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 लोक-सभा

 गाद  विवाद

 लीक-सभा

 2
 2  “21”
 x  अगस्त  १९५८

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 at  ee

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पोठासीन
 हु

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तेल  दोधक  कारखाने  के
 लिये  रूमानिया  की  सहायता

 +

 श्री  वि०  च०  बल्कि

 श्री  राम  कृष्ण :

 |  श्री  दी०  Wo  शर्मा :

 श्रीमती  मफीदा  अहमद  :

 श्री  राधा  रमण

 1७१.

 ।
 श्री  सरजू  पांडे

 :

 L  श्री  वाजपेयी  :

 खान  कौर  थाइ धन  मंत्री  €  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Poy  से  संबंधित

 अनुपूरक  प्रश्नों  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रूमानिया  के  दिष्टमंडल के  यहां  आने  से  पहले  भारत  सरकार ने  जो  प्रारम्भिक  जानकारी

 सांगी  थी  क्या  वह  सिल
 गयी  है  ;

 यदि  तो  इस  मामले में  क्या  प्रगति हुई हूँ
 ?

 1  खान  ate  इंधन  मंत्री  के
 सभा-सचिव

 गजेन्द्र  प्रसाद
 :

 जी  हां  ।

 एक  भारतीय  शिष्टमंडल  श्र  att  वार्त्ता  के  लिये  हाल  ही  में  रूमानिया  भेजा  गया

 था ।  उस
 का  प्रतिवेदन

 मिल  गा  है  ate  उस  पर  वि चार  किया  जा
 रहा

 है  ।
 oe

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 R43
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 Qa  मौखिक  उत्तर

 श्री  fao  wo  शुल्क
 :  क्या  यह

 सच
 हैँ

 कि  इंटरनेशनल  दद्रोतिवम  कंसल्टेंट्स ने  यह  सिफारिश

 की है  कि  एक  ऐसे  बड़े  ‘aaaitae  कारखाने  का  प्रस्ताव
 a

 सबसे  अधिक  बचत  वाला  रहेगा  जिसमें

 अपरिष्कृत  तेल  की  एक  पाइपलाइन  तेल  के  कूपनों  से कारखाने  तक  जाती  हो  झर  परिष्कृत  तेल-पदार्थों

 की  एक  पाइपलाइन  उपभोग  करने  वाले  केन्द्र  तक  जाती  यदि  तो  इस  विशेष  सिफारिश

 के  बारे  में  सरकार  ने  क्या  निश्चय  किया है
 ?

 खान  ब्रोकर  तेल  मंत्री  (  श्री  के०  दे०  मालवीय )  :  श्रीराम  प्राप्त  कम्पनी  के
 परामर्शदाताओं  से

 एक प्रतिवेदन मिला  है  कौर  सरकार  अभी  उस  प्रतिवेदन पर  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  वि०  बहु  शुल्क  :  क्या  ग्रासिम  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  में  एक  बड़  तेल

 दोधक  कारखानें  की  स्थापना  का  अनुरोध  किया  कौर  यदि  तो  कया  केन्द्रीय  सरकार  कुछ  अन्तिम

 निर्णय  करने  से  पहले  श्रीराम  सरकार  से  परामर्श  करेगी ?

 श्री के०
 दे०  मालवीय

 :  जहां  तक  झा साम  सरकार  से  परामर्श  करने  का संबंघ  उनसे

 कई  बार  चर्चा  कर  ग्के प्  शर  प्रभी  उनसे  परामर्श  करने  का  विशेष  कुछ  मौका  नहीं  है
 ।  प्रतिवेदन

 हमन  हरक  बात पर  विचार  कर  लिया है  ।  ज  भ्रान्ति  रूप से
 विचार

 हो  रहा है
 और

 मुझे  तराशा  हैं  कि  सरकार  शीघ्र  ही  कुछ  निर्णय  कर  लेगी  ।

 श्री  हेम  बरुआ  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  इंटरनेशनल  पैट्रोलियम  कन्सल्टेन्सी  ने
 श्रीराम में  केवल एक  लेकिन  बड़े  तेल  दोधक  कारखाने  की  स्थापना  की  सिफारिश  की

 परामर्शदाताओं की  इस  अन्तराष्ट्रीय  कम  का  प्रतिवेदन  भराने  से  पहले  रूमानिया  सरकार  से  बातचीत

 क्यों  चलायी  गयी ?

 fat  क्०  दे०  मालवीय
 :  माननीय  सदस्य  ने  घटनाओं का  क्रम  बिल्कुल ठीक  ठीक  नहीं  बताया

 हूं  ।
 रूमानिया  सरकार  से  बातचीत  उस  समय  से  चल  रही  हैँ  जब  यह  फर्म  शायद  बनी  भी  नहीं  थी  ४

 इसलिए  सरकार  के  सामने  कई  बाते  हें  ्र  हर  चीज  का  ध्यान  रखते  हु  ये  मेरा  ख्याल  है  कि

 का  प्रस्ताव एसा  हू  जिस  पर  बड़ी  गम्भीरता  yaw  विचार  करना  पड़ेगा  |

 मसौदा  श्रहमद  :  सरकार ने  रूमानिया  का  प्रस्ताव  बिना  परियोजना  प्रतिवेदन  के

 ही  क्यों  स्वीकार कर  लिया  क्यों  कि  परियोजना  प्रतिवेदन-तेलशोधक  कारखाने  की  स्थापना  के  लिये

 भ्रत्यावव्यक  होता है
 ?

 fat
 Goto  मालवीय

 :  रू  मानिया  के  प्रस्ताव को  भ्र भी  afar  रूप से  स्वीकार नहीं  किया

 गया  लेकिन  उस  पर  अ्रतुकूल दंग सल्  ढंग  से  विचार  करने  का  कारण  यह  है  कि  उनका  प्रस्ताव  बड़ा  झिझक

 ae  |

 हेम  :
 इस

 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  भारत  सरकार  ने  तेलशोधक  कारखानें

 की  स्थापना  के  लिय  स्थान  चुनन  के  लिये जो
 समिति  मूल  रूप  से  नियुक्त

 की
 थी

 उसके  प्रतिवेदन
 जो  सब  तक  गमनीय  दस्तावेज  wee  में  केवल  एक  लेकिन  श्रमिक  बड़ा

 तेलशोधक  कारखाना  स्थापित  करने  को  सिफारिश  की  गयी  थी  ,  क्या  कारण  हैं  कि  सरकार  ने  इस

 कारखानें को  तो  भागों  में  बांट  देना  उचित  समझा  ate  इसी  आघार पर  रू  सानिया  सरकार  से
 अपनी  बात  चीत  चलाई ?

 ee
 मिल  श्रंप्रेजी
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 fat  सकठ  दे०  :  मालवीय  माननीय
 :

 मित्र
 जानते

 .  ,

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  किसी  प्रशन  का  उतर  देने  में  इतना  ब्यौरा  बताने  की  आवश्यकता  नहीं

 है  ।  मैँ
 अगला

 नरन  लेता  हू  ।

 टेक्निकल  विद्याथियों को  छात्रवृत्तियां

 बताने की  कृपा  करेंगे कि

 1७२.  श्री
 सुबोध

 कया
 वैज्ञानिक  गवेषणा  ate

 सांस्कृतिक  किये  मंत्री

 क्या  यह  सच  है  कि  टेक्निकल  शिक्षा  संस्थाओं  के  छात्रों  को  छात्रवृत्ति  देने  की
 योजना

 पर  mit  अन्तिम  रूप से  विचार  नहीं  किया गया  कौर

 यदि  तो  उसके  कारण हैं  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्री  gary  कबीर  )  :  कौर  .

 जी  नहीं
 ।  १६४९-५०  से  ही  कुछ  गवेषणा  छात्रवृत्तियां  दी  जा  रही  १९५३  में  कुछ

 स्नातकोत्तर
 छात्रवृत्तियां

 भी
 दी  गई  थीं  श्र  waxes  प्रत्यय  के  लिये  कुछ  छात्रवृत्तियां

 कवित  की  जाने  वाली  हैं  ।

 स०  म०  बनर्जी :  १९५७-५८  में  कितने  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां मिलीं  ?

 ha
 fat  हुमायूँ  कबर  किस  श्रेणी  में  ?

 प  किस  हुँ  बनर्जी  :  टेक्निकल  सहायता  |

 fat  gary
 कबीर  :  मैंने  उन्हें  अलग-ऑ्रलग बांट कर बताया बांट  कर  बताया  है

 कि
 कुछ  गवेषणा

 वृतियों हैं  पौर  कुछ  स्नातकोत्तर  छात्रवृत्तियां  गवेषणा  छात्रवृत्तियां  इस  समय  ६८०  लोगों

 को  मिल  रही है  ।

 श्री  तंगामणि :
 क्या

 ये  छात्रवृत्तियां कलकत्ता  के  मेरीन  इंजीनियरिंग कालेज  के  छात्रों
 को भी  मिलती  हैं  ?

 हमा यू  स्नातकोत्तर  छात्रवृत्तियों  के  लिये  wa  तक  बीस  शिक्षण  संस्थायें

 चुनी गई  हैं श्रौर यह पता यह  पता  लगाने के  लिये  कि  यह  कालेज  विशेष उनमें  से  एक  है  नहीं  मुझे

 वह  सारी  सुची  देखनी  पड़ेगी

 fat  तंगामणि
 :

 इस  कालेज में  स्नातकोत्तर कक्षा  नहीं  है  ।  कलकत्ता में  इस  प्रकार

 का
 यही  एक  मात्र  कालेज  हैं  जिसमें  प्रतिवर्ष  ५०  छात्र लिये  जाते  हैं  ।  मैं  जानना  चाहूंगा

 कि  क्या

 ये  छात्रवृत्तियां मैरीन  इंजीनियरिंग  कालेज  के  लिये भी  हैं  waar  नहीं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह  संस्था  विशेष  उस  सूची  में  सम्मिलित  है  अथवा  नहीं  यह  जानने

 के
 लिये  वह  सारी  सूची  देखनी  होगी  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 यह  संस्था  बड़ी  महत्वपूर्ण  है  इस  प्रकार की  यह  ए  संस्था है  ।

 +  उपाध्य
 at

 महोदय  :  mare
 ।

 मूल  प्यारे जी  में  ।
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 श्री  हरिश्चन्द्र  क्या
 मैं  एक  प्रशन पूछ  सकता हूं

 ?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  अरब  मैं  अ्रगले  प्रदान  को  ले  रहा  मुझे  खेद  है  कि  माननीय  सदस्य

 ने
 समय  Fara  wet  नहीं  पूछा ।

 सोने  के  बॉण्ड  योजना

 |  श्री  तंगामणि  :

 t  श्री  राम  कृष्ण
 :

 |
 सरदार  इकबाल  fag  :

 1७२  श्री  रामेशवर  टाटिया

 श्री  स०  दें  सामन्त
 |

 |  डा०  राम  gun  fag

 |  श्री हेम  राज

 श्री  कुमारन :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  देश  में  जमा  किये  गये  बेकार  सोने  को  गतिशील  बनाने  के  लिये  सोने

 के  बाण्ड  जारी
 करने

 के
 प्रस्ताव

 पर  विचार किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  पर  भ्रान्ति  निर्णय  कर  लिया गया

 निर्णय  किस  प्रकार का  है  ?

 मंत्री
 सोराबजी

 :  विषय  विचाराधीन है

 | (a)  जी  नहीं

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  तंगामणि  :  क्या  सोने के  प्रति  तोला  विश्व  बाजार  मूल्य  प्रौढ़  भारतीय
 बाजार  मूल्य

 (<3  रु०  विश्व  बाजार  मूल्य  कौर  20%  रु०
 में  इतनी  विभिन्नता  को  दृष्टि  में  रखते  हुये

 इस  विषय  में  कोई  शी  करता  की  जायेगी  ate  क्या  तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के  लिये  भी  तत्काल  इसको

 लागू  किया  जायेगा  ?

 1  श्री  मोरारजी  देसाई  :  इन  वाहकਂ  बांडों  से  मूल्य  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा
 ।

 श्री  रामेश्वर
 टाटिया

 :  इन  स्वर्ण  ऋणों  को  जारी  न  करने  में  क्या  कठिनाइयां  हैं  प्रिया

 उसके  क्या  कारण  हैं  जिनसे  विदेशी  विनिमय  स्थिति  सुलभ  हो  जायेगी ?

 1  थ्री  मोरारजी देसाई  :  चूंकि  मामला  at  विचाराधीन  सम्पूर्ण  प्र क्रिया  बता

 सपना  मेरे  लिये  सम्भव  नहीं  है  |

 fat  दामानी
 :  क्या  किसी  विदेशी  सरकार ने  इस  प्रकार  के  स्वर्ण  ऋण लागू किये

 कौर  यदि  तो  उसमें  उन्हें  कहां  तक  सफलता  मिली है  ?

 pat  मोरारजी  देसाई  :  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  है  फ़ांसी सी  सरकार  ने  हाल  ही  में  स्वर्ण  ऋण

 जारी
 किया  कौर  उसने

 लगभग  OY
 करोड़  रुपये  व

 मारे  |

 fart  ai  ag
 qt |

 *  Bearer.
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 श्री  म०  ला०  रम यह  जानना  चाहता  थाकि  सरकार जो  इस  बात  पर  विचार

 कर  रही  है  कि  सोने के  लिये  बांडज़  जारी  किये  जायेंगे  तो  क्या  इस  योजना  के  ea

 हिरात  कौर  दूसरी  मूल्यवान  वस्तुयें भी  रहेंगी या  केवल  सोना  ही  रहेगा ?

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :  सारा  विचार हो  रहा  है

 ।

 fat  ही०  ato  मुकर्जी  :  क्या  सरकार  को
 देश  के  विभिन्न  भागों में  बैंकों  एवं  अन्यत्र

 तिजोरियों  में  जमा  किये  गये  सोने  के  बारे  में  कोई  न्रनमान  ग्रोवर  यदि  हमें  कोई  निश्चित  भ्रनुमान

 नहीं है  तो  क्या  हम  उन  विधिक  उपबन्धों  को  लागू  करने  जा  रहे  हैं  जिनके  द्वारा  हम  यह  जान  सकें

 कि  जमा  की  गई  राशि  वास्तव  में  कितनी  है  ?

 श्री  मोरारजी देसाई  :  ये  सब  निष्कर्ष  सम्बन्धी  मामले  जो  मामले  it  तक  तय

 नहीं  हुये  बारे  में  कुछ  कह  सकना  मेले  लिये  कठिन  है  ।

 श्री नाथ  पाई  :  मंत्री  महोदय  ने  यह  बताने  की  कृपा  की  है  कि  मामला  विचाराधीन  है
 ।

 हम  जानना  यह  चाहेंगे  कि  ऐसा  सोना  कितना  होगा  इसका  कुछ  पता  लगाया  गया  है--जमा  किये

 गये
 सोने  से  मुझे कोई  मतलब  नहीं  है

 ।  चूंकि  श्राप  यह  कहते  हैं  कि  कप  इस  पर  विचार  कर

 रहे  तो  इसका  कुछ  हिसाब  भी  लगाया  गया  होगा  ।

 श्री  मोराल जी  देसाई  :
 रिजर्व  बैंक  भर  कुछ  श्र्थशास्त्रियों  की  झोर  से  कुछ  लोगों  ने  इसका

 अनुमान  लगाया था  प्रौढ़  यह  अनुमान  लगभग  २,५००  करोड़  रुपये  है  ।

 उपाध्यक्ष  सौंदर्य :  अगला  प्रश्न
 |

 श्री  कमल  नयन  चूंकि  योजना  विचाराधीन .  .  .

 पउपध्यक्ष  महोदय
 :  मुझे  खेद  है

 कि
 माननीय  सदस्य  देर  से  खड़े  हुये  ।

 पटियाला  निर्वाचन क्षेत्र  में  निर्वाचन

 Prox  श्री  अजित  fag  सरहदी  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  geXs  में  पटियाला  नगर  निर्वाचन  क्षेत्र  में  निर्वाचन  अचानक

 ११  से  २५  मई  के  लिये  मत  पत्र
 न

 छपने  के  कारण  स्थगित  कर  दिया  गया  था  जब  कि  पहले

 यह  घोषणा  की  जा  चुकी  थी  कि  निर्वाचन  ११  मई  को  होगा ;  और

 यदि  तो  इस  प्रकार  निर्वाचन  स्थगित  कर  देने  से  उम्मीदवारों कौर  मतदाताओं

 को  हुई  भ्रत्याधिक  झ्र सुविधा  के  कारणों  की  जांच  कोई  की  गई  है
 ?

 विधि  उपमंत्री  जार
 :

 मतपत्रों  के  समय  के  छपने  में  ग्र प्रत्या  शित

 कठिनाइयों  के  कारण  यह  उप-चुनाव  स्थगित  करना  पड़ा  था
 ।

 चूंकि  स्थगन  कुछ  परिस्थितियों के  कारण  विवश  हो  कर  करना  पड़ा  जोकि

 निर्वाचन  aah  को  ज्ञात  जांच  कराना  शझ्रावश्यक नहीं  समझा  गया

 श्री  श्रजित  fag  सरहदी  ।  क्या  मुद्रकों  को  कोई  समय  दिया  गया  जिससे पहले  वे

 पत्र  छाप  कर  दे  दें  ?

 प  केके
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 पंत्र  gare  नबीस  इस  पर  हमारे पास  कोई  संक्षिप्त  जानकारी  नहीं  है
 ।

 किन्तु
 यदि

 माननीय  सदस्य वह  विशिष्ट  तारीख  जानना  चाहते  हैं  तो  पूर्व  सुचना  दे  सकते हैं  ।

 tat  जीत  सिह  सरहदी :  क्या  यह  सच  नहीं  कि
 मतपत्र  समय  के  भीतर  न  छपने  के  कारण

 कुछ  apa  ate  शिथिलता  गई  थी  शौर  कुछ  समय  के  लिये
 निर्वाचन  स्थगित

 करना  पड़ा

 था ?

 मंत्री  न  सेन )
 :

 जी  नहीं  ।  निर्वाचन  art  इस  बात  से  सन्तुष्ट  है  कि

 इसमें  कोई  शिथिलता  नहीं  खाने  पाई  थी  ।  संक्षेप में  कारण  निम्न है  ।  इस  उप-चुनाव में  नई

 निर्वाचन  पद्धति  लागू  करने  के  लिये  मतपत्रों  पर  कुछ  चिह्न  विशेष  लगाये  जाने  थे  ।  उन्हें  मुद्रकों

 के  पास  समय  के  भीतर  भेज  दिया  गया  था  ।
 प्रूफ  देखने  के  लिये  रानें  पर  पता  लगा  कि  पंजाब

 सरकार  द्वारा  जो  मूल  डिजाइन  तैयार
 किया  गया  उसके  मुकाबले  उसमें  कुछ  परिवर्तन  हो  गया

 वे  वापस  लौटा  दिये  गये  wie  ५  मई  को  फिर  प्राप्त  हुये  जबकि  चुनाव  की  तिथि

 ११  मई थी  ।  समय  बहुत  कम  रह  गया था  ॥  इसके  साथ  ही  बारह  उम्मीदवारों  में  से  उस

 समय  तक  चार  के  सब  बैठ  गये थे  |  जो  चार  उम्मीदवार  रह  गये  थे  उन्हीं  के  नाम

 वाले  मत  पत्र  छपवाने  पड़े  ।  ११  मई  के  बजाय  चुनाव  २५  मई  के  लिये  स्थगित  किया  गया

 यह  अन्तर बहुत  कम  दिनों  का  था  कौर  हम  इस  बात से  सन्तुष्ट  हैं  कि  इससे  किसी  को  भी  कोई

 श्रसुविघा नहीं  हुई

 पति  जीत  सिह  सरहदी  :  प्रूफ की  जांच  करते
 समय

 समय  को
 ध्यान

 में
 रखा  गया

 था ?

 पृश्नी  श्र०  क्०  सेन  यह  हमेशा  ध्यान  में  रखी  जाती  है  ।

 इंजीनिर्यारग
 के

 स्नातक

 भो  eho  माथुर
 :

 i  श्री  मोहम्मद  इलियास  :

 ब  ७६
 श्री  राम  कृष्ण :

 श्री
 हेम

 बरुआ

 वया  गृह-कार्य  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  को  प्रधान  मंत्री

 द्वार  दिये  गये  इस  सुझाव  को  क्या  रूप  दिया  गया  कि
 इंजीनियरिंग

 के  स्नातकों को  जब  तक  कि  उन्हें

 स्थायी  रूप  से  काम  न  मिल  जाये  तब  तक  उनकी  सूची  तैयार  रहनी  चाहिये  ३५०  रुपये  प्रति  मास

 उन्हें  दिया  जाना  चाहिये ?

 गृह-कार्य  मंत्री  पो०  ao  :
 विदेशों  से  प्रशिक्षित  हो  कर  भराये  हुये  उच्च  शिक्षा

 प्राप्त  भारतीय  वैज्ञानिकों  प्रविधिज्ञों को  अस्थायी  रूप  से  काम  देने  के  लिये  एक  संवर्ग  बनाने का

 fara at frat Ta & | कर  लिया  गया  है  ।  भारतीय
 विश्वविद्यालयों  के  भ्र भूत पूर्वे  शैक्षणिक  रेकार्ड  वाले  एवं  विज्ञान

 sara  इंजीनियरिंग  में  उच्च  श्रेणी  में  पास  स्नातकोत्तर  भी  इस  संवर्ग  के  लिये  उपयुक्त होंगे  ।

 toy  हरिशचन्द्र माथुर
 जो  स्नातक  विश्वविद्यालय

 से  शिक्षा  प्राप्त  कर  निकलते  हैं  उन्हें

 काम  दिलाने के  लिये  अथवा  उन्हें
 स्थायी

 रूप  से  काम  न  मिलने  तक  उनकी  एक  सूची  बनाई  जाने

 के  बारे में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दिया  गया  सुझाव
 किस  प्रकार  का  था

 ?

 मद

 मूल
 wi  में

 8१001.
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 पंडित
 गो०  ब०

 मैं  प्रभी  कह  चुका  हूं  कि  एक  संवर्ग  बनाया
 जा  रहा  है  जिसमें

 ga  प्रतिभावान  व्यक्तियों को  स्थान  मिलेगा

 श्री  हरिशचन्द्र माथुर  :  मैं  उत्तर  समझ  गया  कि  भ्र भूतपूर्व  प्रतिभावान  लोगों  का  एक  संवर्ग

 बनेगा
 ।  किन्तु  मैं  जानना  यह  चाहता  हूं  कि  कोई  सुझाव था  भ्रमणा  नही ं?

 महोदय
 :

 अरब  प्रयोजन  पुरा  हो  जायेगा ।

 पंडित  गो० ब०  पन्त  निस्सन्देह  प्रधान  मंत्री  ने  सुझाव  दिये  थे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  का  तात्पर्य  यह  था  कि  उन्हें  भ्र स्थायी  रूप  से  काम  दिया  जाय

 और
 वे

 बेकार
 न रहें  ।  इसका  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  कि  एक  संवर्ग  बनाया जा  रहा

 वे  बेकार  नहीं  रहेंगे ।  are  उच्च  प्रशिक्षित  इंजीनियरों  को  उसमें  लिया  जायेगा ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  यह  संवर्ग  बिल्कुल  दूसरे  वर्ग  कें  इंजीनियरों  के  लिये  बनाया

 जा  रहा  मैं  तो  यह  जानना  चाहता  था  कि  क्या  यह  संवर्ग  विदेशों  से  लौटे  ख्यातिप्राप्त

 के  लिये  ही  है  शर  यह  जो  ३५०  रुपये  का  रूप  से  उल्लेख  किया  गया  है  वह  उन्हीं  को

 मिलेंगे जो  ख्यातिप्राप्त  वैज्ञानिक  gat  जिन्हें  विदेशों  में  काम  मिल  सकता है  तथा  जिनके  लिये

 यहां  कोई  विशेष  जगह  नहीं  किन्तु  जिनकी  यहां  श्रावश्यकता है  अथवा  यह  संवर्ग  उन

 नियरिंग  स्नातकों  के  लिये  है  जो  यहां  के  विश्वविद्यालयों  से  पास  हो  कर  निकलते  हैं  भ्रौर  जिन्हें

 नौकरी  नहीं  मिल  पाती  ,  जिससे  इस  बीच  उनका  नाम  इस  सूची  में  दर्ज  कर  लिया
 जाये

 पैसा  मिलता रहे  ।  इसका  स्पष्टीकरण  मैं  चाहता हूं  ।  न्याय  ३५०  रुपये  वही  हैं  कुछ

 और  हैं  एवं  उन्हें  कितना  वेतन  देने  का  विचार है  ?

 ato  ब्र्ठ  पत्त
 :

 यहां  के  इंजीनियर  बेकार  नहीं  रहेंगे  ।
 यह  संवर्ग  प्रमुख  रूप  से

 उन्हीं  व्यक्तियों के  लिये  है  जिनहें  विदेशों  में  प्रशिक्षण मिल  रहा  है
 कौर

 जिनमें  विशेष  योग्यता

 किन्तु  maga  प्रतिभा  वाले  वैज्ञानिकों  sear  इंजीनियरों  के  लिये  भी  इसमें  गुंजाइश

 रहेगी  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  मेरा  प्रश्न  यह  नहीं  था

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  का  ग्राशय यह है कि यह  है  कि  राष्ट्रीय  विकास

 में  यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  प्रत्येक  इंजीनियरिंग  के  स्नातक  को  तब  तक  ३५०  रुपये  दिये

 जायेंगे  जब  तक  कि  उसे  स्थायी  नौकरी  नहीं  मिल  जाती
 ।

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद् में यह सुझाव में  यह  सुझाव

 feat  गया  था  गृह-कार्य  मंत्री  ने  यह  उत्तर दिया  है  कि  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  वैज्ञानिकों  ग्रोवर

 इंजीनियरों  को  भी  इस  संवर्ग  में  शामिल  किया  जायेगा  कौर  उन्हें  भी  वही  सुविधा  मिलेगी  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कायें  मंत्री  (  श्री  जवाहरलाल नेहरू  )  मैं  नहीं  समझता हूं

 कि  मेने  कोई  ग्रां कड़े  बताये  हों  अथवा  प्रत्येक  इंजीनियर  का  उल्लेख  किया  हो  मैंने तो  यह  कहा

 था  कि  मुख्यतया  जो  नये  लोग  भारत  रहे  थे  जिन्होंने हाल  ही  में  शिक्षा  समाप्त की  थी

 तथा  जो  पूर्णरूपेण  शिक्षित  हो  चुके  थे  उनका  एक  संवर्ग  बनाया  जाना  भले  ही  उन्हें
 तत्काल

 नौकरी  न
 ऐसे  व्यक्तियों  को  कुछ  न  कुछ  काम  पर  लगाया  जाना  चाहिये

 ।  मेरे  मस्तिष्क में

 विदेशों
 में  शिक्षित  वे  भारतीय  थे  जो  वहां  से  पूर्णरूपेण  प्रशिक्षित  हो  कर  ५  हैं  प्रौढ़  जिन्हें  कुछ

 समय  तक  काम  नहीं मिल  सकता था  ।  उन्हें  काम  मिलने का  कुछ  श्रीनिवासन  मिलना  चाहिये

 जब
 तक  उन्हें  नौकरी  नहीं  मिल  जाती  तब  तक  उनका  कुछ  उपयोग  किया  जाना  चाहिये

 शौर

 ob
 |  मूल  ग्रेजी  में
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 उन्हें काम  मिल
 जायेगा

 ।  यह  चीज़  यहां  के  लोगों  के  लिये  भी  लागू  होती
 बशर्तेंकि

 वे  भ्रभूतपूर्वे

 प्रतिभावान  जैसा  कि  माननीय  मित्र  ने  कहा  है  ।  किन्तु  इंजीनियरों को  इस  देश  में  नौकरी

 मिल  ही  जाती  प्रौढ़  वे  बेकार  नहीं  रहने  पाते  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  संवर्ग  किस  प्रकार  का  होगा  शौर  कितना  वेतन  देने  का  विचार

 है
 ?

 गो०  ब०  पन्त  संवर्ग के  लिये  चुने  गये  प्रत्येक  को
 सामान्यतः  ३००  प्रौढ़

 ६००  रुपये  के  बीच  आरम्भ  में  वेतन  मिलेगा  ,  जो  उसकी  योग्यता  wae  प्रतिभा  पर  निर्भर  करेगा
 ।'

 कुछ  विशेष  अवस्थाओं  में
 जो

 व्यक्ति  अन्य  कहीं  नौकर  हैं  उन्हें  भी  विशेष  शर्तों  पर  इस  संवर्ग  के  लिये

 चुना  सकेगा  |

 fait  हरिश्चन्द्र माथुर  :  इस  योजना को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  पहले  ही  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 पंडित गो०  न  पन्त  :  रजिस्टर तैयार  किया  जा  चुका  है  ara  है
 कि  उनका

 चुनाव  यथासमय  हो  जायेगा

 fot  इंजीनियरंग की  कई  किस्में  सामान्य '  मशीनरी  सम्बन्धी ौर  fare

 सम्बन्धी  इंजीनियरिंग के  अतिरिक्त  रसायन  तथा  कृषि  सम्बन्धी  इंजीनियर  भी  होते  हैं  Pa

 इन  सभी  किस्मों  में  से  सरकार  किसको  प्रधानता  देने  का  विचार  करती है

 पंडित गो०  पत्र  पन्त  :  इंजीनियर  बहुत  प्रकार  के  हैं  यह  सच  है
 |

 है
 _  री  त्यागी

 :
 इस  प्रयोजन  के  लिये  कुल  कितना  वार्षिक  अनुमानित  व्यय  नियम  किया  गया

 गो०  ब०  पन्त  भ्र भी  तक  कोई  राशि  नियत  नहीं  की  गई  है  ।  अभी  हमारी

 अवस्था  है  योजना पर  afar  निर्णय  हो  जाने  के  ्  इस  पर  काम  किया  जायेगा  ।

 श्री  त्यागी
 :  कया  प्रधान  मंत्री

 ने  ऐसी  योजना  के  लिये  बचन  देने  से  ga  सरकार  te

 वित्त  मंत्री  अथवा  सरकारी  कोष से परामर्श  नहीं  किया था  कि  वे  इस  भार  के  सहन  करने  में

 हिस्सा  बनायेंगे  अथवा  नहीं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इसमें  पहले  से  कोई  बात  नहीं  की  बचन  दे  दिया  गया

 है  ।

 शी  त्यागी
 :  योजना के  लिये  धन  की  श्रावइ्यकता  है  श्र  यह  राशि  उन  लोगों

 को
 दी

 जायेगी  जो  बेकार  मैं  जानना  यह  चाहता  हूं  कि  वित्त  मंत्रालय  नें  कितनी  afer
 स्वीकृत  की  है

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  पहले  ही  कहा  जा  चुका  है  कि  ae  चीज  कभी  प्रारम्भिक

 अवस्था  में  है  प्र  कुछ  भी  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  कौर  न  ही  प्राय-व्ययन द्वारा  स्वीकृति

 दी  गई  है  ।

 श्री  त्यागी
 :

 तब  फिर  उन्होंने  बचन  कैसे  दे  दिया

 ?

 मल  पि  में
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 डा०  सदी ला  शायर  प्लन  विधा  केवल  इंजीनियरों  के  लिये  ही  है  अथवा  अन्य

 पत्तियों  के  लोग  भी  इस  योजना  में  सम्मिलित  किये  जायेंगे
 ?

 पंडित  गो०  सल्  पन्त  मैं  समझता  हुं  कि  भ्र भूतपूर्व  योग्यता  रखने  वाले  सभी  व्यक्ति

 इसमें  शामिल  किये  जायेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  विषय  में  बहुत  कुछ  .  कहा  जा  चुका है  |  श्री  हम
 अगला

 प्रदान  लग  ।

 afar AULT  al  उत्पादन  योजना  समिति

 ्य

 ato  चल  फार्मा

 [att  भक्त  दर्शन :

 श्री  स०  चे  सामन्त 1७७

 श्री  स०  Ho  बनर्जी

 श्री  तंगामणि

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री १३  फरवरी  eye  के  तारांकित  संख्या  १०४ के  उत्तर

 सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 )  कया  प्रतिरक्षा  उत्पादन योजना  समिति  ने  भ्र पनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी

 है  ;

 यदि  तो  उसकी  सिफ़ारिशों  क्या  हैं  ;

 यदि  नहीं तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  कौर

 (=)  किस  तारीख  तक
 रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  जाने

 की
 are  है

 ?

 मिति रक्षा  उप  मंत्री  (  श्री  रघु रामे या  )  जी  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं

 अन्तिम  रिपोर्ट  तयार  करने  में  तीनों  सैनिकों के  लिये  विभिन्न  शस्त्र  एवं  उपकरण

 भारत  में  उत्पादन  करनें  की  एं  वर्षीय  योजना  wasted  है  ।  यह  योजना  यथा थे

 आवश्यकता  उपलब्ध  उत्पादन  क्षमता  कौर  प्राप्य  राशियां  तथा  विशेष  रूप  से  विदेशी  मुद्रा

 पर  आ्राधारित है  ।  यह  विषय  श्रत्यधिक-टेक्निकल  are  जटिल  है  ।  इसका  सावधानी

 पूवीं  भ्र ौर  विस्तृत  परीक्षण  श्रावक  है
 ।

 यह  निश्चित है  कि  इस  कार्य  में  कुछ  कौर

 alan समय  लगेगा

 समिति  की  प्रति  रिपोर्ट  इस  वर्ष  के  wea  तक  तैयार  हो  जायेंगी
 ।

 श्री  ato  चे  फार्मा  क्या  कुछ  टेक्निकल  विशेषज्ञ  जिनका  हमारे  उत्पादन  कार्य  से

 संबंध  इस  समिति  से  उनका  संबंध  सरकारी  रूप  में  awa निजी  रूप  ax

 यदि  तो  देश  में  प्रतिरक्षा  संबंधी  उत्पादन के  बारे  में
 उनका  क्या  दृष्टिकोण

 है
 ?

 1  प्रतिरक्षा  मंत्री  (  श्री  कृष्ण  मेनन  )  :  मैं  समझता  हूं  कि  इस  तथाकथित  समिति

 के
 बारे

 में  कुछ  गलतफहमी
 है  |  वास्तव  में

 ह  मालय

 के  अ्रन्दर  की  एक  विभागीय  कार्यों

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ay  ४  समिति  कुछ  हद  तक  रिपोर्ट  में  जितना  बताया  गया  है  उससे  कहीं

 मुन्ना

 do
 चे  मां  क्या  यह  कार्यसमिति  कुछ  नये  प्रकार

 का  उत्पादन
 भी

 आरम्भ

 भ  वाली  है  waar  जिस  प्रकार  का  कार्य  ot  हो  रहा  है  उसी  तक  सीमित

 पत्री  रघुरामेया  :  उत्तर  स्पष्ट  है  कि  यह  नये  प्रकार  का  उत्पादन  आरम्भ
 करेगी

 ।

 श्री  wat  मैं  समझता  हूं  कि  कुछ  समय  पहले  इस  समिति  ने
 एक  प्रारम्भिक

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  थी  ।
 उस  रिपोर्ट का  क्या

 1  श्री  रघुरामेया  :.  सरकार  रिपोर्ट  के  अ्रनुसार  कार्य  कर  रही  है
 ।

 पूरी
 स०  म०  बनर्जी :  क्या  इस  समिति ने  भ्रूण  कारखानों  में  ट्रैक्टर  बनाने

 की
 भी

 की  है  ?  यदि  तो  क्या  मंत्रालय  द्वारा  कोई  निर्णय  इस  बारे  में  किया

 गया

 tat  कृष्ण
 जेसा  कि  मैं  कह  चुका  हूं  यह  कार्यकारिणी  दल  एक  सामान्य

 विभागीय  प्रक्रिया  सम्बन्धी  समिति  चूंकि  कुछ  समाचार
 पत्रों  के  रिपोर्टरों  द्वारा  इसका

 श्भचार  किया  गयां  इस  कारण  इसका  नाम  समिति  रख
 गया

 ट्रैक्टर  परियोजना

 इसमें  सम्मिलित नहीं

 पानी
 स०  म०  बनर्जी :  मेरा  प्रदान  यह  है  कि  क्या  इसने  यह  सिफारिश  की  है  कि  झ्रायुष

 में  ट्रेक्टर  बनाये  जायें  ?

 महोदय  :  वह  इसके  अन्तर्गत  नहीं  करायेगा  श्र  इसमें  सम्मिलित  नहीं

 किया  जायेगा  ।

 1  श्री  स०  स०  aril  :
 यह  एक  समिति

 थी
 जिसकी  नियुक्ति  आयुध  कारखानों

 की
 aq  उत्पादन  क्षमता  का  उपयोग  करने  के  लिये  तरीके  बताने  के  लिये  की  गई  थी  ।

 महोदय  :
 ट्रेक्टर  परियोजना  इसमें  शामिल  नहीं  की  गई  है  ।

 1  श्री  स०  म०  बनर्जी
 :  समिति  ने  यह  सिफारिश की  थी  कि  are  कारखानों  में  ट्रेक्टर

 बनाये जाने  चाहिये  ।  कया  यह  सच

 1  श्री  कृष्ण मेनन  :.
 जैसा  कि

 मैं  कह  चुका  हूँ  यह  मंत्रालय  के  कर्मचारियों  का
 एक

 कार्यकारी  दल  है  इसके  साथ  ही  इसमें  वे  लोग  भी  शामिल  हैं  जिनकी  आयुध  कारखानों  से

 संबंधित  विशेष  कार्य  के  लिये  झ्रावश्यकता  होती  है  क्योंकि  समस्या  काफी  गम्भीर  हो  गई

 यह  संसदीय  सरकारी  अ्रथवा  अन्य  किसी  प्रकार  की  समिति  नहीं

 pat  तंगामणि  :  इसी  १३  फरवरी  को  तारांकित  seq  संख्या  १०४  के  उत्तर  में  यह

 कहा  गया  था  कि  प्रारम्भिक रिपोर्ट
 पर  कार्य  किया  जा  रहा  प्रारम्भिक  रिपोर्ट  पर  कार्य

 करने  के  परिणामस्वरूप  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  हुई

 ~
 1  श्री  रघु रामे या  :  जिस  प्रकार  मेरे  माननीय  मित्र  चाहते  हैं  उस  प्रकार  ऑ्रांकड़ों  म

 उत्पादन  की  वृद्धि  बता  सकना  बड़ा  कठिन  है  ।
 इतना  निश्चय  है  कि  उत्पादन  में  वृद्धि  अवश्य

 हुई

 गा

 मूल  stat में
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 fat  त्यागी :  क्या  इस  समिति  को  भारत  में  टैंक  बनाने  की  प्रस्थापना  करने  के  संबंघ

 में  सिफारिश  करने  का  भी  भ्र धि कार  दिया  गया  है  ?

 fat  कृष्ण  मुझे भय  है  कि  यह  चीज़  उस
 तथाकथित  समिति

 से  भी
 आगे

 बढ़ती जा  रही  इस  समिति ने  टैंक  बनाने  पर  कभी  विचार  नहीं  किया
 ।

 इस  मामले

 पर  विचार  किया  जा  चुका  था  ate  श्री  त्यागी  जिन्होंने स्वयं  विभिन्न
 प्रश्नों

 पर  इस  बारे
 में  निर्णय  किया  स्थिति  जानते  हैं

 श्री स०
 म०  बनर्जी

 :  क्या
 afar

 रूप  से
 तैयार  हो  जाने  रिपोर्टे  की  एक

 लिपि  सभा-पटल पर  रखी  जायेंगी  ?  शारिवा  क्या  इस  पर  सभा  में  वाद-विवाद  होगा ?

 Tt TYMAA  :  ऐसा  करना  लोक  हित  में  नहीं  होगा  वह  पूर्णरूपेण  केवल  विभागीय

 निकाय॑  है  जिसकी  रिपोर्ट  का  उपयोग  मंत्रालय  के  लिये  ही  किया  जायेगा ।

 चोरी-छिपे  लाई  गई  घड़ियों  का  पकड़ा  जाना  ।

 त

 श्री  दी०  Wo  शर्मा

 श्रोता  इला  पाल चौ बरी

 | azare  इकबाल  सिंह  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  '

 क्या  यह  सच  है  कि  पालम  हवाई  झ्रट्डे  के  सीमा  शुल्क  श्रमिक रियों
 ने  २  १९६५८

 को  एक  स्विस  के  नागरिक  के  पास  बहुत  बड़ी  संख्या में  घड़ियां  पकड़ी  ;
 AK

 यदि  तो  इस  घटना  का  ब्योरा  क्या

 उपमंत्री  (at  ब०  रा०  भगत )
 :

 जी

 २  ave Go)  को  बी०  करो  ए०  सी ०  के  एक  जहाज  से  पालम  हवाई We  मिस्टर

 दवा लस  हेनरी  सेंडोज  नामक एक  स्विस  नागरिक  art  ।  भ्रौचित्य सन्देह  पर  सीमा  शुल्क

 अधिकारियों  द्वारा  उसकी  पूर्ण  तलाशी  पर  उसके  पास  से  लगभग  ४२,०००  रुपये  के

 मूल्य की  ११५०  घड़ियां  बरामद  की  गई  ।  घड़ियों  को  कब्जे  में  लेकर  उन्हें  जब्त  कर  |लिया

 गया  AR  उस  पर  2,090,000  रुपये  जुर्माना  किया

 go  चे  फार्मा  क्या  उन  स्थानों  एवं  व्यक्तियों  की  भी  जांच-पड़ताल  की  गई

 जहां  वह  उन  घड़ियों  को  बेचने  के  लिये  लोगों  से  मिलने  जा  रहा

 इसकी  जांच  की  गई थी  किन्तु  यह  पता  नहीं  लग  सका  कि  वह

 कहां at  किससे  मिलने  जा  रहा था

 थ्रो  प्रभातकार
 घड़ियों  के  निर्यात  पर  नियंत्रण  लगने

 के  पश्चात  से  at  तक

 छिपे  लाई  गई  कितनी  बरामद  हो  चुकी हैं  ?

 ब०  रा०  भगत  प्रतिबन्ध  लग  जाने  के  कितने  काल  में  ?

 मैं
 इसके

 लिये  अलग  पूर्वसूचना  चाहूँगा ।

 मूल  ais  में
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 श्री  सुनाया  ara
 उसका  ara  किस  प्रकार  का  था  ?  वह  कोई  व्यापारी

 श्री  ब०  Wo  उसके  पास  से  बरामद  हुई  घड़ियों  से  ही
 पता  लग  जाता है

 कि  उसका

 कराना कैसे  हुमा

 ato  द्विवेदी  :  मंत्री  जी  को  यह  मालूम  है  कि  केवल  पालम  हवाई

 अड्डे  से  ही  नहीं  बल्कि  पूर्वी  और  पश्चिमी  बंगाल  से  ate  गोझा  से  घड़ियां  स्मगल  हो  कर

 बराबर  हिन्दुस्तान  में  at  रही  हैं  और  इस  काम  को  रोकने  के  लियें  क्या  प्रबन्ध  किया

 रहा

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  यह  एक  बड़ा  प्रश्न  है  ।  यह  केवल  प्रश्न  इतना  है  कि  क्यां
 उसके

 पास  कुछ  मिला  art

 tat  स०  ato  दिवेंदर  :  कया  इस  व्यक्ति  के  पास  कुछ  कौर  चीज़ें  भी  मिली  थीं
 ?

 तो  उनका  क्या  हुम  शौर  वे  चीजें  कौन-कौन  सी

 बना  रो  भगत  घड़ियों  के  साथ-साथ  उसके  पास  कुछ  डालर  भी  थे  |

 वह भी  जब्त  कर  लिये गये

 कितनी के  थे  ? ato  द्विवेदी  :

 रा०  भगत  {X,00 2  डालर ॥

 श्री  दौ०  do  फार्मा  :  क्या
 इस

 देना
 में  चोरी-छिपे  घड़ियां  लाने

 के
 व्यवसाय  को

 प्रद  बनाने  के  लिये  कुछ  fear  जा  रहा  है  ?

 श्री ब०
 रा०  इस

 समय
 तो

 यह  लाभप्रद  ही  है  किन्तु हम  उसे  केवल  रोक  ही
 सकते

 विदेशी  मुद्रा  को  कठिनाइयां

 |  श्री  रामेश्वर  टांटिया

 श्री  दी०  Wo  फार्मा  :

 |  श्री  कमारन
 |  श्री  तंगामणि

 श्री  विभूति

 1७६.  |
 सरदार

 इकबाल  fag
 :

 |  शी  दामानी
 :

 |  पंडित  gto  ato  तिवारी

 |  श्री  जगन्नाथ  राव  :

 श्रीमती
 रेण  चक्रवर्ती  :

 क्या  वित्त
 मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  को  शब  भी  विदेशी  मुद्रा  की  कभी
 करना  पड़  रहा

 मूल  अंग्रेजी  में a
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 यदि  तो  हमारे  रक्षित  स्टिंग  श्र  डालर  की  विमान  स्थिति  क्या  है  ;

 और

 विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयों  का  सामना  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  हैं
 ?

 मंत्रो  (  श्री  मोरारजी  देसाई  )  :
 जी  हां

 ।

 )  भारत  के  विदेशी  मुद्रा  रक्षित  कोष  जो  सोने  कौर  स्टिंग  के  रूप  में  १  जून  १९४५८

 को  ac)  ८  करोड़  १९२.  ७  करोड़  रुपये  तथा  कुल  मिला  कर  ३१०.  ५  करोड़  रुपये

 था  ।  स्टर्लिंग  क्षेत्र  के  सदस्य  होने  के  नाते  डालर  अलग  रक्षित  नहीं  किये  हमारी  डालर  सम्बन्धी

 आवश्यकता की  पूर्ति सोने  प्रौढ़  डालर  के  केन्द्रीय  रक्षि त  कोष  में  से  स्टिंग  क्षेत्र  द्वारा  होती  है  |

 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  इकनॉमिक  PEYG—UG  के  पैरा ३१  से  ३६  की  शर

 श्रीकृष्ण  करना  चाहूंगा  जो  २८  १९  LG  को  प्राय-व्ययन  सम्बन्धी  कागजात  के  साथ  संसद  में

 प्रस्तुत  किया  गया  था  ।

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  १९५०-४१  में  जब  ब्रिटेन  को  डालर  की  कठिनाई  थी  उस  समय  भारत

 ने  डालर  बनाना  स्वीकार  कर  लिया  था  |  अब  जबकि  हमें  कि  नाई  है  क्या  ब्रिटेन  ने  किसी  प्रकार

 की  सहायता  करने  की  इच्छा  प्रकट  की  है  ?

 pat  मोरारजी  देसाई  :
 हम  इस  समस्या  पर  उन  से  बातचीत  कर  रहे  डी

 सरासर रामेश्वर  टांटिया  :  कया  हमने  प्रत्यक्ष  रूप  से  अमरीका  से  कुछ  SITs  मांगे  है  ;  अर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  प्रशन  काल  समाप्त  होने  के  बाद  में  विदेशी  मुद्रा  के  बारे  में  एक  वक्तव्य

 देने  वाला हूं  ।

 गयी  बि०  च०  कुछ  समय  पहले  सरकार  पूंजीगत  वस्तु झ्र ों  को  बाद  में  भुगतान  की  शर्तें  पर

 खरीदने  के  लिये  प्रोत्साहित  कर  रही  थी  परन्तु  अब  उनकी  राय  इससे  बिल्कुल  उलटी  हो  गई

 इसका  कया  कारण  हैं  ?

 शो  मोरारजी  देसाई  थोड़े  समय  बाद  जो  भुगतान  fet  जाने  होते  हैं  उनसे  हमारी  कठिनाइयां

 बढ़  जाती हैं  क्योंकि  हम  we  वर्षों  के  बाद  ए  कुश्ती  बड़ी  राशियां  देना  पड़ोसी  हैं  काफी  समय  के

 बाद  भुगतान  किया  जाना  हो  तो  हम  उसे  लाभ  समझते  हैं  और  यदि  संयंत्र  की  राय  में  से  भुगतान

 किया  जाना  हो  तो  उसकी  भी  भ्र नुम ति  दो  जा  सकती  है  ।

 श  तंपरार्मागि  :  कया  ्रक्तूबर-दिसम्बर  के  लिये  प्रौढ़  धन  रोक  टीम  किया  जायगा  या  पहले

 fea  की  गई  राशि  में  से  ही  ख  च  किया  जायेगा  ?  यदि  तो  क्या  उन  areal  के  लिये  पुनः-कोई  wae

 जिनहें  इस  प्रतिबन्ध  के  कारण  हानि  पहुंची  हो  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  इस  बारे  में  एक  प्रश्न  है  ।  शायद  उसका  नम्बर  ८७  है  |

 ्रो  मनात  कार  :  गत  वर्ष  की  अपेक्षा  इस  वर्ष  स्थिति  दासी  है  ?

 TT ARITH  arg  :  मेंे  बताया  कि  प्रश्न  काल  की  समाप्ति  पर  में  एक  वक्तव्य  देने  वाला हूं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्नकाल  के  समाप्त  होने  पर  एक  विस्तृत  वक्तव्य  दिया  जायेगा  |

 नाद  इवा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1  श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  भारत  सरकार  को  ae  श्रीनिवासन  मिल  गया  है  कि  afar  के

 लिये  छोड़ा  गया  €  ६२  करोड़  रुपये  का  विदेशी  मुंद्रा  का  झ्रायव्ययक  प्राप्त  हो
 जायेगा

 ?

 पति  मोरारजी  देसाई  :
 जो  कुछ  भ्राइवासन  मिला  हूँ  वह  सभा  को  बताया  जा  चुका  हैं  ।

 श्री  दामानी
 :

 क्या  सरकार  ने  विदेशी  मुद्रा  का  कोई  अल्पकालीन  अथवा  दिये  कालीन

 व्यय  तैयार  किया  यदि  तो  हमारी  कठिनाइयां  कब तक  दूर  होंगी  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :
 में  कोई  ज्योतिषी  नहीं  हूँ

 ।

 1  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  खण्ड  के  में  जानना  चाहती  हूं

 कि
 निर्यात  बढ़

 जाने
 सें

 सरकार  को  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  होने  की  प्रा शाह ैं
 ?

 देसाई  मेंने  अभी  बताया है  कि  में  एक  वक्तव्य  देने  वाला हूं
 ।

 भारत-पाक  वित्तीय  मामले

 थ

 सरदार  इकबाल

 ye
 रामकृष्ण

 1 *८०
 श्री  दामानी  :

 ati  दल जोत  सिंह  :

 क्या  वित्त  मंत्री  २६  क  2&ys  को  दिये  गये  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  RE  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 किः

 क्या  भारत  ate  पाकिस्तान  के  बकाया  वित्तीय म  को  सुलझाने के  लिये  एक  बैठक

 की  तिथि  निश्चित की  गई  है  ;  श्र

 यदि  तो  वह  तिथि  कौन  सी  हैं  ?

 1  वित्त  मंत्री  (  को  मोरारजी
 :  ate  जी  ऐसी  कोई  तिथि  निश्चित

 नहीं की  गई  है  ।

 इकबाल  सिंह  :  इस  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार  से  भ्रान्ति  पत्र  कब  प्राप्त  ay  ?

 मोरारजी देसाई  :  cau  में  जबकि  वह  तिथि  निश्चित  करना  चाहते  थे  ।  उसके

 बाद  कोई  बात  नहीं  उठी  ।

 इकबाल  भारत  ate  पाकिस्तान  में  कौन-कौन  से  वित्तीय  मामलों  का  निर्णय

 होना शेष  है  ?

 fat  मोरारजी  देसाई :  इस  विषय में  ५  १९५७
 को  सभा  में  एक  वक्तव्य  दिया  गया

 था  ।  माननीय  सदस्य  उसे  देखें  ।

 सरदार
 इकबाल  सिंह

 :
 विभाजन  के

 समय
 भारत

 ने
 पाकिस्तान  को  जो

 ऋ  ण
 दिया  था  क्या

 पाकिस्तान  ने  उसमें  से  कुछ  लौटाया  हू
 ?

 a,
 pat  मोरारजी  देसाई

 शायद  नहीं

 ।

 मूल  ait में
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 दामानी
 :

 कुल  मिलाकर  हमें  पाकिस्तान  से  कितनी  राशि  लेना  है  ?

 बनी  मोरारजी  देसाई
 :

 शायद  कुल  राशि  २३  करोड़  रुपये  होगी  ।

 श्री  वाजपेयी
 :

 यह  बकाया  राशि  वसूल  करने  के  लिये  सरकार  क्या  ठोस  कार्यवाही
 करन

 चाहती है  ?

 मोरारजी देसाई  :  वार्ता  ।

 fat  बाजपेयी :  कब  तक  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  जब  तक  सफलता  नहीं  मिलती  ।

 द्विज  होचटिफ  बम्बई  के  इंजीनियरिंग  का  ठेका

 1*८१.  श्री  मुरारा  :  क्या  खान  तथा  इयन  मंत्री  १५  2e4us HT को  दियें गये  ता

 fea गन  संख्या  १६७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कना  करेंगे  कि  :

 बम्बई  के  Fag  होचटिफ  गैमन  को  9,99, 88,000  रुपये  का  जो  ढेका  दिया  गया

 उसकी  शर्तें  क्या  हैं  ;

 क्या  संसार के  सभी  देशों से  नगर  मं  गवाये  गये  शौर

 इस  ठेके  को  अन्तिम  रूप  कहां  दिया  गया  था  भारत  में  या  जमाने  में
 ?

 ata  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag  ):  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखना

 जाता है  [fat  परिशिष्ट  १,  श्रनुबस्थ  संख्या  ७४]

 सभी  देशों से  tec  नहीं  मांगे  गये  थे  परन्तु  जिन
 दो

 विदेशी  सार्थों  के  टेंडर  भेजने
 की

 सम्भावना थी  उन्हें  कहा  गया  था  एक  ब्रिटेन  की  झ्ौर एक एक  अमरी  की  सार्थ  ने  टेलर  भेजे  थे  ।

 ठेके
 को  भारत  में  ही  अन्तिम  रूप  दिया  गया  था

 ।

 fat  विवरण  से  पता  चलता  हैं  कि  ७.७८  करोड़  रुपये में  से  २.७२  करोड़  रुपयें

 अधीक्षण तथा  उपकरण  की  फीस  है
 |  भ्र वीक्षण

 के  लिये  इतनी  अ्रधिक  फीस  क्यों  मुक़र्रर  की  गई
 ?

 परदार  स्वर्ण  fag  :
 काकी  बातचीत  करने  के  बाद  यह  राशि  तय  हुई  थी  ।  में  यह  भी  बता  दूं

 कि  इसमें कु  छ  बचत  हो  सकती  हैं  परन्तु  इससे  ales  खच  नहीं  होगा
 ।

 pat  मोरारका
 :

 माननीय  मन्त्री  ने  कभी-प्रभी  कहा  कि  काफी  बातचीत  के  बाद  यह  तय  हुमा  था  ।'

 कया  यह  सच  है
 कि

 इस्पात  कारखाने  के  लियें  सरका  री  मंत्रणा कार  ही  इ  स
 ठेके  के  बड़े  हिस्सेदार  हैं  ?

 स्वर्ण  मंत्रणाकारोंਂ  का  कया  ae  यह  सच  है  कि  इस  फर्म  जिसे

 ठेका  मिला  एक  विदेशी  हिस्सेदार  पहले  अन्य  ऐसी  फर्मों  कां  हिस्सेदार  था  जो  कम्पनियों  को

 कल  परामर्श देती  है  ।

 tat  मुरारका  :
 क्या  यह  सच  है  कि  इस  फर्म  ,  जिसे  यह  ठेका  दिया  गया  एक  हिस्सेदार

 पहलें  क  ऐसी छम  का हिस्सेदार था  जिसे  खांडला  में  एक  ठेका  दिया  गया  था  परन्तु  उसने वह  काम

 सन्तोषजनक  ढंग  से  नहीं  किया  कौर  भारत  सरकार  को  उस  फर्म  पर  २५  लाख  रुपया  जुर्माना  करना

 ताकना  ae

 मूल  sit  में
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 सरदार  स्वर्ण  fag  :  शायद  माननीय  सदस्य  को  इस  बारे  में  बहुत  कुछ  ग्गलूम  है  ।  एक  कौर
 ठे  के

 के  बारे  में  भी  उन्होंने  इस  फर्म  के  आचरण  पर  कु छ
 प्रकाश

 डाला
 था  ।  परन्तु  मुझे  यह  सब  मालूम  नहीं

 हैं  ।  में  पता  लगाने  का  प्रयत्न  करूंगा  |

 श्री  ग्सप्पा : अधीक्षण तथा :  अधीक्षण  तथा  उपकरण के  लिये  49.0  लाख  रुपये  की  राशि  बताई  गई  है दि

 दोनों  मदों  की  प्रलग-्रलग  राशि  बताई  जा  सकती  है  ?

 स्वर्ण  सिंह  यह  व्यौरा  मेरे  पास  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 fat  नाथ  पाई  :
 क्या  इस  ठेके  पर  हस्ताक्षर  होने  से  पूर्व  मन्त्रालय  का  अनुमोदन  प्राप्त  किया

 गया  था  कौर  हिन्दुस्तान स्टील  लिमिटेड  के  किसी  डायरेक्टर  ने  आपत्ति  की  थी  ate  यदि

 ai,  तो  भ्रापत्ति  किस  प्रकार  की  थी  ?

 इस  बारे  में  कुछ  कौर  प्रदान  पूछे  जाने  चाहियें  ।  हम  तो  इस  पर  वाद-विवाद  करना  चाहते  थे

 उसकी  भ्र नुम ति  नहीं  दी  गई
 ।

 कृपया  श्राप  कुछ  कौर  अनुपूरक  पूछने  की  प्र नम तिथि  दें
 ।

 स्वर्ण  सरकार  की  अनुमति  प्राप्त  करने  के  बाद  यह  ठेका  दिया  गया
 था  ।

 इस  समय

 यह  बताना  तो  कठिन  है  कि  बोर्ड  श्राफ  डायरेक्टर्स  की  बैठक  में  किसी  ने  आपत्ति  की  थी  या  नहीं
 ।

 वैसे

 बोड़ें  की  राय  ली  जाती  है  कौर  बोर्ड  प्राण  में  बहुमत  की  राय  से
 जो

 निर्णय  होता  है  सरकार

 के  पास  केवल  वही  भेजा  जाता  है  ।

 TA  नारायणन  कुट्टी  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  यदि  ठेका  २०  2&g0  से

 पुरा  हो  जाता  है  तो  इस  फर्म  का  लगभग  २  लाख  रुपये  के  बराबर  लाभांश  प्रति  मास  के  हिसाब  से

 दिया  जायेगा  परन्तु  काम  के  पूरा  होने  में  विलम्ब  हो  जाने  पर  जुर्माने  की  शर्ते  कयों  तय  नहीं  की  गई
 ?

 स्वर्ण  सिह  :  ऐसा  हो  सकता  था  ।  अपनी-ग्लानि  राय  अलग  होती  है  .  .  .  .  .  .  .

 महोदय
 :

 वह  जानना  चाहते  हैं  कि  यदि  काम  निश्चित  समय  में  नहीं  होता  तो

 क्या  उस  हालत  में  जुर्माना  किया  जायेगा
 |

 स्वर्ण  fag  :
 इसके  लिये  अलग  ga  सूचना  चाहिये

 |

 श्री  प्रभात  कार  : प्रत्येक ठेके  में  जुर्माने की  शर्ते  होती  है  ।

 महोदय  :  या  तो  यह  उपबन्ध  नहीं  होगा  या  इस  समय  उन्हें  मालूम  नहीं  है
 ।

 श्री  प्रभात कार  :  जो  भी  प्रश्न  पुछा  जाता  है  माननीय  मनवरी  उसके  लिये  नोटिस  मांगते  हैं

 थे  प्रदान  संविदा  की  शर्तों  के  बारे  में  है  ।  उन्हें  ऐसे  seal  के  लिये  तैयार  होना  चाहिये  था

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  ai  बात  हैं  ।

 शमी  प्रभात  कार  :  क्या  माननीय  मन्त्री  ठीक  ढंग  से  प्रश्नों  के  उत्तर  दे  रहे  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  इस  बात  का  ख्याल  रखूंगा
 |

 गयी  सूप कार
 :

 इस  ठेके  का  अधीक्षण  कितने  प्रकार  के  परामर्शदाता  शर  अधीक्षक  कर  रहे  हैं
 ?

 स्वर्ण  सिह  :
 मैं  माननीय  सदस्य  का  नहीं  समझा

 उनका  उस

 सहें  जिसके  लिये  यह  ठेका  दिया  गया ———  कक

 ल प्रंप्रेजो में
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 सूप कार  :  इस  प्रकार  के  ठेकों  में  परामर्श  देने  प्रौढ़  देखभाल  करने के  लिये  रुकेगा

 में  कितने  अधीक्षक  कौर  कितने  वर्गों  के  भ्रधीक्षक  परामशंदाता  हैं
 ?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मन्त्री  महोदय  के  लिये  इसका  उत्तर  देना  कठिन  होगा  ।

 श्री नाथ  पाई  :  dash  होचटिफ  गैमन  को  ae  तक  कितना  भुगतान  किया जा  चुका  हैं

 कौर  ठेका  पूरा  होने  से  पहले  कौर  कितना  भुगतान  किया  जायेगा  कौर  ठेके  पर  हस्ताक्षर  होने  के  समय

 सरकार  के  मंत्रणाकार  कौन  थे  ।  इस  के  लिये  कुछ  समय  दिया  जाना  चाहिये  |

 1  उपाध्यक्ष  वही  प्रश्न  पुनः  पूछा  गया  है  त्र  यदि  सम्भव  े द्ञ्रा  तो  इसका  उत्तर
 दे

 दिया  जायेंगी  ।

 सरदा  स्वर्ण  ज़ाहिर  हैं  कि  मेरे  पास  इतनी  विस्तृत  जानकारी  नहीं  होती  कि  में  बता  सक

 कि  कितना  भुगतान  किया  जा  चका  है  ।  इसके  लिये  काफी  जानकारी  एकत्र  करना  होगी  ।  यदि  कोई

 तिथि  निश्चित  की  जाये  तो  मैं  हिन्दुस्तान  स्टील  से  जानकारी  मांग  सकता  हुं  ।

 का  दूसरा  भाग  मंत्रणाकारों  के  बारे  में  है  ।  क्या  उनका  ठेके  को  अन्तिम  रूप

 प्रदान  करने  के  समय  के  मंत्रणा कारों से  हैं  ?  मंत्रणाकार तो  कई  प्रकार  के  होते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  जी  ठेका  देते  समय

 स्वर्ण  सिह  :  ठेके  पर  हस्ताक्षर  करते  समय  महाप्रबंधक  टैक्नीकल  मंत्रणाकारों

 का  सहयोग  प्राप्त  किया  गया  था  |

 भी  नाथ  पाई
 :

 मैं  यह  सुझाव  देना  चाहता  हुं  कि  मैंने  अध्यक्ष  महोदय  से  अपील  की  थी  कि

 स्तान  स्टील  )  लिमिटेड  का  जो  प्रतिवेदन  सभा  के  समक्ष  रखा  गया  था  उस  पर  चर्चा  करने

 की  अनुमति  दी  जाये  परन्तु  मुझे  कहा  गया  कि  क्योंकि  उस  मन्त्रालय  की  मांगों  पर  मतदान  के  समय  इस

 पर  चर्चा  हो  चुकी  at  इसलिये  इसके  लिये  समय  नहीं  हैं  ।  हम  से  अपील  करते  हैं शौर  हम  यह  कहना

 चाहते  हैं
 |

 इतने
 को

 देखते  हुए

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सूची  में  दिये  गये  प्रश्न  पर  aT  घंटे  की  दो  घंटे  की  चर्चा  नहीं
 की

 जा  सकती  |  एक  ही  प्रइन  को  इतना  ale  समय  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  मैँने  काफी  समय दे  दिया

 है  ।  इस  पर  चर्चा  करने  के  भी  उपाय  हैं  ।

 केरल  उच्च  न्यायालय  की  बंच

 1*5८२  श्री  कुमारन  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  €  eek  को  दिये  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या

 २१०३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  त्रिवेन्द्रम  में  केरल  उच्च  न्यायालय  का  बच

 स्थायी  रूप  से  स्थापित  करने  के  बारे  जिसके  बारे  में  केरल  विधान  सभा  में  संकल्प भी  पारि

 गया  वर्तमान  स्थिति  क्या  है
 ?

 इस  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  हैं  । गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  पंत  )

 श्री  पहले  जब  गृह-कार्य  मन्त्री  ने  मेरे  एक  का  उत्तर  दिया  था  उस  समय  त्रिवेन्द्रम

 में  उच्च  न्यायालय  का  अस्थायी  बैंच  मौजूद  था  परन्तु  वह  भी  हटा  दिया  गया
 ।

 केरल  विधान  सभा
 की

 प्राथना  के  अनुसार  वहां  स्थायी  बैंच  स्थापित  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 Smee  penned

 मूल  प्रंग्रेजी  में
 127
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 पंडित  गो०  ब०  पंत  :  त्रिवेन्द्रम  स्थित  बैंच  के  लिये  मुकदमा  दायर  करने  की  शक्ति  प्राप्त  करने

 का  प्रस्ताव  रखा  गया  था  परन्तु  वहाँ  का  उच्च  न्यायालय  इस  से  सहमत  नहीं  है  ।  मुझे  पाशा थी

 arg  ऐसी  भ्रमित  उच्चतम  न्यायालय  को  अरपिल  करने  की  झ्र नुम ति  मांगी  जायेगी  शौर  मेरी

 राय  sir  मैंने  इस  समस्या  में  रुचि  रखने  वाले  लोगों  को  बताया
 भी  था--कि  न्यायालय  द्वारा

 अन्तिम  निर्णय  होनें  के  बाद  दूसरे  wer  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  अभी  वहीं  निर्णय  ही  नहीं  ् े उदा ह

 झर  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  हमने  इस  पर  विचार  करना  छोड़  दिया  है  |

 श्री  कुमारन  :  मेरा  प्रश्न  यह  नहीं  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  इस  में  कितना  समय  लगेंगी  ।

 श्री  कुमारन
 :  जी

 नहीं
 ।

 राज्य  पुनर्गठन  अधिनियम  की  धारा  42 (3)  के  अनुसार  अस्थायी

 बैंच  स्थापित  किया  गया  था
 ।

 केरल  विधान  सभा  ने  झ्र धि नियम  की  धारा  ५१  (२)  के  श्रन्तगंत  स्थायी

 उच्च  न्यायालय  की  स्थापना  की  मांग  की  थी  ।  इस  बारे  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?

 महोदय  :  उस  पर  भी  विचार  हो  रहा  होगा  |

 श्री  ईश्वर  अय्यर  :  यह  देखते हुए  कि  केरल  उच्च  न्यायालय  की  शक्तियों  सम्बन्धी  मामला

 उच्चतम  न्यायालय  में  नहीं  जा  रहा  क्योंकि  दोनों  पक्षों  में  समझौता  हो  गया  स्थायी  बेंच  की

 पना के  सम्बन्ध  में
 क्या  होगा

 जिसकी
 सिफारिश  केरल  विधान  सभा  ने  भी  की  है  झर  गृह-कार्य  मंत्री

 इस  पर  कब  तक  विचार  करेंग े?

 गो०  ब०  पन्त
 सरकार  को  केरल  उच्च  न्यायालय  की  राय  का  पता  नहीं  चला  है

 झर  हमारा  विचार  था  कि  ऐसे  मामलों  पर  उच्च  न्यायालय  at  राय  के  साथ  ही  विचार  किया  जा

 सकता हूं  ।  मैं  इस  बात  की  प्रतीक्षा  करता  रहा  हूं  कि  क्या  मुकदमा  दायर  करने  की  शक्ति  के  बारे

 में  उच्चतम  न्यायाधिकरण  द्वारा  कोई  न्यायिक  घोषणा  की  जाती  है  ।  इस  मामले  के  समाप्त  हो  जाने

 पर  में  इस  सुझाव  पर  उ  faa  करना  चाहता  हुं  ।  इसके  उपयोगों  के  बारे  में  मैं  पहले  बता  ही  चुका

 हूं  प्र  में  उन्हें  दोहराना  नहीं  चाहता  |

 श्री  ईश्वर  झ्रय्यर  :  समाचारपत्रों में  बताया  गया  है  कि  एक  विख्यात कांग्रेस  सदस्य

 जिन्होंने  इस  उद्देश्य  से  त्रिवेन्द्रम  में  सत्याग्रह  दिल्ली  जाकर  सत्याग्रह  करने  की  धमकी  दे  र  हे

 प्रिय  पिछडे

 1८३.  श्री  न०  wo  मुनि स्वामी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २४  gus  के  ग्र तारांकित

 संख्या  eg ke  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संविधान  में  सरकारों  पर  भ्रनुसुचित  जातियों  भ्रनुसुचित

 श्रादिम  जातियों  के  भ्र ति रिक्त  पिछड़े  हवा  के  बारे  में  भी  कुछ  जिम्मेदारियां  सौंपी

 क्या  उन  प्रभारों  और  जिम्मेदारियों  में  अन्य  बातों  के  अतिरिक्त  पिछड़े  वर्गों
 को  छात्रवृत्तियां देने  की  भी  व्यवस्था  है  ;

 इस  लिये  यह  जो  निश्चय  किया  गया  है  कि  आगामी  जनगणना  में  अनुसूचित जातियों

 ait  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  गिरिफ़त  ate  लोगों  की  जाति  नहीं  लिखो  जायेगी  क्या  इसका

 था
 अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  विद्यार्थियों  को  ये  छात्र  वृत्तियां  देने  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  :  कौर

 प्रंग्रेजी में
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 र--  के  अतारांकित wet  संख्या  २६९०  के  भाग  के

 उत्तर में  दिये  गये  विवरणों  का  ठीक-ठीक  wes  प्रशासनिक  कारणों  से  अथवा  संविधि

 सम्बन्धी  प्रभारों  के  लिये  यह  झ्रावस्यक  होਂ  ?

 उपमंत्री
 संविधान  में  अनुसूचित  जातियों  ate

 सूचित  झ्रादिम  जातियों  के  अ्रतिरिवत  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  लिये  भी  व्यवस्था  कीਂ  गई  है  ।

 केन्द्रीय सरकार  राज्य  सरकारें  ये  छात्रवृत्तियां रही  हैं  ।

 आवश्यक  नहीं  |

 विवरण  बिल्कुल  स्पष्ट  है  |

 श्री  ६९  रा०  सुनि स्वामी  :
 यह

 जो  निर्णय  किया  गया  है  कि  आगामी  जनगणना  में  किसी

 की  जाति  नहीं  लिखी  जायेंगी  नया  इस  से  संविधान  के  area  gu(¥)  में  दिये  गये  आधारभूत fa

 कारों  का  अतिक्रमण  नहीं  होगा  जिसमें  लिखा  है  कि  सरकार  सामाजिक  ate  दिक्षा  की  दृष्टि  से

 पिछड़े हुये  नागरिकों  के  वर्गों  और  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  उन्नति

 की  व्यवस्था  करेगी
 ?

 सरकार  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  कि  उन  लोगों  को  वे  सुविधायें

 मिलती रहें  जो  भ्रनुच्छेद  gu(¥)  में  उल्लिखित हैं  ?

 श्रीमती  श्रद्वा  पिछड़े  वर्गों  के  लिये  संविधान में  कुछ
 उपबन्ध  किये गये  पिछड़े वर्ग

 आयोग  प्रतिवेदन  के  प्रस्तुत  किये  जाने  के  बाद  डिप्टी  डायरेक्टर  जनरल  नें  भाग  राज्यों के  कई

 सर्वेक्षण  किये  कौर  सर्वेक्षण  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  है  जिसकी  छानबीन  earl  मंत्रालय

 में  की  जा  रही  है  ।  wer  पिछड़े  वर्गों  को  छात्रवृत्तियां  दिक्षा  मंत्रालय  देता  है  ;  उन्होंने बोर्ड  बना  रखा

 है  जो  चुनाव करता  है  ।

 fat go
 to  पटेल

 :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  गुजरात  में  एक  बहुत  बड़ा  ठाकुर

 समुदाय  है  जो  सामाजिक  ate  आ्राथिक  दृष्टि  से  हरिजनों  से  भी  अधिक  पिछड़ा  gar  है  परन्तु  उन्हें

 कोई  छात्रवृत्ति  अथवा  अन्य  सहायता  नहीं  दी  जाती  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 उनका  मामला  बाप  किसी  अन्य  अवसर  पर  प्रस्तुत कर  सकते  हैं  ।

 पोती  रेण  प्रश्न के  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  उपमंत्री  ने  बताया

 कि  पिछड़े  वर्गों  को  छात्रवृत्तियां  देने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  जब  जातियों  का  उल्लेख  नहीं  किया

 जायेगा  तो  यह  पता  ऋसे  चलेगा  कि  कौन  विद्यार्थी  पिछड़े  वर्गों  के  हैं  ae  कया  उन्हें  ही  छात्रवृत्तियां

 दी  जा  रही  हैं
 ?

 श्रद्वा  :  दिक्षा  मंत्रालय  में  एक  बोर्ड  है  जिसका  सदस्य  अनुसूचित  जातियों  ate

 अनुसूचित  जातियों  का  भ्रायुक्त  भी  है  ।  वह  बोर्ड  छात्रों  का  चुनाव  करता  है
 ।

 सम्भव  है  कि

 किसी  के  साथ  न्याय  हो  जाये  ate  उसे  छात्रवृत्ति  न  मिले  परन्तु  संख्या  इतनी  ahs  है

 कि  दिक्षा  मंत्रालय  ही  चुनाव  करता  है  ।

 para  क्या  इसका  यह  है  कि  पिछड़े  वर्गों  के  छात्रों  को  अरन्य  छात्रों

 के  साथ  परीक्षा  में  बैठ  मुकाबला  करना  पड़ेगा  या
 कि

 परीक्षा  अलग  से  होगी
 ।

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  पन्त  )  :  पिछड़े  वर्गों  के  लिये
 afer  अलग  रखी

 गई  है
 ।

 उसमें  से  भ्रमण  लोगों  पर  एक  कोड़ी  भी  खर्च  नहीं  की  जा  सकती  ।

 ee
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 महोदय  :  यह  भय  प्रकट  किया  गया  है  कि  यदि  जनगणना  में  वर्गभेद
 समाप्त

 कर  दिया  जायेगा  तो  सरकार  इन  छात्रों  को  छात्र  बत्तियां  कैसे  देगी
 ?

 पंडित  गो०  ब०
 प्रभी  हम  ने  यह  हिदायतें  दी  हैं  कि  जिन्हें  wa  तक  पिछड़े  समझा

 जाता  ot —farett  मंत्रालय  में  एक  सुची  रखी  गई  है--उन्हें  ही  छात्रवृत्तियां  दी
 जायें

 |

 बिहार  को  लोहे  तथा  इस्पात  का  सम्भररण

 श्री  भजन  fag
 ts

 पंडित
 हवा  ना०  तिवारी

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  दो  वर्षों  में  बिहार  को  लोहे  तथा  इस्पात  का  कुल  कितना  श्रीयंत्र  आवंटित  किया

 att  उस  ही  कालावधि  में  उनको  वास्तव  में  कुल  कितना  सम्भरित  किया  गया  ;

 बिहार  को  लोहे  तथा  इस्पात  के  सम्भरण  में  विधि  करनें  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं

 या  उठाये जा  रहे  हैं  ?

 खान  श्र  ईश्  मंत्रो  के  सभा-सिविल  (att  गजेन्द्र  प्रवाद  सिर  )  बिहार

 राज्य  को
 c&  ४५६-४७  में  २४,८०४  टन  PEXV—KS  में  १७,५६७  टन  इस्पात  का  आवंटन

 किया  गया  जिसमें  से  १२,८३६  टन  €,६४५  टन  उनको  भेजा  गया  ।

 देशी  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  पग  उठाये  गये  हैं  ae  देशीय  सम्भरण  में  वृद्धि  करने

 के
 लिये  विदेशी  मुद्रा  के  उपलब्ध  होने  पर  इस्पात  के  आयात  करने  की  प्रस्थापना  है

 ।

 श्र  aaa  सिह  आवंटित  मात्रा  ate  वास्तव  में  सम्भारित  मात्रा  में  धिक  कमी
 को

 ध्यान  में  रखते  हुये  क्या  सरकार  ने  यह  बात  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है  कि  इतनी

 अधिक  गिरावट  भविष्य  में  न  हो  ?

 मैं  माननीय  सदस्य  की  इस  बात  से खान  शर  इंधन  मंत्रो  स्वर्ण  सिंह  )

 पुरी  तरह  सहमत  हूँ  कि  वास्तविक  आवंटन  और  संभरण  में  बहुत  अन्तर  है  कौर  मैं  ने  पहले  ही
 देश  जारी  कर  दिये  हैं  कि  सम्भरण  को  आवंटन  के  स्तर  पर  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  जाये  ।

 न्र  फ०  गो०  सेन  §qg-¥-2E US  के  तारांकित  प्रइन  संख्या  १७४६  के  उत्तर से  पता

 चलता  है  कि  कुछ  राज्यों
 को

 उनके  श्रीयंत्र  से  अधिक  दिया  गया  जब  कि  बिहार  को  केवल  ve.  ७

 प्रतिशत  सम्भरित  किया  गया
 |

 यह  बात  अब  स्पष्ट  है  कि  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  ने  बिल rx

 के  साथ  अनुचित  व्यवहार  किया
 ।

 इसके  लिये  सरकार  बिहार  की  किस  प्रकार  क्षतिपूर्ति  करना  चाह  ती

 सरदार  स्वर्ण  fag  :
 लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  की

 यत  से  मैं  सहमत  नहीं  हो  सकता
 |

 वहां  पर  परिवहन
 कठिनाइयां

 थीं  ate
 विशेषतः  मोकामा पुल  पर

 अविरोध  के  कारण  बिहार  के  उत्तर  में
 ।

 मैं  ने  इस  विषय  पर  विचार  किया  है  कौर  परिवहन  कठिनाई
 को

 रेलवे  मंत्रालय  गरिमा  करके  हर  करने  के  लिये  कुछ  कार्यवाही  की  है
 ।

 वए  लाए  न

 मूल  श्र  में



 १३  १९६४८  २७ ३

 श्री  त्रिदिव  कुमार  उत्तर  में  उल्लिखित  लोहे  तथा  इस्पात  की  प्रस्तावित मात्रा

 में  बड़े  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  तथा  इंजीनियरिंग  उपक्रमों  की  झ्रावं  टीम  मात्रा  भी  सम्मिलित  है  या  ये  ara

 पथ  रूप  से  प्रियंका  प्राप्त  करेंगी  ।

 स्वर्ग  सिंह
 :

 उत्तर  में  दी  गयी  मात्रा  में  निम्नलिखित  शीर्षों  के  अन्तर्गत  आवंटन

 सम्मिलित  है  ;  गैर-कृषि  कृषि  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  झर  सामुदायिक  विकास

 योजना  |

 राजकीय  कोयला  खानों  के  शझ्स्पतालों  के  कर्मचारी

 --

 f  ot  हाज़िर

 ८, है  श्री  ही०  ना०  मुकदमों  :

 क्या  खान  और  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  कोयला  खानों  के  अस्पतालों  के  कर्मचारियों  की  साप्ताहिक  ara

 art  राजपत्रित  छुट्टियों  के  सम्बन्ध  में  शिकायतों  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ;  शर

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 खान  कौर  इंधन
 मंत्री  के  सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  :

 हां  ;  एक  सरकारी  समवाय  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड  द्वारा  जिसको

 १-१०-१९५६  से  सरकारी  कोयला  खानों  का  प्रबन्ध  स्वामित्व  हस्तांतरित  कर  दिया  गया  था  ॥

 समवाय  से  ag  निर्णय  किया  कि  विंमान  व्यवस्था  को  बदलने  की  कोई  झावइ्यकता

 नहीं  ।

 श्री  सरकारी  कोयला  खानों  के  कर्मचारियों  को  ये  सुविधायें  कयों  नहीं  दी  जाती

 हैं  जब  कि  रेलवे  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  उस  ही  प्रकार  से  नियोजित  कर्मचारियों  को  ये  सुविधायें  दी

 जाती  हैं  यह  भेदभाव  क्यों  न  दूर  किया  जाये
 ?

 खात  प्रौढ़  इबन  मंत्री  स्वर्ण  हम  इस  सुझाव  पर  विचार  करेंगे  ।

 हमने  इस  पर  विचार  किया  कौर  हमने  सोचा  कि  जो  व्यक्ति  इन  शर्तों  पर  इस  सेवा  में  भराये  हैं  उनके

 लिये  वर्तमान  चालू  रहें

 आप  इण्डिया  (8TZ42)  लिमिटेड

 1*८६.  श्रीोमतो  मफोदा  भ्रामक :  खान  शर  ईन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 झाँका  इण्डिया  लिमिटेड  को  हस्तांतरण  के  लिये  मूल्यांकन  समिति  द्वारा

 मूल्यांकित  भ्राता  के  नये  पता  लगाये  गये  तेल  क्षेत्र  में  झांसा  श्रायल  कम्पनी  की  शझ्रास्तियों  का  कुल

 क्या  मूल्य  है  ;

 प्रॉयर
 इण्डिया

 )
 लिमिटेड  किस  तारीख  से  कार्य

 प्रारम्भ
 करेगी

 ?

 मूल  अंग्रजी  में



 Rov  मौखिक  उत्तर

 खान  श्र  ईंधन  मंत्रों
 के

 सभा-सचिव  (at  गजेन्द्र  प्रसाद

 मूल्यांकन  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  भ्र भी  विचार  हो  रहा  है
 |

 औपचारिक  रूप  से  इसके  स्थापित  होने  तक  श्रॉयल  लिमिटेड

 पहले  ही  एक  तदर्थ  संचालक  मंडल  के  तत्वावधान  में  काम
 कर

 रहा  है
 ।

 मसौदा  अहमद  :  घायल  इण्डिया  लिमिटेड  के  स्थापित  करनें  के  लिये

 करार  का  क्या  झ्राधार  है  ?

 खान  कौर  तेल  मंत्रो  के०  दे०  मालवीय )
 :  यह  लोक-सभा  में  पहले  ही  बताया  जा  चुका

 है  कौर  यदि  माननीय  सदस्या  चाहें  तो  मैं  उनको  करार  की  सामान्य  योजना  भेज  दू
 ।

 श्री  नारायण  कुट्टी  मेनन  :  क्या  इस  करार  में  कोई  गोपनीय  खंड  हैं  कौर  यदि  कोई

 हूँ  तो  क्या  माननीय  मंत्री  प्रासाद  रॉयल  कम्पनी  कौर  घायल  इण्डिया  लिमिटेड  के  साथ

 हुये  पूरे  करार  को  लोक-सभा  पटल  पर  रखेंगे
 ?

 त्री  के०  दे०  मालवीय  :  करार  में  कोई  गोपनीय  खंड  नहीं  हैं  तर  यदि  माननीय  सदस्य

 चाहें  तो  समूचा  करार  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जा  सकता  है  ।

 श्रीमती  मसौदा  अहमद  :
 व्या  यह  सच  नहीं  है  कि  रॉयल  इण्डिया  के  भागीदार

 कम्पनी  के  अ्रन्तर्राष्ट्रीय पेट्रोल  परामर्शदाता  प्रतिवेदन  को  सरकार  को  भेजते  समय  झा साम

 में  तेल  क्षेत्रों  के  समीप  एक  संयुक्त  परिष्करण  स्थापित  करने  कौर  परिष्कृत  उत्पादों  को  देश  के

 अन्य  भागों  में  भेजने  के  लिये  एक  उत्पाद  पाइप  लाइन  बिछाने  का  सुझाव  दिया  प्रौढ़  यदि  हां  तो  इस

 पर  सरकार  का  क्या  दृष्टिकोण है  ?

 श्री  के०  दे०  यह  अनुपूरक  श्रवन  माननीय  सदस्या  द्वारा  पूछे  प्रसून

 से  सम्बन्धित  नहीं  है
 ।

 यदि  वह  चाहें  तो  एक  पू  थक  नरेन  पूछ  सकती  हूँ  कौर  मैं  उसका  उत्तर  देने  को

 तैयार हूं  ।

 विदेशी  मुद्रा  लेखा

 [  श्री  पाणिग्रहण  :

 |  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 सरदार  इकबाल  सिंह

 att  त्रिदिव  कुमार  चोरों  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  प्रथम  अर्द्ध  वर्ष  के  लिये
 पगिसेशति न  al  t  मुद्दा  लेखा  को  तीन  महीने

 बढ़ा  देने  की  प्रस्थापना है  ;  कौर

 क्या  we  वर्ष  में  भारत  की  निर्यात  से  राय  में  कुछ  कमी  होने  की  aa  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  लोक-सभा
 को  कठिन  विदेशी  मुद्रा  की

 स्थिति  का  पता  है  जिसका  हमें  सामना  करना  पड़  रहा  है  कौर  जिससे  हमारे  लिये  वर्तमान  संसाधनों

 से  श्रघिकाधिक  लाभ  उठाना  पति  आवश्यक  है
 ।

 अतः  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  बहुत  र

 a

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 के  लिये  ६  महीनों  के  लिये  आवंटित  विदेशी  मुद्रा  से  हमें
 €

 महीने  तक  काम  चलाना  पड़ेगा
 ।

 परन्तु  इस  प्रदान  कि  किस  हद  तक  ale  किन  प्रयोजनों  के  लिये  हम  आवंटन  करें
 या  कर

 सब  परिस्थितियों  को  देखते  हुये  सितम्बर  में  निश्चय  किया  जायेगा  ।

 हमारे  मूल  निर्यात  के  मूल्य  कौर  उनकी  मांग  पर  प्रभाव  डालने
 वाली  संसार  की

 आधिक  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हमारे  लिये
 निर्यात

 ara  को
 बराबर  रखना  कठिन हो  सकता

 है  परन्तु  विशेष  संवर्धन  प्रयत्नों  द्वारा  हम  यथासम्भव  कमी  को  पुरा  करनें  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  पाणिग्रहण  :  योजना  के  पिछलें  दो  वर्षों  में  हमारी  निर्यात  ara  जैसा  कि  आयोजित

 किया  गया  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  होगी  तर  यदि  हम  इस  लक्ष्य  पर  पहुंचने  में

 नहीं  हैँ  तो  इस  लक्ष्य  में  किस  az  तक  कमी  होगी  ?

 मोरारजी  देसाई  :  हमें  आया  थी  कि  हम  ६५०  करोड़  रुपयों  तक  पहुंचेंगे  परन्तु  जैसा

 कि  जब  अनुमान  लगाया  गया  हम  समझते  हैं  कि  यह  केवल
 ६००

 करोड  रुपये  होगा
 |

 यह

 कहना  कठिन  है  कि  इन  दो  वर्षों  में  हम  कहां  तक  पहुंचेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  वित्त  मंत्री  अपने  उत्तर  को  शुद्ध  करना  चाहते  थे  |

 श्री  मोरारजी  हां  ।  पाकिस्तान  से  हमको  मिलने  वाले  धव  के  में

 जिसके  बारे  में  बातचीत  चल  रही  प्रदान  संख्या
 ८०

 के  विषय  में  मैं  ने  गलत  बात  बताई
 |

 महोदय :  आंकड़ों  के  बारे  में  मुझे
 भी

 sar
 |

 श्री  सोराबजी  मैंने  २३  करोड़  रुपये  बताये
 |

 वह  केवल  एक  ही  मद  थी  ।  चार

 मुख्य  मर्दे  एक  ५०  करोड़  रुपये  दूसरी  VE  करोड़  रुपये  तीसरी  २३  करोड़  रुपये  है  दौर

 चौथी  १६  '  ५  करोड़  रुपये  हैँ  ।  श्र  अरन्य  कई  छोटी  मदें  हैं  जिनके  बारे  में  मैं  भरन  मानित  रोकने  नहीं

 बता  सकता  |

 विसल  श्र
 हमारे  ऊपर

 पाकिस्तान
 की मांग भी  है

 ।

 न  लि  ि  et  ee

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 ध्  सौराष्ट्र  रेलवे  में
 भ्रष्टाचार

 के
 मामले

 1*७४.  श्री
 त०  ब०  faze

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २१  १९५७  के

 तारांकित प्रश्न  संख्या  ३३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा
 क

 रेंगे
 कि  :

 सरकार  को  धोखा  देने  के  लिये  कथित  श्रापराधिक  षडयंत्र  के  लिये  भूतपूर्व  सौराष्ट्र

 रेलवे  के  कुछ  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  चलाये  गये  झ्र भि योग  के  बारे  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 पदाधिकारी  मर  चुका  है  ?

 क्या
 यह

 सच  है  कि  एक
 4c

 ः

 पल  नहाਂ

 मूल  ग्रेजी  में
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 मंत्री  गो०  ब्०  अपराधियों को  छोड़  दिया  गया  है  ।

 हां  ।

 गस्प दय

 4.
 |  Foo,  श्री  do  ao  FAT  गृह-कार्य  मंत्री  PEXR—-XU  की  अ्रनुसूचित  जातियों

 तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  भाग
 १

 के  पृष्ठ
 १४,

 मद
 संख्या  १२

 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  अस्पष्टता  निवारण  में  की  गयी  प्रगति  के  मूल्यांकन  कार्य
 को

 संविधान

 की  धारा  ३३६  के  उपबन्धों के  अनुसार  राष्ट्रपति  द्वारा  नियुक्त एक
 आयोग  को

 सौंप  देने  पर
 विचार

 किया है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  (attaatt  :  संविधान की  धारा  338 F Weatd के  प्रस्तुत

 नियुक्त  oat  केवल  अनुसूचित  क्षेत्रों  के  प्रशासन  भ्र  राज्यों
 में  अनुसूचित ख़ादिम  जातियों  के

 कल्याण  के  बारे  में  प्रतिवेदन  दे  सकता  है  ।  अस्पृश्यता  निवारण  में
 की  गयी

 प्रगति  के  मूल्यांकन  का

 कार्य  इसको  नहीं  सौंपा  जा  सकता  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 प्रतिरक्षा  संस्थापनाश्रों  में  उत्पादन

 |
 नी  स०  म०  बुर्जों

 शी  तंगामणि
 tse

 सरदार  इकबाल  fag

 राम  कृष्ण

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रतिरक्षा  संस्था पनाओं  में  उत्पादन  पर  विचार  करने  के  लिये  Re¥e  में

 दिल्ली  में  एक  सम्मेलन  था  |

 यदि  तो  सम्मेलन  में  कया  निर्णय  किये  गये  थे  ;  और

 कया  अ्रायुघ  कारखानों  में  रस  निक  सामान  के  उत्पादन  के  बारे  में  भी  विचार  किया

 गया  था  ?

 उपमंत्री  रघुरामेय्या  )  हां
 ।

 यह  प्रतिरक्षा  भंडारों  के  उत्पादन  को  तीब्र  गति  से  बढ़ाने  के  लिये  area  में  विचार

 जानकारी  भ्रनुभव  का  झा दान  प्रदान  करने  के  लिये  सेवायों  शौर  उत्पादन  तथा  गवेषणा  अर

 विकास  संगठनों  के  पदाधिकारियों  की  एक  बैठक
 थी  ।

 यह  बैठक  कोई  निर्णय
 करने

 के  लिये  नहीं

 बुलाई  गई  थी  ॥

 हां  ।
 eee

 भ्रंग्रेजी में में
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 श्रीपाद  हिन्द  फौज

 c  श्री  भक्त  दर्शन

 pees  श्री  स०  चे  सामन्त  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  १४५  gus  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १६५२३  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 आजाद  हिन्द  फौज  के  भूतपूर्व
 अफसरों

 व  सैनिकों  के  सम्बन्ध  में
 क्या  इस  बीच  सब

 जानकारी  एकत्र  कर  ली  गई  है  ;

 (q  )  यदि  तो  कया इस
 सम्बन्ध  में  एक  विस्तृत  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा
 जायगा  ;

 उन्हें  उपयुक्त  रोजगार  दिलाने  के  कार्य  को  और  श्रमिक  तेजी  से  करने  के  लिये  कौन

 से  विशेष  कदम  उठायें  जा  रहे  हें  ?

 प्रतिरक्षा
 मंत्री  के

 सभा-सचिव
 (att  फतेह  सही

 राव  गायकवाड ़)
 :

 जम्मू-काश्मीर  के

 सिवाय सभी  से  सितम्बर  १९५७  तक  की  जानकारी  इकट्ठी  कर  ली  गई  है
 ।

 १४  2eyus  को  तारांकित  मदन  संख्या  R48  के  उत्तर में  जो  श्रीनिवासन  दिया

 गया  था  उसको  पुरा  करने  के  लिये  संसदीय  मामलों  के  मंत्री  द्वारा  ११  Bkus  को  एक

 विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखें  दिया गया  है  ।

 श्राप  का  ध्यान  २६  १९४५७  को  उत्तर  दिये  गये  अतारांकित  प्रशन  संख्या

 ६७२  के  भाग  )  के  उत्तर  की  दिलाया  जाता  है

 मध्य  क्षेत्रीय  परिषद्

 (  श्री  वाजपेयी

 1*६१.  श्री  दी०  चे  mat

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रख  ने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  दिखाया

 गया हो  किं

 मध्य  क्षेत्रीय  परिषद् की  तीसरी  बैठक  में  कौन  कौन  से  विषयों  पर  विचार  किया

 गया  ;  और

 उन  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 मंत्री  गो०  ब०  :  लोक-सभा पटल  पर  बैठक
 के  कार्यावलि

 की
 प्रति

 रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ७४५]

 बैठक  की  कार्यवाहियों  को  प्रभी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया
 जब  भी  वे  तैयार हो

 ry
 काय

 वा
 हितों  की  एक  प्रति  संसद्  पुस्तकालय  में  रख  जावेगी

 मूल  में  ।



 Res  लिखित  उत्तर  च्  १३  geys

 राष्ट्रीय  aa  योजना

 श्री  सरजू  पाण्डे

 |  श्री  घोषाल  :

 *EQ
 श्री  भक्त  देन  :

 { |
 L

 श्री  दी ०  च०  फार्मा

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  श्री  तक
 किन-किन  राज्यों में  लागू  की  जा  चुकी  है  ;

 उन  स्कूलों  के  छात्रों  की  कु
 ल

 संख्या  कितनी है  जिन  में  यह
 योजना  लागू  की

 गई  है
 ;

 शर

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  योजना
 पर

 जब  तक  कुल  कितना
 खच  किया

 दिक्षा  मंत्रो  का
 ०

 ato  :  पंजाब  TAT),  उत्तर  प्र

 बम्बई  समेत );  मध्य  जम्मू  ग्र  शर  परिचित  बंगाल  |

 लगभग  एक  लाख  |

 लगभग  9.0  ५०  रुपय  |

 (१३.  yo  लाख  रुपये  पुनर्वास  मंत्रालय
 ने  नवम्बर  ५७  TH)

 (२.००  लाख  रुपये  दिक्षा  मंत्रालय  ने  मैच  ५८  तक  )

 (२.००  लाख  रुपये  शिक्षा  मंत्रालय ने  QEYS-YE F)

 स्कूल  के  बच्चों  को  मुफ्त  मध्याह्न  भोजन

 [_  श्री  कोडियान

 1*९६३.  ९  को  दी०  चं०  फार्मा

 श्री  कालिका सिंह

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  स्कूल  के  बच्चों  को  मुक्त  मध्या  ह्म  भोजन  देने  के  लिये  राज्य

 सरकारों  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  है  ;

 यदि
 तो

 किस  प्रकार  की  सहायता  दी  गई  है  ?

 परीक्षा  मंत्री  काठ  Ato  श्रीमाली  )  :  हां  ।

 लोक-सभा पटल  पर  एक  विवरण रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 ७६]
 ea  anes

 मूल  में  ।



 १२  ge4s  लिखित  उत्तर  Ree

 दोहरे  करवाना  को  रोकने  के  लिये  करार

 श्रीमती  रेणू  चक्रवातों

 श्री  वंजपफ्यो  :

 श्री  ato  चूं ०  वर्मा

 att  डोडियार
 ey

 डा०  राम  सुभगा  fae

 शिवनंजप्पा

 श्री  रघुनाथ  fag

 L  श्री  संगण्णा

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार ने  दोहरे  कराधान  को  रोकने  के  लिये  ब्रिटेन  शौर  अन्य  योरोपीय

 देशों  के  साथ  करार  की  शर्तों  को  भ्रान्ति  रूप  दे  दिया  है  ;

 यदि  तो  करारों  की  क्या  शर्त हैं
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  to  झर  ).  लोक-सभा पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता है  जिसमें  स्थिति  बताई  गयी है
 ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  v9]

 नृत्य

 ह
 श्री  जगन्नाथ  राव

 T*ey.
 ल

 संगीता

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  १८  F&ys  के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  LOVE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार का  ध्यान  संगीत  नाटक  शअरकादमी  द्वारा जारी  किये  गये  एक  प्रैस  वक्तव्य

 की  ate  ग्राकृष्ट  किया  गया  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  उड़ीसा  नृत्यਂ  को  भारत  के  शास्त्रीय  नृत्यों

 में  नहीं  माना  गया  है  ;  और

 )
 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया हुई  है

 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  sie  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  :  शौर

 हां  ।  परन्तु  वह  प्रैस
 नोट

 मेरे  उत्तर
 से  असंगत  नहीं है  ।

 अपने  उत्तर म  मन  कहा
 था  कि

 अकादमी  ने  नृत्य  की  उड़ीसा  पद्धति  को  मान्यता  दी  है  कौर  इसकी  उन्नति  तथा  विकास  के  लिये

 अनुदान  दिये हें  जब  कि  प्रैस  नोट  से  पता  चलता  है  कि  अकादमी  ने  श्रभी  इसको  शास्त्रीय  नृत्य
 की

 एक  मुद्रा  नहीं  माना  है  ?

 सीमा-शुल्क  निवारक  पदाधिकारी  को  गिरफ्तारी

 Peg.  को  रघुनाथ  fag:  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे कि  क्या  यह  सच  है  कि

 लगभग  १,२४,०००  रुपये के  मूल्य  की  Co  सोने  की  छड़ो ंको
 एक  जहाज  से

 चोरी  छिपे
 ले

 जाने

 में  एक  व्यक्ति  की  सहायता  करने  के  भ्रारौप  में  बम्बई  में
 ४  EUS  को  एक  सीमा-शुल्क

 निवारक
 पाजी  कारी  गिरफ्तार  किया  गया  था  ?

 उपमंत्री  [o  रा०  इसकेसिवाय  कि  १,७४,२४०  रुपयें  के

 मूल्य  की  €€  सोने  को  छड़े  जो  कुछ  माननीय  वह  सत्य
 सदस्य

 ने
 लीए

 मिल  अंग्रेजी
 में



 2650.0  लिखित  उत्तर  १३  १६५८

 भारत  विटामिन  ay’  का  निर्माण

 Fag.  श्री  श्रीधर  :  कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  विटामिन
 क्या  यह  सच  है

 कि  पूना  की  राष्ट्रीय  रसायन  प्रयोगशाला

 सी  बनाने  का  एक  नया  तरीका  निकाला है

 यदि  at,  तो
 क्या  यह  विटामिन  उतना  ही  उपयुक्त  है  जितने

 कि  ब्रिटिश

 अमरीकी  उत्पादन ;

 यदि  तो  क्या  इस  तरीक  से  बड़े  पैमाने  पर  विटामिन  उत्पादन  करने  के
 लिये

 सरकार  किसी  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  ;  शर

 (7)  यदि  तो  योजना  का  क्या  स्वरूप  है
 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रो  हुमायूँ  :  राष्ट्रीय  रसायन

 प्रयोगशाला  ने  एक  जानकार  तरीक  पर  आधारित  पद्ध  ति  क  द्वारा  विटामिन  के  निर्माण  क  लिय

 प्रयोगशाला  कौर  रसायन  इंजीनियरिंग  ब्यौरा  बनाया  है  |

 हां  ।

 ae  राष्ट्रीय  गवेषणा  विकास  निगम  इस  तरीके के के  वाणिज्यिक  विकास  के

 लिये  सभी  सूचित  से  प्राप्त  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रहा  है

 कारतूस

 श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कारतूसों  की  कीमत  १००  रुपये  फी  सैंकड़ा  तक  हो  गई  है

 इस  पर  भी  ये  काफी  मात्रा  में  नहीं  मिल  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायंवाही की  गई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्र/लय  में  राज्य  मंत्री  :  सरकार  के  पास  इसकी  कोई  सूचना

 नहीं
 है  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता
 ।

 समस्या

 free
 f  Ber  माथुर

 सरदार  इकबाल  fag

 गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देना  में  कौर  केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्रों  में
 भिखारियों  की  समस्या  का  कोई

 wae किया  गया  है

 मिल  प्रंग्रेजी  में



 श्रे  अगस्त  १६५८  |  है  ललित  जत  श  रह

 दिल्ली  में  भिखारियों  को  बसाने  के  लिये  कितनी  संस्थायें  ज  कर  रही  हैं  ;

 कौर

 पिछले दो  वर्षों  में  दिल्ली  में  कितने  भिखारियों  को  पुनः  बसाया गया  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  १९५१  कीਂ  जनगणना  के  पश्चात  भारत  में

 भिखारियों  का  देश-वार कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।  तथापि  wrest  उत्तर

 मध्य  WI  बम्बई  राज्यों  तथा  दिल्ली  संघ-राज्य क्षेत्र  में  स्थानीय  रूप  से  छोटे  पैमाने

 पर  सर्वेक्षण किया  गया  है  ।

 एक  ॥

 १-१-१९५६  से  तक  ३१  व्यक्ति  बसाये  गये  ।

 इण्डिया  आफिस  पुस्तकालय

 1१००.  शो  alo  चे  क्या  वैज्ञानिक  Wise  श्र  सांस्कृतिक-कार्क  मंत्री यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डिया  श्राफिस  पुस्तकालय  के  सम्बन्ध  में  ब्रिटेन  के  साथ  बातचीत  में  कोई

 अग्रेतर  प्रगति  की  गयी  है  ;  पौर

 इस  विषय  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 wasnt  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 :  १३

 geass  को  इस  विषय  से  सम्बन्धित  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११८  के  लोक-सभा  में  उत्तर  दिये  जाने

 के  से  इस  विषय  में  कोई  भ्र ग्रे तर  बातचीत  नहीं  हुई  है
 |

 ब्रिटिश  सरकार  को  १०  १९५६  को  भेजे  गये  हमारे  के  उत्तर को  ध्यान

 में  रख  कर  कार्यवाही  पर  विचार  किया  जावेगा  |

 कृत्रिम  वर्षा

 1१०१
 ff

 सरदार  इकबाल  सिह

 ग  श्री  राम  कृष्ण

 वैज्ञानिक  गजे  घणा  श्र  सांस्कृतिक-कार्थ  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 भाप  से  कृत्रिम  वर्षा  कराने  के  प्रयोग  किस  हद  तक  सफल  सिद्ध  हुए  हैं  ;

 क्या  ये  प्रयोग  वाणिज्यिक  प्राधा  पर  सस्ते  तरीके  से  प्रयोग  में  लाये  जा  सकते

 ्र rt  ?
 @

 wasn  कौर  सांस्कृतिक  कार्य-मंत्री  हमा पुनः  :  उपलब्ध

 के  पर  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  कृत्रिम  वर्षा  की  भाप  की  पद्धति  सफल

 हुयी है  ।

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ere  ना  ह

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 विदेशी  विनियोजन

 श्री  fao  ना  शुक्ल

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती
 १०२4

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  वर्तमान  ate  संभाव्य  विदेशी  विनियोजन  में  afer  करने  के  लिये

 सरकार  ने  हाल  ही  में  कोई  ठोस  उपाय  किये  हैं  ;

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 उपमंत्री  तारकेदवरी  सिन्हा  )  शर  पूंजी  के

 योजन  के  लिये  इस  देश  में  विद्यमान  उत्प्रेरणा  का  लोक-सभा को  पता  ही  है  ।  सरकार का  विचार  है

 कि  ये  उत्प्रेरणा  में  भ्रग्रेतर  विदेशी  विनियोजन  के  लिये  झ्राकर्षक है  |

 हाल  ही  राजस्व  पदाधिकारियों के  एक  दल  ने  दोहरे  कराधान  को  रोकने  के  लिये

 चित  व्यवस्था करने  के  लिये  बहुत  से  योरोपीय  देशों  से  बातचीत  की  ।  जब  ये  बातचीत  अन्तिम

 रूप  से  पूरी  हो  जायें  करारों  पर  हस्ताक्षर  हो  जायें  तो  इससे  विदेशी  विनियोजन  में  अ्रतिरिक्त

 सुविधा  मिलेगी  |

 नापाग्ों  को  दिव्यास्त्रों  का  सम् भरण

 1१०३.  श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  €  gays  के  तारांकित

 संख्या  २११२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 उस  घटना  की  जांच  करने  वाले  जांच  न्यायालय  की  कार्यवाही  के  परीक्षण  का

 परिणाम  निकला  जिसमें  चार  सैनिक  नागा  विद्रोहियों  को  दास्त्रास्त्र का  सम्भरण  करते  पाया  गया

 क्या  इन  घटनाओं  में  सैनिक  भी  अन्त ग्रे स्त  थे  ;  कौर

 क्या  इन  नागाओं  से  कोई  दास्त्रास्त्र बरामद  किये  गये  ?

 उपमंत्री  :  जांच  न्यायालय  की  कार्यवाही  के  परीक्षण

 के  फलस्वरूप  घटना के  लिये  या  भ्रप्रत्थक्षਂ  रूप  सें  उत्तरदायी  पाये  जाने  वाले  सैनिकों  के  विरुद्ध

 उचित  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 दुर्घटना  में  कुछ  अ्रसैनिकों  के  भी  झन्तर्गस्त  होने  का  सन्देह है  ।

 नागाओं  से  किसी  दिव्यास्त्रों के  बरामद  होने  के  बारे  में  सरकार  को  कोई  पता  नहीं

 है  ।

 केन्द्रीय  मद्य-निशा  समिति

 न  भक्त  दीवान

 थ्रो  नवल  प्रभाकर  :
 tod

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री ३  eur  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ६४०  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 we  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बीच  केन्द्रीय  मद्य-निषेध समिति  की  स्थापना  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय

 कर  लिया  गया  है  ;
 |  —  ee
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 यदि  at,  तो  क्या  उस  समिति  के  कार्यक्रम श्र  श्रघिकार-क्षेत्र  के
 बारे  में  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जायेंगी  ;

 इस  समिति का  कार्य  कब  से  प्रारम्भ  हो  जायेगा ;

 होने  का  कया  कारण  है  ;
 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नहींਂ  में

 तो

 कौर

 कब  तक  अ्रन्तिम  निर्णय  हो  जायेगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्रों  :  से
 इस  मामले  पर भझ्रभी

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 वो०  निकोबार  जहाज  को  सरोद

 1१०५.  थ्री  हो०  नाठ
 प्रुकर्जी

 :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  PEAG  में  सरकार  ने  एक  जहाज  खरीदा था  जिसका  नाम  अरब  वी०

 निकोबार  है  ;

 यदि  तो  इस  खरीद  के  लिये  कितना  मूल्य  दिया  गया  ;

 खरीद  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  के  एक  उच्च  पदाधिकारी  के  बारे  में  भ्रष्टाचार

 की  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  थी  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  विशेष  पुलिस  संस्थान  ने  इस  विषय  में  जांच  पड़ताल  की  है  ;

 कौर

 (=)  यदि  तो  इस  विषय  में
 कया  कार्यवाही की  गयी  है

 गृह-कार्य  मंत्री  ato  Fo  पन्त  )
 हां

 ।

 2,Fo0,000  पौंड  |

 से
 कुछ  पदाधिकारियों के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार के  कुछ  आरोप  लगाये  गये  ।  विशेष

 पुलिस  संस्थान  ने  जिस  ने  इस  विषय  की  जांच  पड़ताल की  सम्बन्धित  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध

 विभागीय  कायंवाही  की  सिफारिश  की  है  ।  उनकी  सिफारिशें  विचाराधीन हैं  ।

 भारतीय  प्री थोक ोय  खड़गपुर

 1१०६.  अजित  fag  सरहदी  :
 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  भारतीय  प्रौद्योगिकीय  खड़गपुर  की  गवेषणा  प्रयोगशाला

 नौवहन  कौर  नाविक  प्रविधि  wie  राडार  सम्बन्धी  विषयों  में  गवेषणा कर  रही  है  ;

 यदि  तो  कया  प्रतिरक्षा संगठन  के  विज्ञान  विभाग  और  कथित  गवेषणा  प्रयोगशाला

 के  बीच  सहयोजन  कौर  समन्वय  लाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गयी  है  ;  कौर

 किस  प्रकार  की  कार्यवाही  की  गयी  है  ।

 उप मंत्रो  :  हां  ।

 हां  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारतीय  प्रौद्योगिकीय  खड़गपुर  के  नौवहन  कौर  नाविक  प्रविधि  विभाग
 के

 ध्यान

 को  प्रतिरक्षा  गवेषणा  ate  विकास  मंत्रणा  समिति  का  सदस्य  नियुक्त  किया  गया  है  उनसे  अन्यथा

 भी  परामर्श  लिया  जाता  है  ॥

 प्रतिरक्षा  गवेषणा  wie  विकास  संगठन  के  वैज्ञानिकों  ak  इंजीनियरों  द्वारा  संस्था  में  aw

 संस्था  के  वैज्ञानिकों तथा  इंजीनियरों  द्वारा  संगठन  में  सम्पर्क  दौरे  किये  जाते  हैं  ।  इसके  भ्र ति रिक्त

 श्रौद्योगिकीय  जानकारी  का  भी  श्रमदान  प्रदान  होता  है  ।

 पंजाब  विषर्वावद्या
 लय  )  नई

 दिल्ली

 थ्रो  दी०  च०  दार्मा

 १०७.
 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 Lat  राम  कृष्ण

 शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  विश्वविद्यालय  नयी  दिल्ली  दिल्ली  विश्वविद्यालय

 को  हस्तान्तरित करने  के  बारे  में  तक  क्या  प्रगति  की  गई  है  ;

 पंजाब  विश्वविद्यालय  नई  दिल्ली के  =  को  खपाने के

 लिये  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ;

 क्या  इस  कालिज  को  पंजाब  विश्वविद्यालय  के  att  चालू  रखने  के  लिये  बहुत
 से

 अभ्यावेदन प्राप्त  हुए  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )
 :  )  से  लोक-सभा पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता है
 ।  १,  अनुबन्ध  संख्या  ७८]

 अमेरिका  के  निर्यात-रायात  बेक  से  ऋण

 श्री  Ao  रा०  मुनि स्वा मो

 श्रਂ  alo  Wo  फार्मा :

 st  रामेशवर  टाटिया

 रहे  सामानों

 1१०८.
 2

 at  पाणिप्रट्ी

 थ्रो  त्याग

 डा०  राम  gat  सिह

 श्री मती  रेणू  चाहते  :

 सरदार  इकबाल  सिंह

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अमरीका  के  निर्यात-रायात बैंक  से  हाल  ही  में  स्वीकृत  १,५००  लाख  डालर ऋण  के

 उपयोग  के  लिये  निर्धारित  कार्यक्रम  शौर
 परियोजनाओं

 क्या —  eee  कानन  eee,
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 क्या  इस  ऋण  से  सरकारी  श्र  गैर-सरकारी  उद्योग-क्षेत्र  को  पूंजी  उपकरण  उपबंधित

 करने  के  लिये  area  को  अन्तिम  रूप  दिया  गया  ak

 सरकारी  ate  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  लिये  इस  ऋण  में  से  कितनी

 कितनी  रकम  पृथक  नियत  की  जायेगी
 ?

 उपमंत्री  तारकेदवरी
 :

 लोक  सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  ७९]

 ate  जी  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  परियोजनाओं  के  लिये  फिलहाल  लगभग

 Yo  करोड़  रुपये  निर्धारित  किये  गये  हैं  सनौर  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  लिये  लगभग  २१  करोड़  रुपये

 रखे  गये  हैं  ।  भ्र भी  अलग-झ्र  परियोजनाओं  के  लिये  विस्तृत  order  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया

 गया है  ।

 कुतुब  मीनार  में  लगाना

 सरदार  इकबाल  सिह
 Pree.

 d  राम  कृष्ण

 कया  aaa  wagon  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  ६  eeu h के  तारांकित seq  संख्या

 २०३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  कुतुब  मीनार  में  बिजली  लगाने
 का

 कार्य  पुरा  हो  गया  है  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक कार्य
 मंत्री

 हमा यू नू
 जी

 सब  से

 ऊंची  मंजिल  में  अभी  बिजली  लगाना  देख  है  |

 अरंप्रेजो-हिन्दी  शब्दकोष

 श्री  wad  दर्शन :

 श्री  नवल  प्रभाकर
 teed

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २०  १९४५८  के  झ्र तारांकित प्रदान  संख्या  १५२७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  करेंगे  कि  भ्रंग्रेजी  हिन्दी  शब्दकोष  के  प्रकाशन  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का ०  ato  श्रीमाली  )
 :  दाब्दकोष के  प्रथम  खंड  (  &  से  एफ  तक  के  भ्रमरों  )

 की  प्रेस  कापी  तैयार हो रही
 जो

 से  एम  तक
 के  दाऊद

 समन्वय  समिति  की  सिफारिशों के  अनुसार

 संशोधित  हो  कर  झ्र भी  सोसाइटी  से  कराने  हैं  एन  से  जैड  तक  के  बाकी  शब्द  समन्वय  समिति  के  पास

 विचार  के  लिये  ait  तक  नहीं  aa  हैं  ।

 अने  तिक  का  दमन

 श्री  ही०  नाठ  मुकर्जी

 Hated
 थ्रो  मोहम्मद  इलियास

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 स्त्रियों  शर  लड़कियों का  अनैतिक  व्यापार दमन  PERS  की
 क्रियान्विति

 में

 भ्र भी  तक  कितनी  प्रगति  हुई
 अ

 stash में
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 केन्द्र  प्रशासित  राज्य  क्षेत्र  और  देश  के  ey  भागों  में  कितने  सुरक्षात्मक  गृह  अथवा  इस  से

 मिलती  जुलती  संस्थायें  स्थापित की  गई

 उपरोक्त  सुरक्षात्मक  गृह  में  wat  कितना  श्रीवास उपलब्ध

 १  284s  के  पदचात  कितनी  ऐसी  वेश्यालयों  का  पुनर्वास  कर  दिया  गया  है  जो  पहले

 वेश्या fa  करती  ai

 (=)  क्या  इस  अघिनियम की  क्रियान्विति के  बारे
 में

 विभिन्न  राज्यों  में  समान  नीति  का

 सरण  किया  जा  रहा  है
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  श्राल्वा  ):  से  ),  लोक
 सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८०]

 माध्यमिक  शिक्षा

 Tess.  श्री  दामानी :  कया  दिक्षा  मंत्री  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा

 करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया  हो  कि  विभिन्न  राज्यों  are  माध्यमिक  शिक्षा  के  केन्द्रीय  अनुदान  का

 PEXV—XS  में  कितना  उपयोग  किया  गया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :  राज्य  सरकारों  से  जानकारी  एकत्र
 की

 जा  रही  है

 शर  यथासमय  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 इस्पात  कारखानों  के  लिये  भारतीय  टेकनोडियनों  का  प्रशिक्षण

 1१८,  श्री  मुरारका
 :  क्या  खान

 कौर  इंधन
 मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 भारतीय  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  विभिन्न  परामशंदाताश्रों  के  साथ  किये  गये

 ठेकों  में  क्या-क्या  उत्तरदायित्व  निहित  हैं  ?

 इन  उत्तरदायित्वों की  किस  सीमा  तक  पूर्ति  हुई  are

 उनके  उत्तरदायित्व की  gor  कार्यान्वित के  लियें  क्या  किया  जा  रहा  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  से  (4)  लोक-सभा के  पटल  पर

 एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्च  संख्या  ८१]

 इस्पात  कारखानों  का  प्राक्कलन

 मुरारका
 TSX.  श्री  alo  Wo  फार्मा

 क्या  खान
 प्रौढ़

 इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खनन  उपकरण
 तथा  अन्य  सामग्री

 ,
 परामशंदाता  कौर  विशेषज्ञों  का  शुल्क

 श्रादि  सम्मिलित  करते  हुए  विभिन्न  इस्पात  कारखानों  की  लागत  के  नवीनतम  प्राक्कलन  क्या

 मूल  प्राक्कलन  a  इन  में  कितना  अन्तर

 लिए शटल
 इस  अन्तर  के  क्या  कारण  हैं  ?
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 खान  शौर
 इंजन  मंत्री

 easy  ।
 मुख्य  इस्पात  कारखानों  की  लागत

 का  प्राक्कलन इस  प्रकार है  =o

 रूरकेला  १७०  करोड़  रुपये

 भिलाई  १३१  करोड़  रुपये

 दुर्गापुर  पद  करोड़  रुपये

 इन  प्राक्कलनों  में  खान  तथा  भावी  रूप  तैयार  करने

 arc  डिजाइन  बनाने  ,  जल  स्रोत  संसाधन  का  कारखाने  के  पैरामीटर  तक  जल  संभरण  सम्बन्धी

 प्रशिक्षण  की  लागत  समेत  इन  के  संचालन  के  लिये  आवश्यक  कारखाने  के

 पैरीमीटर  के  बाहर  रेलवे  सम्बन्धी  परियोजना में  सीधे  भरती  किये  गये

 कार्यालय व्यय  wey  सम्बन्धित  बच  इस  में  सम्मिलित  नहीं  हैं  |

 इस  समय  निश्चित  प्राक्कलन देना  कठिन  है  किन्तु  प्रभी  तक  हमें  इस  दिशा  में  जो  अनुभव

 प्राप्त  हूं  उन  के  आधार  पर  यह  बताया  जा  सकता  है  कि  अन्य  मदों  पर  निम्न  खर्च  युक्तिसंगत हैं

 तीन  उपनगरियां  २  करोड़  रुपये

 लौह  खान  तथा  चूने  के  पत्थर  के  खनिज  स्थल  २०  करोड़  रुपये

 परामशंदाताओओं को  शुल्क
 &.  २५  करोड़ रुपये

 सोवियत  कर्मचारियों  पर  ad  ५  करोड़  रुपये

 जल  संभरण  व्यवस्था  wey  करोड़  रुपये

 खंडों  के  लागत  लेखा  में
 सम्भाव्य  वृद्धि के  लिये  इन  में  से  किसी  भी  प्राक्कलन में  उपबन्ध  नहीं

 किया  गया  है  ।  इस  का  निर्धारण  विद्वेष  रूप  से  वर्तमान  परिस्थितियों  में  कठिन है  क्योंकि  आजकल

 भाव  में  वृद्धि के  पश्चात  कुछ  वस्तुओं की  कीमतों  में  कमी  की  प्रवृत्ति दिखाई  देती  है  ।

 ate  प्रारम्भ  में  निम्न  प्राक्कलन  किये  गये  थे

 रूरकेला  १२८  करोड़  रुपये

 भिलाई  ११०  करोड़  रुपये

 दुर्गापुर  ११४५  करोड़  रुपये

 ये  मुख्य  इस्पात  कारखाने  हैं  कौर  निम्न  sara  के  प्राक्कलनों  पर  झ्राधारित थे

 (2)  द्वारा  अक्तूबर-नवम्बर  १९५५  में  प्रस्तुत  रूरकेला  इस्पात

 कारखाने  के  लिये  विस्तृत  परियोजना

 (२)  रूसियों द्वारा  दिसम्बर
 x

 परियोजना

 ;
 a

 में  प्रस्तुत  भिलाई  इस्पात
 कारखाने

 के  लिये  विस्तृत

 ,

 (३)  इंडियन  स्टील  धज  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  द्वारा  १९५६  में  प्रस्तुत  की
 मतों

 का  संक्षेप  ai  प्रारम्भिक प्रमाप  |

 मूल  aa में
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 मूल  तथा  पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  में  अन्तर  के  निम्न कारण  हैं  —

 परियोजना  प्रतिवेदनों  में  के  किये
 गये  संशोधन  एवं

 निर्माण  सम्बन्धी  रिफ्रैक्टरी  तथा  उस  सामान  का  विदेशों  में  खरीदा
 जाना

 जिन  के  बारे  में  पहले  यह  अनुमान  था  कि  वह  भारत  में  ही  उपलब्ध  हो  जायेगा
 ॥

 इन  at  कीमत  विदेशों  में  प्रायः  भारत  से  अधिक

 प्रावधान  बनाने  ate
 ठेके

 सम्पन्न  होने  की  अवधि  के  बीच  यूरोप  में  मजूरी  बढ़

 जाने  प्रौढ़  कीमतों  में  वृद्धि  होने  के  बारे  में  परामशंदाताओं द्वारा  सही  अनुमान  का

 प्रभाव  यह  विशेष  रूप  से  रूरकेला  के  बारे  में  लागू  होती
 भर

 इंडियन  स्टील  वर्क्स  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  द्वारा  सिविल  इंजीनियरिंग  ake  भारत  में

 स्थापना-प्रभार  की  लागत  का  प्रावधान
 |

 मूल  परियोजना  प्राक्कलन  का  महत्व  भिन्न  है  पौर  तीन  परियोजनाओं  के  बारे  में  एक  समान  नहीं

 है  ।  भिलाई  इस्पात  कारखाने  के  बारे  में  रूसी  परियोजना  प्राक्कलन  उतना  ही  था  जो
 प्रतिवेदन

 में  रूस से  सम्मानित की  जाने  वाली  मशीनों झर  उपकरण  के  बारे  में  संभरणकर्ता  का  मूल्य-कथन

 है  ।  भारतीय लागत  का  प्राक्कलन  कतिपय  धारणाओं  पर  आधारित था  कौर  उसे  किसी  भी  अवस्थाः

 में  मूल्य-कथन नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 दुर्गापुर में  ब्रिटेन  से  श्रायात  की  जाने  वाली  मशीनों  भ्र  संयंत्र  का  प्रारम्भिक  प्राक्कलन

 मूल्य-कथन किन्हीं  भागों  में
 ५

 प्रतिदिन  से  अनधिक  वृद्धि  की  शर्ते  के  साथ  था
 ।

 सिविल

 नौवहन  atc  परिवहन के  जो  झ्रांकड़े  मूल  प्राक्कलन  मैं  दिये  गये  हैं  वे  ठेकेदार  के  प्राथमिक

 प्राक्कलन  हैं  कौर  (iscon)  ने  यह  कह  दिया  था  कि  जो  समय
 उस

 समय  उपलब्ध
 था

 उस  में  इन  की  लागत  का  विस्तृत  प्राक्लकन  देना  संभव  नहीं  था
 ।

 रूरकेला के  विषय  में  संयंत्र कौर  उपकरण  तथा  सिंविल  इंजीनियरिंग झर  स्थापना-लागत

 दोनों के  प्राक्कलन  के  बारे में  परामशंदाता ने  केवल  सम्भावित लागत  के  बारे  में  सम्मति  दी  थी  शर

 संभरणकर्ताश्रों  की  are  से  उस  में  किसी  प्रस्ताव  का  सं  केत  नहीं  था  ।

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाना

 1१८६.  श्री  मुरारका :  क्या  खान
 प्रौर

 इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 ब्रिटिश  बैंक  और  ब्रिटिश  सरकार  द्वारा  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  लिये  तक  कितनी

 श्रीम  राशि  दी  गई

 चालू  वित्तीय वर्ष  में  ऋण स्वरूप  कितनी  अनुमानित रंकम  प्राप्त  की

 उन्हें  प्रभी  तक  कुल  कितना  ब्याज  देना  है  अथवा दिया

 प्रत्येक  को  देय  ब्याज  दर  कितनी  है  ?

 खान
 कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)

 :  ब्रिटिश  बैंकों  द्वारा

 Yoo,ooo  पौण्ड  ब्रिटिश  सरकार  से  कुछ  नही ं।

 (१)  ब्रिटिश  बैंकों  से
 ७०

 लाख  पौण्ड  स्टिंग  लेने  की  संभावना

 (२)  त्रिटिशा  सरकार  के  उधार  में  से  १४०  लाख  पौण्ड  स्टिंग  लिये  जाने  की

 मूल  sit  में  :.
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 ३०  geus  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि  में  R,85,9%  पौण्ड  १४  दिलिंग  २  पैसे

 दिये  हैं

 ब्रिटिश  बैंकों  के  सिंडीकेट  से  प्राप्त  ऋण  पर  बैंक  श्राफ  इंगलैण्ड  की  तत्कालीन  दर  से

 2  प्रतिशत  प्रिक  ब्याज  दिया  जायेगा  |  यह  कम  से  कम  Vi  प्रतिशत  है  ।

 ब्रिटिश  सरकार
 से

 प्राप्त  ऋण  के  लिये  ब्याज
 की

 दर  वह  प्रचलित  दर  है  जो  निर्यात  प्रतिभूति

 अधिनियम  eve  की  धारा  ३(२)  के  अधीन  संचित  निधि  से  भ्रपेक्षाकृत  अवधि  के  लिये  प्राप्त

 ऋण  के  समय  व्याप्त  की  दर  थी  प्रौर  प्रशासन  प्रभार  के  १  प्रतिशत  प्रति  वर्ष  का  iP  भाग  भी

 इस  में  जोड़ा  जायेगा |

 दुर्गापुर  संयंत्र

 1१८७.  श्री  मुरारका  :
 क्या

 खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने
 के

 परामर्शदाता
 के

 रूप  में  नियुक्त  इंटरनेशनल  कॉस्ट्रक न

 कम्पनी  लिमिटेड  ने  क्या  सेवाएं  प्रदान  की

 उन्हें  meat  तक  कुल  कितना  शुल्क  दिया  गया  कौर

 क्या  इस  समझौते  के  wats  उन्होंने  उत्तरदायित्व  का  निर्वाह  किया  है
 ?

 खान  शर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  :  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के

 सम्बन्ध  में  समवाय  के  साथ  हुए  समझौते  के  तूसा थि  उन्हें  निम्नलिखित  ऊ  करना  है

 (१)  दुर्गापुर  में  हो  रहे  निर्माण  कार्य  के  सामान्य  कार्यक्रम  की  सर्वागीण  योजना  तैयार

 करना |

 (
 >

 )  प्रत्येक  मुख्य  तथा  सहायक  विभाग  स्थापित  करने  कौर  तत्सम्बन्धी  संयन्त्र  र

 मशीन  तथा  उनका  ब्यौरा  तैयार  करना  |

 (3)  टेंडर  पत्र  तैयार  जानकारी  प्रचारित  टेंडर  तथा  नमूनों  का  परीक्षण

 भर  सरकार  को  इस  विषय  पर  गरारे  देना  कि  वे  उत्पादन  प्रमाप  की

 पूरी  करने  में  कहां  तक  सम्  वे  सरकार  को  इस  विषय  की  भी  सम्मति  प्रदान

 करेंगे  कि  जो  संयंत्र  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  वह  उपयुक्त  है  भ्रमणा  नहीं

 विश्व  के  बाजार  में  प्रचलित  कीमतों  की  तुलना  में  उसकी  उचित  कीमत  कितनी  है  ।

 (४)  रार  दिये  गये  सम्पूर्ण  संयंत्रों  ्र  का  डिजायन  अनुमोदन  करना  कौर

 उनके  निर्माण की  देखरेख  कौर  सम्बन्धित  स्थानों  पर  भेजने के  पहले

 उनके  निर्माण  की  जांच  तथा  परीक्षा  करना  |

 (x)  निर्यात की  जाने  वाली  मशीनों  ate  उपकरण  का  इस्पात  कारखाने

 के  निर्माण  की  प्रगति  के  अ्रनुसार  सम्पूर्ण  ae  के  निर्माण  का  समन्वय  कौर

 भ्रघिकतम  परिमाण  में  भारतीय  जहाजों  का  प्रयोग  कर  उन्हें  निर्दिष्ट  स्थानों  पर

 इस  कार्य  की  विभिन्न  श्रवस्थास्रों  की  यथासम्भव  शीघ्र  समय  निर्देशिका

 तैयार  करना  |

 ra  ग्रेजी  में
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 (६)  इस  निर्माण-कार्य के  लिये  प्रगति  योजना के  भ्रनुसार  भारत  से  सम्मलित  की  जानें

 वाली  सामग्री  का  निर्माण  कौर  उसे  सम्बन्धित  स्थान  पर  भेजने  की  देखभाल

 करना  |

 (७)  सम्बन्धित  स्थान  पर  स्थापना  शौर  निर्माण की  इस  दुष्टि  से  देखरेख  करना  कि

 वह  संयन्त्र  को  पुरा  करने  की  अपेक्षित  गति  कौर  क्रय  की  पूर्ति  कर  निर्धारित  तिथि

 से  कार्य  प्रारम्भ कर  दे  ।

 (८)  इस  निर्माण  कार्य  के  प्रत्येक  विभाग  ak  समूचे  निर्माण  कार्य  के  संतोषजनक

 रूप  से  पुरा  होने  के  बारे  में  सरकार  के  लिये  उपयुक्त  प्रमाणपत्र  तैयार  कर  उन्हें

 जारी  करना  कि  लोहा  तथा  इस्पात  कारखाना  समझौते  में  निर्दिष्ट  उत्पादन  की

 gia  में  wat  है  ।

 (&)  कारखाने की  सीमा  के  बाहर  सेवा  की व्यवस्था में  सरकार  के  साथ  सहयोग  एवं

 सामान्य  परामर्श  |

 (१०)  परामर्शदाता  इंजीनियरों  के  परामर्श  पर  सरकार  ने  जिन  महीनों  कौर

 उपकरण  का  दिया  है  उनक  निर्माण  की  प्रगति  ate  उस  स्थान  पर  किये

 जाने  वाले  कार्यों  के  बारे  में  सरकार को  त्रैमासिक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 इसके  साथ  ही  उन  मदों  की  संकेत  करना  जिनमें  विलम्ब  हो  रहा  है  तथा

 उस  में  सुधार  करने  के  लिये  उपाय  करना  |

 जब
 भी  आवश्यकता  प्रनू भव झ  हो  तो  उपरोक्त  प्रतिवेदनों  के  अतिरिक्त  अ्रन्तर्कालीन  प्रतिवेदन

 भी  जारी  किये  जायेंग े।

 (११)  प्रगति  भुगतान के  दावों  की  भारत  तथा  विदेशों  में  किये  गये  कार्यों  के  लिये

 प्रमाणपत्र
 जारी  करना  प्रौढ़  जहाजों  पर  देय  भुगतान  के  प्रमाणपत्र  जारी  करना  झर

 नवीनतम  भुगतान  प्रमाणपत्रों  के  बारे  में  मासिक  विवरण  प्रस्तुत  करना  ॥

 (१२)  कारखाना जारी  करने  के  लिये  समुचित रूप  से  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की  पर्याप्त

 संख्या  के  महत्व  को  ध्यान  में  रखते  हुए  परामशंदाता  इंजीनीयर  इस  बात  का  भरसक
 ~

 प्रयत्न  करेंगे  कि  वे  समुचित  प्रशिक्षण  योजनाएं  तैयार
 करने  में  सरकार  की

 सहायता  करेंगे  तथा  चुने  हुए  प्रशिक्षणार्थियों  का  व्यावहारिक  अनुभव  बढ़ाने  के
 लिये  fatal  में  प्रयत्न  करेंगे  |

 यह  स्पष्ट  है  कि  इस  खण्ड  में  सम्मिलित  विषय  में  उन  डिजाइनों  को  तैयार  करने  कौर  निर्माण कारी

 प्रयोजनों  के  लिये  संचालन  सम्बन्धी  विस्तृत  ड्राइंग  नहीं  हैं  जिनका  उपबंध  सामान्यतया  निर्माणकर्ता

 करते हैं  ।  इनका  उपबंध  परामर्शदाता  इंजीनीयरों  को  संतोष  प्रदान  करते  हुए  वे  ठेकेदार  करेंगे  जो

 इस  कार्य  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  हूँ  ।  परामशंदाता  समझौते  में  अन्यथा  उपबंध  की

 स्थिति  को  छोड़  कारखाने  के  निर्माण  की  अवधि  ate  उसके  ब्  सरकार  की  दृष्टि  में
 संतोषजनक

 रूप  से  कार्य  प्रारम्भ  करने  की  अवधि  वे  सामान्यतया  सरकार  के  प्रतिनिधि  रहेंगे  ।

 विषय  में  सरकार  का  निर्णय  अन्तिम  कौर  मान्य  यह  १  दिसम्बर  reyy  से  झारम्भ  होकर
 ६

 वर्ष  की  भ्र वधि  तक  के  लिये  है  ।

 V,5¥0,000  रुपय े|

 जी  art

 मूल  भंप्रेजी में
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 दुर्गापर  इस्पात  कारखाना

 1१८८.  श्री  क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दुर्गापुर  इस्पात  १९५५  के  लिये  समझौते के
 खण्ड  ३  )  के  अधीन

 सरकार  को  इंटरनेशनल  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  लिमिटेड  से  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  कितनी  बार  भर  कितने  समय  के  ्  रिपो  मिली
 कौर

 दुर्गापुर  कारखाना  मशीनों  के  बारे  में  नवीनतम  रिपो  के  अनुसार  प्रगति  की  क्या

 स्थिति है  ?

 खान  तोर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  हां  ।

 पांच  त्रैमासिक ।

 संयंत्र  और  उपकरण  के  सम्बन्ध  में  निर्माण  स्थिति  संतोषजनक  है  कौर  कारखाने  के

 विभिन्न  भागों  में  कायें  संचलन  की  तिथियों  के  अनुसार  काम  हो  रहा  है  ।

 कारखानों  के  परामशदाताओं  को  भुगतान

 1१८९.  श्री  मुरारका  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे

 तीन  इस्पात  कारखानों  के  विभिन्न  परामर्शदाताओं  को  कुल  कितना  टेक्नीकल  शुल्क

 दिया  गया

 कितनी  रकम  देना  शेष  कौर

 ae  wi  कब  देय  है
 ?

 खान  ate  ईंधन  मंत्री  सिंह  )  :  से  लोक-सभा

 पटल  पर
 एक  विवरण  रखा  जाता  है

 ।
 [ataa  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 ८  २]

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड

 1१९६०.  श्री  मुरारका :  व्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  टेक्नीकल  परामशंदाता  समझौता--  १९५३  के  खण्ड  ३(७)  के

 अन्तरगत  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  जर्मन  परामदंदाताशों  ने  सरकार  के  समक्ष  कोई  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत किया  ate

 यदि  तो  कितने  प्रतिवेदन  हैं  कौर  कितने  समय  पश्चात  प्रस्तुत  किये  गये  हैं
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  कौर
 हां

 ।  जमन

 TOAST  प्रत्येक  महीने  के  अंत  में  हिन्दुस्तान  स्टील  प्राइवेट  लिमिटेड  को  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करते  हैं
 ।

 १९४८  के  ara  तक  तीस  रिपोर्टों  प्रस्तुत  की  गई  हैं  ।

 मैगनीज  अयस्क

 1१९१.  श्री  मुरारका :  क्या
 खान  कौर

 इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि
 :

 इस  देश  में  प्रथम  श्रेणी  के  मैंगनीज  वयस्क  का  कुल  अनुमानित निक्षेप  कितना

 देश  में  प्रथम  श्रेणी  के  मैंगनीज  woes  की  वार्षिक  आवश्यकता  कितनी  है  शौर

 प्रति  वर्ष  ag  कितनी  मात्रा  में  बाहर  भेजा  जाता  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fart  तथा  तेल  मंत्री  के ०  दे०  अनुमान  है
 कि

 देश  में  मैंगनीज

 अयस्क  का  कुल  संचय  १०००  लाख  टन  से  अधिक  है  देश  में  मैंगनीज
 वयस्क  का  श्रेणी-बद्ध

 निर्धारण  नहीं  किया  गया है  किन्तु  उच्च  श्रेणी  के  मैंगनीज  अ्रयस्क  की  संचय  लगभग  १५०  लाख

 टन  है  ।

 देना  में  प्रयुक्त  मैंगनीज  अ्रयस्क  की  श्रेणीवार सांख्यकि  कौर
 निर्यात

 की  जाने  वाली

 मात्रा  का  व्यौरा  नहीं  रखा  जाता  है  ।  सब  श्रेणियों  के  मैंगनीज  वयस्क  का  उपभोग  देश  में  पिछले

 तीन  वर्ष  में
 ६०,०००  टन  था  कौर  पिछले  तीन  वर्ष  में  १,३४५,०००  टन  प्रति  वर्ष  इसका  निर्यात

 किया  गया  था  ।

 उत्तर  प्रदेश  को  वित्तीय  सहायता

 1१९२.  श्री  स०  म०  बनर्जी  :  क्या  वित्त  मंत्री  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  जिलों
 में

 अ्रभावग्रस्त

 स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  PEXG-XG  कौर  १९४८-५६  में  wal  तक  स्वीकृत  राशी  बताने

 की  कपा  करेंग े?

 वित्त  मंत्री  (att  सोराबजी  देसाई )  :  प्राकृतिक  विपदाओं  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता

 योजना  के  अन्तर्गत  राज्यों
 को

 भ्र भाव ग्रस्त  स्थितियों  के  लिये  सहायता  दी  जाती  है  इनमें  सुखा

 भूचाल  इरादी  सम्मिलित हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  Pe Yio-¥a  2EUG-YE  में

 निम्न  रकम  स्वीकार  की  गई  थी  :

 Quy

 रुपयों  में )

 LEYS  २१.७४  Vo

 2&¥c-  \90
 कुछ  नहीं

 इनमे ंसे  १९  ५७-५८ में  केवल  ४०  लाख  रपये  का  ऋण  विशेष  रूप  से  छोटी  सिचाई

 नातो ंके  लिए  स्वीकार  किया  गया  था  ।  as  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  की  अभावग्रस्त  स्थिति

 को  ध्यान  में  रख  कर  किया  गया  था  ।  दूसरी  रकम  राज्य  सरकार  को  बाढ़  तौर

 qa  की  स्थिति  में  aa  उठाने  के  लिये  दी  गई  थी  ।  इसमें  किसी  विशेष  प्रदेश  का  उल्लेख  नहीं  था  ॥

 युद्धास्त्र  कारखानों  में  कुशल  श्रमिक

 116३.  श्री
 स०  म०७  बनों

 :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  युद्धास्त्र  कारखानों  में  नियोजित  ऐसे

 पदोन्नत कर  दिये  गये  ?

 कुशल  श्रमिकों
 की

 संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे  जो  PEVG-NS
 में  कुशल  श्रमिकों  की  श्रेणी  में

 निति रक्षा  उपमंत्री
 :  युद्धास्त्र  कारखानों  में  नियुक्त  कुशल  कर्मचारी

 १९५७  geys  में  निम्न  संख्या  में  कुशल  कर्मचारियों  की  उच्च  श्रेणी  में  पदोन्नत  कर  दिये

 गये

 .a Ue AC)  ges

 (२३  re  Lc

 oH  20
 पर

 मल  ५ भ्रंग्रेजी  में
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 पूजी  लाभ  कर

 1१९४.  श्री  मुरारका  :  कया  वित्त  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पूंजी  लाभ  कर  के  रूप  में  इसके  प्रारम्भ  से  प्रभी  तक  कुल  कितनी  रकम

 वसूल  हुई

 कुल  कितनी  निर्धारित  रकम  वसुल  होना  बाकी  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई )
 आरम्भ  से  लेकर  ३०  gauss  तक

 लाभ  कर  के  रूप  में  वसूल  रकम  निम्न  प्रकार  है

 वह  वसूल  eat

 रुपयों

 LEV9-C5

 xe  SG-CE  g&

 LEVE-YO  vig

 PEYO-YR  रे

 PEYNL-NR  २०

 ZEYR-YR  प्रे

 १९५४-४४

 PEUX-UE

 PEXENYG

 १६  ५७-५८  श्र

 2EYG-VE  (३०  १६४५  cag

 कोष  से  पुष्टि

 नहीं  की  गई  है  )

 पूंजी  लाभ  कर  १९४६-४७  के  निधि  वर्ष  में
 प्रथम

 बार
 कर  लगाया गया  था  ।  १

 Be¥e  से  यह  कर  समाप्त  कर  दिया  गया  था  किन्तु  १  अप्रैल  Pe UL  से  पुनः  area  कर  दिया

 गया

 ३०  28 We  को  कुल  निर्धाय  रकम  जो  aga  करना  बाकी  है  वह  oe  ७  लाख

 रुपये है

 पाकिस्तान  को  कोयले  का  निर्यात

 कृ
 ~

 1१९५.  att
 त्रिदिव  कुमार

 चौधरी  :  कया  खान  और  इंधन  मंत्री  लोक  सभा

 पटल
 पर

 निम्न  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे
 :

 पाकिस्तान  के  साथ  हुए  व्यापार
 समझौते के  अधीन  १९४८  में  कभी  तक  पाकिस्तान

 को  भेजें  गये  कोयले  की  माहवारी

 क्या  हम  ने  वायदे  के  प्रतूसार चन्  पुरा  कोयला  भेजा

 कोयले  के  दाम  का  भुगतान  किस  प्रकार  प्राप्त  होता

 पाकिस्तान  को  कोयला  भेजने  के  लिये  किन  कारियों  से  बसुली  की  जाती  है

 ?

 मूल  aint में
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 खान  श्र  इंधन  मंत्री
 स्वर्ण  लोक  सभा  के  पटल  पर

 रख  गये  विवरण  में  पूर्वी  पाकिस्तान  को  भेजे  गये  कोयले  की  माहवारी तादाद  बताई  गई  है  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८३]

 कुल  मिला  कर  कर  दी  गई  है
 ।

 ate  (7)  कोयले  की  पुरी  कीमत  को  मिलाते  जिसमें  सीसा  प्रदेश  तक  का

 उपकर  कौर  कर  शादी  भी  सम्मिलित  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  खोले  गये  साख  पत्र  के  बदले

 सामान्य  व्यापार  माध्यम  की  सहायता  से  निर्यात  की  व्यवस्था  की  जाती  है  ।

 योजना  अवधि  में  राज्यों  को  सहायता  अनुदानित

 1१९६.  श्री  बाजपेयी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 प्रथम  पंच  वर्षीय

 योजना  शर  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  अभी  तक  सहायता  अनुदान  के  रूप  में  राज्यों
 को

 दी  गई

 वित्तीय  सहायता  का  उन्होंने  पूर्ण  रूप  से  उपयोग  कर  लिया है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :

 राज्यों
 को

 दिये  जाने  वाले  ara
 दो

 श्रेणियों  में

 विभक्त  किये  जा  सकते  के  साथ  प्रौढ़  शर्त  रहित  |  दाँतरहित  राज्य  के  राजस्व  में

 विलीन  हो  जाती  है  कौर  उन  का  प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  है  शर्तंसहित दिये  जाने  वाले

 झनुदान  जो  अधिकांश  वैयक्तिक  योजनाओं  के  यथाथ  व्यय  से  सम्बन्धित  gas  न  होने  वाली

 राशि  परचादवर्ती  वर्षों  में  संप्रेषित  कर  उसका  समायोजन  कर  दिया  जाता  है  ।  इस  समायोजन क

 अतिरिक्त  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना
 भर

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  safer  में  प्रभी  तक  राज्यों
 को

 दिये  गये  भ्रनुदान  के  बारे  में  यह  समझ  लिया  जाये  कि  उसका  उपयोग  कर  लिया  गया  है
 |

 आयकर की  बकाया  राशि

 |  वाजपेयी

 Tre  सरदार  इकबाल  सिह

 सोरेन  राय

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आयकर
 की  कुल  बकाया  राशि  ३०  2eUS

 उपर्युक्त रकम  में  से  PEXL-KR  से  १९५७-५८ तक  बकाया  कौर

 इस  रकम  को  शीघ्र  वसूल  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी  कौर  जानकारी तत्काल  उपलब्ध  नहीं

 एकत्र  की  जा  रही  है
 ।

 जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  यथासम्भव

 after  रख  दिया  जायेगा ।

 लोक  सभा  के  पटल  पर  जानकारी  बताने  aT  वट  रण  रखा  जाता  है  ।
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८४]

 हनना

 मल  अंग्रेजी  में



 १३  १९४५८  लिखित  उत्तर  Rey

 सम्बन्धी  निलम्बित  अपीलें

 Tees  att  म्हारा  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ३१  १९४५८  को  अपीलीय  असिस्टेंट  कमिश्नर  के  समक्ष  श्रेयस्कर  की  कितनी

 fra  निलम्बित  थीं

 इन  अपीलों  में  से  कितनी  दो  वर्ष  से  प्रति  समय  से  कौर  कितनी  एक  वर्ष  से  अधिक

 निलम्बित  कौर

 इन  अपीलों  के  निबटान  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  मोरारजी  अपीलीय  झसिटेंट  कमिश्नर  के  समक्ष

 निलम्बित  अपीलों  की  सख्या  ३१  8aus  को  ८३,२८०  थी
 ।

 इन  ८३,२८०  भ्रपीलों  में  से  ३१  १९५८  को  दो  वर्ष  से  बोधक  निलम्बित

 ait  ८४४६  श्र  एक  वर्ष  से  अधिक  किन्तु  दो  वर्ष  से  कम  समय  से  निलम्बित  ata

 १३,१११

 इन  अपीलों के  निबटान  न  होने  के  कारण  इस  प्रकार  हूँ

 (2)  उच्च न्यायालय  अथवा  उच्चतम  न्यायालय  में

 एक  मामले  में  प्रिया  समान  मामले  में  निर्णय  की  प्र  तीक्षा  करने

 वाले  अपीलें  25X28

 (2)  भ्रामक  ग्र बि नियम  की  घारा  २७  के  अधीन  प्राय कार  अविकारी

 द्वारा  प्रार्थनापत्रों  के  निपटारे  की  प्रतीक्षा  करने  वाली a aire  2,58

 (३)  रिमांड  rete  की  प्रतीक्षा  करने  वाली  watt  GPR

 (४)  दण्ड  प्रिया  अभियोग  कार्यवाही  पुरी

 होने

 की  प्रतीक्षा  में

 रुकी हुई  अपीलें  र£

 (५)  करदाता  की  प्रार्थी  ना  पर  निलम्बित  attest  ७८ हे

 (६)  सुनवाई  के  लिये  निश्चित  की  गई  rite  €,२९८

 (७)  wer  विभिन्न  कारणों  से  विलम्बित  adie  20,300

 कुल  २१,५५७

 a एल  डीनो

 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोई
 के  अनुदान

 TES.  को  क्या  शिक्षा  मंत्री
 लोक-सभा के  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  कीं

 कपा  करेंगे  कि  जिसमें  उत्तर  प्रदेश  की  उन  सार्वजनिक  संस्थानों  कौर  संगठनों  के  नाम  बतायें
 गये  हों

 जिन्हें
 CeUg—YY  कौर  PEXV—NS  में  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोड़े  द्वारा  अनुदान

 दिये  गयें  हें  तथा  यह  भी  बताया  गया  हो  कि  प्रत्येक  संस्था  को  अनुदान  स्वरूप  कितनी

 रकम
 दी  गई

 अंग्रेजी  में
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 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण
 दिक्षा  मंत्री  ला०  श्रीमाली )

 लोक-सभा के  पटल  पर  रखा  जाता  है  वीडियो  परिशिष्ट  १,  अ्रतुबन्थ  संख्या  ८५]

 उत्तर  प्रदेश  में  माध्यमिक  दिक्षा

 1२००.
 श्री  वाजपेयी  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  राज्य  सरकार  द्वारा  माध्यमिक  शिक्षा  के  पुनर्गठन  के
 लिये  PERG—KE

 में  कितनी  योजनाएं  प्रस्तुत  की  गई  है  ;

 क्या  इन  में  से  कोई  योजनाएँ  स्वीकार
 की

 गई  हैं  ;

 यदि  तो  इस  कार्य  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  कितनी  रकम  दी  गई

 है  अ्रयवा  देने  का  प्रस्ताव

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  ):  बीस ।

 जी

 (7)  ३२. €६८  लाख  रपये  देने  का  प्रस्ताव

 व्यय-कर

 1२०१.  श्री  सूप कार :
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  Har  करेंगे  कि  व्यय-कर  के

 faa  कुल  कितने  कर  दाता  wit  निश्चित  किये  गये  हैं  अथवा
 पंजीऋत  किये  गय  ह्

 वित्त  मंत्री
 सोराबजी  :

 विभाग  के  रजिस्टरों में  ३०  जून  १९५८  को

 कर  के  सम्बन्ध  में  कुल  GEKY  कर  दाताओं  का  उल्लेख

 अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  मकान

 1२०२.  श्री  पागंरकर  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 सुचित  जातियों  कौर  अ्रतुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  रिहायशी  मकान  बनाने  के  लिये

 PEXGHUY  PEXV—US  में  बम्बई  सरकार  को  आवंटित  राशि  प्रस्तावित  योजनाओं

 पर  तदनुसार  aa  की  गई

 गृह-कार्य  उपमंत्री  (thea  श्रद्वा )  राज्य
 सरकार  से  जानकारी एकत्र

 की  जा  रही

 है  कौर  प्राप्त होते  ही  लोक-सभा
 के  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी

 इस्पात  का  उत्पादन

 1२०३  श्री  पांगरकर  क्या  खान  और  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 १९५७-५८  में  इस्पात  का  राज्यवार  कुल  कितना  उत्पादन  हुमा  है  ;  wiz

 (@.)  विदेशों  को  उपरोक्त  अवधि  में  प्रत्येक  देश  को  अलग-प्रलय  कुल  कितना  इस्पात

 भेजा गया
 woe  ee ललन  ——

 प्रंग्रेजी  में
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 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag):  झ्र  लोक-सभा

 के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है  :  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८६]

 चने  का  पत्थर

 1२०४.  श्री  पांगरकर  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 2X  में  जने  के  पत्थर  का  राज्यवार  कुल  कितना  उत्पादन  gar;  शौर

 उपरोक्त  शारवती  में  प्रत्येक  देश  को  चूने  का  कितना  पत्थर  निर्यात  किया  गया  ?

 झोर  तेल  मंत्री  के ०  दे०  :  चूने के  पत्थर  का  ब्यौरा  प्रत्येक

 कलेण्डर  वर्ष  के  लिय  प्राप्त होता  है  ।  १९५७ के  कलेक्टर  वर्ष  के  लिये  चूने  के  पत्थर  के

 वार  उत्पादन  के  ais  इस  प्रकार  हैं

 परिमाण

 मनवाए एट  ape ee ee  यश  पाला  एएए  एए  मालम आ >>... रण

 झांक  प्रदेश  VER,  CER

 VV,  द्य

 बंगाल  CE

 बिहार  १,४९€८,६५
 रे

 बम्बई
 दं  119, 850

 मध्य प्र  देवा  १,०५  ०,८९६

 मद्रास  VFS  दद्रु

 मसूर  G23,  230.

 rey  R,020-

 पजाब  485,508

 १.२७४,१०८€९
 क

 उत्तर  प्र  देश  VERGO

 भवन
 निर्माण  के  fad  TTT  होने  बाले  चूने

 के  पत्थर  को  छोड़  कर

 देशों  को  PEYV—YNS  में  चूने  के  पत्थर  का  निर्यात  इस  प्रकार  है

 १९

 देश  परिमाण

 टनों में  )

 पूर्वी  पाकिस्तान  २,9३०

 श्री  लंका  न

 मूल  sist  में
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 विभिन्न  वेतन  क्रम  के  सरकारी  कर्मचारियों  की  संख्या

 1२०४५.  श्री  स०  म०  बनर्जी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १

 १९४५८  को  कर्मचारियों के  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  at  कुल

 संख्या  कितनी  थी  ;

 (१)  जिनहें  २५०  रुपये  मासिक  अ्रथवा  उससे  अधिक  वेतन  मिलता  है

 (२)  जिनहें  १००  रुपये  मासिक
 से  अधिक  किन्तु  २५०  रुपये  मासिक  से  कम  वेतन

 az मिलता  है  ;

 (३)  जिनहें  १००  रुपये  मासिक  से
 कम  वेतन  मिलता  है

 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है

 शर  प्राप्त  होने  पर  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायगी

 राजस्थान में  प्रति  बचत

 1२०६.  श्री  कर्मी  सिह  जी  :  क्या  वित्त  मंत्री  राजस्थान में  १९५६ Pek  में
 प्रत्येक

 डिवीजन में  शिल्प-बचत  योजना  के  अन्तर्गत  एकत्र  की  गई  रकम  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  लोक-सभा

 के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 सिगार  पर  उत्पादन-शुल्क

 1२०७.  श्री
 प्रब्दू ल  सलाम

 :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 PEUYR—UY  शौर  PEYW—US  में  सिगार  पर  उत्पादन  शुल्क  के  रूप  में

 कुल  कितना  राजस्व  वसूल  हुमा  है  ;

 मद्रास  राज्य  में  कितना  राजस्व शुल्क  एकत्र
 और

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  शुल्क  के  फलस्वरूप  पिछले  एक  वर्ष  में  सिगार  का  उत्पादन

 घट  गया है

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  कौर  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक

 विवरण रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  59]

 कर  लगाने  वाले  सितारों  का  उत्पादन  PeXWH¥S  में  मद्रास  राज्य
 में

 कुछ  घट
 ~

 गया  है  किन्तु  न्राघ्न  प्रदेश  राज्य  में  बढ़  गया  मद्रास  राज्य  में  इसकी  कमी  का  कारण

 निसंदेह  ही  केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  नहीं

 वेसिकोत्तर  संस्थायें

 1२०८.  श्री  सुबोध  :
 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 विभिन्न  राज्यों
 में  बेसिक ोत्तर  संस्थानों  की  स्थापना के  लिये  १  REYY

 के  पश्चात  वहां  से  कितमे  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं
 ;

 re  eS

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 क्या  ये  सब  प्रस्ताव  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  लिये  गये  हूँ  ;  भ्र ौर

 इन  संस्थाश्रों की शीघ्र की  शीघ्र  स्थापना के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 शिक्षा  मंत्री  बाण  ला०  :

 एक  प्रस्ताव  जो  बेंसिकोत्तर  शिक्षा  से  मेल  नहीं  रखता  है  उसे  छोड़  कर
 सब

 प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं

 बेसिकोत्तर  deat  at  स्थापना  राज्य  सरकारों  का  उत्तरदायित्व
 है

 ।

 तथापि  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रालय  ने  राज्य  सरकारों  भ्र  स्वैच्छिक  संगठनों  को  इस  प्रयोजन  के

 लिये  वित्तीय  सहायता  देने  की  एक  योजना  तैयार  की

 लड़कियों  की
 शिक्षा  तौर  महिला  श्रध्यापिकाओओं  के  प्रशिक्षण के  विस्तार  की  केन्द्रीय

 योजना

 1२०८.  श्री  सुबोध  क्या  faa  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लड़कियों  की  दिक्षा  ate  माहिला  अध्यापिकाओं  के  प्रशिक्षण  की  केन्द्रीय  योजना

 के  सम्बन्ध  में  योजना  के  प्रारम्भ  काल  से
 अभी

 तक  कितने  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ;  भर

 क्या  इन  प्रस्तावों  पर  शभ्रन्तिम  रूप  से  विचार  कर  गया है  कौर  उन्हें

 क्रियान्वित  किया  गया

 शिक्ष
 ता  मंत्री  का०  ला०  :

 वर्ष  प्राप्त  प्रस्तावों

 की  संख्या

 v १६  LV— {LS

 PEYGH—VHE  घ

 ५४
 (१)  PEYV—YS  में  चार  प्रस्ताव  यथोचित  रूप  में  स्वीकार  किये

 गये

 (२)  QEYS—YE  में  राज्यों  को  दिये  जाने  वाले  वित्तीय  शभ्रावंटन  राज्य  सरकारों  को

 संप्रेषित  कर  दिये  गये  परतौ  उनसे  ये  योजनाएँ  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ।  wit

 प्राप्त  प्रस्ताव  विचाराधीन ga  यथासमय  औपचारिक  प्रशासनिक  अनुमोदन  जारी  कर  दिया

 जायेगा  ।

 नस  sear  गवेषणा  केन्द्र

 1२१०.  श्री  सुबोध  कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  सांस्कृतिक  कायें  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 भारत  में  इस  समय  कितने  नम  प्रदेश  गवेषणा  केन्द्र  संचालित हो  रहे  हैं
 वे  किन-किन  स्थानों  पर

 इन  केन्द्रों  में  की  जाने  वाली  नम  प्रदेश  सम्बन्धी  गवेषणा ओं  के  विभिन्न  पहलू

 कौन  से  हैं  ;  कौर

 क्या  गवेषणा  कार्यों  के  लिये  किसी  विदेशी  सहायता  की  मांग  की  गई

 मूल
 oN

 ी  में



 ३००  लिखित  घ्लध्यत्ताउर
 SUSU  १३  Zeus

 गंवाना  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (at  हुमायूँ  कबीर ):
 निम्नलिखित

 १४  केन्द्र  gi

 र  कलकत्ता

 र  मद्रास

 रे

 4  बेटी

 x
 नई  दिल्ली

 द  टोकरी

 १०  हजारीबाग

 उटर्कमड ऐ

 १२

 23  नशर  रप

 as  कानून

 इन  केन्द्रों  में  किये  जानें  वाले  गवेषणा  कार्य के  विभिन्न
 पहलुओं  में  ऋतु

 ्य  कृषि  ऋत  विज्ञान  wie  भारत  के  विभिन्न  भागों  में में  प्रदेश  भाग

 पाये  जाने  वाले  carat  का  सर्वेक्षण  सम्मिलित  है  ।

 सात  योजनाओं के  लिये  यूनेस्को  से  वित्तीय  सहायता  की  प्रार्थना  की  गई

 औद्योगिक  सहकारिता  योजना  छात्र  बत्तियां

 1२११  राम  कृष्ण  :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  att  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत-जर्मन  औद्योगिक  सहकारिता  योजना  १९  PAU)  के  अन्तर्गत  पश्चिमी

 जमाने  के  उद्योगों  में  इंजीनियरंग  शर  टेक्नालाजी की  विभिन्न  प्र शाखाओं  में  व्यवहारिक

 प्रशिक्षण  सम्बन्धी  अ्रप्रय  क्त  छात्रवृत्तियां  प्रदान  करने  के  लियें  उम्मीदवारों  का  भ्रान्ति  ware

 कर  लिया गया  है

 यदि  तो  कितने  wider  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ;  अर

 चुने  गये
 उम्मीदवारों  की  राज्यवार

 कितनी  संख्या  है  ?

 मिल  अंग्रेजी  में



 १३  १६५८  लिखित  उत्तर
 ३०

 ै

 wasn  श्र  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्री  मायन ४
 :  शौर  (7).

 अस्थायी  चुनाव  किया  गया  है  किन्तु  wat  सूची  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  ये

 चुनाव  राज्यवार  नहीं  प्रत्युत  अखिल  भारतीय  ware  पर  किये  गये

 २३२  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  थे  ।

 केन्द्रीय  अधिनियम

 1२१२.  श्री  राम  कृष्ण  :
 कया  विधि  मंत्री  २८  १६५८  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 २८७२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  उच्च  न्यायालयों  द्वारा  अवैध  घोषित  किये  गये  केन्द्रीय  अधिनियमों

 के  बारे  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  एकत्र  कर  ली  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  जानकारी  का  क्या  स्वरूप  है  ?

 विधि  मंत्रो  (at  wo  Fo  सेन  जी  al

 २६  REXo  से  २८  ges  तक  की  अ्रवधि  में  विभिन्न  उच्च

 में  wig  घोषित न्यायालयों  द्वारा  एक  केन्द्रीय  अघिनियम  समूचे  रुप  में  भ्र ौर  eee  आंशिक  :

 किये  गये  | |
 ह

 पंजाब सें  विज्ञान  मन्दिर

 1२१२.  थ्या  राम  कृष्ण  कया  वैज्ञानिक  गंवेजगा  रोक  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  राज्य  में  १६५८-१५  में  विज्ञान  मन्दिर  कहां  कहां  स्थापित  किये

 जाय े?

 जिलानी  गंबेबणा  ate  सांस्कृतिक-काले  मंत्रो  (att  हमायत  :  पंजाब  राज्य  में

 नीलोखेड़ी  में  एक  विज्ञान  मंदिर  स्थापित  किया  जा  चुका  है  ate  इसी  वित्तीय  वर्ष  में  पांच

 विज्ञान  मन्दिर  ate  विस्थापित  करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  |  प्रभी  उनका  स्थान  निर्धारित

 किया  गया  क्योंकि  इस  विषय  में  राज्य  सरकार  से  किया  जायेगा  ।

 कोत्तावुदम  में  खनिज  संस्था

 1२१४.  गो  तक  ब०  विपुल  राव  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  अर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री

 १  gue  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  ३०७८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 आध्र  प्रदेश  में  कोत्तागदम  में  खनिज  संस्था  स्थापित  करने  के  लिये  भवन  निर्माण

 की
 ua

 तक  कितनी  प्रगति  हुई

 इस  भवन  पर  ot  तक  कुल  कितनी  रकम  खर्चे  हुई  है  ;  कौर

 यह  कबਂ  तक  पूरी  होन  की  संभावना
 है

 !

 गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (sit  हमायूं
 :  राज्य  सरकार

 से  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  कि  भवन  निर्माण  के  लिये  प्राप्त  टेडरों  पर  विचार  किया  जा  रहा

 है  a  टेंडर  तय  होने  के  पहचान  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  जायेंगी

 मूल  wast में

 127



 ३०२
 लिखित  उत्तर  १२३  १६४५८

 कुछ
 अ  Fa  पश्चात

 राज्य  सरकार  के  श्रनुसा  OTT  प्  के  सरना  १२  महीने  के  भीतर  भवन
 बन

 जायगा ।

 भारत  झ्र मरी की  टेक्नीकल  सहायता  कार्य  क्रम

 कि
 |

 1२१५.  जीत  fag  सरहदी :
 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की

 कांपा  करेंगे

 व्या यह  सच्च  है
 कि  भारत-अमरीकी समझौते  के

 जिस
 पर

 २७  १६५८

 को  हस्ताक्षर  किये  गये  भारत  को  जमीन  के  नीचे  पानी  खोजने  कौर  पशतूनों  की  नस्ल

 सुधारने  शादी  के  लिये  टेक निकल  सहायता  के  रूप में  २८५,५५५  डालर  मिलेंगे

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  यह  निर्णय  कर  लिया  है  कि  राशि का  प्रत्येक

 राज्य  में  किस  प्रकार  श्रांवटन  किया  जायेगा  ai  इसे  निष्पादित  करने  का  क्या  माध्यम है  ;

 भर

 इस  प्रकार  के  निर्णय  का  क्या  स्वरूप  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  से  भारत-झंमरीकी  टेक्नीकल  सहकारिता

 कार्यक्रम  के  ott  २७  gous  को  श्राठ  परियोजना  समझौतों  पर  हस्ताक्षर  किये  गये

 इनके  अंतगर्त  २८५,३५५  डालर  की  टैकनीकल  सहायता  मिलेगी

 यह  रकम  नकद  नहीं  मिलेगी  कौर  इसके  आवंटन  का  राज्यवार  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 होता  परियोजना  समझौतों  में  लिखा  gar  है  उसके  अनुसार  अमरीकी

 विशेषज्ञों  की  सेवायों  के  रूप  में  टेक्निकल  सहायता  की  लागत  सहायक  उपकरण

 वस्तुयें  की  व्यवस्था  करने  एवं  भ्रमेरिका  में  भारतीयों की  प्रशिक्षण  सुविधाओं पर  यह  रकम
 wa  की  जायेगी  |  समझौते  की  प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  में  रखी  हुई

 जेट  विमानों के  लिये  राकेट

 श्री  दी०  चं०  फार्मा

 1२१६  श्री  राम  कृष्ण :

 | axare  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  भारतीय  विमान  सेवा  के  जेट  विमानों के  लिये  राकेट  भारत
 म  निर्माण  करने

 का  कोई  प्रस्ताव  है

 (a)  यदि  तो  इस  प्रस्ताव  का  क्या  स्वरूप  है  ;

 इन  परियोजना  पर  अनुमानित  खच  कितना  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :  जी

 लोक-सभा के  पटल  पर  यह  जानकारी प्रकट  करना  लोक-हित  में  नहीं
 |

 मूल  भ्र ग्र जी  में



 १३  Pays  लिखित  उत्तर  १०३

 झा सा मम में  द्वतीय-क्षेत्र  मंत्रालय  को  रचना

 1२१७.  at  दी०  चं०  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  5.0  Reus  के  तारांकित

 TH  संख्या  Vey  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेवरेंट  निकोलय  राय

 के  नेतृत्व  में  श्रासाम  में  एक  प्रतीक  क्षेत्र-मंत्रालय  की  मांग  के  लिये  प्रस्तुत  ज्ञापन  पर  क्या

 निर्णय  किया  गया  है  ?

 frente  मंत्री  गो०  ब०  पर्वतीय  क्षत्रों  के  प्रतिनिधियों  को  arara

 मंत्रि-मंडल  में  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  है  झ्र  संविधान  की  छठी  अनुसूची  में  संशोधन  का  प्रदान

 विचाराधीन  है  ।

 श्री  दी०  चे  फार्मा

 1२१८.  श्री  भक्त

 रामेदवर  टांटिया
 :

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय

 रंगमंच के  निर्माण  के  बारे  में  ott  तक  कितनी  प्रगति हुई  है
 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  हमायत  :  आधिक  संकट

 के  कारण  way  ag  परियोजना  स्थगित  कर  दी  गई

 अध्यापकों  के  लिये  त्रि रूप  लाभ  परियोजना

 1२१९.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली

 में  श्ृध्यापकों  को  निःशुल्क  चिकित्सा  सहायता  और  उनके  बच्चों  को  स्कूलों  में  निःशुल्क  शिक्षा

 प्राप्त  करने  की  न्द्रीय  लाभ  योजना  के  बारे  में  माध्यमिक  दिक्षा  आयोग  की  सिफारिशें

 क्रियान्वित  करने  में  ol  कितनी  प्रगति  हुई

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 ये  सिफारिशें  विचाराधीन हैं  किन्तु

 सरकार यह  श्रनुमव  करती  है  कि  वेतन  शझ्रायोग  की  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखकर  ही

 वे  इस  विजय  पर  निर्णय  कर  सकते  हम

 वैज्ञानिक  सिविल  सर्विस

 do  चं०  शर्मा

 1२२०.  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 रामेदवर  टांटिया :

 क्या  वैज्ञानिक  waco  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में  वैज्ञानिक

 सिविल  सर्विस  की  रचना  के  बारे  में  कभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 ~
 गवेषणा  att  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  क "के  :  वैज्ञानिक  सर्विस

 के  of
 क... न  खल  भारत  संवर्ग  की  स्थापना  के  सम्बन्ध

 में  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा

 मल  wast  में



 R0¥  लिखित ्य  eq  At  उत्तर  १३  ges

 राज्य  सरकारों  की  सम्मति  मालूम  कर  रही  है  ।  ब्रिटेन  में  वैज्ञानिक  सिविल  सर्विस  की

 रचना
 शर्तें  श्र  प्रावस्थाओं  तथा  अमेरिका  झ्र  भ्रमण  देशों  में  वैज्ञानिकों  की  सिविल

 सर्विस  के  बारे  में  अध्ययन  किया  जा  रहा

 प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  हक मं चारी

 1२२१.  श्री  दी०  च०  शर्मा  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रतिरक्षा

 सेवाओं  में  प्रौद्योगिक  कौर  गैर-ग्रौद्योगिक  नागरिक  कर्मचारियों  के  अवकाश  तथा
 छुट्टी

 संबंधी

 को  दूर  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघुरामेय्या  )
 :

 इस  अन्तर  को  दूर  करने  के  बारे  में  एक  समिति

 विचार कर  रही  ह  जिसे  इस  मंत्रालय  ने  इसी  उद्देश्य  से  नियुक्त  किया  है  |

 हिन्दी  विश्वकोष

 [  श्री  do  चे

 ati  भक्त  दर्शन : 1२२२.

 श्री  नवल  प्रभाकर

 क्या  शिक्षा  मंत्री  २६  १९४५८  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४९७  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  काशी  नागरी  प्रचार णी  वाराणसी  ने  हिन्दी  विश्व  कोष  तैयार

 करने  में
 a कितनी  प्रगति की  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  २६  १९५८  जब  कि  तारांकित

 संख्या  seis  का  उत्तर  दिया  गया  प्रकाशित निर्दोश  पुस्तकों  में  से  जो  ७०,००० शब्द  एकत्र

 किये  गये  थे  उनमें  से  हिन्दी  के  शब्द  देने  के  लिये  ४०,०००  शब्द  चुने  गये  हे  जो  कि  विश्व  कोष  के
 लिये  सामग्री  तैयार  करने  के

 लिये  विद्वानों  में  बांट  दिये  जायेंगे
 ।

 विषयों
 का  वर्गीकरण  हो  चुका है

 शर
 लगभग  एक  चौथाई  दादों  के  हिन्दी  शब्द  दिये जा  चुके  हैं  ।

 २.  मंत्रणा  बोर्डे  ने  पचास
 सहयोगी  सम्पादकों

 ae  एक  हजार  सहयोगियों  की  सूची का

 मोहन कर  दिया  है  ।

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  पहली

 1२२३  श्री  दामानी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  अधिक  प्रशासकीय  कर्मचारियों

 की  श्रावश्यकता को  देखते  हुये  भारतीय  प्रशासन  सेवा  पदाली  में  स्थानों  की  संख्या  बढ़ा  दी  है  ;

 कौर

 यदि  तो  संख्या  में  वृद्धि  किस  प्रकार  की  गई  है  ;

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  हां  ।

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  के  पैदा
 firs
 Tan]  रियों  की  कुल  प्राधिकृत  संख्या  PURE  से  बढ़ा  कर

 RVoy  कर  दी  गई है  ।
 oe

 मूल  waist  में
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 काश्मीर  सें  पाकिस्तानी  से  निकों  की  गिरफ्तारियां

 1२२४.
 इकबाल  सिंह  :

 थी राम

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि
 :

 १९५८  में  काश्मीर  में  कितने  पाकिस्तानी  सैनिक  भारत  विरोधी  कार्यों  के  कारण

 गिरफ्तार किये  गये  हं  ;

 क्या  भारत  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  पत्र  भेजा  है  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  दो ।

 जी  नहीं
 ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पंजाब  में  सड़क  निर्माण  कार्यक्रम

 1२२५.
 सरदार  इकबाल  fag:

 श्री  राम  कृष्ण

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 पंजाब  के  सिप्ती  ate  लाहौल  के  agra  क्षेत्रों  में  सड़क  निर्माण  कार्यक्रम  का  व्योरा

 क्या हे  ;

 इसमें  केन्द्रीय  सरकार ने  कितनी  सहायता दी  हूँ
 ?

 उपमंत्री  :  श्र  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता ह  |  feat  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८८]

 नर तत्व  सम्बन्धी  केन्द्रीय  मंत्रणा  बोर्ड

 1२२६.
 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 sty  राम

 क्या  बटालिक  गवेषणा  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  ७  १९४८  के  तारकित  प्रशन

 संख्या
 Kok  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कलकत्ता  में  नर तत्व  संबंधी  केन्द्रीय

 मंत्रणा  बोर्डे  का  जो  सम्मेलन  हुमा  उसमें  क्या  निश्चय  किये  गये
 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :
 ats  द्वारा

 की

 ्  मि  मं
 ब  ह
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 स्वेच्छा  से  वेतनों में कटौती  कराना

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 feed  श्री  राम

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  के  विभिन्न  ग्रेडों  में  काम  करने  वाले  कितने  पदाधिकारियों  कौर  अन्य

 कर्मचारियों ने  स्वेच्छा  से  वेतनों  में  कटौती  कराई है  ;

 विभिन्न  ग्रेडों  में  कितने  पदाधिकारियों  aka  करमचारियों  tact  वेतनों

 का  कुछ  भ्रंश  राष्ट्रीय  बचत  योजनाओ ों मजमा में  जमा  कराना  शुरू  किया  है  ;

 इस  प्रकार कुल  कितनी  बचत  हुई  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  केन्द्रीय  सरकार  के  उन  पदाधिकारियों की

 संख्या  का  कोई  fats  नहीं  रखा  गया  है  जिन्हों  ने  स्वेच्छा  से  अ्रपने  वेतनों  में  कटौती  कराई  ।  इनकी

 संख्या  बहुत  कम  थी  सरकार  ने  कटौती  करना  स्वीकार नहीं  किया

 मांगी गई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  सरकारी  केंद्र  wat

 वेतन का  कुछ  अंश  किसी  भी  राष्ट्रीय
 बचत  योजनाओं  में  विनियोजित

 कर  सकते हैं  |

 पंजाब  में  राज्य-गह

 1२२८.  सरदार
 इकबाल  सिंह :

 राम  कृष्ण  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  वर्ष  PeYG—NE A Usy में  राज्य  गृहों  जिला  भ्राश्रमों  के  निर्माण  के  बारे  में  पंजाब

 सरकार से  कोई  प्रस्थापना  प्राप्त हुई  हैं  ;

 यदि  तो  ये  कहां  खोले  जायेंगे  ;

 PENG—YHE  में  इस  योजना  पर  कुल  कितनी  राशि  खर्चें  की  जायेगी  ?

 गह-कार्य
 उपमंत्री  :  ऐसी  कोई  प्रस्थापना प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 ate  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 अध्यापकों से  व्यवसाय  कर  लेना

 श्री  दी ०  चं०  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 दिल्ली
 के

 ग्राम्य
 क्षेत्रों  के  स्कूलों  में  पढ़ाने  वाले  श्रष्यापकों  से  PEYW-Ke  में  कितना

 व्यवसाय कर  एकत्र  किया गया  ;  कौर

 यह  १९५६-५७ की  वसूली  से  कितना  कम  या  भ्रमित है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  ७३२  रुपय े।

 EXG—YXYG  में  ७८०  रुपये  एकत्र  किये  गये  थे  यह  कम  है  ।

 wast  में
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 बाल

 1२३०.  श्री  दी०  Wo  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  किस

 हद तक  क्यों  बाल  अपराध  होते  हूं  इस  बारे  में  नमूना  सर्वेक्षण  करने  में  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  श्रीमाली )

 :
 मद्रास  स्कूल  सोशल  मद्रास ने  इस  बारे

 में  मद्रास की  गन्दी  बस्तियों  में  ही  नमूना  सर्वेक्षण  कराया  था  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  भारत  सरकार  ने

 उस संस्था को  ८  coc  रुपये का  भ्रनुदान  दिया  |  उस  संस्था ने  प्रभी  भारत  सरकार  को  अन्तिम

 प्रतिवेदन नहीं  दिया  हूँ  ।

 जे रिक नों  का  निर्माण

 1२३१.  श्री  दी०  do  अर्सा  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  २६,  १९५८  के  तारांकित  wet

 संख्या  ५०३  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जेरिकन  के  निर्माण  को  श्राद्ध

 खानों तक  ही  सीमित  रखने  के  बारे  में  कौर  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघ्रामेैय्या  )
 :  उसके  बाद  जिन  के  निर्माण के

 लिये  जिन

 मशीनों  कौर  प्लांट  की  झ्रावश्यकता  होती  हैं  वे  सफाई  के  लिये  कानपुर  भेज  दी  गई  है  ।  फासफेटिंग

 प्लांट  की  व्यवस्था करना  उपकरण  की  मौजूदा  इमारतों  का
 बिजली  लगाना

 कच्चा  माल  जुटाने  इरादी  के  बारे  में  ठोस  कार्यवाही  हो  रही  है  ताकि  १९५९  के  मध्य  में  जरिकन का

 निर्माण  आरम्भ  हो  जाये

 लन्दन  के  एक  बेक  में  भरपूर  हैदराबाद का
 घन

 ( att  dto  चं०  दार्मा

 श्री  वि०  चे  क द्क्ल च््छ
 1९३२.

 4  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  भोगनी .  भाई

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री
 ३  Rus  के  तारांकित संख्या  ६१४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह

 बताने
 की

 कृपा
 करेंगे  कि  भूतपूर्व  हैदराबाद  राज्य  की  दस  लाख  पौंड  से  जो  राशि  लन्दन  के

 वेस्टमिंस्टर  बेक  में  जमा  है  भारत  सरकार  ने  उसे  प्राप्त  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 ~
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :

 स्थिति  में  कोई  विशेष  परिवर्तन

 नहीं  हुमा  है
 ।

 भारतीय  नो-सेना

 1२३३.  श्री
 दी०

 चं०  वर्मा :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  PEXS—KE

 में
 भारतीय

 नौ-सेना  में  सुधार  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही की

 a  AN  च्  मंत्री  कृष्ण
 :

 ago  एन०  एस०  जो  कि  एक  ऐंटी  एयरक्राफ्ट

 हैं  बेड़  में  शामिल  हो  जायेगा  ।  श्राप  एन०  एस०  कुकरी  को  हाल  ही  में  कमिशन  प्राप्त  दा  |

 कुछ
 प्रारम्भिक  श्रीवास के  बाद  वहू  भी  समुद्री  बेड़े  में  शामिल  हो  जायेगा

 ।
 ऐंटी  एयरक्राफ्ट  फ़िगेट

 आई  एन०  एस०  त्रिशूल फिट
 किया

 जा  रहा  है
 |

 मूल  wast
 में
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 ये  जहाज  नौसेना के  विकास  कार्यक्रम  में  शामिल हैं  |

 २.  नेवल  एयर  श्राम  के  लिये  एक  वैम्पायर  जैट  सक्वैड्रन  तैयार  किया  जा  रहा  है  और  वह  शी  घ्

 ही  बन  जायेगा  ।  ara  है  कि  कुछ  फ्लाईਂ  विमान  भी  दी  घ्  ही  चालू  हो  जायेंगे
 ।

 ३.  बम्बई  में  नेवल  डाक या डे  के  विस्तार  संबंधी  योजना  के  कार्य  में  विलम्ब  हो  गया  है  परन्तु

 जो  निर्माण  कार्य॑  सम्भव  है  वह  किया  जा  रहा  है  प्रदेश  यह  प्रयत्न  भी  हो  रहा  है  कि  कार्यक्रम  में  जो

 विलम्ब  हुआ  है  वह  पुरा हो  जाये ं।

 पदाधिकारियों  ate  भाटकों  के  सभी  सिवाये  उच्च  टैक्नीकल  कोर्स  भारत

 में  दिये  जाते  हैं  ।  नौसेना  ड  शाखा  में  केवल  संबंधी  प्रशिक्षण  ही  विदेशों  में

 कराये  जाते  हैँ
 ।

 कोचीन  एन०  एस०  वें दुर थी ),  लोनावला  एन०  एस०

 जामनगर  एन०  एस०  में  टैक्नीकल  स्कूलों  में  शर  लगाया  जा  रहा

 ४५.  नौसेना  के  स्टोर  का  सामान  में  ही  तैयार  करने  कौर  देश  को  आत्मनिर्भर  बनाने के

 लिये
 प्रगति  हो  रही  है

 ।
 विदेशी  मुद्रा  की  बचत  करने  के  लिये  भी  हर  सम्भव  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है

 ।

 भारतीय  विमान  बल

 1२३४.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  geys—KE

 में
 परब

 तक  भारतीय  विमान
 बल  में  सुधार  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :
 मांगी  गई  जानकारी  देना  लोक  हित  में  नहीं  है

 ।

 पंजाब  में  संगमरमर का  निक्षेप

 1२३४५  श्री  दो०  चं०
 शर्मा  कया  खान

 प्रौढ़
 इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  यह  सच  है  कि  पंजाब  में  होशियारपुर गुरदासपुर  जिलों  में  संगमरमर

 के  निक्षेप  मिले  ak

 यदि  तो  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  उनका  मूल्य  क्या  है  ?

 fart  ate  तेल  मंत्री (sit
 के ०  Fo

 :  श्रीमान  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिक्षा  के  लिये  योजना  बनाना

 1२३७.  श्री  दी०  चं०
 शर्मा

 :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  १२  १९४५८  के तारांकित wet  संख्या

 &£९८
 के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिक्षा  के  विकास  के  लिये  उद्देश्यपूर्ण  योजना  बनाने  के

 जो  नोट  भेजा  है  उस  पर  शेष  राज्यों  ने  किस  प्रकार  की  टिप्पणियां  की
 बारे  में  मद्रास  सरकार  ने

 Se  शौर
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 इस  बारे में  क्या  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 श्री

 :  एक  विवरण  जिसमें  अ्राघ्न  प्रदेश

 पंजाब  राज्य  की  टिप्पणियां दी  गई  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट १,  अ्रनुबन्ध

 संख्या  sé]  अन्य  राज्यों से  अभी  जानकारी  की  प्रतीक्षा की  जा  रही  है

 सभी  राज्य  सरकारों  की  राय  पता  चल
 जाने

 पर  शझ्रावश्यक  कार्यवाही  की

 जायेगी ।

 स्टेनलेस  स्टील  का

 २३८.  श्री  पद्म
 देव  क्या

 खान  कौर
 इंधन  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 में  भारत  में  कुल  कितने  मूल्य  के  स्टेनलेस  स्टील

 का  आयात  किया  गया  झर  यह  किन  किन  देशों से  किया  गया  ;  शर

 इस  रायात  को  निर्यात  में  बदलने  के  लिये  भारत  नें  क्या-क्या  साधन  अपनाये

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  एक  वक्तव्य  सभा की  मेज

 पर  रख  दिया गया  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  €०]

 इस  समय  निर्यात  का  req  ही  नहीं  उठता  क्योंकि  भारत  में  स्टेनलेस  स्टील

 का  उत्पादन  नहीं  होता  |  ।  स्टेनलेस  स्टील  के  उत्पादन  की  एक  योजना  भारत  सरकार

 के  विचाराधीन  हैं  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  निःशुल्क  दिक्षा

 २३६.  श्री  पद्म देव
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  ८  १९४५७  के  अतारांकित seq  संख्या  ५६७

 के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  अनुसूचित  जाति  ak  अनुसूचित

 mien  जाति  के  छात्रों  के  अतिरिक्त  अन्य  छात्रों  को  दसवीं  कक्षा  तक  निःशुल्क  शिक्षा  कब  तक  दी

 जायेंगी ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  इस  met  पर  विचार  नहीं  किया  गया  क्योंकि

 ह

 दूसरी  पंचवर्षीय  श्रायोजना  में  इस  विषय  में  कोई  व्यवस्था  नहीं है  ।

 विज्ञान  को  लोक  प्रिय  बनाना

 1२४०:  श्री  [- ६५  पृ०  नायर :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यहं

 बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  विज्ञान  को  जनता  में  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  यदि  कोई  कार्यवाही  की  गई  है

 करने  का  विचार  है  तो  वह  क्या है  ?

 गवेषणा  ait  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ  कबीर )
 :  एक  विवरण  जिसमें

 बताया
 गया  है  कि  विज्ञान  को  जनता  में  लोकप्रिय  बनाने के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  अथवा

 करने
 का  विचार  है

 ।  सभा
 पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।
 परिशिष्ट  भ्रनुबन्ध

 संख्या  &£१]

 tia  अंग्रेजी  में
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 त्रिपुरा  में  ख़ादिम  जातियों  के  छात्र

 1२४१.  श्री  दीदार  देव  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिपुरा में  सातवीं  से  दसवीं  श्रेणी  में  पढ़ने  वाले  श्रादिम  जातियों के  कितने  छात्रों  को

 इस  पाठय  पुस्तकों  के  लिये  सहायता  दीਂ  गई  :

 प्रत्येक  छात्र की  औसतन  कितनी  राशि दी  गई  !

 त्रिपुरा के  नगरीय  क्षेत्रों  में  स्थित  सैकडरी  स्कूलों  में  देहातों  की  श्रादिम  जातियों  की

 कितनी  छात्रायें  शिक्षा  पा  रही  हैं  ;  कौर

 नगरों  में  रहने  के  लिये  जातियों  की  उन  छात्राश्नों  को  क्या  सहायता  शौर

 थायें  दी  जा  रही  हैं
 ?

 परीक्षा  मंत्री  का ०  ला०  श्रीमाली  अभी  तक  कुछ  नही ं।

 । प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 कोई  नहीं

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ॥

 बिजली  की  इस्पात  की  फाउंड रियों  कौर  इस्पात
 पुनर्बलन

 मिलों  के  लिये

 1२४२.  श्री  झूलन सिह  :
 क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  बिजली  की  इस्पात  की  फाउंडरियों  इस्पात  पुनर्बलन  मिलों  सम्बन्धी

 समिति  की  विभिन्न  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  सबसे  सिंह  )

 सिफारिश (१)

 सरकार ने  २८  ada  मिलों  को  मान्यता  देने  का  निश्चय  किया  है  भर कुछ भ्ौर कुछ  झ्रावेदन

 पन्नों  पर  भी  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 2)  (2),
 प्रौढ़

 (६)

 जैसा कि  १३  १९५७  के  सरकारी  संकल्प  संख्या  पी
 ०  एल०  जी०  बीच  (33  )/X»

 में  बताया  गया  है  कच्चे  माल  के  के  लिये  मिल  की  क्षमता  के  आंकड़ों  को  स्वीकार

 करने  से  पूर्व  प्रत्येक  पुनर्बलन  fra  की  क्षमता का  टैक्नीकल  सर्वेक्षण  किया  जयेगा  ag

 टैक्नीकल  सर्वेक्षण  यथासमय हो  जायेगा  ॥

 सिफ़ारिशों  (¥*),  (८)  site  (&)

 भारत  सरकार
 ने  निश्चय किया  है  कि  पुनर्बलन  मिलों  को  कच्चे  माल  ak  बुलेट  के

 वितरण
 का

 वर्तमान
 तरीका  जारी  रखा  जाये  कौर  बुलेट  की

 उपलब्ध  मात्रा
 को

 देखते  हुये
 समय-समय  पर  श्रावक  परिवर्तन  कर  दिये  जायें  ।

 सिफारिश  (५)

 बिदेशी  मुद्रा  की
 कठिनाइयों

 को  देखते हुये  पुनर्बलन  मिलों के  लिये  का  आयात



 १३  2yus  लिखित  उत्तर  ३११

 सिफारिश  (७)

 सरकार
 ने  केरल श्र  बिहार  के  उत्तर  में  )  में  एक-एक  यूनिट  स्थापित

 करना  स्वीकार
 कर  लिया है  ।  श्रीराम  कौर  ब्रिज  के  लिये  एक-एक  नये  यूनिट  की  स्वीकृति भी

 दी  जा  चुकी  बिहार  प्रौर केरल  के  ब  पत्र  विचाराधीन  है ं।

 सिफारिशें  (१०),  (११)  शोर  (१२)

 इन  सिफारिशों  को  देखते हुये  इस्पात  इस्पात  कास्टिंग शौर  बिजली  की  भट्टियां

 लगाने के  श्रावेदन  पत्रों पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 सिफारिश  (१३)

 इस  सिफारिश
 पर  सरकार  उपयुक्त  समय  पर  विचार  करेगी  ।

 उज्जैन  में  मिली  वस्तुएं

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 TSR.
 श्री राम  कृष्ण

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  wie  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  ६  Reus  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  ३३५०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उज्जैन के  निकट  एक  पहाड़ी

 की  खुदाई  करते  समय  जो  वस्तु  मिली  उसके
 विश्लेषण

 का  क्या
 परिणाम  रहा ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हनुमान
 :  एक  विवरण

 जिसमें  विश्लेषण का  परिणाम  बताया  गया  है  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।
 परिशिष्ट

 १,  अनुबन्ध  संख्या  €२]

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति  का  पुनर्गठन

 1२४४.  श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति  के  geist  के  बारे  में  कोई  किया  गया

 है  ;  at

 (a)  यदि  तो  वह  व्या  है  ?

 मंत्री  गो०  ब०  :
 शौर  यह  निर्णय किया  गया  है

 कि

 जब  तक  विंमान  समिति की  पदावधि  १९५६ में  समाप्त  नहीं  हो  जाती  तब  इस  नई

 दिल्ली  नगरपालिका  समिति को  नया  रूप  न  feql  जाये  ।  यह  देखते  हुये  कि  नई  दिल्ली

 पालिका
 समिति  के  ate  का  बहुत  सा

 क्षेत्र  कारपोरेशन
 में

 शामिल
 कर  दिया  गया  है

 प्रो  शेष

 की
 देख  भाल  सरकार  कौर  सरकारी  कर्मचारियों  को  ही  करनी  है  वर्तमान  समिति  में

 ६

 स्थान  बढ़ा  दिये
 गये  हैं  ताकि  नगर  प्रशासन  से  घनिष्ट  सम्बन्ध  रखने  वाले  पदाधिकारियों  को

 उसमें  शामिल  कर  लिया  यह  भी  निर्णय  किया  गया  है  कि
 समिति

 का
 सभापति  पुरा

 समय  काम  करने  वाला  व्यक्ति हो  ।

 मूल  wat  में
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 दिल्ली  में  सांय कालीन  कालेज

 |  श्री  दी०  चे  फार्मा
 :

 ae  ५  श्री  राम  कृष्ण  :

 सरदार  इकबाल  fag :

 नया  शिक्षा  मंत्रीं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  द्वारा  सायंकाल  को  खुलने  वाले  कालेज  खोलने  के  बारे  में  अब

 ौर प्रगति हुई  है  ;

 १९५८  में  कितने  विद्यार्थी  दाखिल  किये  गये
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :

 दिल्ली  विश्वविद्यालय
 के

 अधीन

 इस  शिक्षा  सम्बन्धी  वर्ष  से  चार  सायंकाल  को  खुलने  वाले  कालेज  स्थापित  किये गये  हैं

 । ६६६

 वैशाली के  निकट  खुदाई

 1२४६.  श्री  दी०  च०  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 २४  १९४५८ के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १८१७  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  मुजफ्फरपुर  जिला  में  वैद्या ली  के  निकट  खुदाई  में  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 famine  गवेषणा  और  सांस्कृतिक-कार्य  मत्रो  हुमायूँ
 :  खुदाई  का  काम

 पूरा  हो  चुका है  सम्भव  है  कि  जो  स्तूप  खोद  कर  निकाला गया  है  उसमें  बुद्ध  के  हों  परन्तु

 इस  समय  उसका  कोई  प्रमाण  नहीं  मिलता  |

 सेकंडरी  स्टेज  में  भाषा त्रों  का  अध्यापन

 1२४७.  श्री  दी ०  चे
 क्या  दिक्षा  मंत्री  १  Reus  के

 तारांकित
 प्रदान  संख्या  2eVie

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  शिक्षा  के  केन्द्रीय  मंत्रणा  ats  नें  सैकंडरी  स्टेज

 में  तीन  भाषाओं
 में निवार  gear  की जो  सिफारिश की  थी  उसे  लागू  करने  के  लिये  और

 क्या  प्रगति हुई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०
 ला०

 :  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता

 है  |  दिखाये  परिशिष्ट  १,  qa  संख्या  €३]

 ‘aster’  का  पुनरीक्षण

 मू०  चे  जन :
 1२४८.

 राम  सुभग  सिह

 क्या
 वैज्ञानिक  गवेषणा  प्रौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 विभिन्न  राज्यों
 में

 ००७ ह तेਂ
 के  पुनरीक्षण  केकान  में  क्या  प्रगति  हुई  कौर

 नई  योजना
 को  कब

 अन्तिम
 रूप  दिया  गया  था  कौर  कब  तक  कार्यों  पुरा  होने  की  तराशा

 गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायून  :  कौर

 (  .
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ge]

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सुन्दरगढ़  में  चूने
 शर  डोलोमाइट  के  निक्षेप

 1२४९.  श्री  पाणिग्रहण  क्या  खान  कौर  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या
 यह

 सच
 है  कि  उड़ीसा  के  सुन्दरगढ़ जिले  में  चूने  ौर  डौलोमाइट के  बहुत  बड़े

 शौर निक्षेपों  का  पता  चला  है  ;

 क्या  इस  क्षेत्र  में  और  सर्वेक्षण  करने का  विचार है  ?

 खान  श्र  तेल  मंत्री  के०  दे०  :
 कोई  नये  निक्षेपों का  पता  नहीं

 चला है  ।  परन्तु चूने  ae  के  बहुत  बड़े  निक्षेप  उड़ीसा  के  सुन्दरगढ़ जिला
 में

 हैं
 ।

 wait  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 माध्यमिक  शिक्षा

 1२५०.  श्री  विभूति  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PEXW-NG

 अर  Qeyc—Ve F में  माध्यमिक  TRUST  की  उन्नति के  लिये  विभिन्न  राज्यों  को  wa  तक  कितना  धन

 दिया गया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :

 २१९  EXV—AS

 प्रदत्त  राशि

 में  )

 श्राद्ध  प्रदेश  ६६,५२५

 १२,३६,८९३

 बिहार  4,194,000

 RAK  3,\9X2

 22,938,202

 मध्य  प्रदेश  १६३ yho

 मद्रास
 रै

 ४  2,00

 मसूर  १६,६६६ ००

 र.४  ४,४७८

 20  पजाब  ——

 शश  ey,  ev SR

 २  प्रदेश  BRAVE  TOK

 शदे  पश्चिमी  बं  गाल  92,58,  Yvo

 जम्म  तथा  काइमी र  €,  १०,४००

 ह

 ६  %,019,0%3 े

 ee  ee

 भ्रंग्रेजी



 Ue  लिखित  उत्तर

 १६५८-५९.

 नयी  प्रक्रिया  के  अनुसार  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  राज्य  सरकारों  को  अपनी  योजनायें  क्रियान्वित

 करने  के  लिये  भ्रम्निम हसन  के  रूप  में  अनुदान  दिये  जाते  कुल  राशि
 का  तीन-चौथाई

 इस  प्रकार  Feus  से  area  हो  कर  नौ  बराबर  मासिक  किस्तों में  दिया  जाना  है
 ।

 ~
 अन्तिम  मंजूरी  PEXE  में  दी  जानी है

 ।

 परीक्षा  पद्धतियां

 (  दी०  चूं ०  शर्मा
 |

 सरदार  इकबाल

 1२५१  श्री  राम

 पंडित  द्वा०  ना०  तिवारी :

 { st  बाल्मीकि  :

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  परीक्षा  सुधार  सम्बन्धी  विदेशी  प्राधिकारियों की  सहायता  से

 विश्वविद्यालय  स्तर  तथा  माध्यमिक  दिक्षा  प्रक्रम पर  वर्तमान  परीक्षा  पद्धति  का  परिनिरीक्षण

 किया  जायेगा  ;

 यदि  तो  माध्यमिक  दिक्षा  परिषद्  ने  कौन  से  विदेशी  प्राधिकार को  झ्रामंत्रित

 और

 यह  परि निरीक्षण  कब  तक  समाप्त होगा  ?

 मंत्री  का०  ला०
 :  हां  ।

 परीक्षक
 मंडल

 के
 डा  ०  बेंजामिन  एस०  ब्लूम

 इस  समय  यह  अनुमान  लगाया  गया  हैँ  कि  यह  कार्य  लगभग  तीन  वर्ष  में  पूरा  हो

 जायगा
 ७

 !

 दिल्ली  में  ste  पाठशालायें

 1२५२.  श्री  राधा  क्या  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  कितनी प्रौढ़  पाठ्शालायें हैं  प्रौर  EUS  से  Pes  तक  उनको  Wa  तक

 कितनी  घनसाली
 का  अनुदान दिया  गया  है  ;

 इन  पाठशालाओं  में
 कितने  विद्यार्थी  पढ़  रहे  थि र  उनको

 क्या
 स्तर  प्राप्त है

 क्या  भविष्य में  उनकी  संख्या  बढ़ाई  कौर

 यदि  तो  किस हद  तक  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :  से  लोक-सभा  पटल  पर  एक

 विवरण
 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 |
 अनुबन्ध  संख्या  ey]

 मूल  wal में  |

 and  Means  Advances.



 बुधवार  र  23  Peus  ३१५

 दरियागंज  दिल्ली  में  छात्रवृत्ति विभाग  के  कार्यालयों  में

 [  श्री  दी०  चे  फार्मा

 “  बाल्मीकी :

 1२५३  श्रीमती  मसौदा  अहमद :

 दिवनंजप्पा  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  १२  १९५८  को  दिल्ली में  छात्रवृत्ति  विभाग

 के  कार्यालयों  में  भाग लग  गयी

 यदि  तो  सरकारी  सम्पत्ति की

 अभिलेख  नष्ट  हो  गय े;

 झाग के  क्या  कारण थे  ;

 क्या
 भाग  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  जांच  समिति  नियुक्त  की  गई

 श्र

 नष्ट  फाइलों  को  दुबारा  बनाने के  लिये  क्या  कार  कीगई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  :  से

 पटल  पर  एक
 रखा  जाता  है  ।  परिदिष्ट  १,  श्रनुबन्घ  संख्या  €६ -

 नवेली  लिग्नाइट  परियोजना

 (  श्री  ato  रा०  मुनि स्वामी :

 श्री  श्रोता  :

 1२४४.  ९  श्री  दामानी
 :

 |
 att  तंगा मणि

 डा०  राम  सुलग  सिह

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एकीकृत  निवेली  लिग्नाइट  परियोजना  का  तापीय

 परियोजना
 ate  खनन-कार्य में  लक्ष्य  के  अनुसार  प्रगति  नहीं  हो  रही  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण है  ;

 विलम्ब  को  रोकने  के  लिये  क्या  कोई  कौर  कार्यवाही की  गई  है

 क्या  परियोजना  के  प्राक्कलन कौर  रूप  के  बारे में  कोई  परिवर्तन  wifes

 यदि  तो  उनका क्या  ब्यौरा  है  ?

 —  बाण  गणणणणााणा

 मूल  अंग्रेजी  में



 ड१६
 fi
 |  ललित  उ  १३  १६५८

 खान  कौर  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  से  स्थिति  निम्न

 कमन कनन््ण्कः

 मूल  समय-लक्ष्य  के  RKO  के  मध्य  तक  लिग्नाइट  का  खनन  के  लिये  पता  लगने  की

 थी  कौर  कुल  उत्पादन  (३५  लाख  टन  कर  १९६०  तक
 प्राप्त

 करने  की

 आशा  थी  ।  तथापि  प्रारम्भिक  जांच  के  समय  जर्मनी  के  सम्भरण  किताबों  द्वारा  कुछ  विशेष  प्रकार

 की  खनन  मशीनों के  देने  की  तारीख  में  फेर  बदल  के  परिणाम  स्वरूप  इस  लक्ष्य  में  कुछ
 विलम्ब

 ea  ।  दूसरी  wit  इन  सम्भरणकर्ताश्रों को  पता  चला  कि  नवेली  में  भूमिगत  तह  कहीं

 स्थान  पर  प्राप्त  लिग्नाइट  की  खानों  से  अधिक  कड़ी  उनको  विशेष  प्रकार  की  खनन

 विशेषतः  बकेट  gra  एक्सकेवेटस  '  का  डिजाइन  दुबारा  बनाना  पड़ा
 ।

 कम  से
 कम  विलम्ब

 अरत  दूर  करने  के  लिये  ऊपर  की  मिट्टी  को  हटाने  के  लिये  प्रचलित  खनन  मशीनें  लगाई  गयी

 2  | Ss

 मूल  समय-लक्ष्य  में  विलम्ब  का  दूसरा  कारण  एकीकृत  परियोजना  के  उपभोक्ता  एकक  को

 पूरा  करने  की  भ्र नुमा नित तिथि  के  सम्बन्ध  में  अत्याज्य देरी  है  ।  मूल  लक्ष्य  के  अ्रन्तर्गंत  तापीय

 पावर  स्टेशन  के  लिये  उपकरणों  के  लिये  व्यादेश  Fe  में  दिये  जाने  थे
 शर

 पावर  स्टेशन

 को  Reqo  तक  चालू  हो  जाना  है  ।  तदुपरांत  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयों  को  ध्यान

 में  रखते  हुये  यह  निर्णय  किया  गया  कि  तापीय  पावर  स्टेशन  को  ५०००  लाख  रूसी  रूबल  के  ऋण

 से
 स्थापित

 किया  जाये  ।.  पुनरीक्षित  क्षम्य-तिथि  के  अनुसार  तापीय  पावर  स्टेशन  में  जनवरी

 १९६१  के  बीच  उत्पादन  हो  जायेगा  प्रौढ़  ERR  तक  पूरा  उत्पादन
 प्राप्त

 कर  लिया  जायेगा  ।

 विदेशी  मुद्रा की  आवश्यकता के  अनुसार  पर्याप्त  विदेशी  ऋण  उपलब्ध होनें  पर  भारत

 सरकार  ने  २१  करोड़  रुपयों  की  अनुमानित लागत  से
 नवेली

 में  एक  उर्वरक  योजना
 की  स्वीकृति

 al  पुर्व॑  समय  लक्ष्य  के  अनुसार  अपेक्षित  मशीनों  के  लिये  १९५७ में  टेंडर  जारी

 किये  जाने  थे  ।  दोहरे  नमक  के  बजाय  केवल  क्रिया  का  उत्पादन  करने  के  निर्णय  को  ध्यान  में  रखते

 हुये  ate
 क्योंकि  योजना  विदेशी ऋण  की  उपलब्धता पर  निर्भर थी  a  उपयुक्त ऋण  की  शर्तों

 को

 टेंडर  नोटिसों  में  लगाने  के  लिये  निश्चित  करना  ये  नोटिस  १९४८ में  जारी  किये  जा  सक े।

 वर्तमान लक्ष्य  के  अनुसार  क्रिया  का
 उत्पादन  १९६१ तक  होना है  |

 उपरोक्त  बातों  तथा  अन्य  तथ्यों  कि  खनन  योजना  उपभोक्ता  एकक  के  साथ  पुरी  होनी

 ध्यान  में  रखते  हुये--क्योंकि लिग्नाइट  ही  उत्तेजक  होता  है--खनन योजना  के

 लिये  एक  पुनरीक्षित  समय  लक्ष्य  बनाया  गया  जिसमें  PERL  तक  पुरा  उत्पादन होने

 की  व्यवस्था है
 ।  पुनरीक्षित  समय-लक्ष्य  के  अ्रनुसार  परियोजना  पर  काय  में  संतोषजनक  प्रगति

 हो  रही हैं  ।

 शआर  परियोजना  की  रूप  रेखा  में  परिवहन  अर्थात  लक्ष्य-तिथि  atk  उसके

 कारणों  के  बारे  में  पुर्व  कोशिकाओं  में  व्याख्या  की  जा  चकी  हैं  ।

 जहां  तक  प्राक्कलनों में  परिवहन  का  सम्बन्ध है  इस  योजना  के  लिये  भ्रपेक्षित  विशेष

 तथा
 प्रचलित

 खनन
 उपकरणों

 के  निर्माण  करने  वाले  देशों  में  श्रम  लागत  इस्पात के  मूल्यों में
 सामान्य

 वुद्धि  तथा  निम्नलिखित  ग्र ति रिक्त  कारणों  के  कारण  खनन  योजना  की  अ्रनुमानित  लागत

 में  वृद्ध
 होने  की

 सम्भावना  है
 ।

 tat  भ्रंग्रेजी  में

 शप  Bucket  wheel  Excavators.
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 मूल  प्राक्कलन  विशेष  प्रकार के  खनन  उपकरणों के  विभिन्न  निर्माताओं से  प्राप्त  प्रभारी
 ५

 जानकारी  के  आ्राघार  पर  बनाये  गये  थे  |  तथापि  क्योंकि  विशेष  प्रकार  की  खनन  मशीनों  के  संभरण

 द्वारा  संभरण के  लिये  वास्तव  में  बतायी  गयी  तिथि  में  वद्धि  की  विलम्ब  को

 उस  उपकरण दूर  करने  के  लिये  fata प्रचलित  खनन  उपकरण काम  पर  लगाने पड़े  I

 के  प्रभावोत्पादक रूप  से  प्रयोग  में  लाने  से  oe  भूमि  को  तैयार  करने  ate  भूमि को  उड़ा  देने
 के

 लिये  विस्फोटकों  के  प्रयोग  के  कारण  भी  अतिरिक्त  व्यय  करना  पड़ा  |  नवेली  में  कड़ी  तह  को  ठीक

 करने के  लिये  विशेष  प्रकार  की  खनन  मशीनों  का  डिज़ाइन  दुबारा  बनाना  पड़ा  ।  भूमिगत  जलਂ

 नियंत्रण के  लिये  उपकरण  की  ठीक  लागत  का  कभी  पता  नहीं  लगा है  क्योंकि  भूमिगत  जल  नियंत्रण

 के  लिये  काम  में  लाये  जाने  वाले  सर्वोत्तम  तरीकों  का  निर्णय  करने  क॑  लिये  परीक्षण  पूरे  नहीं  हुये

 &  |  खनिकों  के  लिये  क्वाटर  बनाने  की  लागत में  भी  उद्धव  हो  गयी  हैं  ।  इन  सब  बातो ंसे  खनन

 योजना  की  समूची  लागत  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  लागत  में  वास्तविक  वृद्धि  का  पता  लगाया  जा  रहा

 ह्

 तापीय  संयंत्र  पर  लागत  फे  बारे  में  किसी  वृ  द्धि  अथवा  कमी  का  तभी  पता  लगेगा  जब

 रूसी  व्यक्ति  झपना  परियोजना  प्रतिवेदन  दे  दें  और  उवेरक  योजना  पर  लागत  के  बारे  में  भी  तभी

 पता  लगता  जब  संसार  के  संभरणकर्त्ता टेंडर  भेज  दें  ।

 ब्रिकेटिंग  श्र  कार्बोनाइजिंग  योजना
 के

 बारे  में  टेक्निकल  कोआपरेशन  मिशन  सहायता
 के

 अन्तर्गत  प्राप्त  पाइन्ट  ब्रिकेटिंग  श्र  कार्बोनाइलिंग  संयंत्र  की  सहायता  से  निवेली  में  चल  रहे  नवेली

 लिग्नाइट  सम्बन्धी  परीक्षणों  के  पुरा  हो  जाने  पर  निर्णय  किया  जायेंगा  ।  योजना  की  वास्तविक

 लागत  का  इन  परीक्षणों  के  पुरा  हो  जाने  कौर  परियोजना  प्रतिवेदन  बनने  पर  ही  पता  लगेगा  |

 सामग्री शर  श्रम  की  लागत  में  सामान्य  विधि  के  कारण  भी  तापीय  उकेरा  प्रौढ़

 ब्रिकेटिंग  att  कार्बोनाइजिंग योजनाओं  की  पृथक  पृथक  लागत  में  वुद्धि  होगी  |

 हरिजनों  के
 लिये

 केन्द्रीय  परामर्शदाता  बोर्ड

 1२५५.  श्री  चल  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 हरिजनों के  लिये  केन्द्रीय  परामर्शदाता बोड़ें  का  वर्ष  PEXG—YE  के  लिये  पुनर्गठन

 गया  है  ;

 यदि  तो  राज्य-वार  बोर्डे  के  सदस्य  कौन  कौन  हूँ
 ?

 ह-काय॑  उपमंत्री  श्रात्वा  )  a  ।

 इस  संबंध  में  जारी  किये  गये  एक  संकल्प  की  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है
 ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ey]

 मचकुण्ड  क्षेत्र  में  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 1२५६.  श्री  संगण्णा  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  कोरापुट  जिला  में  मचकुण्ड  क्षेत्र  में

 अनुसूचित
 प्राचीन  जातियों  के  उपनिवेश  के  लिये  एक  योजना

 स्वीकृत  की

 मूल  में

 and  Carponising  Scheme
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 दे१८  लिखित  उत्तर  १३  gus

 यदि  तो  योजना  की  अनुमानित  लागत  कितनी  है

 योजना  कब  तक  पूरी  हो  जायेगी  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  )  से  (7)  मचकुण्ड  क्षेत्र  में  अनुसूचित  झादिम

 जातियों  के  उपनिवेश  के  लिये  कोई  योजना  नहीं  है  ।  तथापि  मच कुण्ड  जल-विद्युत  परियोजना  के

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  ग्रन्थ  उपनिवेश  केਂ  लिये  राज्य  सरकार  ने  एक  मिली  जुली  पुनर्वास  तथा

 कल्याण  योजना  स्वीकृत  की  हैं  ।  योजना  की  अ्रनमानित  लागत  निम्न  प्रकार  है

 रुपय

 १९  YE—KY  ५,११,६४५

 १९४७-५८  १०,  0  ०09

 PELSG—KE  Yo.oo00

 सन् थाल  परगना  में  ह  निक्षेप

 ह
 थी  gate  हंसवा स०  चे  सामन्त TRAUB

 iz सरदार  इकबाल  सिंह :

 कया
 खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ४

 क्या  यह  सच  है  कि
 सन् थाल  बिहार में  सोने  के  कण  मिले हैं  ;

 यदि  तो  क्यों  उस  क्षेत्र  में  सोने  के  कणों  के  होने  कों  पक्का  करने  के  लिये  कोई  जांच

 पड़ताल की  गेयी  है  ;  शर

 जांच  पड़ताल का  परिणाम  निकला  है
 ?

 fart  कौर
 तेल

 मंत्री  के ०  दे०  सन् थाल  बिहार से  किसी  भी

 महत्व के  सोने  के  होने  का  पता  नहीं  चला है  ।

 शर  (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 गोरखपुर में  प्रजा  श्र  सोने  के  निक्षेप

 |  शी  श्रनिरद्ध सिंह

 fxs.  पंडित
 ato  ना०  तिवारी

 To
 राम  सुलग  fag

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 यह  सच  हे
 कि

 उत्तर  प्रदेश  के  गोरखपुर  जिले  में  महाराजगंज  उप-विभाग  में
 ७५

 एक  स्थान  प्रश्न
 सोने  वाले

 निक्षेप  प्राप्त  हुए है  ;

 यदि  तो
 उनका  क्या  व्यौरा है  ;  ak

 उनको  निकालने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 मूर  प्रंग्रेजी  मे



 १३  /  28us  तखत  उत्तर  ३१९

 खान  कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 राय-कर  न्यायाधिकरण की  पटना  बेच

 1२५९.  श्री  अनिरुद्ध सिह  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पटना  से  आयकर  शभ्रपीलीय  न्यायाधिकरण की  पटना  बेंच  के  स्थानान्तरण के  समय

 कितने  मामले  निर्णय के  लिये  लम्बित  थे  ;

 तत्पश्चात  ३०  १६५८  तक  कितने  मामले  दायर  किये  गये  ;

 स्थानान्तरण  की  तारीख के  बाद  से  ३०  ¢eys  तक  कितने  मामलों की  सुनवाई

 हुई  श्र  निबटाया गया  ;

 सुने  गये  और  निपटाये  गये  मामले  सदर  मुकाम  में  थे  या  दाखा  न्यायालय में  थे
 ?

 विधि  मंत्री  श्र०  कु०  सेन  )  SEE l

 ७६२  ।

 ५१  ।

 मामले
 इलाहाबाद  कौर  कलकत्ता  सदर  मुकामों

 में
 सुने  निबटाये  गये  क्योंकि

 जिन  क्षेत्रों  स  मे  संबंधित

 थे  वे  न्यायाधिकरण की  इलाहाबाद  बेंच  अथवा  कलकत्ता  बेंच  के

 शिकार में

 सफीपुर  में  भाग  बुझाने  की  सर्विस

 1२६०.  श्री  ले०  रचो  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  मनीपुर की  भाग  बुझाने  वाली  सेना  के  व्यक्तियों  को  वर्दी  नहीं  दी  जा  रही  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हू
 ?

 ह-कार्यो  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 मनीपुर  बुझाने  वाली

 सेना  के
 व्यक्तियों  को  वर्दियां  दी  जाती हैं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 में  चलचित्रों  पर  मनोरंजन-कर

 २६१.
 श्री  वाजपेयी

 :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 करेंगे
 कि

 cENL
 में

 दिल्ली

 में
 कितने  चल-चित्रों  को  मनोरंजन  कर  से  मुक्त  किया  गया

 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :  मनोरंजन-कर से  किसी
 भी  चित्र

 को  मुक्त  नहीं
 किया

 गया  लेकिन  विभिन्न  सांस्कृतिक  कौर  शैक्षणिक  संस्थानों  द्वारा  दान  देने  के  वास्ते  धन  इकट्ठा
 करने

 कें  लिये  जो  फिल्म  दिखाये  गये  उन्हें  कौर  नई  दिल्ली  की  चिल्ड्रन  फिल्म  सोसाइटी  द्वारा  बच्चों  के

 fag  दिखाई  गई
 फिल्मों  को

 मनोरंजन-कर  से  मुक्त
 किया  गया  था  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भ्रनुसुचित श्रादिम  जातियों  के  छात्र

 1२६२.  श्री  aia  ठाकुर कया  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यू०  Ho  बोधजंग  हाई  महारानी  तुलसी बती  गर्ल्स  हाई  स्कूल

 शर  त्रिपुरा  ax  झभयनगर  के  सीनियर  तथा  जूनियर  बेसिक  तथा  सहायता  पर्याप्त

 स्कूलों  समेत
 अन्य  सरकारी  स्कूलों में  अ्रनुसुचित  शभ्रादिम  जाति  के  छात्रों  के  लिये  कोई  स्थान  सुरक्षित

 यदि  तो प्रत्येक  सरकारी  स्कूल में  पृथक  रूप से  कितने  स्थान  सुरक्षित

 प्रत्येक  सरकारी  स्कूल में  पृथक  रूप से  कुल  कितने  छात्र हैं  ;

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकरात्मक  है  तो  इसके क्या  कारण हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  लाठ  :  से  लोक-सभा पटल  पर  एक
 विवरण

 रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  €८]

 नागा  विद्रोही

 1२६३  दी०  चं०
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  २०  g&ys  को  सशस्त्र  नागा  विद्रोही  मणिपुर  क्षेत्र  में  घुस

 जाये
 शर  बोलकर  स्थित  शभ्रासाम  लोक-निर्माण  विभाग  के  कार्यालय  में  लूटमार  की  ;  और

 यदि  तो  कितनी  हानि  हुई ?

 /  गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ao  :  ate  यद्यपि  २०  g&us  को

 ऐसी
 कोई

 घटना  नहीं  हुई  ।
 कुछ  नागा  विद्रोहियो ंने  १६/१७ जून  की  रात्रि  को  बोलकर  स्थित  झा साम

 लोक-निर्माण  विभाग  के  कार्यालय  को  लूटा  ।  लूटी  गयी  सम्पत्ति  का  मूल्य  ३,०००  रुपये

 जेट  लडाकू  विमान  का  निर्माण

 दी०  चं०

 |  शी  स०  म०  बनर्जी

 FREY.  थ्री  वोडका  :

 |  डा०  राम  सुलग  fag:

 [  थो
 दिवनंजप्पा

 क्या  प्रतिरक्षा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  (3Tga4z)  लिमिटेड

 द्वारा  जेट  धन र
 विमान  के  निर्माण  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 कृष्ण

 :  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  ग्रेट
 विमान  निर्माण  की  परियोजना  में  संतोषजनक  प्रगति  हो  रही  है

 ।
 तथापि  इसके  बारे  में  ५  तथ्य

 ब्यौरा  बताना  जनहित  में  नहीं  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १३  WET,  geys  लिखित  उत्तर  ३२१

 भारतीय  खान  ब्यूरो

 1२६५.  श्री  घोषाल :  क्या
 खान  शौर

 ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  नागपुर  स्थानान्तरित  किये  जा  रहे  भारतीय  खान  कलकत्ता  के  कार्यालयों

 के  कर्मचारियों  को  कोई  विशेष  सुविधायें  दी  गयी  ac

 यदि  तो  उनका  स्वरूप क्या  है  ?

 tart  ate तेल  मंत्री  कैसे  :  कलकत्ता में  भारतीय  खान  ब्यूरो के

 कार्यालयों  के  कमेंचारियों  को  कोई  विशेष  सुविधायें  नहीं  दी  गयी  हूँ  परन्तु  उनको  वे  सेब  रियायतें  शौर

 सुविधायें  दी  गयी  जो  दिल्ली  में  भारतीय  खान  ब्यूरो  के  कर्मचारियों  को  दी  गयी  जो  कि

 स्तरित  किया  जा  रहा  है  ।

 ये  रियायतें  ate  सुविधायें  निम्नलिखित  हैं

 (१)  अराजपत्रित  कर्मचारियों को  सामान्य  यात्रा  भत्ता  भ्रमरी  धन  के  अतिरिक्त

 दो  महीनों का  पेशगी  वेतन  ।

 (२)  शभ्रराजपत्रित  कमचारियों को  वेतन  का  १२  प्रतिशत  शर  अधिकतम  २५  रुपये

 प्रतिमाह एक  as  तक  विशेष  क्षतिपूर्ति भत्ता  ।

 (३)  भूतपूर्व सदर  मुकाम  पर  ६  महीनों तक  साधारण  किराया  देकर  AAA  नागपुर

 में  स्थान  मिलने तक  जो  भी  शीघ्र  सरकारी  श्रावास  रखने  की

 |

 (¥)  स्थानान्तरण की  तिथि  १२  महीने  तक  भारतीय  खान  ब्यूरो  के  पदाधिकारियों

 are  कर्मचारियों  के  परिवारों  द्वारा  किये  गये  सफर  are  वैयक्तिक  सामान  के

 लाने  के  किये  पूर्ण  रूप  से  यात्रा  भत्ते  के  लिये  दावों  की  स्वीकृति  ।

 निम्नलिखित  भ्र ग्रे तर  रियायतों  के  देने  के  बारे  में  विचार  हो  रहा  है  ey

 (2)  अराजपत्रित  कर्मचारियों को  दो  महीने  का  पेशगी  वेतन  |

 (२)  जिन  पदाधिकारियों के  पास  wage  सदर  मुकाम  में  सरकारी  श्रीवास  स्थान

 नहीं उनको  स्वीकार्य  दरों  पर  प्रपा  भूतपूर्वਂ  सदर  मुकाम  '  में  नागपुर में  खाने

 की  तिथि से  छः  महीनों  के  लिये  wear  उतने  समय  तक  जब  तक  कि  उनको  कोई

 परिवार  स्थान  नहीं  दिया  जाता  है  या  वे  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  जो  भी

 कम  मकान  किराया  भत्ता  देना  यदि  उनका  परिवार वहां  पर

 (3)  उनको  जिनको  नागपुर  में  स्थानान्तरित श्रावास  स्थान  दिया  गया  है  कौर
 जो

 उसका  लाभ  उठाते  हँ  जब  कि  उनके  परिवार  उनके  पुराने  सदर  मुकाम  में  रहते

 हें  उस  समय तक  जब  तक  वे  स्थानान्तरित श्रीवास  स्थान  में  रहे  प्रिया

 छः  महीनों तक  वेतन का  १०  प्रतिशत  water  प्रतिकर  भत्ता  aaa  श्रघिकतम

 ty  रुपये  प्रतिमाह देना  ।
 वाणणणााााए

 अंग्रेजी  में
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 ्
 बहरे
 बहुर

 1२६६.  डा०  नायर
 :

 क्या  दिक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  के  पास  देश  में  विभिन्न  राज्यों  में  गूंगे  बहरों  की  संख्या
 के

 बारे  में  कोई

 wins हे  ;

 राज्य-वार  ऐसे  व्यक्तियों  प्रशिक्षण  site  पुनर्वास  के  लिये  क्या  सुविधायें

 उपलब्ध  ह  कौर  किस  हद  तक  उनको  झ्रावइ्यकताश्ं की  कमी  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  नहीं  ।

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुईं

 है  |  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  deat  ce]

 श्रंकों के रूप के  रूप

 1९२६७.  श्री  रामम् : क्या क छ क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सरकार के  हिन्दी  दस्तावेजों  में  किस  प्रकार  के  ट्रंक  प्रयोग  में  लाये  जा  रहे  हैं
 ;

 पर

 क्या  अरबी  अंकों  को  प्रयोग  में  लाने  की  भारत  सरकार की  नीति  का
 राज्यों

 में  भी

 अनुसरण किया  जा  रहा  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :  शिक्षा  मंत्रालय के  हिन्दी  दस्तावेजों  में

 भारतीय aa  का  अन्तर्राष्ट्रीय  रूप  प्रयोग  किया जा  रहा  इस  संबंध  में  अन्य  मंत्रालयो ंसे

 कारी  मांगी
 गयी

 है  कौर यथा  समय  लोक-सभा पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 जहां तक  राज्य  सरकारों  के  सरकारी  प्रयोजनों  का  संबंध  यह  उन  पर  छोड़
 दिया

 गया  है  ।  परन्तु उनसे  भारत  सरकार  को  भेजे  जाने  वाले  सांख्यकी  विवरणों  इत्यादि
 झर

 भारत  सरकार  के  साथ  सब  पत्र-व्यवहारों  में  केवल  भारतीय  के  अन्तर्राष्ट्रीय रूप  को  प्र  योग

 करने  को  कहा  गया  है  |

 विदेशियों  का  पंजीयन  श्रधघिनियम  का  उल्लंघन

 1२६८.
 4  ee:

 बया  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  बहुत  से  पाकिस्तानी  राष्ट्रजनों  ने  भारत  में
 विदेशियों

 का  पंजीयन  झ्र धि नियम  का  उल्लंघन  किया  है  ;  ak

 यदि  तो  १६४५८  में  उनमें  से  कितनों  को  राज्यवार  अभियोजित  किया गया  अथवा

 भारत से  निकाला  गया  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 शौर  )«  विदेशियों का  पंजीयन

 2830 AI Jap उसके  welt
 बनाये  गये  विदेशियों के  पंजीयन

 2238 HF Bqqeey
 के

 उपबन्ध

 पाकिस्तानी  राष्ट्र  जनों  पर  लागू  नहीं  होते  इस  अधिनियम  के  उपबन्धों के  alia  उन  के  विरुद्ध

 कार्यवाही  करने का  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  was  में



 १३  ges  लिखित  उतर  देरे

 हिमाचल  प्रदेश  में  राय-कर  का  बकाया

 1२६९.  श्री  दलजीत  सिंह
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३०  eas  को  हिमाचल  प्रदेश  में  राय-कर  की  कुल  कितनी  बकाया थी  ;

 उसे  वसूल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  २,६४,०००  रुपये

 |

 बकाया
 शिरास-कर  की  वसूली  के  लिये  सरकार  द्वारा  की  कार्यवाही  का

 विवरण

 लोक-सभा  पटल पर  रखा  जाता ह
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १००]

 पंजाब
 की

 गैर-सरकारी
 शिक्षा

 संस्थानों
 को  अनुदान

 1२७०.  श्री  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पंजाब  की  किन-किन  गैर-सरकारी शिक्षा  ने  yeas  में  as  तक  केन्द्रीय

 सरकार
 को

 श्रनावत्तंक  अनुदानों  के  लिये
 झ्रावेदन

 भेजे
 हैं  ;

 प्रत्येक  संस्था को  कितनी  कितनी  राशि  मंजूर की  गयी  है  ;

 ऐसे  कितने  मामले  अरब  भी  विचाराधीन है  ;  ak

 इसके  क्या  कारण  हूँ  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )
 :  से  लोक  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १०१]

 पंजाब  में  कैम्पों  के  लिये  मेदान

 1२७१.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि
 :

 पंजाब  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के
 धीन

 कैम्पों  के  लिये  कितने  मैदान  हैं

 इनका  तहसील  कौर  जिले  का  at  क्या  ह  ;  और

 वर्ष  में  इनसे  कितनी-कितनी  श्राय  होती  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  os

 श्र  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,

 अ्रनबन्थ  संख्या  20x]

 फीरोजपुर में  के  बंगले

 1२७२.  सरदार इकबाल  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगें कि  :

 फिरोजपुर  में  के  लिये  कितने  बंगले  किराये  पर  लिये  गये  हैं  ae  सरकार

 महीने में  इनका  कुल  कितना  किराया देती  है  ;

 मूल  अं  ग्रेजी  में
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 फिरोजपुर  में  अफसरों के  लिये  प्रौढ़  भी  क्वार्टरों का  निर्माण  करने  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  कार्यवाही  की  या  कर  रही  है  ;

 इस  योजना  का  sare  क्या  है  ;  रोक

 कुल  कितने  नये  बंगले  बनायें  जायेंगे  |

 प्रतिरक्षा मंत्री  कृष्ण  सेना ):  (१)

 (२)  %,583.3%  रुपये  प्रतिमास  ।

 नियमानुसार  श्रावक  बोर्डों  की  स्थापना  के  लिये  प्रारस्भिक  कार्यवाही  की
 गयी

 ate  मौजूदा  जांच  पुरी  होने  के  बाद ही  यह  जानकारी मिल  सकेगी  ।

 राय-कर  संग्रह

 FoR.  श्री  बीरेन  राय
 :

 क्या  वित्त
 मंत्री

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 ३१  १९४५८  को  समाप्त  होने  वाले  वित्तीय  वर्ष  में  प्रत्येक  राज्य  में  कितना  कितना

 राय-कर संग्रह  बुझा  ;

 इसमें  से  कितनी  राशि  विभिन्न  राज्यों में  ग्राम-कर  की  पिछले  वर्षों  की  बकाया  की

 वसूली
 की  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  राय-कर  संग्रह  के  आ्रांकड़े  राज्य-वार  नहीं  रखे

 जाते ।  फिर  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  यह  दिखाया  गया  है
 कि

 प्रत्येक  प्राय-कर  आयुक्त  के  अधीन  कितना  कितना  राय-कर जमा  ड
 परिशिष्ट

 १,  शरन बन्ध  संख्या  203]

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  हैं  जिसमें  प्रत्येक  ग्राम-कर  अ्रायुक्त  के
 प्रभार

 के
 संबंध

 में  जानकारी  दे  दी  गई
 परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या  १०  ३]

 दिल्ली  के  स्कूलों  के  लिये  aga  श्रेणी  के  कर्मचारी

 1२७४.  श्री  कुन्दन  :  कया  दिक्षा  मंत्री  Fake  के  अ्रतारांकित प्रइन  संख्या  R905

 के  उत्तर
 के

 संबंध
 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  सरकारी  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  के

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  शिकायतें  दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री
 का

 ०
 ला०  श्रीमाली )  €-४५-४५८  को  जिस  श्रतारांकित  प्रश्न  संख्या

 ३७४५८ की  उत्तर  गया  उसके  संबंध  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  लोक-सभा  पटल  पर  रख

 जा  चुकी है

 दिल्ली  राज्य  स्क  ल  चतुर्थ  श्रेणी  वर्ग  कर्मचारी  संघ

 1२७५.
 श्रो  कुन्दन

 :
 क्या  दिक्षा  मंत्री

 €  १९५८  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  RVs  के

 उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 तब  से  दिल्ली  राज्य  स्कूल  चतुर्थ  श्रेणी  कर्मचारी  संघ  की  मांगों  पर  विचार

 श्र  अनजान  ल रोजी  सें  ।
 मूल
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 यदि  तो  उन  पर  क्या
 निर्णय  किया गया

 गच्षिक्षा  मंत्री
 to  ला०  :  ae  (a)  लोक-सभा  पटल पर  एक

 विवरण

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १०४]

 सिन्धी  भाषा

 1२७६.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह सच है कि सरकार को सच  है  कि  सरकार  को
 सिन्धी

 भाषा  को  एक  भारतीय  भाषा  स्वीकार करने

 के
 लिये

 सिन्धी
 विस्थापित  व्यक्तियों

 कौर  उनके
 संघों

 की  कौर  से
 श्रम्यावेदन

 मिले
 और

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 मंत्री  गो
 ०  qo  :  सिन्धी  भाषा  को  संविधान की  areal

 अनुसूची  में  शामिल  कर  लेने  के  लिये  अभ्यावेदन  मिले  हैं
 ।

 सिन्धी  पहले ही  भारतीय  भाषा  मानी  जा  चुकी  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  हिन्दी  पढ़ाना

 1२७७.  श्री  रा०  चे  माझी  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय

 सरकार के  कमंचारियों  को  हिन्दी  पढ़ाने  में  अब  तक  कितनी  प्रगति हुई  है  ?

 मंत्रालय सें  राज्यमंत्री  :  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता है  |  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १०४५]

 मद्रास  कौर  हैदराबाद  के  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  संग्रह-कार्यालय

 1२७८.  श्रीमती  पार्वती  कृष्णन
 :

 कया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 ने  मद्रास झर  हैदराबाद  के  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  संग्रह  कार्यालयों  में  रीतियों में

 नियुक्त  किये  गये  वार-सर्विस  वाले  कर्मचारियों की  वरिष्ठता  के  प्रयोजन  के  लिये  सेवा  श्रन्तरायਂ

 को  माफ  कर  देने  के  निश्चय  को  क्रियान्वित  किया है  ?

 वित्त  मंत्री  (att  मोराल जी
 :

 भारत  सरकार  ने  हैदराबाद अ्रौर  मैसुर  के

 केन्द्रीय
 उत्पादन  शुल्क  कलेक्टरों  को  यह  हिदायत  दी  थी

 कि  रिक्तियों में  नियुक्त  किये

 गये  वार-सलीस वाले  भ्रभ्याधियों के  सेवा  अ्रन्तराय  को  माफ  कर  उनकी  वरिष्ठता  पूर्वनिर्धारित

 की
 जाय

 ।  तीनों  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  कलेक्टरों  ने  सूचना  दी  है  कि  अ्रधिकांश  मामलों  में  वरिष्ठता

 पुर्नानर्धारितत  कर  दी  गयी  है  ।  कुछ  मामले  उनकी
 वार-सलीस

 के
 संबंध

 में  gray  विवरण

 न
 मिलने  के  कारण  अब  भी  विचाराधीन  पड़े  हैं  ।  यह  विवरण  या  तो  स्वयं  कर्मचारियों से  मिलना

 हैया  संबंधी  प्रतिरक्षा  अधिकारियों  से  ।

 क्षेत्रीय  परिषद्

 1२७६.  श्री  पांगरकर :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 Peuo—ve FT में  ga  तक  परिचित  क्षेत्रीय  परिषद्  की  कुल  कितनी  बैठकें  हुई

 ‘Break  in  Services
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 इन  बैठकों  में  किन  समस्याओं  पर  चर्चा  की  गयी  ;

 क्या  PENG—KE  के  अवशिष्ट  भाग  में भी  कोई  बैठक  होने  वाली

 {
 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब्०  पन्त )

 :  \  एक  भी  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 जी

 लोक-सहायक  सेना  के  शिविर

 1२८०.  श्री हेम
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 १९५८  में  aa  तक  देश  में  लोक-सहायक  सेना  के  कुल  कितने  शिविर  हुए  हैं  ;

 इन  में  से  प्रत्येक  में  शभ्रौसतन  कितने  व्यक्तियों  ने  भाग  लिया

 क्या  जनता  की  जानकारी  के  लिये  कुछ  साहित्य  तैयार  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  कितना  व्यय  हुआ

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 कृष्ण

 :  कौर  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १०६]

 लोक-सहायक  सेना  के  aha  निबंधनों  शादी  के  सम्बन्ध  में  जनता

 को  ब्यौरेवार  जानकारी  हिन्दी  are  सभी  प्रादेशिक  भाषियों
 के

 स्लाइडों  इरादी  में  कराई  जाती

 (4)  9euy  में  यह  योजना  saad  के  बाद  से  प्रचार  कार्य  पर  ५६,०००  रुपये  व्यय

 हो  चुके

 आरम्भिक  दिक्षा  के  बारे  में  प्रादेशिक  गोष्ठियां

 1२८१.  श्री
 हेम  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 आरंभिक  शिक्षा  को  बेसिक  दिक्षा  के  आधार  पर  नया  रूप  देने  के  लिये

 १९५८  में  श्री  तक  कुल  कितनी  प्रादेशिक  गोष्ठियां  हुई  हैं  ;

 उनमें  से  प्रत्येक  में  क्या  क्या  निर्णय  gu;  कौर

 उन्हें  क्रियान्वित करने  के  लिये  सरकार  ने  कार्यवाही की

 शिक्षा  मंत्री  (Sto  का०  ला०  श्रीमाली )  :

 प्रादेशिक  गोष्ठियों  की  सिफारिशों  का  सारांश  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १०७]

 गोष्ठियों  कीं  सिफारिशें  राज्य  सरकारों  के  पास  भेजी  जा  रही  हें  क्योंकि  उनके

 क्रियान्वयन  से  वे  ही  संबंधित

 मूल  प्रेमी  में  ।



 १३  284s  लिखित  उत्तर  RG

 कल्क  को  परीक्षा

 1२८२.  श्री  सणियथंगाडन :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि ;

 संघ  लोक-सेवा  झ्रायोग  ने  सेन्ट्रल  सेक्रेटेरियेट  क्लैरिकल  सर्विस  के  ae  डिवीजन

 क्लर्कों  के  चुनाव  के  लिये  परीक्षा  लेने  के  लिये  कितने  केन्द्र  चुने  हैं  ;

 किन  राज्यों  में  ऐसा  एक  भी  केन्द्र  नहीं  होगा  ;  कौर

 इन  राज्यों  को  छोड़  देने  के  क्या  कारण

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :
 विदेश  स्थित  भारतीय  मिशनों

 के  केन्द्रों  के  अलावा  भारत  के  १४  केन्द्रों  में  यह  परीक्षा  होगी  ।  इन  १४  केन्द्रों  का

 विवरण  लोक-सभा  पटल  तर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १०८]

 राजस्थान  श्र  केरल ।

 परीक्षा  चलाने  के संविधान के  अनुसार  परीक्षा  लेना  झ्रायोग
 का

 कत्तव्य

 लियें सभी  प्रबन्ध  करने  की  जिम्मेदारी  आयोग  पर  होती  है  कौर  केन्द्र  तय  करना  इसी  प्रबंध

 का  एक  होता  mam  सभी  संबंधित  बातों  जिनमें  परीक्षार्थियों  की  संख्या  भी

 शामिल  विचार  करने  के  बाद  अपने  विवेक  के  अनुसार  उसका  निर्णय
 करता

 दुष्प्राप्य  पांडुलिपियां

 रिवर  औ  ue  al  ws

 क्या  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  लोगों  पास  मौजूद  दस्तावेजों  शौर  ca  पांडुलिपियां  ats

 करने  के  लिये  आन्दोलन  आरम्भ  किया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 PeYV—Us  में  प्रत्येक  राज्य  में  अजित  किये  गये  दस्तावेजों  का  ब्यौरा  क्या  है  ;.

 और

 उपर्युक्त  अवधि  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की  गयी
 ?

 गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 :

 कौर

 सरकार  ने  एक  कपिल  निकाली  है  जिसकी  एक  प्रति  लोक  सभा  पटल  पर  रखी  जाती

 दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  2ok]

 जहां  तक  भारत  सरकार  को  मालूम है
 PEXV—US

 में
 किसी  भी  राज्य  में  इस

 ada  के  अधीन  कोई  दस्तावेज  aif  नहीं  हरजीत  किया
 गया  ।

 प्रदान
 उत्पन्न  नहीं

 होता

 ।



 डे रे८  लिखित  उत्तर
 १३  WAT,  १९५८

 श्रनतुचित  बैंकों  का  परिसमापन

 श्री
 न०

 रा०  मुनि स्वामी :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 १९४५७  में
 झर  ३१  जुलाई  १९५८

 तक  देश  में
 प्रत्येक  राज्य

 में  कुल  कितने

 अनुचित  बैंकों  का  परिसमापन  हुमा  या  उन्हें  काम  समाप्त  करने  का  wee  दिया  गया  ;

 इस  प्रकार  के  परिसमापन  के  मुख्य  कारण  क्या  हें  ;

 बाद  में  चल  कर  इस  प्रकार
 की

 घटना  से
 बचाने  के  लिये

 शुरू  में  इनके

 कार्य  में  हस्तक्षेप  के  लिये  वि  बैंक  ने  क्या  कार्यवाही  की  थी  ?

 मंत्री  मोरारजी  :
 ara  जानकारी देने  वाला  एक

 विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,  झन बन्व  संख्या  ११०]

 इन  dat  के  परिसमापन  के  मुख्य  कारण  थे--बैंक  के  कार्यों पर  प्रबंधकों  का  पर्याप्त

 बिना  जमानत  वास्तविक  सम्पत्ति  के  बदले  दिये  गये  उधार  का  बाहुल्य

 कुछ  fae  फुट  मामलों  में  जालसाजी  कौर  गबन  था  ।

 रिज  बैंक  द्वारा  नियमित  निरीक्षण  की  प्रणाली शुरू  की  जाने  से  बहुत  पहले  से  ही

 ये
 बैंकों  मरणासन्न  अवस्थाओं  में  थीं  शौर  परिसमापन के  समय  इनकी  कुल  जमापूंजी  कुछ  अधिक

 अब  ford  बैंक  समय  समय  पर  होनें  वाले  निरीक्षण  के  अ्राधार पर पर  जो  सलाह नहीं थी

 ait  निदेश  देती  है  उसने  ऐ  से  बेकिंग  समवायों  की  अवस्था  को  ate  अधिक  बिगड़ने  से  बचा  लिया

 है  जिनकी  स्थिति  झ्र संतोषप्रद  रहा  करती  थी  ।

 राजनीतिक  पीड़ित

 1२८४५.  श्री  सुनाया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 मद्रास  राज्य  के  राजनीतिक  पीड़ितों  से  सहायता  के  लिये  PEYV—YS  कौर

 ई  ५८-५९  में  aa  तक
 कुल  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त हुए  हैं  ;

 उनमें  से  कितनों
 को

 सहायता  मंजूर  की  गयी  है  ate  कितनों को  स्वीकार  कर

 दी  गयी  कौर

 उनमें  से  कितने  विचाराधीन  है ं?

 गृह-कार्य  मंत्री  गांव  :  से  लोक-सभा पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १११]

 केरल  में  श्रस्पूवयता का  प्रचार

 1२८६.  श्री
 व्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केरल  में  अ्रस्पृश्यता  के  प्रचार  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  १९४८-५९ के  लिये

 कुल  कितनी  राशि  प्राइवेट  की  a

 क्या  केरल  सरकार  ने  इस  प्रयोजन  के  लिये  कोई  योजना  भेजी  है  ;  ak

 जिन  योजनाओं पर  यह
 राशि

 व्यय  की  जीन  वाली  है  उनका  स्वरूप  क्या

 उपमंत्री
 :  से  (7).  लोक-सभा  पटल  पर  एक

 विवरण रखा  जाता
 यस िन् [देखिये  afzfirez

 १,  अनुबन्ध
 संख्या

 222]
 a

 मूल  अंग्रेजी
 में



 १३  १९५८  RE

 स्थगन  प्रस्ताव

 अहमदाबाद में  स्थिति

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझे  कई  स्थगन  प्रस्ताव  मिले  पहला  श्री  गोरे  तथा  श्री  जाधव

 का  है  जिसमें  प्रहमदाबाद तथा  गुजरात  के  कुछ  भागों  में  लाठी  चाज  गोली  चलाने  से

 सम्पत्ति  की  हानि  तथा  तनाव  की  स्थिति  के  बारे  में  बाताया  गया  दूसरे में  श्री  डांगे

 ने  १२  को  अहमदाबाद  नें  निहत्थे  लोगों  पर  लाठी  वार  तथा  गोली  चलाने  के  कारण

 उत्पन्न  गंभीर  स्थिति  की  are  ध्यान  दिलाया  है  ।  तीसरा  प्रस्ताव  श्री  स०  म०  श्री

 तंगामणि  तथा  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  का  है  जो  १२-८-५८  को  निहत्थी  जनता  पर  भ्रहमदाबाद

 तथा  प्राय  नगरों  में  अनावश्यक  गोली  चलाने  तथा  सरकार  द्वारा  नागरिक  स्वतंत्रता पर  भआ्राघात

 करने  कौर  लोक  सभा  के  सदस्य  श्री  इन्दु लाल  याज्ञिक  द्वारा  सरकार  की  कार्यवाही  पर  की

 गई  भूख  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में  है  ।  चौथा  श्री  नाशिर  भरुचा  का  है  जिसमें  उन्होंने  बताया

 है  कि  संघ  सरकार  संविधान  के  अ्रनुच्छेदों  का  उल्लंघन  किये  जाने  को  रोकने  कौर  जनता  में  भ्र सुरक्षा

 इसके  अलावा  श्री  परमार  का  प्रस्ताव  है  जिसमें की  भावना  दूर  करने  में  रही  है  |

 अधिक  तनाव  की  आर  ध्यान  दिलाया  गया  है  ।  छठा  श्री  खाडिलकर  ara  fear  गया है

 कि  नडियाद  तथा  महागुजरात  के  अन्य  कितने  ही  नगरों  में  बहुत

 हो  रहे  हैं  गोली  चलाने  से  सात  व्यक्ति  हताहत  हुए  श्री  सर  ने  at  प्रस्ताव

 में  बताया  है  कि  बम्बई  सरकार  को  गुजरात  के  देशभक्तों  के  स्मारकों  को  हटाने  से  रोकने  में

 सरकार  रही  राजा  महेन्द्र  प्रताप  ने  स्थगन  प्रस्ताव  में  अहमदाबाद  गोली

 दिल्ली  में  रिक्शा  तथा  जयपुर  sala  सबको  मिल  कर  एक  साथ  रख  दिया

 स्थगन  प्रस्ताव  में  केवल  एक  विषय  ही  होना  चाहिये  ।  इसलिये  राजा  महेन्द्र  प्रताप

 प्रस्ताव  की  प्रन मति चव्य  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 मं  मानता  हूं  कि  यह  मामला  बड़ा  गंभीर  है  श्र  हाल  ही  का  है  परन्तु  सभा  इससे

 सहमत  होगी  कि  ag  मामला  शांति  तथा  व्यवस्था  बनाये  रखने  के  सम्बन्ध  में  हां  यदि

 माननीय  मंत्री  महोदय  को  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  तथ्य
 ज्ञात  है ंतो  वह  उन  तथ्यों  को  बता  सकते

 श्री  नाथ  पाई
 :

 मेरा  एक  निवेदन  है  कि  अहमदाबाद  में
 जो

 घटनायें

 रही  हें  उनका  संसद  द्वारा  पारित  एक  अधिनियम  है  ।

 यदि  यह  झगड़े  संसद  के  भ्र धि नियम  के  कारण  हो  रहे  हैं  तो

 कोई  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत ही  नहीं  होना  संसद  जब  तक  अन्य  कोई  निर्णय न  करे

 तब  तक  हम  सबको  उस  अधिनियम  को  स्वीकार  करना  चाहिए  ।

 श्री  ato  प्री
 डांगे

 :
 यह  बड़े  aaa

 की  बात  है  कि

 बाद  में  जो  अ्रहित्सा का  गढ़  इस  प्रकार  की  घटनायें  हों
 ।  पिछले  साल  गोली  कांड  में

 कुछ  व्यक्ति  थे  ;  जनता  उनकी  पूजा  करती  फूल  चढ़ाती  है
 ।

 उनकी  इस  पूजा  में  विध्न  डाला  जाता  है  तो  वह  मूलभूत  नागरिक  स्वतंत्रता

 का  छीना  जाना  ही
 इसलिए  केन्द्रीय  मंत्रिमण्डल  को  इस  पर  ध्यान  देना  चाहिये

 मूल  अंग्रेजी  में



 द
 ३३०  स्थगन  प्रस्ताव  १३  eys

 श्री  खाडिलकर  :
 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  विदेशी  हुकूमत के

 ज़माने  में  स्थापित  स्मारक  हटाने  की  मांग  की  गई  थी  तो  उसको  सरकार  ने  स्वीकार  नहीं

 किया  था  परन्तु  इसके  विपरीत  जब  हम  ५  देशभक्तों  की  पूजा  करते  हें  तो  हमको  क्यों

 जाता  है  उनके  सा मारकों  को  क्यों  हटाया  गया  है  ?

 श्री Jo
 to

 पटेल
 :

 मेरा  यह  निवेदन  है  कि  जब  देश  में  कहीं  गंभीर

 स्थिति  उत्पन्न  हो  जाती  है  तो  सभा  का  कत्तव्य  हो  जाता  है  कि  उधर  ध्यान  दे  ।

 गृह-कार्य  मंत्री
 गो०  ब०  :

 मुझे  खेद  है  कि  अहमदाबाद  में  ऐसी  दुर्घटनायें

 जैसा  कि  आपने  ठीक  ही  बताया  अहमदाबाद  का  गढ़  रहा  परन्तु मेरा

 विचार  है  कि  कुछ  लोग  वहां  पर  रहिसा  की  भावना  में  बहकर  काम  करे  idl  मालूम

 होता  है  उनके  लिए  कानून  तथा  नियम  sag  हो  गये  है  ;  जीवन  तथा  सम्पत्ति  का  उनके

 लिए  कोई  मूल्य  नहीं  रहा

 इस  मामले  में  बताया  गया  है  कि  शहीदों  के  दो  स्मारक  सड़क  बना  लिए  गये  थे
 ।

 मे  नहीं  जानता  कि  वे  सड़क  से  कितनी  दूर  थे  परन्तु  मुझे  बताया  गया  कि  वह  चौराहे  पर  या

 उसके  बिलकुल  नज़दीक  थे  ।  यह  स्मारक  नगरपालिका  ate  के  भ्रादेशों  के  विरुद्ध  ae  पुलिस

 की  भ्रमित  के  बावजूद  बनाये  गये  पुलिस  द्वारा  उनको  हटाने की  प्रार्थना किए  जाने
 के  पश्चात

 खनको  वहां  से  ११  भ्रमित  की  रात्रि  में  हटा  दिया गया

 बड़े  सैद  की  बात  है  कि  भ्रमों  दिन  गुण्डागर्दी  का  संहारा  लिया  गया ।
 लगभग  ८  पुलिस

 चौकियों में  राग  लगा  दी  गई  ३  डाकखाने जला  दिए  गए  तथा  ३  को  नुक़सान  पहुंचाया

 गया  |  नगरपालिका  के  दो  भवन  जलाये  गये  तथा  खादी  मन्दिर  को  गयां  और

 लूट  लिया गया  नगरपालिका  की  ६  बसों पर  हमला  किंया  गया  शौर  नष्ट  किया  गया ।

 पत्थर  फेंकने  की  कितनी  ही  घटनायें  हुईं  ।  बत्तियों  के  बस  स्टेशनों  शादी  को  नष्ट  किया

 गया |

 कल  ११.४०  तक  की  घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  हमें  यही  पता  लगा  पुलिस को

 बाध्य  होकर  आंसू  गैस  इस्तेमाल  करनी  पड़ी  तथा  जहां तक  संभव  था  वहां तक  अपने पर  नियंत्रण

 रखा
 ।  उसके  पश्चात  कौर  भी  दुर्घटनायें  हुई  हैं  जिनकी  सही  संख्या  में  नहीं  बता  सकता  हूँ  ।

 समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार  भी  प्रकाशित  gor  है  कि  दूकानों  में  भी  am  लगाई  थी  ।

 गुण्डागर्दी  की  घटनायें  समाचार  पत्रों  के  अनुसार  १००  के  करीब  हुईं  ।  मुझे  किसी  नें  यह  भी

 बताया  है
 कि

 लाखों  रुपये  की  सम्पत्ति  नष्ट  कर  दी  गई

 यह  बड़े  ही  खेंद  की  बात  हैं  कि  सार्वजनिक  सम्पत्ति  को  इस  प्रकार  नष्ट  किया  जायें  ।

 पुलिस  बस  शादी  सभी  जनता  के  तथा  जो  व्यक्ति उन्हें  मांग  लगाते

 हें  यह  नहीं  सोचते  कि
 इस

 देश  के  नागरिक  के  नाते  उनका  भी  उस  सम्पत्ति  में  कुछ  भ्रंश

 यह  बड़े  दोक  की  बात  है  कि  इस  प्रकार  की  हिंसात्मक  भावना  का  nda  किया
 जाये  |

 में  अन्य  मामलों  के  सम्बन्ध  में  कुछ
 न

 कह  कर  केवल  इतना  कहना  चाहता  हूँ  कि

 मुझे  आशा  है  कि  अहमदाबाद  की  स्थिति  अब  सामान्य  हो  जायेंगी
 ।

 मुझे
 इसका

 बड़ा  दुख

 है
 कि

 विभिन्न  सदस्यों  द्वारा  भेजे  गये  इतने  सारे  स्थगन  प्रस्ताव  में  प्रत्यक्ष  अथवा  oC WAC
 ——  ए  क  i

 अंग्रेजी  में
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 रूप  में  कहीं  पर  भी  इन  घटनाओं  को  बुरा  नहीं  बताया  गया  में  झ्राद्या करता  हूं  कि

 लोगों  की  भावनाओं  में  सुधार  हो  कौर  को  प्रोत्साहित नहीं  किया  जायेंगी

 हमारे  देश  में  लोकतंत्रीय  सरकार  है  तथा  प्रत्येक  व्यक्ति  सांविधानिक  तरीके  से  अपनी  शिकायतों

 को  दूर  करा  सकता  है  ।  परन्तु  यदि  हम  हिसा  को प्रोत्साहन  देंगे  तो  गड़बड़ी  फैल  जायेगी  तथा

 सभी  प्रकार  के  अधिकार  समाप्त  हो  जायेंगे  और  aa  की  प्रगति  तथा  उन्नति  में  विधा  पड़

 जायेंगी
 इसलिए  मेरी  सभी  लोगों  से  अपील  है  कि  इन  सभी  बातों  पर  ठीक  दृष्टिकोण

 से  विचार  करें  तथा  जो  व्यक्ति  area  से  ही  हिंसक  ह  उनके  बहकावे  में  न  aa  शांति

 बनाये  रखने  का  प्रयत्न  करें  जब  भी  कोई  शिकायत  हो  उसको  सांविधानिक  तरीके  से  शांति

 से  दूर  कराने  का  प्रयत्न

 श्री  go  to  पटेल  :  क्या  यह  सच  है  कि  ८  तरीख  को  दो  लाख  व्यक्तियों  ने  इक्ट्ठा

 रहो  कर  स्मारक  बनायें  श्र  शहीदों  के  सम्मान  में  बैठकें  बुलाई  शौर  इन  स्मारकों  को  हटाने  पर

 ही  अशांति  फैली  इससे  पहले  सब  ठीक  यदि  ऐसी  घटना  हुई  है  तो  क्या  इसके  लिए

 सरकार  उत्तरदायी  नहीं  मे  यह  भी  जानना  चाहता हूँ  कि  क्या  अहमदाबाद  नगरपालिका

 ने  सरकार  से  इन  स्मारकों  को  हटाने  की  प्रार्थना  का  संकल्प  पारित  किया  था

 पंडित  to  wo
 विचार  से  तो  इससे  यही  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है  कि  कया  विधि

 का  प्रशासन  तथा  वेध  आदेशों  को  लागू  करना  चाहिए  अथवा  नही ं।  जब  कानून  तोड़ा  जायेगा

 उसके  क्या  परिणाम  होंगे  ?

 थी ०  श्र०  डांगे
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  जब  स्मारक  चौराहे  पर  था
 तो

 उससे  यातायात  में  क्या  बाधा  पड़  सकती  दूसरे  क्या  संसद  द्वारा  इस  राज्य  की

 स्थिति  की  निष्पक्ष  जांच  कराने  पर  मंत्री  महोदय  विचार  कर  सकते

 पंडित  गो०  qo  पत्त  अन्य  स्थानों  पर  इससे  कहीं  अधिक  गंभीर  घटनायें  हुई

 ह्

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 बड़े  दुख  की  बात  है  कि  इस  प्रकार  की  घटनायें  होती  हें  ।  में

 इस  मामले  पर  राय  जाहिर  नहीं  कर  रहा  मगर  यदि  इस  प्रकार  की  घटनायें  होती

 रहीं  तो  यह  ज़रूर  है  कि  लोकतंत्रिक  पद्धति  की  उन्नति  नहीं  हो  सकती

 एक  माननीय  सदस्य  ने  pet  कि  क्या  हमें  इन  घटनाओं  पर  ध्यान  नहीं  देना  चाहिए  ।

 में  नहीं  कहता  मंत्रिमंडल  इंस  पर  ध्यान  नहीं  देगा  ;  उसे  श्रवनीय  ध्यान  देना  चाहिए  परन्तु

 इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  एक  गलती  चाहे  वह  किसी  ने  भी  की  हो  जाने  पर  शर

 गलतियां की  जायें  i.  मेरे  विचार  से  स्थगन  प्रस्ताव  द्वारा  इन  मामलों  पर  बहस  करना  ठीक

 तरीका  नहीं  होगा  ।'  यह  सभी  प्रस्ताव  शांति  तथा  व्यवस्था  बनायें  रखने  से  सम्बन्धित

 ह  इसलिए  में  इनके  लिये  भ्रपनी  अनुमति  नहीं  देता  हूँ  ।

 fat  श्री०  go  में  गोली  कांड  में  मारे  गये  व्यक्तियों  के  प्रति  शोक  प्रकट  करता

 हूँ  और  शहीदों  के  प्रति  श्रद्धांजली  पीत  करता  भ्र पना  शोक  प्रकट  करने  के  लिए
 में

 सभा

 से  बाहर  जाता  हूँ  ।

 वि  इसके  पश्चात  श्री  डांगे  तथा  कुछ  अन्य  सदस्य  सभा  से  बाह
 र

 चले
 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 राष्ट्रीय कोयला  विकास  fra  ( atgaz ~  )  लिमिटेड  का  विधिक  प्रतिवेदन

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की

 एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ

 समवाय  PENG BL ATT RE की  धारा  ६३६  की  उप-धारा  (१)  के  श्रन्तगंत

 ५  PENG  से  ३१  १९४५७  तक  की  wafer  के  लिये  राष्ट्रीय

 कोयला
 विकास  निगम

 लिमिटेड  का  पहला  वार्षिक  प्रतिवेदन  निगम

 के  लेखा-परीक्षित  लेखे  सहित ।

 सरकार  द्वारा  प्रतिवेदन  की  समीक्षा ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल
 ०  टी  ymml9i9 3 / ya}

 सीमा-कर  नियम

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  :
 मैं

 दिल्ली  नगर  निगम

 १९५७
 की  धारा

 ४७६
 की  उपधारा  (२)  के  अन्तर्गत  दिनांक

 ७

 QEYz  की  अधिसूचना  संख्या  5/8  डी०  एम०  कारपोरेशन  में  प्रकाशित  दिल्ली

 सीमाकर  नियम  १९५८  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूँ
 ।

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  ठी

 दिल्ली
 नगरपालिका

 नियम  ate  नगर  बृद्धों के  भत्ते  )
 नियम

 fat  दातार  :
 में  दिल्ली  नगर  निगम  ae a)  की  धारा  ४७६  की  उपधारा

 (२)  के  ania  दिनांक  १२  १९५८  की  अधिसूचना संख्या  एफ  २०/

 र--एस  आर  में  प्रकाशित  दिल्ली नगर  निगम  शर

 नगर  ब््द्धों  के  नियम  2eyus a UR wha की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 पुस्तकालय में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  woy/ys}

 ates  भारतीय  सेवा  अधिनियम  के  अधीन  जारी  को  गई  श्रघिसुचनायें

 pat  दातार
 :  में  अखिल  भारतीय  सेवा  RENR  की  धारा  ३  की  उपधारा  (2)

 के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 हूं  ।

 )
 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा

 का  १९५४  में  कुछ

 संशोधन करने  वाली  दिनांक  १९  2&us Hl Tilo की  जी  ०  एस०  Lo  संख्या  २४५०  ॥

 (at)  भारतीय  पुलिस  सेवा  का  FEN  में  कुछ  संशोधन

 करने वाली  दिनांक  १९ asta,  १९५८ की  जी०  एस०  कार  संख्या  RX  ॥

 अखिल  भारतीय  सेवा  PEUX  में
 कुछ  संशोधन  करनें  वाली

 दिनांक  २६  १९४८  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २७०  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी
 >——99/¥a]
 ae

 मूल  अग्रणी  में
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 अखिल  भारतीय  सेवायें  अघिनियम  के  श्रघोन  श्रषिसुचनायें

 श्री  दातार  :  में  अखिल  भारतीय  सेवायें  की  धारा  ३  की  उपधारा  २  के  अन्तर्गत

 निम्नलिखित  सूचनाओं की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 भारतीय  पुलिस  सेवा  १९४५४  की  म्रनुसूची  ३  में  कुछ  संशोधन

 करने  बाली  दिनांक  १७  @&ys  की  जी०  एस०  करार  संख्या  ३७६  |

 अखिल  भारतीय  सेवायें  2euy F Hey aaa में  कुछ  संशोधन  करने

 वाली  दिनांक  २४  १९५८  की  जी०  एस०  करार  संख्या  ४०१  |

 राज्य-सचिव  की  सेवायें
 भविष्य

 में  कुछ  संशोधन

 करने  वाली  दिनांक  २४  2EXS  की  जी०  एस०  कार  संख्या  To  |

 अखिल  भारतीय  सेवायें  ea THF में  कुछ  संशोधन  करने

 वाली  दिनांक  ३१  १९५८  की  जी  ०  एस०  ग्राम  संख्या  ४१८  |
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 करने  वाली  दिनांक  ७  १९५८  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ४४७  |

 भारतीय  भ्र सैनिक  सेवा  भविष्य निधि  १९४२  में  कुछ  संशोधन करने  वाली
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 दिनांक  o  १९५८  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  L199  जिसमें  सीमा
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 शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  प्रत्याशी  १९६५८
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 (at)  दिनांक  o  १९५८  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ५८०  जिसमें  सोमा
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 दिनांक  १२  १६  LG  की  जी०  एस०  कार  सख्या  ६०७  जिसमें  सोमा
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 सीमा  शुल्क  प्रत्याशी  की  हुई  १९५४  में  कुछ  रोक
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 )  दिनांक  १०  १९५८  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  ३२१  |

 दिनांक  १०  284s  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ३२२  |

 )  दिनांक  १९  १६५८  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ६१२  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०-७८६/४८]

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १७५४  के  उत्तर  की  शुद्धि

 पिह-कार्य  उपमंत्री  राव )
 a  ofa  भारतीय  ग्रामीण  जाति  सम्मेलन  के  बारे

 में  तारांकित  प्रदान  संध्या  2 9Y8  पर  श्री  तो०  संगीता  द्वारा  १८  १९५८  को  पूछे  गये  एक

 श्रीनगर  प्रश्न  के  उत्तर  को  शुद्ध  करने  वाले  वक्तव्य  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  ।

 ——
 में  रखी  गई

 ।
 देसी

 सदया
 एलए

 टी.०
 os seers

 मी
 tas  अंग्रेजी  सें



 ३८  तारांकित  प्रदान  संख्या  १२९८  WIT  १२  १६५८

 १३१४५ के  उत्तर  की  शुद्धि

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 कोटला  बिजली  घर  का  बन्द  हो  जाना

 pat  नादिर  भरुचा  (qa  :  नियम  ge  के  म्रन्तर्गत  में  श्रविलम्बतीय  लोक  महत्व

 के  निम्न  विषय  की  कौर  सि  वाई  ait  विद्वत  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हुं  भर  यह  प्रार्थना  करता  हूं  कि

 वह  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दे

 fara  घर  के  बन्द  हो  जाने  के  फलस्वरूप  दिल्ली  को  दी  जाने  वाली  बिजली  में  कमो
 क

 करना  |

 सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  इब्राहीम  )
 :  श्यामा  कोटला  बिजलीघर

 28 में  बिजली  उत्पन्न  करने  के  दो  यूनिट हूं  ।  ये  दोनों  एक  एक  ट्रान्स फोर मर से  मिले  हुये  ड

 १९५८  को  एक  ट्रान्सफोरमर  में  कुछ  दोष  AT  गया  और  उसने  काम  करना  बन्द  कर  दिया  |  जांच

 करने  पर  पता  लगा  कि  ट्रांसफारमर  के  अन्दर  इंपुलेशन  में  खराब  ञ्  गई  है  कौर  बिजली  घर  क

 झष  यन्त्र  जैसे  केबल  शादी  ठीक  थे  ।  शीघ्रता  से  ट्रा्सफोरमर  को

 दोष  यन्त्रों  से  अलग  कर  दिया  गया  तथा  इंसुलेशन  में  खराबी  का  पता  लगाने  के  लिये  जांच  को

 जाने  लगों  |  यह  पता  लगा  कि  ट्रांसफारमर  को  एक  वाईइण्डिंग  नष्ट  हो  गई  है  |  areal  से

 मरम्मत  प्रारम्भ  को  गई  कौर  ६  ae eos  को  प्रो  कर  दो  गई  ।

 इस  कारण  दिल्लो  में  बिजली  २०,०००/२२,०००  किलोवाट  से  घटा  कर  Yo 0°

 १६०००  किलोवाट  दा  जाने  लगो  था  ७  १९५८  को  fear ai  सामान्य  रूप से  दो  जाने

 नंगल  से  बिजला  कम  मिलने  के  feed  इलेक्ट्रिक  सप्लाई  बोर्ड  अपने  सारे  यूनिटों

 ar  विशेष  रूप  से  अलग  रखे  गये  एक  संयंत्र  को  काम  में  ला  कर  पूरी  बिजली  देता  रहा  |

 eT,  TREES  eT

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २०९९  के  उत्तर  की  शुद्धि

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  €  g&4us  को  जेल  मैनुअल

 समिति के  बारे  में  पूछे  गये  तारांकित प्रदान  संख्या  RokE  के  पहिले  अनुपूरक प्रशन  के  उत्तर  में  दूसरी

 बातों  के
 साथ  साथ  यह  बताया  गया  था

 कि
 समिति  के  सदस्यों की  दस  बैठक  हुई  थों

 ।  वस्तुस्थिति यह

 है  कि  उन
 की

 कल  पांच  बैठक  हुई
 a

 प्रत्येक  बैठक  तीन  या  चार  दिन  तक  चलती  रही  मैँ  अब

 शुद्धि  कर  रहा  हूं  ।
 व  ee

 टि  y  म् तारांकित  प्रदान  संख्या  १२९८  AIX  ह  ३१  =~  उतर  की  शुद्धि

 दातार  मंत्री  की  ओर  से  )  :
 डा०  श्रीमाली  की  कौर  से  में  नीचे  लिखा

 ् चबक्तब्य  a नश  कहा

 म
 ने  यह  कहा

 था  कि  सन  8Ys-¥5 FT सें  हम  ने  राज्य  सरकारों को  गैर-हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में
 हिन्दी  के  णि्षक  नियु

 या पन  करने  के  लिये
 मंजूर

 किये
 गये  कुल  खर्च  का  ६६  प्रतिशत  सहायता  के  रूप  में

 दिया
 है

 ।
 वास्तव  में  उस  वर्ष  के  दौरान  में  केन्द्रीय  सहायता

 ६०  प्रतिहत दी  गई  थी  |

 ee

 मल  प्रंग्रेजी  में



 १३  WATE,  Peas  विदेशी  मुद्रा-स्थिति  सम्बन्धी  वक्तव्य  ३ ध्

 तारांकित  संख्या  १४८६  के  उत्तर की  शुद्धि

 pay  दातार  मंत्रो  की  दौर  से  )  :  श्रीमाली  की  से  मैं  निम्नलिखित

 वक्तव्य दे  रहा  हूं

 नवल  प्रभाकर  द्वारा  स्कूलों  की  इमारतों  के  सम्बन्ध  में  पूछे  गये  प्रश्न  संख्या  १४८६  के

 अनुपूरक  का  मैं  ने  निम्नलिखित  उत्तर  दिया  था

 में  ४६  इमारतें  बनाने का  प्रस्ताव  रखा  गया  था  |  २४  इमारतें स्थायी  श्राघार  पर

 और  १४५  अन्य इमा  रखें  जिन  में  बाल-गृह भी  शामिल  अभी  बन  रही  हैं

 इस  उत्तर का  दूसरा  वाक्य  कृपया  इस  प्रकार  पढ़ा  जाये

 १५  स्थायी  इमारतें  जिन  में  बाल  गृह  भी  शामिल  शर  १४  अस्थायी  इमारतें  बन  रही  हैं  ।''

 ह ee  ee

 विदेशी  मुद्रा-स्थिति  संबंधी  वक्तव्य

 मंत्री  मोरारजी  देसाई )
 :  हमारी  विदेशी  मुद्रा  स्थिति  के  सम्बन्ध  में

 आपने  सभा के  समक्ष  मुझे  कुछ  कहने  का  अवसर  दिया  इस  के  लिये  मैं  श्राप को  धन्यवाद  देता  हूं ।

 हमारी  प्रे  व्यवस्था  के  इस  जटिल  स्वरूप  के  बारे  में  माननीय  सदस्यों  ने  जो  रुचि  दिखाई  है  वह  काफी

 महत्वपूर्ण है  क्योंकि  इस  से  हमारे  श्रमिक  भविष्य  का  वह  पहलू  जनता
 के

 सामने  हमेशा  रखता  रहता है

 जो  उस  का  एक  महत्वपूर्ण  निर्धारक  है  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  wafer  में  जिन  कारणों  से  हमारे  विदेशी  मुद्रा  के  रक्षित  कोष  से

 लगातार  बड़ी  बड़ी  रकम  निकाली  गई  हूँ  उन
 पर

 कुछ  समय  पहले  सभा  में  अनेकों  बार  चर्चा  हो  चुकी

 है  झर  वे  योजना  आयोग  के  उस  पत्र  में  प्रशांत  ब्यौरेवार aaa  गये  हैं  जो  विदेशी मुद्रा  की  रक्षित

 निधि  की  कमी  को  बताता  है  कौर  जो  लोक  सभा  के  पटल  पर  प्रधान  मंत्री  के  द्वारा  २०  ATA,  १९५८  को

 रखा  गया  था  |

 माननीय  सदस्यों  को  सरकार  द्वारा  इसकी  रोक  थाम  के  लिये की  गई  कार्यवाही  मालूम

 ज्योंही यह  स्पष्ट  कि  हमारे  भुगतानों  की  बकाया  रकमों  से  बड़ा  घाटा  होने  वाला  है  ज्योंही  विदेशी

 मुद्रा  की  नियंत्रण  की  सारी  प्रणाली  को  केन्द्रित  करने  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  राय-व्यस्क

 प्रणाली  ei  फिर  से  चालू  करने  के  लिये
 कौर  योजना  आयोग

 के  परामर्श
 से

 मितोपभोग  के

 ararz  पर  विभिन्न  कार्यों  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  झ्रावंटन  प्रणाली  द्वारा  झ्रायातों  को  कम  करने  के

 सभी  संभव  उपाय  के  लिये  उचित कार्यवाही की  गई  आयातों  पर  लगाये  गये  प्रतिरोधों  के

 भ्र ति रिक्त  विदेशी  को  जाने  वाले  पर्यटकों  को  विदेशी  मुद्रा  की  सुविधायें  पूर्ण  रूप  से  बन्द कर  दी  गई

 ग्रोवर  नियं।त्रित  विदेशी  मुद्रा  केवल  व्यापार  सम्बन्धी  अथवा  स्वास्थ्य  संबंधी  यात्राओं  अ्रथवा  किसी

 विशेष  शैक्षणिक  अथवा  प्रचिधिक  प्रशासनिक  के  लिये  ही  दी  गई  ऐसे  प्रतिरोध  के  साथ  ही  साथ

 निर्यात  को  बढ़ा  कर  अधिक  विदेशी  ट्रांजिट  करने  के  लिये  ठोस  कार्यवाही  ने  का  अधिक

 जोर  दिया  z  ।

 इन  उपायों  का  प्रभाव  भी  है  ।  इस  विषय  पर  सभा  में  १८  मारे  को  बोलते  हुए  प्रधान  मंत्रा

 न
 इस  वर्ष

 की

 तिमाही
 में

 होने  वाले  ह प्रस्थार्य  संधार
 का  उल्लेख  किया  था  परन्तु  उन्हो ंने  सदस्यों  को

 मूल  ग्रंग्रेजी  में



 ३४०  विदेशी  मुद्रा  स्थिति  सम्बन्धी  वक्तव्य  १३  PEEKS

 मोरारजी

 यह  चेतावनी  भी  दी  कि  वे  इस  से  यह  नतीजा  ने  नकालें  कि  हमने  स्थिति  को  बदल  दिया  है
 ।

 उन्हों
 न

 ह  स्पष्ट किया  था  कि  गर्मी  के  मौसम में  हमा  रा  आयात  हमेशा  ही  कम  होता  इस  बात की
 जोर  इस

 ्य  की  झोर  भी  कोई  ध्यान  न  देते  हुए  कि  विदेशों  में  ग्रामीण  प्रत्यावर्तन  की  छाया  के  फलस्वरूप

 वस्तु झ्र ों  के  मूल्यों  पर  प्रभाव  पड़ा  है  गैर  हमारे  विदेशी  बाजार  तथा  वस्तुओं  के  दाम  कम  हो  गये

 यह  बता  देना  आवश्यक  समझता  हं  कि  हम  geys  के  पहिले  ७  महीनों  में  प्रति  सप्ताह  निकाले  जान

 ताले  पौण्ड  पावने की  ग्रौसतन  रकम  कम  कर  के  ४.  of  करोड़ रुपये  पर  ले  श्राय हू  जब
 कि  वह

 EXG  में  उसी  अवधि  में  प्रति  सप्ताह  औसतन  ७.२  करोड़  रुपये  थी  |

 अप्रैल से  जलाई  १९४५८ तक  की  अवधि  पर  विचार  करने  पर  हमें  मालूम  ga  है  कि  माच

 REYS.  बेअन्त  -  हमारे  विदेशी  मुद्रा  के  रक्षित-कोष  में  ११८  करोड़  रुपयों  के  सोने  के  संचय  के

 भ्र ति रिक्त  २६७  करोड़  रुपये  पौण्ड  पावने  के  रूप  में  जमा  थे  ।  इसमें  से  जुलाई  rye  के

 इस  बात  की  उपेक्षा  करते  हुए  भी  कि  अप्रैल  १९४५८ की  ररुग्नात  में  ब्रिटेन  की  सरकार  को  अतिरिक्त

 निवृत्ति  वेतन  भुगतान करार  के  श्रंतगंत  तीन  Tafrat ay THA a 22 की  रकम  के  २२  करोड़  रुपये  देने  पड़  हैं

 हमारे  पौण्ड  पावने  के  रक्षित  कोष  में  १  ९  ३  करोड़  रुपयों  की  कमी  हो  गई  है  ।  इस  प्रकार  aia
 से

 जुलाई  तक  के  चार  महीनों  में  लगभग
 ७४

 करोड़  रुपयों  की  कुल  कमी  हुई  है
 ।

 ये  केवल  आंकड़े  ही  हैं
 ।

 इससे  क्या
 थ

 लगाया  जा  सकता  है
 त्र

 विशेषकर  योजना  से

 इनका  क्या  सम्बन्ध है  ?  इस  प्रश्न  से  कि  इनका  योजना  पर  क्या  प्रभाव  यह  प्रश्न  अधिक

 महत्वपूर्ण  है  कि  योजना  उन  पर  क्या  डालेगी  |  माननीय  सदस्यों  को  यह  मालम  ही  हैं  कि
 योजना

 कोई  जड़वत  एवं  स्थिर  स्वरूप  की  नहीं  है  ।  योजना  की  हमारी  भारतीय  धारणा  यह  है  कि  हम
 समय

 समय  पर  आधिक  कौर  सामाजिक  कारणों  तथा  विभिन्न  क्रियाशील  आंतरिक  कौर  बाह्म  कारणों  का

 संतुलन  करने  की  चेष्टा  करते  नौ  यह  ऐसा  करते  हुए  भी  हम  इस  बात  के  लिए  सजग  रहते  ह

 कि  ag  गति  घीमी  न  पड़  जाये  जो  स्वीकृत  लक्ष्य  तक  देश  को  a  ले  जाने  के  लिए  आवश्यक  है
 |

 इस  प्रकार  पूरी  योजना  की  सदैव  समीक्षा  होती  है  होती  रहनी  चाहिए  |  जनवरी  सन  ges  से

 हम ने  जिस  प्रतिरोधात्मक  प्रणाली  को  अपनाया  उससे  हमारी  अर्थव्यवस्था के  सरकारी

 गर  सरकारी  क्षेत्रों  में  कुछ  कठिनाइयां  उत्पन्न हो  गई  हैं  ।  फिर  भी  किसी  भी  तरह  सभी

 आर  से  यह  प्रयत्न  हो  रहा  है  कि  हम  ने  जिसे  योजना  का  महत्वपूर्ण भाग  कहा  उसे  पूरा  करने  में

 बढ़ें  अर्थात  उन  परियोजनाओं  को  पूरा  करें  जो  काफी  प्रगति  कर  चकी  हैं  are  साथ  ही  साथ

 उत्पादन  के  विमान  स्तर  के  अनुसार  अर्थव्यवस्था  को  बनाये  रखें
 |

 कुछ  क्षेत्रों  में  प्रख्यात  किये  गये

 माल  के  मिलने  में  कमी  हो  जाने  के  कारण  आंतरिक  मूल्यों  के  बढ़ने  की  प्रवृत्ति  दिखाई

 दे  रही  है  परन्तु  वह  इतनी  विकसित  नहीं  हुई  कि  उससे  चिता  की  स्थिति  जाए  ।  इसके  विपरीत

 में  यह  अ्रनुभव  करता  हूं  कि  उन  देशी  उद्योगों  को  एक  महान  प्रोत्साहन  मिल  गया  है  जिन्हें  प्रख्यात

 माल  कं  स्थान  पर  अरपन  माल  को  उस  स्तर  तक  लाने  की  मांग  की  चेतना  मिल  गई  है  ।  शप् राज कल

 जो  माल  कौर  वस्तुएं  मंगाई  जा  रही  हैं  उनको  तैयार  करने  के  लिए  कारखाने  स्थापित  करने  के

 हेतु  संयंत्रों  प्रौर  के  रायात  करने  पर  भी  विशेष  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  इस  प्रकार का

 आयात  झा स्थगित  भुगतान  की  शर्ते  के  इस  आधार  पर  होता  है  कि  उनका  पैसा  संयंत्रों  के  उत्पादनों

 की  बिक्री  से  होने  वाली  बचत  से
 ही  चुकाया  जायेगा  ।  फिर  भी  ढील-ढाल  के  लिए  कोई  स्थान

 नहीं  चाल  वर्ष  के
 दौरान  में  हमारा  महत्वपूर्ण  परियोजनाओं

 के
 लिए  पूंजी  acquit  के  जो

 आद
 प्रारम्भ  में  दिये  गये  श्रे  उनके  कारण  aga  बड़ी  बड़ी  रकमें  चुकाया  जानी  हैं  ।

 यह  अनुमान
 लगाया

 गया  है  कि
 सरकारी  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  के  वायदों  को  मिला  कर  इस  प्रकार  की  जो

 रकम  तक  चुकाई  जानी  है  वह  १  अप्रैल  Leys को  लगभग  ८८७
 करोड़  रुपये  होती  है  और



 १३  १९४५८  विदेशी  मुद्रा  स्थिति  सम्बन्धी  वक्तव्य  28%

 उसका  एक  बड़ा  भाग  पूंजी  वस्तुप्नों  के  कारण  ही  हुआ  है  ।  इसके  असावा विदेशी  मंडियों
 में  प्रत्या वत् तना

 का  रुख  होने  के  कारण  फिलहाल  के  कुछ  सप्ताहों  में  हमारे  निर्यात  में  कमी  हो  गई
 ।

 योजना  झ्रायोग  के  पंच  वर्षीय  मूल्यांकन  तथा  भविष्यਂ  पत्र  यह

 अनिश्चय  लगाया  गया  है
 कि

 अप्रैल  eeuc A aa से  मार्चे  PERL  तक  की  अवधि  में  हमारे  विदेशी  मुद्रा
 के

 संतुलन-पत्र में  लगभग  ५००  करोड़  रुपयों  का  अंतर  होगा  ।  इस  सम्बन्ध  चालू  योजना  के  पहिले

 तीन
 वर्षों  में  दिखाई  पड़ने  वाले  असंतोषजनक  आयात  के  रुख  को  महे  नज़र  रखते  हुए

 जो  सबसे

 नया  झ  तैयार  किया  गया  है  उसके  ग्रनुसार ्य  हमें  ५६०  करोड  रुपयों  की  विदेशी  मुद्रा  की

 जरूरत  होगी
 |

 यह  इस  धारणा  पर  भी
 भझ्राधारित  है

 कि
 गेहूं  ग्र  बर्मा  से  रायात  किये  जानें  वाले

 चावल  के  सम्बन्ध  में  हमारी  सामान्य  हाट  व्यवस्था  के  अ्रतिरिक्त  यदि  खाद्यान्न  रायात  करना

 ग्रावश्यक हुमा तो वे पी० हुआ  तो  वे  पी०  एल०  SBo  की  व्यवस्था  के  भ्रन्तगंत  किये  जायेंगे
 |  इस  प्रत मार  का

 आधार  यह  है  कि  वर्तमान  वायदों  को  शामिल  करते  हुए  योजना  के  महत्वपूर्ण  भाग  को  पुरा  करने

 के  लिए  te ae  करोड़  रुपयों  के  अतिरिक्त  खर्च  की  जरूरत  है  शौर  इससे  भ्रमण-व्यवस्था  तथा  उसकी

 सुरक्षा  बनी  रहेगी  ।  यह  भी  मान  लिया  गया  है  कि  योजना  अ्रवर्धि  के  पन्त  में  पौण्ड  पावने  का

 रक्षित  कोष  २००  करोड़  रुपये  हो  जायेगा  ।  फिर  भी  इसका  यह  मतलब  नहीं  है  कि  रक्षित  कोष

 कभी  भी  २००  करोड़  रुपयों  से  किसी  भी  हालत  में  कम  न  होगा  |  वास्तव में  राज  वह  २००

 करोड़  रुपयों  से  कम  है  परन्तु  यह  श्रावक  समझा  गया है  कि  हमें  wad  तृतीय  पंच  वर्षीय

 योजना  कम  से  कम  २००  करोड़  रुपयों  के  रक्षित  कोष  से  शुरू  करनी  चाहिए  हमें  यदि  संभव

 हो  सके  तो  इतना  रक्षित  कोष  बना  ही  लेना  चाहिए  ।  इसके  जुलाई  gus  अ्रंतर्राष्ट्रीय

 बैंक  द्वारा  दामोदर  घाटी  निगम  परियोजना  के  लिए  पुनर्निर्माण  तथा  विकास  योजना  के  श्रन्तग्र्गतः

 १२  करोड़  रुपयों  का  अतिरिक्त  ऋण  दे  दिया  गया  है

 जा  अख़्तर  बातों  है  उसे  पूरा  करने  के  fra  हम  निरंतर  प्रयत्नशील  हैं  ।  निर्यात  बढ़ाने  की

 दिशा  में  हम  जो  प्रयत्न
 कर

 रहे  उनका  कुछ  विस्तृत  रूप  से  उल्लेख  किया जमा  सकता  है  ।
 सभा

 को  यह  बात  पहिले  से  ही  मालूम  है  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  ने  वैदेशिक  व्यापार  मंडल

 तथा  निर्यात  संवर्धन  निदेशालय  की  स्थापना  की  है  जो  मंत्रि  मंडल  के  उन  निदेशों  को  अपनाने  में

 सहायता  दे  रहे  हैं  जिनके  अनुसार  विदेशी  मुद्रा  की  झ्रामदनी  पर  प्रभाव  डालने  वाले  मामलों  को

 mod  प्राथमिकता दी  जाती  है  ।  विदेशों  की  माग  के  च्  भारतीय  उत्पादों  के

 उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  कृषि  के  क्षेत्र  में

 वाणिज्यिक  फसलें  विशष  रूप  से  तिलहन  की  लोगों  का  ध्यान  गया  है  ।  ऐसी  2-18  की

 जातीं है  कोयले  अर  कच्ची  धातुक्रमों  अधिक  मात्रा  निर्यात  के  उपलब्ध  हो  सकेगी  ॥

 हमारे  नये  उद्योगों  के  उत्पादों  की  प्रतियोगी  क्षमता को  बढ़ाने  के  लिए  विशेष  प्रयत्न  किया जा  रहा

 आधारभूत  कच्चे  माल  उदाहरणार्थ  लोहा  प्रौढ़  कोयला  की  पूर्ति  की  व्यवस्था  अधिक  प्रभावी

 कर  दी  गई  निर्यात  के  लिए  माल  को  तैयार  करने  में  प्रावश्यक  निर्मित  सहायक  उपकरण  तथा

 wa  उपयोगी  वस्तुओं  के  आयात  के  लिए  मंजूरी  तुरन्त  जाती  है  झ्र
 आयात  संवर्धन  के

 प्रयत्नों में  भाग  लेने  वाली  औद्योगिक  इकाइयों  की  ग्रायात-प्रावस्यकताओं  को  अधिमान  दिया

 जाता है  ।  विदेशी  मंडियों  में  sonra  की  रुचि  झर  आवश्यकताओं  का  अध्ययन  हो  रहा  है

 शर  माल  की  किस्म  को  नियंत्रण  करने  वाले  तरीकों  को  श्रपनानें में  विद्वेष  ध्यान  दिया जा  रहा  है  ।

 परिवहन
 के

 क्षेत्र  रेलवे  बोर्ड  निर्यात  से
 संबंधित  यातायात

 को  बढ़ाने  में
 विशेष  रुचि

 दिखा  रहा  है

 और  हम  यह  कर  रहे  हैं  कि  इसी  प्र  कार  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  नौवहन  सेवार्थ  पारस्परिक  हितों  का

 ध्यान  रखते  हुए  हमारी  सहायता  करेंगी  ।  चीनी  उद्योग  की  चीनी  अतिरिकत  मात्रा  को  निर्यात

 करने  के  लिए  सहायता की
 जा  रही  है  कौर  राज्य  व्यापार  निगम  अपने

 ee
 र  and  Prospects  of  the  Second  Five  Year
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 श्री  मरार  नी

 से  निर्यात  संवर्धन  के  प्रयत्नों
 को

 सीमेंट  घौर  जूते  जैसी  वस्तु झ्र ों  का  निर्यात  कर  agra

 दे  रहा  जोख़िम  बीमां  निगम

 ”

 ने  उन  जोखिमों  का  पूरा  कर  जो  धन्य

 बीमा  सेवायों  द्वारा  नहीं  उठाये  निर्यात  करने  वालों  की  सहायता  कर  एक  बरच्छा  श्रीगणेश

 किया है

 में  नित्संदेह  यह  कह  सकता  हूं  कि  देश  की  निर्यात  संभावनाओं  को  बढ़ाने के  लिए  जो

 उपाये  जा  रहे  हैं  जिन  उपायों  को  अपनाने  का  विचार  है  वे  उसमें  सहायक  होंगे ।

 पर  त  अंतरराष्ट्रीय  पो  व्यापार  के  quads  झोर  नियति  के  दृष्टिकोण  में  अन्धकार  क  देखते  हुये

 चालू  वर्ष  में  अपनी  निर्यात
 की

 प्रा मदनी  में  महत्वपूर्ण

 प
 विकास  करने  के  कार्य  में  बड़ी  कठिनाइयों

 का  सामना  करना  पड़ेगा  |

 जानकारी  के  उचित  एवं  पूर्ण  श्रमदान  प्रदान  कौर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स़्थानों  तथा  बद्ध हित  विदेशी

 सरकारों  से  पत्र-व्यवहार  में  शीघ्रता  करने  की  दृष्टि  से  हम  ने  आधिक  कार्य  विभाग  के  एक  विशेष

 अधिकारी  की  नियुक्ति  कर  विदेशों  में  अपना  श्रमिक  प्रतिनिधित्व  दृढ़  करने  का  निश्चय  किया  है
 ।

 यह  अघिकारी  वाशिंगटन  में  रहेगा  कौर  संयुक्त  राज्य  में  हमारे  प्राथमिक  मंत्री  के  कार्यों
 को

 बढ़ाता

 रहेगा ।

 मुझे  को  यह  सूचित करने
 की

 जरा
 भी  आवश्यकता नहीं  है  कि

 प्रत्येक  कजे
 जो

 हम  लेते

 निस्संदेह  फिलहाल  तथा  भविष्य में  हमारे  विकास  की  कठिनाइयों  को  दूर  करने  में  सहायक है  परन्तु

 फिर  भी  वह  एक  दीघेंकालीन  दायित्व  है  विशेषकर  इस  दृष्टि  से
 कि  उसका  भुगतान  विदेशी  मुद्दा

 में  होगा  |  मुझे  यह  बताने  की  श्रावव्यकता नहीं  है  कि  हम  विदेशी  सहायता  श्रथवा  ऋण  प्राप्त  करने

 में  जो  भी  सफलता  पा  रहे  हैं  उससे  हमारी  यह  जिम्मेदारी बढ़  जाती  है  कि  हम  प्रपने  alas

 मामलों a  वित्त  की  ऐसी  व्यवस्था  करें  जिससे  हम  अपनी  ऋण  लेने  की  साख  को  बनाये  रखें

 शर  उसे  बढ़ाते रहें
 ।  9-8-2 EUS  को  जो

 स्थिति
 उसके  अनुसार हमारा  विदेशी  मुद्रा  का  दायित्व

 जो  कि  पहिले  ही  काफी  कम  हो  गया  है  लगभग  ७४५०  करोड़  रुपये  होता  जिसमें  से  ११०

 करोड़  रुपये  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  की  ae  अ्रवधि  में  ,  ३४०  करोड़  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना

 की  भ्र वधि  में  भ्र  शेष  राशि  उसके  बाद  की  अवधि  में  देय  होगा  ।  भविष्य में  इन  ऋणों  का

 सदुपयोग  हमारे  संसाधनों  का  पहिला  प्रभार  वास्तव  में  यह  एक  गंभीर  कार्य  है  परन्तु  यदि

 हम  इन  ऋणों  को  कौर  अन्य  संसाधनों  को  सुरक्षित  रखें  तथा  उन्हें  श्रत्याधघिक  उत्पादन  +  सातों

 में  लगाते  तो  यह  कार्य  हरसंभव  नहीं  वास्तव  में  यह  उस  देश  उस  जनता  के  लिए

 संभव  नहीं  है  जो  सार्वजनिक  हित  के  लिए  व्यक्तिगत  स्वार्थ  त्याग  को  केवल  एक  आकस्मिक  गुण
 न  समझ  कर  जीवन  का  ही  एक  सिद्धांत  समझती  है  ।

 समिति  के  लिये  निर्वाचन

 राष्ट्रीय  सेना छात्र  तिका  को  केन्द्रीय  सलाहकार  समिति  के  लिए  निर्वाचन  ।

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  स्टीविया )
 :  में  प्रतिरक्षा  मंत्री  की  झोर  से  प्रस्ताव  करता  हूं

 :

 राष्ट्रीय  सना  छात्र  निकाय  284X  द्वारा  संबोधित  राष्ट्रीय

 3-11  छात्र  निकाय
 sa ——  की

 तारों
 थ १ ष्न द ड

 की  उप-धारा  (१)  के  खण्ड

 अंग्रेजी  में

 *  The  Export  Risks  Insurance  Cory  ovation.



 १३  &4s  खनिज  तल  उत्पादन  शुल्क  3४३ नट

 तथा  सीमा  शुल्क  )  श्रष्यादेश  सम्बन्धी

 संविहित  संकल्प--श्रस्वीकृत

 )  के  श्रीनगर  में  लोक-सभा  के  ऐसी  रोति  से  जेसा  श्रष्यक्ष  निदेश  दें

 राष्ट्रीय  सेना छात्र  निकाय  को  केन्द्रीय  सलाहकार  समिति  में  उपरोक्त  ग्र धि नियम

 तथा  राष्ट्रीय  सेना छात्र  निकाय  सम्बन्धी  नियमों  के  अन्य  उपबन्धों  के  अघोष

 निर्वाचन  की  तिथियों  से  एक  ay  को  प्रगति  के  लिये  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने

 के  लिये  अ्रपने  में  से  सदस्य  चन े।

 महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  प्रौढ़  स्वीकृत  हुआ
 ।

 चीनीः्निर्यात  संवर्धन  विधेयक *

 tara  तथा  कृषि  उपमंत्री  (sit Wo lo  स०  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  लोक  हित  में

 चीनों  के  निर्वात  का  तथा  भारत  में  पैदा  को  गई  चोरी  पर  विशेष  परिस्थितियों
 में  अतिरिक्त  उत्पादन

 लगाने  तथा  वसूल  करने  का  उपबंध
 करने  वाले  विधेयक को  पुरःस्थापित  करने  को  अनुमति

 दी  जाय े।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन यह  है

 लॉक  हित  मं  मोनो  के  निर्वात  का  तथा  भारत  में  पैदा  की  गई  चोरी  पर  विशेष

 स्थितियों  में  अतिरिक्त  उत्पादन  शल्क  लगाने  तथा  वसल  करने  का  उपाय  करने

 वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  शअ्रनमति  दो  जाये  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 श्री  श्र०  म०  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  प

 ण

 चीनी  निर्यात  संविधान  १९५८  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  मठ  में  लोक  सभा  के  प्रक्रिया तथा  काय

 संचालन  सम्बन्धों  नियमों के  नियम  19 8 (  के  प्रस्तुत  चीनी  निर्यात  संगठन  R&as

 द्वारा  तुरंत  विधान  बनाने  के  कारण  बताने  वाला  व्याख्यात्मक  वक्तव्य  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 खनिज  तेल  उत्पादन  तथा  सीमा  COTS UT

 सम्बन्धी  संविहित  संकल्प

 तथा

 निज  तेल  (afatcaa  उत्पादन  तथा  सीमा  विधेयक

 महोदय  :
 wa  सभा  खनिज  तेल  उत्पादन  तथा  सोमा  शुल्क )

 ग्र ध्या देश  @&4Us  को  नामंजूर  करने  के  बारे  में  श्री  नाशिर  भरुचा  के  संकल्प  पर  कौर  खनिज  तेल

 उत्पादन  तथा
 सीमा  विधेयक  geyc qt aal पर  चर्चा  प्रारम्भ  करेगी  |  इस प्रयोजन  के

 निए
 चार  घंटे  का  समय

 निश्चित  किया
 गया  है  ।

 भारत  के  रसियारी  गजट  तारीख  १  ३-  Yo  के  भाग  दो  अनुभाग  में  प्रकाशित  ।

 सल  भ्रंग्रेजी  में

 |!  सप् ट्रपति  को  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  gar  ।



 ३४४  खनिज  तेल  उत्पादन  १३  १९६५८

 तथा  सीमा  दीपक  )  श्रघ्यादेश  सम्बन्धी

 सं विहित  संकल्प--श्रस्वीकृत

 श्री  भरुचा  खानदेश )  में  प्रस्ताव  हूं

 यह  सभा  राष्ट्रपति द्वारा  ३०  १९५८  को  प्रख्यापित  खनिज  तेल

 उत्पादन तथा  सीमा  १६५८  (2845 BT AeATAA का  श्रध्यादेद  संख्या  ६)

 को  नामंजूर  करती  है  |

 मं  सभा  का  ध्यान  इस  प्रथा  की  are  दिलाना  चाहता  हूं  कि  महत्वपूर्ण  तथा
 रथ  सम्बन्धी

 मामलों  पर  भी  अध्यादेश  निकाल  दिये  जाते  हैं  जिसे  सभा  को  बाद  में  स्वीकार  करना  आवश्यक  हो

 जाता  है  ।  यह  सरकार  को  निन्दा  करनें  के  है  ।  यदि  श्रष्यादेशा  जारी  करने  के  स्थान  में

 सभा  में  कोई  सामान्य  विधेयक
 प्रस्तुत

 feat  जाता
 तो  शर धन्धे

 न  हो  जाता  ।

 पेट्रोलियम  उत्पादों  का  प्रश्न  उद्योगों  तथा  देश  की  विकासशील  अर्थव्यवस्था

 ध्यान  में  रखते  हुए
 बहुत  महत्वपूर्ण है  |  हमारे देश  में  ५५  लाख  टन पैट्रोलियम उत्पादों  की  जिसका

 मुल्य  €५  करोड़  रुपये  के  लगभग  है  खपत होती  है  ।  हमें  २०  मई  पैट्रोल  कम्पनियों  के

 साथ  किये  गय  समझौते  के  सम्बन्ध  में  उक्त  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  सोचना  है  ।

 निसंदेह  देवा  में  तेल  की  खोज  करने  के  सम्बन्ध  में  हम हम  सरकारी  नीति  से  सहमत हैं  ।  साथ

 ही  हमारे  लिये  यह  भी  आ्रावव्यक है  कि  हम  इन  तेल  सेवायों  से  वार्ता  करें  इसी  वार्ता  के

 परिणामस्वरूप  २०  मई  को  समझौता  किया  गया  ।  अध्यादेश  पर  विचार  करते  समय  हमें  इन  बातों

 पर  गौर  करना है  ।

 मोटर-गाड़ियों  के  तना  पर  लगाये  गयें  उत्पादन  शुल्क  का  परिणाम  जानने  के  लिये

 पहिले  इसकी  खपत  के  तरीकों  को  जानना  चाहिये  हमारे  यहां  तेल  की  खपत  ५५
 लाख  टन प्रति ay

 है  |  हमारे  देश  की  चार  गनाधनशालाय  ४०  लाख  टन  तेल  का  उत्पादन  करती  हैं  ।  हमें  अपनी  तीन

 शोधनशाला ओं  के  लिये  series
 मंगाना  होता  है

 ।
 हमारे  देश  में  तेल

 की  खपत  प्रति  वर्ष

 प्रतिश्त  के  हिसाब  से  बढ़  रही  है  ।

 इन  उत्पादों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  परावलम्बित  के  कारण  हमारे  विदेशी  विनिमय  तथा

 उपभोक्ताओं  पर  बहुत  भार  पड़ता  है  ।  तथापि  कोई  नहीं  जानता  है  कि  पेट्रोलियम  उत्पादों

 की  कीमत  किस  AGS DTATZ  पर  निश्चित की  जाती  है  ।  कहा  जाता  है  कि  यह ह  बेल् यूड  स्टाक  एकाउन्ट

 सामग्री  के  मलय  का  हिसाब  लगाने  )  प्रक्रिया  के  अनसार  निकाली  जाती  है  |  तथापि इस

 far  को  केवल  तेल  कम्पनियां  ही  जानती  हैं  ।  उनके  हिसाब  किताब  देखने  की  अनीति

 भी  नहीं  थी  ।  मझे  सं  ह ैकि
 २०

 मई  284s  में  हए  समझौते के  प्रसाद  भी  हम  उनका

 हिसाब  देखने  में  समर्थ  होंगे  ।  इन  लेखाओं  का  लेखा  परीक्षण  भी  कम्पनियों  के  ही  लेखा  परीक्षक

 करते  |  जहां  तक  देग  की  MSTA  का  सम्बन्ध  है  लाख  टन  तेल  की  खपत  होती

 जिसका  मलय  &Y  करोड़  रुपयें  के  बराबर  |  तथापि  उपभोक्ताओं से  १९०  करोड

 रुपये लिये  जाते  हं
 ।  इसम

 स
 ४५

 करोड़  रुपये  आयकर  इत्यादि  के  रूप  में  लिखे  जाते  हैं  तो  भी

 ५०  करोड़  रुपये  का  अधिक  भाग  इन  कम्पनियों  को  लाभ  के  रूप  में  मिलता  है  |

 दुख  का  विषय  तो  यह  है  कि  एक  भारतीय  उपभोक्ता  fast  के  तेल  और  पेट्रोलियम  उत्पादों
 के  लिये  जो  कीमत  देता

 उसके  उत्पादन  पर  निर्भर  नहीं  होती  है  बल्कि  वह  श्रन्तर्राष्टीय  क्षेत्र
 म  मूल्य  समतुश्यता

 का  ध्यान
 म  रख

 कर  निश्चित  की  जाती  है  ।  इस  प्रकार  हम  शभ्रावश्यकता से
 xr अधिक  सत्य  चका  रहे  o  ।

 1  मल  म्रंग्रजी  मं



 १३  EAS  खनिज  तेल  उत्पादन  रोक  = SY

 तथा  सीमा  शल्क  अध्यादेश  सम्बन्धी

 सं विहित  संकल्प--अस्वीकृत

 अन्तर्राष्ट्रीय  सम तुल्यता  मुल्य  निश्चित  करनें  पर  भी  भारत  के  साथ  पश्न पात  किया  जाता

 है  ।  क्योंकि  पाकिस्तान  में  प्रति  गलन  मोटर  स्प्रिट  की  कीमत  भारत  से  एक  कौर  हवाई  जहाज

 के  तेल  की  कीमत  भारत  से  सात
 दस  जाना  सस्ती  है

 ।  इससे  करोड़ों  रुपयों  का  अ्रन्तर  हो  जाता
 हैं  ।

 २०  मई  gey  को  किये  गये  समझौते  के  सम्बन्ध  में  तेल  समवाय  तथा  सरकार  दोनों  हो  गोपनीयता

 हई
 है ae  । बरत  रहे  समझौते  की  प्रतिलिपि  मझे  अभी  तक  उपलब्ध  नहीं

 समझौते  के  अनसार  भारत  में  उपभोग  किये  जाने  वाले  पेट्रोलियम  पदार्थों  की  कीमत  में

 १०  पति  त  की  कमी  को  गई  ।  ससे  तल  कम्पनियों  के  लाभ  में  १०  करोड़  रुपये  की  कमी

 हुई  ।  दूसरी  महत्वपूर्ण  बात  यह  हुई  कि  वैल्यू  स्टाक  एकाउन्ट  सूत्र  हटा  दिया  गया  कौर  अरब

 हमारे  लागत  लेखापाल  लाशा  का  परीक्षण  कर  सकेंगे  |

 उक्त  १०  करोड़  का  लाभ  उपभोक्ताओं  को  नहीं  मिला  बल्कि  अ्रतिरिक्त  उत्पादन

 शल्क  लगा  कर  सरकार द्वार  ले  लिया  गया  ।  समझौते  के  सम्बन्ध  में  यह  निर्णय  करना  कठिन  है  कि

 इससे  सरकार  को  लाभ  हम्ना  है  या  यह  केवल  झूठा  दिखावा  है  ।  यह  इस  बात  पर  भी  निश्चय

 करेगा  कि  हमारे  लागत  लेखापाल  कहां  तक  उनके  हिसाब  किताबों  को  देखनें  का  प्राधिकार  रखते

 या
 2  ।  मैं  तेल  समवायों  को  उनका  उचित  लाभ  देने  के  पक्ष  में  हं  तथापि

 उपभोक्ताओं
 से  जो  अ्रत्यघिक

 कीमत  वसूल
 की

 जा  रहो  है  वह  aa Pac  है
 ।

 सरकार  ने  हमें यह यह  नहीं  बताया  है  कि  वैल्यू  स्टाक  एकाउन्ट  सुत्र  के  स्थान  पर  किस  सुत्र

 का  प्रयोग  किया  जायेगा  |  सरकार  इस  विषय  में  गोपनीयता  की  नीति  अपना  रही  है  कौर

 भोक्ता ओं  के  हितों  का  विचार  नहीं  कर  रही  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  कीमत  सम्बन्धी  नीतियों

 निर्णय  करते  समय  उपभोक्ताओं  के  हितों  का  भी  प्रतिनिधित्व  होना  चाहिये  ।

 अधिसूचना के  अनुसार  मिट्टी  के  तेल  पर  १२  नयें  मोटर  स्प्रिट  पर  2¥  नयें
 शोधित

 डीज़ल तेल  पर  १५  ऐसा  तेल  जो  स्पष्ट  रूप  से  विहित  न  हो  उस  पर  २०  रू०  प्रति टन

 अधिकतम  शुल्क  लग  सकता  है  इस  सम्बन्ध  में  अधिसूचना  के  अ्रनुसार  प्रति  गलन  मिट्टी  तेल  पर

 ६  नये  पसे  और  प्रति  गलन  मोटर  स्प्रिट  पर  १४  नये  पैसे  शल्क  लगाया  गया  है  ।  इससे  स्पष्ट  है

 कि  अन्तर्राष्ट्रीय क्षेत्र  में  यदि  भविष्य  में  तेल  के  मूल्यों  पर  कमी  होगी  तो  सरकार  उस  लाभ  को  भी

 को  न  देकर  हड़प  सकती है

 बम्बई  में  प्रति  गैलन  पैट्रोल  को  कीमत  २.  €५  रुपये  है  कौर  उसमें  से  १*  ७६  रुपये  शल्क  यथा

 कर  के  रूप  में  सरकार  को  प्राप्त  होते  हैं  ।  इस  प्रकार  उपभोक्ता  को
 ६०  प्रतिशत से  अ्रधिक  करों  के

 रूप  में  देना  होता  है  ।

 उदाहरण  मं  बम्बई  इलेक्ट्रिक  सप्लाई  कौर  ट्रान्सपोर्ट  को  लेता  हूं  ।  यह  कम्पनी  प्रति  दिन

 ६०००  गलन  पेट्रोल  को  खपत  करती है  ।  कीमतों  की  कमी  मे  ऐसे  समवाय
 को  लाखों  रुपयों  का

 लाभ हो  सकता  था  ।
 इसके  अलावा  एक  महत्वपूर्ण बात  यह  है  कि  मोटर  स्प्रिट  का  उत्पादन  हमारे

 देवा  में
 खपत

 से  श्रमिक  होता  है
 ।

 उस  पर  १४  नये  पैसे  शुल्क  लगा  देने  से  उसकी  खपत
 शौर

 कम  हो
 जाने  को  संभावना

 होगी  |
 हमें में  उसकी  खपत  बढ़ाने  का  प्रयत्न  करना  चाहियें

 |

 इस
 सम्बन्ध  में

 एक
 बात  यह  भी  ध्यान रखने  योग्य  है  ७३  प्रतिशत  मोटर  स्प्रिट  का  उपभोग  आ

 जनक
 वाहनों  द्र

 तथा  २३  प्रतिशत  का  उपयोग  निजी  वाहनों  द्वारा  होता  है  ।  ऐसी  स्थिति  में

 इस  १०  करोड़  की  कमी
 का

 लाभ  क्या  उन  सैकड़ों  परिवहन  समवायों  को  नहीं  मिलता  जो  अपनी

 मोटर
 गाड़ियां  पद लातो  हैं  तब  यह  कहना  कि  लाभ  की  मात्रा  wer  है  उसे  उपभोक्ताओं

 के
 देनें
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 उत्पादन  शुल्क  बघवार  १३  १६५८

 तथा  सीमा  शुल्क )  अ्रध्यादेश  सम्बन्धी

 सं विहित  संकल्प--भ्रमरी कृत

 [att  नोशीर

 से  कोई  मन्तर  नहीं  होता  एक  लचर  दलील  है  ।  तथापि  sours के  हित  में  यह  कमी

 नहीं को  गई  है  यही  मेरी  इस  श्रध्यादेदा  पर  प्रमख  आपत्ति  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  दलोल  दी  गई  है

 कि  र  सपाटे  के  लियें  मोटर  स्प्रिट  का  उपयोग किया  जाता  है  इस  प्रयोजन  के  लिये

 ७  प्रतिशत  से  भी  कम  मोटर  स्प्रिट  व्यय  किया  जाता  है  |

 उपभोक्ताश्रों को कीमतों की कमी के लाभ को  कीमतों  की  कमी  के  लाभ  से  वंचित  करने के  Leia  सें  में  ्रकेला ही नहीं ही  नहीं

 अपितु  भारत  के  सभी  प्रमुख  समाचार  पत्रों  ने  भी  जिनमें  से  कई  कांग्रेसी  नीति  के  समाज

 सरकार  की  कमी  से  होने  वाले  लाभ  के  ऊपर  ही  ऊपर  हड़प  लेने  की  होती  का  विरोध  किया  है  ।

 उनमें  हिन्दुस्तान  हिन्दुस्तान  इंडियन  एक्सप्रेस  इरादी  प्रमख  हैं  ।  एक  भी

 पत्र ने  सरकार  को  इस  होती  को  प्रशंसा  नहीं  की  है  ।  इन  समाचार  पत्रों  से  जनता  को  भावनाओं  का

 ली  प्रकार  पता  चलता है  ॥

 हम  सरकार  के  इन  प्रयत्नों  का  समर्थन  करते  हू  कि  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  कीमतें  कम  करने

 का  भर तक  प्रयत्न  किया  जाय  |  साथ  ही  में  यह  भी  चाहता  हुं  कि  जनता  तथा  सभा  को  तत्सम्बन्धी

 स्थिति  से  अवगत  रखा  जाय  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यें  शल्क  बिलकूल  हटा  लिये  जाएं  शौर  कीमत ं

 में  कमी  का  लाभ  जनता  को  प्रात  हो  इस  अध्यादेश  को  रूपेण  रद  कर  दिया  जाय  |

 के उपाध्यक्ष  महोदय  '  संकल्प  प्रस्तुत  ea  ।  माननीय  मंत्री  विधेयक  पर  विचार

 प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  कर  कते  हैं  ।

 Tha  (  {,  eal  म  प्रस्ताव  करता

 कुछ  खनिज  तेलों  पर  अतिरिक्त  उत्पादन  शल्क  तथा  सीमा  शुल्क  लगाने  अपर

 वसूल  करन  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  |

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  ्य w  ०  जन  g€us  को  प्रस्थापित  उस  अध्यादेश  का  स्थान  लेना  =?"

 जो  कुछ  खनिज  तेलों  पर  २०  मई  १९५८  से  अ्रतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क  तथा  सीमा  शुल्क  लगाने  के

 लिय  प्रस्थापित  किया  गया  था

 सरकार  पिछले  कुछ  समय  से  भारत  में  पैट्रोलियम  उत्पादों  का  वितरण  करने  वाली  pr

 सरकारी  कम्पनियों  से  मूल्यों  को  कम  करने के  लिये  बातचीत कर  रही  थी  ।  इसके  परिणाम

 स्वरूप  कम्पनियां  २०  मई  28Us  से  कुछ  किस्म  के  पैट्रोलियम  उत्पादों  की  कीमतें  घटाने  में

 सहमत हो  गईं
 |  विभिन्न  पैट्रोलियम  उत्पादों  पर  भिन्न  भिन्न  दर  से  कमी  की  गई  है  उदाहरण  cq

 हवाई  जहाज
 म

 काम
 ईरान

 वाले  तेल
 में

 १४५
 न०  To

 प्रति  गैलन  कमी  हुई  है
 तो

 मिट्टी  तेल  में
 ६  न०  fo  प्रति  गलन  कमी  की  गई  है

 ये  कमी  अस्थायी  रूप  से  हुई  है  ।  कम्पनियों ने
 अपने  लागत  लेखों  की  परीक्षा  करने  को

 श्रीमती दे  दी  है  |  इन  परीक्षणों  के  परिणाम  स स्वरूप इस  सम्बन्ध  में  पुनः  वार्ता  होगी  तथा  तत्पश्चात
 अन्तिम  रूप  से  निश्चय  किया  जायेगा  |

 ग्रंग्रे जी  मे
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 तथा  सीमा  शुल्क  अध्यादेश  सम्बन्धी

 सं विहित  संकल्प-स्वीकृत

 निसंदेह  जैता  श्री  भरूचा  ने  कहा  है  इस  कमी  का  लाभ  उपभोक्ताओं  को  मिलना  चाहिये

 था  ।  तथापि  सान  करने  के  कई  कारण  थे  ।  इस  कमी  के  अस्थायी  होने  के  कारण  यदि

 लागत  लेखा  परोक्ष  के  फलस्वरूप  यदि  किसी  मद  में  कोमत  बढ़  गई  तो  अ्रधिक  शुगर त
 को  वापसी

 का  कोई  साधन  नहों  रहेगा  ।  दूसरी  कीमतों  में  कमो  इस  परिमाण  में  नहीं  हई  है  कि  बिक्री  दरों  पर

 उसका  कोई  प्रत्यक्ष  प्रभाव  हो  |  उदाहरण  स्वरूप  मिट्टी  के  तेल  में  १  नये  पेपे  प्रति  बोतल  को  कमी

 हुई  जिसका  बिक्री  कीमतों  पर  नाममात्र  दा  प्र  साव  होता  |  मिट्टी  की  तेल  उपभोक्ता  के  हाथों

 में  पहुंचने  से  पूर्व  कई  दलालों  कौर  व्यायामों  के  हाथों  से  गुजरता  है  जिसमे  उपभोक्ता  को  कोई

 लाभ  प्राप्त  न  होगा  wa  उसे  तेल  के  वर्तमान  मूल्य  को  श्रादत  हो  चुकी  है  |

 कम्पनियों  के  साथ  ऐसी  व्यवस्था  करने  में  कि  कीमतों  में  हुई  कमी  सरकार  को  हस्तांतरित

 हो  विधि  सम्बन्धी  जटिलतायें  पैदा  हो  सकती  हैं  ।  यह  भी  कहा  जा  सकता  है  कि  यह  राशि

 कर  के  रूप  में  दी  जा  रही  है  इसका  वे  समर्थन  होना  चाहिये  ।  इस  राशि  को  सीमा

 तथा  उत्पादन  शुल्क  के  नाम  से  एकत्र  करनें  का  प्रयत्न  किया  गया  |  वार्ता  के  समय  यह  भी  निश्चित

 em  है  कि  लागत  लेखा  परीक्षकों  द्वारा  निरीक्षण  करने  के  पश्चात्  कीमतों  की  इन  कमियों  पर

 पुनः  विचार  किया  जायेगा  ।  इसलिये  प्रक्रिया  सम्बन्धी  तथा  अन्य  परिवर्तन  भी  लागत  लेखा

 परोक्षक  का  प्रतिवेदन  अत  तक  स्थगित  कर  दिये  गये  |  कीमतों  की  यह  कमी  २०  मई  eas  से

 लाए  होनी  थी  सरकार  को  इस  कमी  के  लाभ  से  ates  समय  तक  वंचित  करना  ठीक  नहीं

 समझा  क्योंकि  उस  समय  संसद  की  बैठक  नहीं  हो  रही  थी  भ्र ध्या देश  जारी  करना

 समझा  गया  |  तदनुसार  ३०  जून  98s  को  भ्र ध्या देश  जारी  कर  दिया  गया  |

 २०  मई  १९५८  कौर  भ्रध्यादेश  प्रख्यापित  करने  की  तारीख  के  बीच  की  अ्रवधि  के  लियें

 प्रशासनिक  कारणों  के  संयोजन  की  विधि  द्वारा  कुछ  परिवर्तन  करने  ray

 ममझे  गये  |  क्योंकि  उस  अवधि  के  दौरान  बिके  हुए  उत्पादों  पर  से  उत्पादन  या  सीमा  शुल्क  सीधे  लेना

 जटिलताग्रों से  खाली  नहीं  था  ।  प्रध्यादेशा  द  विधेयक में  इसका  उपबन्ध  किया  गया  i  झ्र ति रिक्त

 उत्पादन  शुल्क  की  अधिकतम  दर  प्रशासनिक  कारणों  से  विहित  कर  दी  गई  हैं  जिससे  बिना  संसद

 की  भ्र नुम ति  के  ही  कीमतों  के  सम्बन्ध  में  छोटे  मोट  परिवर्तन  हो  कीमतों  में  हुई  कमी  के

 लाभ  का  निराकरण  करने  के  लिये  pee  की  दरों  को  विधेयक  के  खंड  3  के  अधीन  जारी  की  गई

 अधिसूचना  द्वारा  निचय  किया  जायेगा  |  विधेयक  का  खंड  ३  भ्र ध्या देश  के  खंड  ३  का  स्थान  लेगा  ।

 मिट्टी  तेल  को  छोड़ कर
 विधेयक  तथा  अध्यादेश  से  प्रभावित  होने  सभी  प्रकार  के  तेलों  पर

 प्रफुल्ल  अधिनियम  में  वर्तमान  उत्पादन  शुल्क  की  दर  से  प्रति  प्रभावी  शुल्क  लगाने  की

 इम  बात  का  पय
 प्त

 प्राधिकार  प्रदान  करती  है  कि  विधेयक  के  द्वारा  लगाये  गये  अतिरिक्त  उत्पादन

 मुल्क  के  समान  सीमा  शुल्क  लगाया  जा  सकता  है
 ।

 मिट्टी  तेल  पर  अतिरिक्त  प्रति  प्रभावी  सीमा
 भ्र ति रिक्त  उत्पादन  शुल्क  लगाने  के  लिये  विधेयक  में  विशेष  व्यवस्था  की  गई  है

 ।  इस

 कीमतों  में  कमी  के  समान  ही  शुल्क  लगाया  गया  है  |  प्रशासनिक कारणों  से  हवाई  जहाज  के
 स्प्रिट  इत्यादि  की  दरों  में  इस  प्रकार  परिवर्तन  किये  जा  रहे  हैं  कि  वे  मिट्टी  ला  मोटर  स्प्रिट

 के
 समान  हो  ।

 अब  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इन  शुल्कों  से  राजकोष  को  कितनी  ars  होगी
 +.

 लागत  लेखापाल  के  प्रतिवेदन  के  श्रतुसार  कुछ  संभावित  परिवर्तन  होने  के  कारण  इस  का  सही

 अनुमान  लगाना  कठिन  है  तथापि  यदि  इन  दरों  में  भ्रमित  परिवर्तन  न  gar  तो  हमें  एक
 वर्ष  में

 ८
 से

 €
 करोड़  का  लाभ  होगा  |  चाल  वर्ष  में  हमें  <'/e  से

 ७  i,  करोड़  की  राय  होगी
 ।
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 तथा  सीमा  शुल्क )  wae  सम्बन्धी

 सं विहित  संकल्प-ग्रेवी कृत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |
 संकल्प  कौर  प्रस्ताव  दोनों  पर  एक  साथ

 त  को  जा  सकती है  ।

 पची  सी०  रू०  मसानी  में  श्री  नोशीर  भरुचा  के  संकल्प  का  समर्थन

 करता  उ  ।  इस  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  ने  जो  युक्तियां  प्रस्तुत  की  ते  कुछ  उचित  प्रतीत  नहीं

 होतीं  wie  न  ही  उन  से  मामला  स्पष्ट  होता  है  ।  उसके  मुकाबले  श्री  भरूचा  ने  बहुत  अच्छे

 उदाहरण  प्रस्तुत  करके  अरपना  मामला  पुष्ट  फिया  है  ।  इससे  केवल  यही  होगा  कि  ८,  &  भ्रमणा

 Qo  करोड़  रुपये  के  लगभग  of  सरकारी  कोप  में  ar  जायेगी  ।  वास्तव  में  इस  राशि  पर  उन

 लोगों  का  अधिकार  है  जो  कि  इतने  वर्षों  तक  इतना  बड़ा  मूल्य  चुकाते  रहे  हैं  ।

 विधेयक  के  उद्देश्य  कौर  कारणों  के  विवरण  में  योजना  के  लक्ष्यों  को  पूरा  करने  की  बात

 कही  गयी  है  ।
 मेंरा  मत  यह  है  कि  तेल  पर  लगायें  गये  शुल्क  से  उपलब्ध  राजस्व  का  प्रयोग  सड़कों

 और  सड़क  परिवहन  के  विकास  पर  किया  जाना  चाहिए  ।  इसका  विकास  धन  के  प्रभाव के
 कारण

 काफी  देर  से  रूका  हुमा है
 ।

 बमन  पीठासीन

 यह
 भी

 अच्छी  हो  बात  है  कि  इस  राशि
 को  रार कार  के  तत्वावधान

 में  तेल  खोजने  के  काय
 में  तेज़ी  लाने  के  लिये  खर्च  करने  का  विचार  भी  छोड़  दिया  गया  है  ।  इसका  वर्तमान  शर  भविष्य

 के

 विदेशी  विनियोजकों  पर  बहुत  बूरा  पड़ता  |  इसका  अथ  यह  होता  कि  देश  के  वर्तमान

 वि नियोजकों  से  तेल  की  कीमत  कम  करके  धन  फोन  लिया  गया  है  |

 खान  कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  यह  धन  तो  उपभोक्ताओं

 का

 श्री  मी  ०  रू०  यदि  इससे  उपभोक्ता ग्र ों  को  लाभ  पहुंचता  तो  मैं  सरकार  को

 मुबारकबाद  परन्तु  यदि  इस  धन  का  प्रयोग  सरकारी  तत्वावधान  में  तेल  खोजने  पर  किया  गया

 तो  इसका  अर्थ  यही  होगा  कि  गैर  सरकारी  क्षेत्र  को  सरकारी  क्षेत्र  में  सम्मिलित  कर  लिटा  गया  है  ।

 माननीय  मंत्रो  इस  बात  से  इंकार  नहीं  करेंगे  कि  तेल  समवाय  बहुत  सा  घन  पुनः  इसी  देश  में  ही

 विनियोजित  कर  देते  हूँ  ।  उन  लोगों  से  इस  सुविधा  को  छीनना  सराहनीय  बात  नहीं  कही  जा

 सकती  |  मेरी  इच्छा  है  कि  वित्त  मंत्रो  महोदय  की  विदेश  यात्रा  सफल  हो  परन्तु इस
 प्रकार  की

 बातों  से  कार्य  सरल  नहीं  होगा  ।  जो  बातें  श्री  भरूचा  ने  कही  हैं  उनके  अतिरिकत  यह  भी  एक  कारण

 है  जिसके  लिये  कि  हमें  ऐसे  सौदे  करने  के  सम्बन्ध  में  सचेत  रहना  चाहिए  |

 अन्त  मेरा  यही  कहना  है  कि  वित्तीय  डग  के  मामलों  में  अध्यादेश  जारी  करना  ठीक  नहीं  ।

 यह  लोकतंत्रीय  परम्पराश्रों  के  अ  मुकुल  नहीं  ।  अध्यादेशों  का  प्रयोग  विशेष  आपातकालीन

 तियों  में  ही  होता  है
 ।

 यह  भी  अच्छा  नहीं  कि  संसद  के  प्रत्येक  सत्र  में  हमें  सरकार  की  इस  प्रकार

 wr  कार्यवाहियों के  प्रति  अपना  विरोध  प्रकट  करना  पड़े  ।  इसलिए  मैं  संकल्प  का  समर्थन  करता  हुं  ।

 श्री  नारायणन् कुट्टी  मेनन
 :  श्री  नाशिर  भरुचा के  संकल्प  का  सार  यही है

 कि  जो  लाभ  हमें  तेल  समवायों  से  प्राप्त  करते  2  ag  वापस  किसी  भी  रूप  में  उपभोक्ताओं  को

 उपलब्ध
 नहीं  होता

 ।
 श्री  मसानी  के  कथन  से  हमें  इस  बात  पर  कौर  ग्रीक  विश्वास हो  गया  है

 कि  यह  बात  सत्यता  पर  ग्राघार्ति  है  ।

 पाल  झअंप्रेजी  में  ।



 १३  Reus  खनिज  तेल  उत्पादन  शुल्क  रे  €

 तथा  सीमा  अध्यादेश  सम्बन्धी

 संविहित  संकल्प--भ्रस्वीकृत

 प्रारम्भिक  इस  सम्बन्ध  में  यह  है  कि  ऐसा  करना  लोकतंत्रीय  सिद्धान्तों  के
 प्रतिकूल  है  |

 सदन  के  सदस्यों  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  पड़ता  है  कि  भ्र ध्या देशों  द्वारा  उनके  अधिकारों  का

 उल्लंघन तो  नहीं  किया  गया  ।  मेरा  मत  यह  है  कि  इस  मामले  में  यह  बात  गलत  सिद्ध  होती  है  ।

 अध्यादेश लागू  करके  राष्ट्रपति ने  यही  बात  की  जिसके  सम्बन्ध  में  कि  हम  गत  दो  सत्रों  से

 शोर  करते  चले  रहे  हूँ
 ।

 इससे  जनता  के  हितों  को  कोई  हानि  नहीं  पहुंचती
 |  जहां तक  तेल

 के  समन् वेषण  का  सम्बन्ध  मेरा  मत  तो  यही  है  कि  जो  कुछ  तेल  समवायों  से  हमें  उपलब्ध हो

 उसे  इस  पर  लगाया  जाना  चाहिए  कौर  इस  बात की  चिन्ता  नहीं  करनी  चाहिए  कि  इससे

 विदेशी  विनियोजक ना  राज  हो  जायेंगे  ।  अ्राखिर  तेल  जैसी  वस्तु  में  हमें  area  निर्भर  होना  है  प्रौढ़

 अपने  देश  के  हित  का  ध्यान  रखना है  ।  हमारी  योजना  उद्योगों  के  लिए  भी  तो  तेल  एक

 झावशइ्यक  वस्तु  है
 ।

 यदि  केवल  इसी  बात के  कारण ही  वित्त  मंत्री  महोदय  कुछ  सीमा  तक  असफल

 रहेंगे तो  भी  मुझे  इसमें  भलाई  ही  दिखाई  देती  है
 ।

 यह  तो  हमारे  अधिकार का  प्रश्न I

 इसमें  सारी  बात  यह  हैं  कि  ग़ैर  सरकारी  क्षेत्र  के  स्थान  पर  सरकार ही  सारे  लाभ  को  प्राप्त

 कर  लेगी
 ।

 यह  तो  सभी  मानते  हैँ  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  सभी  sears  को

 कुछ  बलिदान करना  होगा  ।  में  इस  बात  का  समर्थन  करता  हुं  कि  इस  धन  को  तेल  को  खोजने  के

 लिए  खर्च  क्रिया  जाय  |

 ०५०

 दूसरा  प्रीत  बड़ा  प्रौढ़  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  गत  दो  सत्रों  में  कहा  भी  था  कि

 इन  समवायों  के  लेखे  जोखे  की  ठीक  ढंग  से  पड़ताल  नहीं  की  जा  क्योंकि इन  लोगों  के

 वास्तविक  खाते  तो  लन्दन  में  हैं  ।  इसलिए  कीमतों का  हिसाब  लगा  कर  लाभ  का  निर्णय  करना

 नितान्त  ग्र सम्भव है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  कुछ  मांकड़  भी  उपलब्ध  हुए  थे
 |

 कुछ  रिपोर्टो

 भी  हुई  थी  शर  PERS  के  वर्ष  में  भारत  सरकार  से  कुछ  सिफारिशें भी  की  गयी  थीं  ।  सब  से

 qe  सिफारि दा  यह  थी  कि  इन  तेल  सेवायों  को  sett  लेखा  प्रणाली  को  समाप्त  करने  के  लिए

 मास  का  समय  दिया  जाय
 ।

 राज  के  हालात  के  अनुसार  हम  इन  समवायों  से  कम  से  कम  २५  से

 ३४५  करोड़  तक  की  रादि  प्राप्त  कर  सकते हैं  ।  mea की  बात  है  कि  गत  सत्र  में  हम  ने

 यह  ८,  €
 करोड़  रुपये  के  लाभ  की  ही  बात  स्वीकार  कर  ली  |  इससे  हमें  ५०  करोड़ की  हानि  हुई  ।

 यता  नहीं  सरकार  को  क्यों  तेल  समवायों  के  ५  प्रात्म  सरपंच  करना  पड़ा  ?  इसका कोई  कारण

 नजर  नहीं  प्राता  ।  प्रौढ़  उस  अवस्था  में  जब  कि  सारा  देश  इस  मामले  में  सरकार के  साथ  था  |

 सरकार
 को

 इसका  उत्तर  देना  ही  होगा  ।  ८  प्रथव  €  करोड़  रुपये  वाला  करार  किस  प्राधिकार  पर

 तेल  समवायों से  किया  गया  ?  art  तो  मध्य  पूर्व  के  छोटे  छोटे  देश  भी  इन  तेल  सेवायों  से

 छुटकारा  हासिल  करने  में  सफलता  प्राप्त  कर  रहे हैं  ।  तो  क्या  हमारे  महान  गणराज्य  की  सरकार

 इन  तेल  समवायों  के  उत्पादन  का  उचित  मलय  निर्धारित  न  कर  ताकि  उन्हें  केवल  समुचित

 मनाया  ही  प्राप्त  हो  सके  ?  सऊदी  अरब  इत्यादि  देशों  में  सरकार  पूरी  छानबीन  करके

 मुकाबले  से  अपना  हिस्सा  प्राप्त  कर  लेती  है  ।  हमारी  सरकार  ऐसा  करने  में  अ्रसमथे  रही  है  ।

 मेरा  कहना  यह  कि  करार  हो  जानें  अथवा  इस  विधेयक  के  प्रस्तुत  किये  जानें
 के  ear

 बातचीत  का  द्वार  बन्द  नहीं  होना  चाहिए  ।  हमें  इन  सेवायों  से  अधिक  से  अधिक  सुविधायें

 प्राप्त  करने  का  यत्न  करना  चाहिए  |  यह  समवाय  काफी  धन  कमाते  हैं  प्रौढ़  इस  कारण  इनकी

 गतिविधियां  राष्ट्र  विरोधी  ate  समाज  विरोधी  दिशाओं
 की  are

 भी  जाने  लगती हैं
 ।  सरकार

 यह
 तो

 कह  देती  है  कि  वह
 ८

 भ्रथवा  करोड़  रुपये  से  सन्तुष्ट  परन्तु  तेल  उद्योग  में  काम  करने
 वाले  कमंचारियों  की  अवस्था  की  प्यार  कुछ  भी  ध्यान  नहीं  दिया

 जाता  ।  आखिर  इन  सेवायों

 को
 भारतीय  wet  व्यवस्था  से  sear  नहीं  करना  चाहिए  |  मध्यपूर्व  के  देशों  में  हम  ने  देखा  है

 कि
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 रे
 १०  खनिज  तेल  उत्पादन  शुल्क  १३  १९५८

 तथा  सीमा  शुल्क  )  भ्र ध्या देश  सम्बन्धी

 संविहित  संकल्प--ग्रस्वीकृत

 ना राय रानु  कुट्टी

 यह  तेल  समवाय  अपने  कानून  स्वयं  ही  लागू कर  लेती  है
 ।  निस्सन्देह  हमें  विदेशी  पूजी के  विनियोग

 को  प्रोत्साहन देना  चाहिए  परन्तु  यह  विनियोग हमारी  प्रभुसत्ता  को  समाप्त करने  वाला  नहीं

 होना  चाहिए  |  सरकार  को  पता  है  कि  ये  समवाय  aos  कर्मचारियों  से  किस  प्रकार  का  व्यवहार

 कर  रहे  परन्तु  सरकार  ने  उनके  लिए  नहीं  किया  ।  इन  कर्मचारियों  क  प्रतीत  भारतीय

 संघ  की  कौर  से  जब  कुछ  मांगें  प्रस्तुत
 की

 गयी
 तो

 समवायों  ने  संघ
 को

 मान्यता  देने से  ही  इंकार

 कर  दिया  हालांकि  वह  oy  प्रतिशत  कर्मचारियों का  प्रतिनिधित्व  करती है  ।  सरकार  नें  इस

 सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  किया ।  मैंने  स्वयं  श्रम  मंत्री  महोदय  से  मिल  कर  यह  कहा  था  कि  इन

 कर्मचारियों  का  मामला  राष्ट्रीय  न्यायाधिकरण  के  सुरूदे  किया  जाये  ।  इस प्रकार इन  लोगों  के  प्रति

 हो  रहे  प्र न्याय  का  कोई  हल  निकल  सकता  था  |  ये  समवाय  इससे  बचने  का  प्रयत्न  करते  रहे  हैं
 ।

 मुनाफा  तो  उनको  काफी  होता  ही  लेकिन  ये  मामले  को  इधर-उधर  अदालतों  में  उलझाने  का

 प्रयत्न  करते  रहे  हैँ  |  तात्पयं यह  है  कि  कर्मचारियों  को  कुछ  नहीं  मिला हैं  ।  मैं  इस  बात  पर  जोर

 दूगा  कि  मंत्रालय  को  पेट्रोलियम  संघ  की  मांगों  को  स्वीकार  कर  इन  कर्मचारियों  के  मामले  को

 राष्ट्रीय  न्यायाधिकरण  के  सुपुर्द  करना  चाहिए  |  सरकार  तो  प्रसन्न है  कि  उन्हें  ८,  €  करोड़

 रुपये  प्राप्त  हो  परन्तु  कर्मचारियों  की  छंटनी  आरम्भ  कर  दी  गयी है  ।

 श्रम  मंत्रालय ने  यह  बताने  पर  भी  कि  उन्होंने कई  प्रकार  के  नियमों  को  भंग  किया

 मामले  में  हस्तक्षेप करने  से  इंकार कर  दिया  ।  इसके  विरुद्ध  अपना  विरोध  प्रकट  करने  के  लिए

 ५  सितम्बर को  हड़ताल  की
 जा  रही  है

 ।
 परन्तु  मैँ  प्रशा  करता  हूं  कि  इस  तिथि  से  पूर्व  ही  सरकार

 इन  कमेंचारियों  के  साथ हो  रहे  प्र न्याय  को  अनुभव  करके  मामले  में  समुचित  हस्तक्षेप

 ताकि  मूल्यों  की  कमी  के  साथ  कर्मचारियों की  भी  रक्षा  हो  सके  ॥

 श्री  मोहम्मद  इमाम  )  मैं  श्री  नादिर  wear  के  संकल्प  का  समर्थन  करता

 हूं  ।  मैँ  कोई  लम्बा  भाषण  नहीं  देना  चाहता  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हुं  कि  यह  तेल  समवाय

 बहुत  भारी  मुनाफा  कमाते हैं  प्रौढ़  इस
 प्रकार

 बड़ी  भारी  रकम  देश  से  बाहर  चली  जाती

 परन्तु  सरकार  ने  इस  दिशा  में  मूल्य  कम  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  पग  नहीं  उठाया  है  ।

 जहां  तक  अध्यादेशों का  सम्बन्ध  है  उन्हें  राष्ट्रपति  महोदय  को  सरकार  की  सिफारिश  पर

 किसी  ऐसे  अवसर  पर  ही  लागू  करना  चाहिएँ  ora  राष्ट्र  अथवा  समाज  के  समक्ष  कोई  बहुत

 बड़ा  संकट  हो
 ।

 अध्यादेशों  को  लागू  करने  की  परम्परा  भी  यही  है  ।  परन्तु  वित्तीय  मामलों  में

 श्रघ्यादेश  जारी  करने  की  बात  मेरी  समझ  से  बाहर  है  ।  इसे  लोकतंत्रीय  प्रक्रिया  नहीं  कहा  जा

 सकता
 |

 कौर  इस
 प्रकार  की  परम्परा  भविष्य  में  भी  हमारे  लोकतंत्रीय विकास  में  बहुत  बड़ी

 बाघा  बन  सकती है  ।  पदासीन दल  की  स्थिति भी  इससे  काफी  बिगड़ेगी  ।  सदन  के  पराग

 बिना  कर  लगाते  जानें  का  परिणाम  प्रीत  में  अच्छा  नहीं  हो  चाहे  बहुमत  का  समर्थन

 प्राप्त हो  ।  अध्यादेश लागू  करने  से  सदन  के  उचित  भ्र धि कारों का  avast  होता है  ।  भ्र ौर

 किसी कर  को  लगाने  से  पूर्व  तो  उस  पर  अच्छी  प्रकार  से  चर्चा  हो  ही  जानी  चाहिए ॥  परन्तु

 अध्यादेश से  तो  हम  सब  कठपुतलियां ही  बन  के  रह  गये  हैं  ।  इसलिए  मेरा  कहना  है  कि  इन
 को  प्रस्वीकृत  किया  जाना  चाहिए  ।

 qa  अंग्रेजी  में



 १३  १९५८  खनिज  तेल
 उत्पादन  शुल्क  तथा  सीमा  शुल्क  )  ३५

 अध्यादेश  सम्बन्धी  सं विहित  संकल्प--श्रस्वीकृत

 आजकल  प्रति  दिन  कोई  न  कोई  कर  लगाया  जाता  भ्र ौर  लोग  बड़े  परेशान  हैं  ।  कंब  कुछ

 सुविधा  ऐसा  समय  कुछ  दूर  ही  दिखाई  देता  है  ।  करों  के  साथ  मुद्रास्फीति  भी  तेजी  पर  है  ।

 लोग  शिकायत  करते  सरकार  भी  उसका  औचित्य  स्वीकार  करती  है  ।  यह  तेल  कौर  पट्रोल

 तो  कोई  विलास  की  वस्तु  परन्तु  इस  पर  प्रारम्भ  से  ही  कर  लगाया जाता  है  ।  श्री  भरूचा

 ने  बताया है  कि  किस  प्रकार  खनिज  तेलों  की  कीमतें  बढ़ी  हैं  ।  उन्होंने  बताया  है
 कि  ६०  प्रतिशत

 से  अ्रघिक तो  सरकार  करों  के  रूप  में  ले  जाती  है  भ्र ौर
 ४०  प्रतिशत  समवायों के  कोष  में  चला

 जाता  है  ।  जैसी  श्रावश्यक  वस्तु  की  तो  सरकार  को  प्रारम्भिक  निर्धारित  कर

 देनी  चाहिए  |  तौर  मेरे  सुझाव  का  सरकार  द्वारा  पुरी  तरह  परीक्षण  करना  चाहिए  |  इससे

 जनता  को  भी  कुछ  सुविधा  होगी  कौर  सरकार  को  भी  काफी  राजस्व  प्राप्त  होगा  ।  किसी  भी

 अवस्था  में  हो  तेल  की  कीमतें  नीचे  अनी  चाहिए  अर  उपभोक्ताओं  को  अ्रवद्य  कुछ

 लाभ  मिलना  चाहिए  ।  मोटर  के  तेल  में  यदि  १०  प्रतिशत  की  कमी  हो  जाय  तो  यह  एक  अच्छी

 सुविधा  होगी  क्योंकि  आजकल  मोटर  यात्रा  विलास  न
 रह  कर  जीवन  का  एक  शझ्रावश्यक  रख

 बन  गई  है  ।  कौर  इस  दृष्टि  से  मोटर  का  तेल  बड़ी  भ्रावश्यक  वस्तु  है  ।  चार  कराने  सुविधा

 मिलने  पर  भी  लोग  काफी  प्रभावित  होंगे  ।

 जनता  को  देने  कौर  पट्रोल  की  बिक्री  की  वृद्धि  करने  के  विचार  से  ही  समवायों  नें

 कीमतें  कम  करना  स्वीकार  कर  लिया  ।  यह  भी  बताया  गया  कि  मोटर  का  तेल  काफी  मात्रा  में

 नहीं  बिक  सका  ।  कीमतें  कम  हो  जाने  पर  लोगों  को  भी  लाभ  होगा  ate  समवायों  की  बिक्री

 भी  भ्रमित  होगी  ।  यदि  ऐसा  न  तो  वे  कीमतों  को  कम  करने  से  इन्कार  कर  देंगे  ।  इससे

 लोगों  को  झ्र ौर  कठिनाई  हो  जायेगी  ।

 स्फीति के  काल  में  कराधान  द्वारा  राजस्व  बढ़ाने  का  प्रयत्न  ठीक  नहीं  यद्यपि  ag  सब

 योजना  के  नाम  पर  किया  जा  रहा  है  ।  श्री  कृष्णमाचारी ने  भी  अपने  बजट  में  योजना  के  नाम  पर

 ८०
 करोड़  रुपयें  अधिक  प्राप्त  कर  परन्तु  वह  सब  प्रौढ़  प्रौढ़  दिशाओं  में  ही  च  हो

 योजना  पति  ही  रह  गयी  कई  प्रकार
 की  स्थायी  कमियों  का  सामना करना  पड़  रहा  है

 ।

 हमारे  adara  वित्त  मंत्री ने  भी  ager  यह  प्रथम  निशाना  छोड़ा  है  ।  wat  पता  नहीं  कितने

 कर  शर  |  सारा  वातावरण  करों  से  प्रोत  सवेर  निराशा  दिखाई  दे  रही  है  |

 इसका  मुकाबला  किया  जाना  इसलिए  मैं  श्री  नोशीर  भरूचा  के  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  के ०  दे०  सभापति  प्राज्ञा  से  मैं  विवाद  में  हस्तक्षेप  कर

 रहा  हूं  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  बातचीत  ate  कीमतों  की  कमी  के  सारे  मामले  का  स्पष्टीकरण  कर  दूं

 ताकि  विरोधी  पक्ष  द्वारा  व्यक्त  किये  दो  प्रकार  के  विचारों  जो  भ्रम  उत्पन्न  हुमा है वह दूर वह  दूर

 हो  जाय ।  एक  प्रकार  के  विचार  रखने  वालों  ने  तो  सरकार  के  मत  का  समर्थन  किया  है

 दूसरों  का  कहना  है  कि  यह  राशि  उपभोक्ताओं को  मिलनी  चाहिए  ।  अध्यादेश के  aia  के

 wy  महत्वपूर्ण  अंगों  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  नहीं  कहूंगा  ।  जहां  तक  इसके
 संवैधानिक  भ्रमणा

 कानूनी  पहलू  का  सम्बन्ध  मुझे  विश्वास  है  कि  उस
 पर  मेरे  वरिष्ठ  साथी  वित्त  मंत्री  महोदय

 अच्छी  प्रकार  प्रकार  डालेंगे  |

 सरकार  द्वारा  की  गई  इन  कटौतियों  के  सम्बन्ध  में  वास्तविक  तथ्य  क्या  है  ?
 सब  से  प्रथम  तो

 यह  को  रस
 | क  ot

 wy  तथा

 |
 प्रबन्ध  था  |

 a
 बात

 का
 पता  ही

 होग
 T

 कि  इस्पात
 खान  कौर

 ईंधन

 मूल
 ™-~

 में
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 अध्यादेश  सम्बन्धी  सं विहित  संकल्प--श्रस्वीकृत

 के०  दे०

 मंत्रालय  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रहा  था  कि  पट्रोल  उत्पादों  के  मूल्यों  में  कमी  करवाई  जाये
 ।

 उनका  यह  विश्वास  था  कि  इस  समय  कीमतों  की  जो  स्थिति है  वह  बहुत  ही  ऊंची है
 ।  तेल

 सेवायों  से  वार्ता  के  वितरण  समवायों  ने  कृपा  करके  विभिन्न  प्रकार  के  उत्पादों  के

 दाम  कुछ  हद  तक  कम  कर  दिये  |  इस  सम्बन्ध  में  एक  विशेष  तिथि  पर  करार हो  गया  दिन

 २०  मई  |  स्पष्ट  है  कि  उसी  प्रकार धन  सरकारी  कोष  में  झरा  जाना  चाहिए  था
 ।  परन्तु

 सदन  को  पता  है  कि  इसे  संवैधानिक  ढंग  से  किया  जाना  था  यह  किसी  संस्था की  art  से

 उपहार  रूप  में  तो  सरकार  को  दिया  नहीं  गया  था  ।  यदि  ऐसा  होता  भी  तो  भी  अन्य  पक्ष  में

 कुछ  गड़बड़ी  होती
 |

 इसलिए  मैं  यह  अनुभव  करता  हूं  कि  अ्रध्यादेश  का  लागू  किया  जाना  बड़ा

 झावद्यक  क्योंकि  यह  वितरण  समवायों  के  परस्पर  सहयोग  प्रश्न  था  कौर  उन्होंने  कीमतों

 में  कटौती  करना  स्वीकार  कर  लिया  था  ।

 जैसा  कि  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  अरपन  भाषण  में  कहा  है  कि  यह  अन्तरिम शर  तथा  व्यवस्था

 थी
 ।  मूल्य  परीक्षण  अभी  भी  चल  रहा  है शौर  इसके  पूर्ण  होने  पर  इसका  पुनः  समायोजन  करना

 होगा  ।  यदि  परीक्षण  के  wear  यह  पता  चलेगा  कि  करार  के  फलस्वरूप  हमारा  उनकी  कुछ

 निकलता  है
 तो  उस

 दृष्टिकोण  से  स्थिति  का  परीक्षण  किया  जायेगा
 ।

 इस  मामले की

 अभी  से  समालोचना  area  कर  देना  उचित  नहीं  ।

 मेरे  माननीम  मित्र  श्री  मेनन  का  कहना  है  कि  इन  तेल  वितरण  करने  वाले  समवायों  का

 मुनाफा ५०  करोड़  रुपये  है  ।  यदि  छानबीन  करने  पर  यह  बात  ठीक  सिद्ध  हो  जाय  तो  मुझे  इस

 पर  खेद  नहीं  होगा  क्योंकि  स्पष्ट  ही  है  कि  इससे  हमें  श्र  अधिक  प्रश  प्राप्त  होगा
 ।  परन्तु

 मेरा  विचार  नहीं  कि  मुनाफा  इतना  होगा  ।  होः  सकता  है  कि  कुछ  अधिक  हो  परन्तु  इस  सम्बन्ध

 में  पक्षों  के  परस्पर  समझौते  से  ही  कुछ  तय  करना  होता  है  ।  मुझे इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  समवाय

 इस  सम्बन्ध  में  पूर्ण  सहयोग  प्रदान  कर  रहे  हें  ।  में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  राशि  की  कसी

 की  बात  बहुत  बढ़ा  चढ़ा
 कर

 की  जा  रही  है  ।  मूल्यों  को  कम  करने  का  यह  समझौता  भारत  सरकार

 और  तेल  वितरण  करन  वाले  समवायों  के  बीच  ही  gate  |  इसका  पट्रोल  उत्पादन  के  लागत

 बीमा  भाड़ा  सहित  मूल्यो ंसे  कोई  सम्बन्ध  ।  इस  देश  में  उपयोग  किये  जाने  वाले  पट्रोल  उत्पादों

 का  मूल्य  लगभग  २००  करोड़  रुपया  है  ।
 इसका  भी  लगभग  ४५०  प्रतिशत  लागत  बीमा  भाड़ा

 सहित  मूल्यों  में  चला  जाता  है  ।  इसमें  केन्द्रीय  कौर  राज्यों  के  कर  उत्पादन  लाभ  तथा

 वितरण  का  खर्चा  भी  सम्मिलित है  ।  अब  सरकार  तथा  तेल  वितरण  करने  वाले  समवायों  को  यह

 fora  करना  है  कि  वितरण  का  खर्चा  क्या  लाभ  क्या  है  कौर  अरन्य  क्या  कारण हैं  जिससे  वितरण

 का  खर्चा  १००  करोड़  तक  हो  जाता  है
 ।

 जैसा  कि  ae  कहा  है  कि  इस  सारी  चीज  का  परीक्षण

 किया जा  रहा  है  ।  मान  लीजिये  कि  इस  सौ  करोड़  रुपये  का  ६०  प्रतिशत  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों

 के  पास  करों  के  रूप  में  चला  जाता  है  ।  बाकी  ४०  करोड़  बचता  है  जिसका  कि  ort

 करना है  ।
 अतः  यह  कहना  कि  १०  करोड़  रूपया  काफी  नहीं  है  समय  से  पूर्व की

 बात है  ।  हो  सकता  है
 कि  यह  राशि  इससे  कहीं  अधिक  अथवा  कहीं  कम  हो  ।

 श्री  भरूचा  ने
 यह

 कहा  है  कि  कटौती  का  लाभ  उपभोक्ता  को  मिलना  में  उन्हीं

 आरम्भिक  बातों  को  ले  रहा  हूं  जो
 कि

 उन्होंने  प्रस्तुत  की  हैं
 ।

 मेरे  विचार  में  उन्होंने  इस  समस्या

 के  प्रति  काफी  ध्यान  नहीं  दिया
 ।

 उदाहरण  के  लिए  मिट्टी  के  तेल  को  ही  ले  लीजिये
 ।

 इसे  हम  अपने
 उत्पादन

 ad  करते  gi  यदि  हम  इसमें  काफी  कटौती  कर  दें  प्रथा  इसकी  कीमत

 एक
 कराना  बोतल  कम  कर  तो  इसका  परिणाम  यह  होंगा

 कि
 लोग  इसका  श्रंघिक  योग
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 भ्र ध्या देश  सम्बन्धी  सं विहित  संकल्प--शअ्रस्वीकृत

 आरम्भ  कर  देंगे  ।  इसमें  हमें  काफी  विदेशी  विनिमय  का  प्रयोग  करना  होगा  जो  कि  adara

 अवस्था  में  राष्ट्र  हित  की  बात  नहीं  होगी
 ।

 यह  हमें  नहीं  करना  चाहिए  ।  हालात के  भ्रनुसार  हमें

 यही  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  लोग  मिट्टी  का  तेल  कम  ही  प्रयोग  ताकि  लोगों  को

 असुविधा कम  हो  ।  ae  ठीक  नहीं  कि  हम  अपना  घन  उस  चीज  पर  खर्चे  कर  दें  जिसे

 झाम  लोग  प्रयोग  करते  हैं  ।  मेंने  तो  यह  भी  कहा  था  कि  हमारी  सरकार  मिट्टी  के  तेल  का  कोई

 विकल्प  भी  तलाश  करने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  इस  देश  में  ही  किसी  ऐसी  लालटेन  का  निर्माण

 किया  जाये  जो  कि  मिट्टी  के  तेल  के  अ्रतिरिक्त  किसी  ate  चीज  से  जल  सके
 ।

 इसलिए  कटौती

 के  प्रश्न  पर  wa  कौर  अच्छी  प्रकार  विचार  करना  चाहिए  ।

 अब  श्राप  मोटर  के  तेल  का  प्रश्न  लीजिये  ।  इसकी  कीमत में  कटौती  १४  नया  पेसा  न  हो  कर

 ६  नया  पैसा  जिसका  अरथ  है  लगभग  एक  है  ।  इसका  प्रभाव  मोटर  वालों  पर  ग्र वश्य  पड़ेगा  |

 हम  ७००,०००  से
 ८०  0,000  टन  मोटर  का  तेल  प्रयोग  करते  हैं  इसकी  देश  में  कोई  कमी

 नहीं है  ।  यदि  इसे  उपभोक्ताओं  को  दे  दिया  जाय  तो  इसका  प्रभाव  केवल  इसी  वर्ग  पर  ही  तो

 होगा  ।  कौर  वह  कोई  विशेष  बात  है  नहीं  जिसको  अनुभव  किया  जायेगा  ।  एक  साध  प्रा  की

 बात है  ।  आखिर  सरकार  सभी  का  प्रयोग  aes  और  लाभदायक  कामों  पर  ही  कर  रही  है  ।

 इससे  सड़क  तेल  की  स्वास्थ्य  भ्र  दिक्षा  इत्यादि  के  काम  को  बढ़ाया  जा

 रहा  यह  सब  धन  एक  संग्रह  में  चला  जाता  है  ।  मेरा  यह  प्रबल  मत  है  कि  एक  बार  रुपया

 सरकार के  पास  चला  जाय  तो  वह  उसे  ठीक  ढंग  से  कौर  ठीक  दिशा  में  खर्च  कर  सकती  है  ।

 फिर  हमें  वित्त  मंत्री  महोदय  से  यह  कहने  से  कोई  नहीं  रोक  सकता  कि  हमें  तेल  की  खोज  करने  के

 लिए २०  करोड़  रुपये  चाहिए  ।  यदि  सरकार  ने  इसे  ठीक  समझा  तो  २०  करोड़  रुपये  हमें  उपलब्ध

 हो  जायेंगे यद्यपि  हमारा  अंशदान  केवल  १०  करोड़ ही  होगा  ।  इसलिए wear  यही  है

 कि  यह  सभी  धन  एक  सामान्य  संग्रह  में  एकत्रित हो  जाना  चाहिए  |

 मेरे  मित्र
 श्री  मसानी  ने  विदेशी  सेवायों की  कौर  से  एक

 विचित्र
 युक्ति  प्रस्तुत  की  ।

 मेंने  राज  तक  इस  प्रकार  की  युक्ति  कभी  नहीं  सुनी  ।  सारी  वार्ता  में  विदेशी  निकायों  के  प्रतिनिधियों

 ने  भी  इस  प्रकार  की  युक्ति  प्रस्तुत  नहीं  की  ।  उन्होंन  प्रथम  बार  सरकार  पर  जोर  दिया  कि  इन

 समवायों  के  हितों  पर  प्रभाव  पड़ता  है  कौर  यदि  उपभोक्ताओं  से  प्राप्त  धन  को  तेल  की  खोज  पर

 लगाया  गया  तो  वे  आपत्ति  करेंगे
 ।

 उनका  वास्तविक  उद्देश्य  इस  रुपये  को  तेल  की  खोज  पर  लगाने

 का  विरोध  करना  था  ।  क्योंकि  इससे  हमारा  कच्चा  तेल  देने  वालों  से  मुकाबला  हो  जायेगा  |

 मेरा  मत  है  कि  कच्चे  तेल  की  खोज  उत्पादन  पर  खरच  किये  गये  घन  पर  कोई  विदेशी  निकाय

 आपत्ति नहीं  करेगा  ।  रुपया  हमें  दिया  जा  रहा  है  शर  हम  यदि  इसे  सामान्य  संग्रह  में  डालते

 हें  तो  किसी  को  इस  पर  क्यों  प्राप़्ति  होगी  ।  मेरे  विचार  में  श्री  मसानी  ने  यह  बात  ऐसे  ही  कह

 दी  है  ।

 दो  बातों  के  अतिरिकत  मुझे  शर  कुछ  नहीं  कहना  |  जहां  तक  तदर्थ  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  में

 सदन  से  निवेदन  करूंगा  कि  जब  तक  लेखों  का  हम  परीक्षण  न  कर  आप  को  इस  बारे  में  प्रतीक्षा

 करनी  होगी
 ।

 लेखों  का  परीक्षण  हो  रहा  है
 ।

 यह  कहना  बिलकुल  गलत  है
 कि

 हमें
 सभी

 लेखों

 के  परीक्षण  का  अवसर  प्राप्त  नहीं  होगा  ।  स्थिति  का  यह  अनुमान  नितान्त  निराधार  है  ।

 कीमतों  की  कटौती  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  जो  करार  किया  है  उसमें  लागत-बीमा-भाड़ा  सहित

 मृत्य  भी
 at

 जाता  है
 ।

 केवल  वितरण  मूल्य  का  परीक्षण  करने  के  विचर  से  ही  इन
 लोगों

 से
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 अध्याय श  सम्बन्धी  सं विहित  संकल्प--श्रस्वीकृत

 श्री  के०  दे०

 हमने  करार  किया  है  ।  विवरण  लेखे  तथा  अन्य  सभी  कागज़ात  श्रव्य  ही  हमारे  समक्ष  प्रस्तुत

 कर  दिये  जायेंगे  ।  परीक्षण पूर्ण  होते  ही  तमाम  चित्र  सदन  की  जानकारी  के  लिए  प्रस्तुत  कर

 दिया  जायेगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं
 ।

 मैंने  दिल  से  इस  विधेयक का  स्वागत  नहीं  किया । fat  न  चे  गुह

 कुछ  समय  हुमा  हमने  आवाज  उठाई  थी  हमें  प्रसन्नता  है  कि  तेल  समवाय  तेल
 कीमतें

 कम  करने  पर  राजी  हो  गये  हें  ।  हमें  प्राया  है  कि  हमारे  माननीय  मंत्री  श्री  मालवीय  इस  दिशा  में

 कौर  प्रतीक  प्रयत्नशील रहेंगे  |  तदर्थ  व्यवस्था  में  जो  मूल्य  निर्धारित  किये  गये  हें  इसमें  भी  कौर

 कमी  कर  दी  जायेगी ।  कमी  हो  जाने  के  बाद  जिस  प्रकार  सरकार  ने  इस  मामले  को  लिया  है  वह

 मुझे  पसन्द  नहीं  कराया
 ।  इस  विधेयक  द्वारा  सरकार  को  €  करोड़  रुपया  वार्षिक  प्राप्त  होगा

 परन्तु  उन्होंने  उपभोक्ता  को  कोई  सुविधा  नहीं  दी  है  ।

 श्री  मालवीय  कहते  हैं  कि  हमें  मिटटी  का  तेल  बाहर  से  मंगाना  पड़ता  है  इसलिये  यदि  इसकी

 कीमत  में  कमी  की  गयी  तो  इसकी  लागत  ही  बढ़  जायगी  ।  इस  यक्ति  में  कोई  जोर  दिखाई  नहीं  देता  |

 इसका  प्रथ  तो  यह  gat  कि  लागत  को  कम  करने  के  लिये  हमें  मूल्य  इतने  बढ़ा  देने  चाहिये  कि  झाम

 आदमी  उसका  प्रयोग  ही  न  कर  सके  ।  एक  कौर  बात  भी  है  कि  करों  से  हमें  लाभ  कुछ  नहीं  होता  |

 कराधान  करने  पर  प्रशासनिक  व्यय  में  वृद्धि  हो  जाती  है  कौर  राजस्व  की  स्थिति  लगभग  वैसी  ही

 रहती  है  ।  इन  दो  तीन  वर्षों  में  हमने  लगभग  ३००  करोड़  रुपया  नए  करों  द्वारा  प्राप्त  किया

 योजना  कौर  अन्य  प्रशासनिक  मामलों  पर  उससे  भी  अ्रधिक  व्यय  हो  गया  |

 (  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए )

 इस  लिये  में  यह  चाहता  था  कि  वित्त  मंत्री  सारी  कराधान  नीति  का  पुनरीक्षण  करें  कौर  इस

 बात  का  प्रयत्न  करें  कि  उत्पादन  व्यय  को  किसी  तरह  कम  किया  जाय  ।  इससे  विदेशी  मंडियों  में  हम

 मुकाबले  में  खड़ें  हो  सकेंगे  ।  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  की  दृष्टि  से  वस्त्रोद्योग  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन

 में  भी  इसी  बात  पर  ज़ोर  दिया  गया  है
 ।

 प्रफुल्ल  आयोग  ने  भी  सीमेंट  की  सस्ती  दरों  का  पुनरीक्षण

 करते  हुए  उपभोक्ताओं  के  हित  की  बात  की  है  ।  कर  लगाते  समय  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना

 चाहिये  कि  उपभोक्ताओं में  उसको  वहन  करने  की  शक्ति है  या  नहीं

 कहा  जाता  है  कि  हम  सभी  उपलब्ध  साधनों  का  उपयोग  ताकि  लक्ष्य  पूरे  किये  जा  सकें  ।

 श्र  अवस्था  यह  है  कि  दो  वर्ष  से  ऊपर  हुए  सीमेंट  का  काम  राज्य  व्यापार  निगम  के  सुरूदे  किया  गया

 श्र  उसका  परिणाम  यह  हुमा  कि  सीमेंट  की  कीमतें  ही  बढ़  गयीं  ।  यदि  इसी  तरह  चलते  रहे  तो

 हम  कुछ  भी  प्रगति  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 जहां  तक  विधेयक  का  सम्बन्ध  है  मुझे  इस  बात  का  पता  नहीं  कि  सरकार  ने  भ्रभ्यादेश  जारी

 करने
 के

 लिय  २०
 मई  से  २६  जून  तक  पांच  सप्ताह  क्यों  लगाय  ।  उन्हें  तुरन्त  भ्र ध्या देश  जारी  कर

 देना  चाहिये  ।  कौर  wa  भी  वह  छः  सप्ताह  कौर  प्रतीक्षा  कर  लेते  तो  कोई  हानि  नहीं  पहुंचती  थी  ।

 सदन  के  समक्ष  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  था  |

 लिहाज़ा  थ
 अंग्रेजी में
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 अ्रध्यादेदा  सम्बन्धों  सं  विहित  संकल्प--ईस्वी कृतਂ

 खंड  ३  के  उपखंड  ४  के  शासन  सार  सरकार  नें  तदथ  व्यवस्था  में  भी  भारी  अ्रधिकार  प्राप्त

 कर  लिये  हैं  ।  यह  उचित  नहीं  है  ।  इन  शब्दों  से  मैँ  वित्त  मंत्री  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  लोगों

 थर  योजना  के  नाम  पर  कर  तो  लगा  रहे  फिर  भी  योजना  के  कार्यान्वित  किये  जाने  की  दिशा  में  कोई

 विद्वेष  प्रगति  नहीं  हो  रही  ।  योजना  के  लक्ष्य  के  लिये  सभी  उपलब्ध  साधनों  का  प्रयोग  भी  ठीक  ढंग  से

 नहीं  हो  रहा  ।  है  कि  इसकी  are  भी  ध्यान  दिया  क्योंकि  देश  के  विकास  के  लिय  योजना

 बड़ी  आवश्यक है

 में  श्री  नादिर  स्वा  के  संकल्प  का  समान त्रिदिव  कुमार  चौधरी

 करने खड़ा  हुआ  ।  मैं  मंत्री  महोदय  की  बात  बड़ी  ध्यानपूर्वक  सुन  रहा  था  ।  जब  कि  उन्हें  तेल

 सेवायों  से  कुछ  प्राप्त  हो  गया  है  तो  वह  कह  रहे  हैं  कि  उनमें  बड़ी  सहयोग  की  भावना  परन्तु  गत

 बजट  पर  विवाद  के  समय  उन्होंने  इससे  विपरीत  बातें  st  कहीं  थीं  ।  गत  मई  में  जब  इन  तेल  वितरण

 समवायों  ने  सरकार  से  मलय  विधि  कीਂ  प्रार्थना  की  तो  इसे  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  |  खान

 और  ईंधन  मंत्रालय के  PeXV—US  के  प्रतिवेदन के  श्रीनगर  २३  १९५७  से  यह  विधि  स्वीकार

 कर  ली  गयी  थी  ।  मैं  वित्त  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  उन्होंने  समवायों  के

 लिये  कितनी  धन  राशि  की  स्वीकृति  दी  थी  ।  मैं  इसका  स्वयं  अनुमान  नहीं  लगा  सका  ।  मेरा  अन्दाज़ा

 है  कि  यह  राशि  ३  से
 ४

 करोड़  रुपये  तक  फैलती  होगी  ।  इसका  तात्पर्य  यह  है  कि  oll  करोड़  रुपया

 जो  कि  हम  इन  समवायों  से  प्राप्त  कर  रहे  इसमें  ५०  प्रतिदिन  तो  वह  वृद्धि  है  जिसकी  कि  हमने  गत

 ay  भ्र नुम ति  दे  दी  थी  ।  इस  लिये  हमें  कुछ  विशेष  लाभ  प्राप्त  नहीं  हुश्न  ।

 अन्दाज़े  के  अनुसार  इन  समवायों  का  कुल  मुनाफ़ा  ५०  करोड़  रुपया  है  ग्रोवर  तेल  को  लाने  पर

 लागत  बीमा  भाड़ा  सहित  मूल्य  €  ५  से  १००  करोड़  रुपये  के  लगभग  फैलता  है  |  इसका  प्रथ  यह  है  कि

 हर  दस  रुपय  पर  हमें  ५  रुपये  मुनाफे  का  इन  समवायों  को  देना  होता  है  |  परन्तु  हम  तो  wil  उनके

 हिसाब  किताब  के  बारे  में  परीक्षण  ही  कर  रहे  हैं  ।  इसके  प्रति  विरोध  प्रकट  किया  जाना  चाहिये  |

 मुझे  इस  बात  का  खेद  है  कि  हमारे  देश  में  तेल  के  निक्षेप  नहीं  शर  हमें  दूसरे  देशों  के  समवायों  पर

 आश्रित  रहना  होता  है  ।  परन्तु  जिस  प्रकार  की  रियायतें  हमारी  सरकार  ने  उन्हें  दी  हैं  उन्हें  उचित  नहीं

 कहा  जा  सकता  ।  में  श्री  नौशीर  भरूचा  के  संकल्प  का  सेन  करता  हूं  ।

 डा०  मेल कोटे  (  )  म॑  वित्त  मंत्री  के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।  मैँ  सरकार

 को  इस  बात
 पर

 मुबारकबाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  प्रयत्न  करके  से  १०  करोड़  रुपये
 समवायों

 से

 प्राप्त  करने  में  सफलता  प्राप्त  की  है  ।  खान  कौर  तेल  मंत्री  ने  भी  यहीं  कहा  है  कि  इन  समवायों  से

 धन  प्राप्त  करने  के  पूरे  प्रयत्न  किय  गये  हैं  ।  अब्र  केवल  दो  wet  रहते  हैं  कि  हमें  कितनी  राशि  प्राप्त

 करनी  चाहिये  ate  इसे  उपभोक्ताओं  में  किस  प्रकार  वितरित  किया  जाना  चाहिये  ।  सरकार  इस

 बात  का  ध्यान  रखना  चाहती  है  कि  कोई  बीच  का  व्यक्ति  ही  लाभ  न  उठा  जाये  श्र  प्रारम्भिक

 उपभोक्ताओं  के  हित  को  हानि  पहुंचें  ।  उपभोक्ताओं  को  धन  वापिस  देने  के  दो  ही  ढंग  हैं
 ।

 एक  तो

 यह  कि  उनमें  यह  धन  वितरित  कर  दिया  जाये  atk  दूसरा  यह  कि  इससे  विभिन्न  कल्याण  योजनाओं

 को  ले  लिया  जाये  |  इस  बात  में  मैं  वित्त  मंत्री  महोदय  का  समर्थन  करता  हूं
 ।  उपभोक्ताओं

 को  तो

 कुछ  सुविधायें  प्राप्त  हो  ही  जायेंगी
 |

 यह  बात  गलत  है  कि  विदेशी  समवायों  से  लिया  हुआ  धन  हमें

 भ्रमों  विभिन्न  साधनों  की  उपलब्धि  पर  नहीं  लगाना  चाहिये
 ।

 इस  बात  को  तो  कभी  स्वीकार  नहीं

 किया  जायेगा  ।  मेरा  मत  तो  यहीं  है  कि  सदन  को  माननीय  वित्त  मंत्री  के  विधेयक  का  समर्थन  करना

 चाहिये
 |

 परन्तु  मैं  यह  बात  कहूंगा  कि  तेल  की  खोज  पर  ही  सब  कुछ
 वच  न

 करके  यदि  हम  ग्रामों

 में  सड़क  इत्यादि  बनाने  पर  भी  कुछ  खर्च  करेंगे  तो  जनता  सचमुच  ऐसे  विधान  का  स्वागत  करेगी
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३५६  खनिज  तेल  उत्पादन  शुल्क  तथा  सीमा  शुल्क  )  १३  2EXGS वद

 अ्रध्यादेश  सम्बन्धी  संविहित  संकल्प--स्रावी कृत

 fet  त०  रा०  मुनि स्वामी  संविधान  में  अध्यादेश जारी  करने  की

 अवस्था  है  इसलिये  में  उसका  विरोधी  नहीं  हूं  परन्तु  साथ  साथ  हमें  इस  पर  भी  विचार  करना  चाहियें

 कि  अध्यादेश  जारी  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 यह  विधेयक  वित्त  विधेयक  नहीं  है  ।  इससे  तो  केवल  यह  प्रयत्न  किया  गया  है  कि  उपभोक्ताओं

 को  लाभ  हो  ।  विधेयक  को  देखने  पर  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  ऐसी  कोई  कठिनाई  नहीं  जिसके

 कारण  श्रध्यादेदा  जारी  करना  पड़े  ।  हम  सभा  में  विधेयक  प्रस्तुत  करके  उसको  पारित  कराके

 उद्देश्य  पुरा  कर  सकते  थ  |

 वित्तीय  ज्ञापन  देखने  पर  पता  लगता  है  कि  २०  9eus AF re Wa से  २४  LENS  TH

 अतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क  तथा  सीमा  शुल्क  का  निर्धारण  करने  के  लिये  हैड  अपर  डिवीज़न

 क्लिक  शादी  की  नियुक्ति  पर  ५०,०००  रुपये  व्यय  किये  गये  |  मैं  समझता  हूं  कि  यह  धन  बरबाद  ही

 किया  गया  है  क्योंकि  क्या  यह  सम्भव  नहीं  था  कि  इन  शल्कों  का  निर्धारण  उन्हीं  कर्मचारियों  से  कराया

 जाय  जो  पहलें  से  काम  कर  रहे  थे  ।

 इस  विधेयक  के  खण्ड  ५  के  अ्रनुसार  यह  व्यवस्था  की  जा  रही  है  कि  खनिज तेल  बेचने

 के  ्  खरीददारों  से  भ्र ति रिक्त  शुल्क  नहीं  ले  सकते  हैं  ।  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  बड़े  बड़े

 समवाय  प्यारे  एजेन्टों  द्वारा  खनिज  तेल  की  बिक्री  कराते  हैं  प्रात  इस  खण्ड  से  इन  एजेन्टों  को  लाभ

 होगा  निर्माताओं
 को

 लाभ  होगा
 ।

 इसीलिये  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  उत्पादन  शुल्क  से

 कितनी  आमदनी  होने  की  ara  है  ।

 हम  इसका  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  उत्पादन  शल्क  से  उपभोक्ताओं  को  लाभ  हो  |  परन्तु  इस

 विधेयक  को  देखने  पर  पता  लगता  है  कि  वास्तव  में  लाभ  सरकार  को  होगा  ।  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि

 वित्त  मंत्री  कोई  ऐसी  योजना  प्रस्तुत  करेंगे  जिसके  द्वारा  जिनको  ae  लाभ  नहीं  हो  रहा  है  उनको
 लाभ

 होने  लगे
 ।

 आशा  करता  हूं
 कि

 वित्त  मंत्री  हमें  ठीक  स्थिति  बताने  की  कृपा  करेंगे  ।  इन  के  साथ

 मैं  संकल्प  का  विरोध  तथा  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  हम  खान  तथा  तेल  मंत्री  की  सराहना  करते  हैं  तथा  तेल

 की  भी  सराहना  करते  हैं  कि  उन्होंने  सभी  उचित  बातों  को  मान  लिया  है  ।  मैं  ने  खान  तथा

 तेल  भ्र  वित्त  मंत्री  के  भाषणों  को  सुना  ।  खान  तथा  तेल  मंत्री  का  कहना  है  कि  यदि  हम  उपभोक्ता

 को  लाभ  देते  हैं  तो  मांग  बढ़  जाने  के  कारण  अधिक  विदेशी  विनिमय  की  आवश्यकता  पड़ेगी

 वित्त  मंत्री  का  कहना  है  कि  यदि  यह  लाभ  उपभोक्ता  को  दिया  गया  तो  उसको  यह  लाभ  पहुंचेगा

 ही  नहीं
 ।

 में  इन  बहानों  को  खूब  समझता  हुं
 ।

 सरकार  को  स्पष्ट  शब्दों  में  सभा  को  बता  देना  चाहिये

 कि  योजना  की  सफलता  के  लिये  जितना  भी  संभव  हो  सकेगा  उतना  धन  वह  बढ़ाने  की  कोशिश
 करेगी  |

 में
 जानना

 चाहता  हुं  कि  हमें  पर्याप्त  आंकड़े  बताये  जायें  जिससे  हम  सही  facia  कर
 सकें

 ।

 हम
 नहीं  जानते  कि

 जो
 समझौता  हुमा  है  वह  सन्तोषजनक  है  अथवा  नहीं

 |  मैं  समझता  हूं  कि  वह
 सन्तोषजनक नहीं  है

 ।
 मैं  आशा  करता  हूं  कि  मंत्रालय  सेवायों  के  लेखों

 पर  विचार  करेगी
 तथा  उनको

 हमारे  समक्ष  प्रस्तुत  करेगी  जिससे  उचित  निर्णय  किया  जा  सकें
 |

 वि  —

 मूल  अंग्रेजी में
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 अध्यादेश  सम्बन्धी  सं  विहित  संकल्प--अस्वीकृत

 सभा  में  इस  सम्बन्ध  में  यही  महत्वपूर्ण  समस्या  है  कि  इन  बातचीतों  से  सरकार  को  लाभ

 होना  चाहिये  अथवा  उपभोक्ता  को  लाभ  होना  चाहिये  ।  मैं  इसके  पक्ष  में  हूं  कि  योजना  की  क्रिया

 अन्विति  के  लिये  सरकार  को  ही  यह  धन  मिलना  चाहिये  ।  परन्तु  साथ  ही  साथ  हमें  यह  पूर्ण  अ्रधघिकार

 है  कि  इन  करों  के  औचित्य  पर  विचार  करें  |  मैं  ने  संसद्  पुस्तकालय  से  यह  सूचना  मांगी  थी  कि  राज्य

 केन्द्रीय  तथा  स्थानीय  seal  के  पैट्रोलियम  पर  कितने  कर  लगे  हैं  ।  परन्तु

 संसद्  पुस्तकालय  ने  लिखा  कि  उनको  इसकी  कोई  जानकारी  नहीं  है
 ।

 इसी  कारण  मैं
 इन

 करारोपणों

 के  श्रौचित्य  के  सम्बन्ध में  कुछ  भी  बताने में  असमथ हं  ।  केवल  इतना  बताना में  इस  समय  ठीक  समझता

 a  कि  ऊंचे  करों  के  कारण  ही  हमा री  विकास  योजनाके  wrt  नहीं  बढ़  रही  हैं  ।  विमानों  के  दोनों  निगमों

 को  लें  तो  उनसे  पता  लग  जाता  है  कि  तेल  की  महंगाई  के  कारण  उनका  व्यय  कम  नहीं  हो  सकता

 झर  वह  घाटे  में  ही  चलती  रहेंगी  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  भोपाल  रानी  विमानों  का

 रुकना  भी  इसलिये बन्द  करना  पड़ा  ह  ।  मरा  यही  सुझाव  ह  कि  हमें  इसकी  जांच  करनी  चाहिए

 कि  हमारी  विकास  योजनाओं  पर  इन  बढ़  हु  य  करों  का  क्या  असर  पड़ता है
 ।  राशा  करता  हूं  कि

 माननीय  मंत्री  महोदय  इन  बतों  पर  प्रकाश  डालेंगे  ।  इन  करारोपण ों  का  सड़क  परिवहन  पर  भी

 बरा  प्रभाव  पड़ेगा  |  इसलिंग्र  हमें  इंत  सभी  बातों  पर  विचार  करके  निर्णय  करना  चाहिये  |

 शी  झ्राचार  ग्रघिकांशत:ः  इस  बात  पर  झ्रापत्ति  उठायी  गई  है  कि  अध्यादेश

 की  कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  थी  ।  अर  संसद्  की  बैठक  होने  तक  हम  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  थी  ।  में

 समझता  हूं  कि  सरकार  का  प्रतीक्षा  करना  बेकार  था  क्योंकि  तेल  निकालने  शादी  की  विकास

 योजनाओं  के  लिये  धन  की  आवश्यकता  थी  इसलिये  भ्र ध्या देश  जारी  करना  ज़रूरी  था  |

 तेलों  मं  सब  से  महत्वपूर्ण  मिट्टी  का  तेल  है  जिसको  गांव  की  जनता  इस्तेमाल  करती  है  |  परन्तु

 राज  कल  मूल्य  ग्रसित  होन  के  कारण  वहां  लोग  मिट्टी  का  तेल  खरीदन  में  समय  नहीं  है  ।  मेरी

 वित्त  मंत्री  से  यही  प्राथना  है  कि  सेवायों  से  जो  लाभ  सरकार  को  होने  वाला  है  उसका  कुछ  भ्रंश

 ag  मिट्टी  के  तेल  का  इस्तेमाल  करने  वालों  को  दे  दें  ।  म  समझता  हुं  कि  यह  बात  उचित  है  ।

 नमक  पर  कर  के  सम्बन्ध  में  पुरातन  वित्तशास्त्रियों  ने  यह  स्वीकार  किया  है  कि  अत्यावश्यक

 सामग्री  पर  कर  नहीं  लगाया  जाना  चाहिए  क्योंकि  नमक  जेसी  वस्तु  पर  कर  लगाने  से  लोग  उसका

 प्रयोग  करने  लगते  हं  जिसका  प्रसर  लोगों  के  स्वास्थ्य  पर  बरा  पड़ता  है  ।  म॑  मिट्टी के  तेल के  सम्बन्ध

 में  भी  एसा  सोचता  हूं  ।  are  आशा  करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  लाभ  का  कुछ  अंश  मिट्टी

 के  तेल  का  इस्तेमाल  करने  वालों को  दे  दें
 ।

 में  तराशा  करता  हुं
 कि  मेरी

 प्रपील  बेकार  नहीं  जायेगी

 इन  शब्दों  के  साथ  में  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  कौर  श्री  भरुचा  के  संकल्प  का  विरोध  करता  हूं  ।

 श्री  मोरारजी  मने  इस  विधेयक  तथा  अ्रध्यादेश  को  लागू  करन  के  सम्बन्ध  में

 सभी  बातें  सुनी  |  जिन  सदस्यों  ने  इसके  पक्ष  में  भाषण  दिया  उनका  तथा  जो  इसके  विरोधी

 थ
 म॑

 धन्यवाद
 देता  हूं

 ।
 में  मानता  हुं

 कि  जो  तक
 प्रस्तुत  किय  गय  हं  उनमें  कुछ  सार  हं  परन्तु जो

 बात  म॑  न  कही  वह  ग्रीक  संयुक्त  मालूम  होती  हैं
 |

 सबसे  पहले  में  उस  तर्क  का  उत्तर  देता हूं  कि  अध्यादेश  क्यों  लागू  किया  गया  में  स्थिति

 जाता हूं
 ।
 सरका  र  सेवायों

 से
 मूल्य

 घ
 टाने  के  बारे  में  बातचीत  कर  रही

 थी
 कौर  वह  ललित  इस  उद्देश्य

 में  सफल  भी  हो  गईं  ।  कराची  के  मूल्यों  से  यहां  के  मूल्यों  की  तुलना  करने  के  बारे  में  में  बताता  हूं  कि

 इसी  कारण  तो  हमने  मलय  कम  कराने  के  लिये  कदम  उठाया  श्रद्धा  ग्रध्य'देश  लागू  किया  था  ।
 a  ०  लग

 1  मूल  अंग्रेजी मे
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 अ्रध्यादेश  सम्बन्धी  सं विहित  संकल्प--श्रस्वीकृत

 मुरार  जी

 यह  कहा  गया  कि  मिट्टी  के  तेल  का  उदारहण  देना  ठीक  नहीं  था  शर  हमें  मोटर

 डीजल  तथा  औद्योगिक  ईंधन  तेल  पर  भी  विचार  करना  चाहिये  था  |  एक  भ्रमित  की  गई

 कि  मिट्टी  के  तेल  का  उपयोग  करने  वालों  को  इस  सहायता  का  कुछ  अंश  दिया  जाये  |  यदि  ऐसा  करना

 सम्भव  होता  तो  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  होती  |  जो  कमी  की  गई  है  वह  एक  बोतल  पर  केवल  एक  नया

 पैसा है  ।  मुझे  मालूम  gare कि
 ्र  तक  २८  नये  पैसे  की  एक  बोतल  श्राती है

 ।  यदि  उसको  एक  नया

 पैसा  कम  दिया  गया  तो  बीच  में  जो  व्यापारी  होता  है  उसको  ही  लाभ  होगा  |  यही  सोच  कर  सरकार

 ने  यह  ठीक  समझा  कि  बीच  के  व्यापारी  को  लाभ  न  दे  कर  सरकार  स्वयं  उसको  लें  ले
 ।

 मोटर  स्पिरिट  में  प्रति  इम्पीरियल  गैलन  १४  नये  पैसे  कम  होंगे  ।  मोटर  स्पिरिट  निजी  मोटर

 कारों में  खर्च  होती है  ।  बसों  शौर  ट्रकों  में  भी  इसको  काम  में  लाया  जाता है  ।  टेक्सी  में  चार  व्यक्ति

 बैठते  हैं  उसमें  तो  १४  नये  पैसे  प्रति  मील  प्रति  व्यक्ति  कम  रहा  ।  परन्तु  बसों  में  ४०  व्यक्ति  बैठते  हैं

 तो  प्रति  मील  प्रति  व्यक्ति  वह  .  ०२५  नये  पैसे  जाती है  ।  ट्रक  के  मामले  में  यह  लगभग  १.  १७  नयें  पैसे

 प्रति  मील  कमी  होती  है  ।  प्रति  गैलन  डीज़ल  घायल  पर  ७  नये  पैसे  कम  किये  गये  हैं  भ्या  प्रति

 मील के  से  गणना  की  जाये  तो  ३४५  नये  पैसे  प्रति  मील  आंकड़े  आते  हैं  ।  यदि  बस  में  _
 ४०

 यात्री हों  तो  ro €  नये  पैसे  प्रति  मील  प्र  ति  व्यक्ति  ods ।  टूक  में  ४१  नये  पैसे  प्रति  मील  आजमाते

 हैं  अर्थात  .  ००२  नये  पैसे  एक  मील  पर  कम  होते  हैं  ।  प्रौद्योगिक  इंधन  तेल  से  बनाई  जाने  वाली

 वस्तुओं  पर  ध्यान  देने  पर  पता  लगता  है  कि  उसके  भी  आंकड़े  बहुत  कम  जाते  हें  ।  इससे  पता  लग

 जाता  है  कि  जो  सकें  प्रस्तुत  किया  गया  वह  सारहीन  था  ।  क्योंकि  इससे  उपभोक्ता  को  कोई  लाभ

 नहीं  होता  था  ।

 में  इससे  सहमत  हुं  कि  भ्र ध्या देश  के  द्वारा  करारोपण  नहीं  किया  जाना  चाहिये  था  ।  में  स्वयं

 भी  ऐसा  करने  के  पक्ष  में  नहीं  परन्तु  यह  करारोपण  सामान्य  करारोपण  नहीं  था  ।  इस

 रोपण  से  हमें  जनता  से
 कर  की

 उगाही  नहीं  करनी  थी  अपितु  सेवायों  से  कर  उगाहना था  ।  यदि

 हम  दो  माह  तक  इ  सकी  प्रतीक्षा  करके  विधेयक  पारित  कराते  तो  इन  दो  महीनों  में  जो  उगाही  की

 गई  है  वह  किस  प्र  कार
 की  जा

 सकती  थी
 ।  समझौता ag  किया  गया  था  कि  यदि  जांच  करने  पर

 एकाउन्टेंट  ने  बताया  कि  यह  उचित  नहीं  था  तो  हमको  सेवायों  को  we  देनी  होगी  |  यदि  हमको

 अन्त में  यह  पता  लगा  कि  उनकी  लागत
 शौर  भी

 कम  हुई  है  तो  प्रौढ़  अधिक  कमी  करदी  यदि

 हमें  शौर  मूल्य  प्रौढ़  कम  करने  पड़े  तो  हम  पर  कोई  प्रसर  नहीं  पड़ता  था  परन्तु  यदि  हम  कुछ  वापस

 करना  पड़ता  तो  उपभोक्ता  को  उसे  दे  देने  पर  उगाही  करना  बड़ा  कठिन  हो  जाता  |

 इसलिये  बहुत  सोच  विचार  के  पश्चात्  हमने  यह  निर्णय  किया  ।  यह  प्रश्न  पुछा  गया  कि

 देश को  लाग  करने  में  हमें  २०  मई  से
 ३०

 इतना  अधिक  समय  क्यों  लगा  |  हमें  इस  पर  सोचने

 में  ही  alas  समय  लगा
 |

 हमने
 इस

 प्रश्न  के  हर  पहल  पर  विचार  करके  यह  निर्णय  किया  था ।

 हमारा  यह इ  राजा  कभी  भी  नहीं  रहा  कि  हम  करा  रोपण  के  लिये  भ्रध्यादेश  लागू करें  ।  संविधान  में

 श्रघ्यादेश  का  उपबन्ध  ऐसे  ही  समय  के  लिये  किया  गया  है  ।  केवल  उसके  औचित्य का का  प्रश्न  रह

 जाता  है  कि  क्या  ऐसा  आपतकाल  उपस्थित  हो  गया  था  जबਂ  हमें  उसे  लागू  करना  आवश्यक  था  |

 में  समझता  हूं  कि  इन  परिस्थितियों  में  यदि  सरकार  इस  लाभ  को  उगाहने  के  लिये  अध्यादेश  लागू

 नहीं  करती  तो  अरपना  कत्तव्य  पूर्णतया  पालन  नहीं  करती  ।  इन  कारणों  से  स्पष्ट  है  कि  भ्र ध्या देश

 लागू  करना  था
 |

 यह  कहना
 कि

 हम  सभा  से  कुछ  छिपा रहे  हैं  तथा  उसका  ज्ञान

 नहीं  कर  रहे  हैं  बेकार  सी  बात  है
 ।
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 ्रघ्यादेदा  सम्बन्धों  सं विहित  संकल्प--झ्रस्वीकृत

 यह  तो  ठीक है  कि  जिन  व्यक्तियों  के  पास  निजी  कारे ंहैं  उनको  इससे  कुछ  लाभ  हो  जाता

 है  परन्तु  में  समझता  हुं  कि  ऐसे  लोग  देश  के  हित  में  इस  लाभ  पर  अधिक  ध्यान  नहीं  देंगे  ।  शर  इसी

 लिये  aa  ठीक  समझा  गया  कि  इस  कमी  को  उपभोक्ताओं  को  न  दिया  जाये  |

 श्री  मसानी  का  तक  तो  बडा  अजीब  सा  मुझे  लगा  कि  यदि  इस  धन  को  तेल  की  खोज  के  लिये

 इस्तेमाल  किया  गया  तो  तेल  समवायों  के  साथ  न्याय  होगा  कौर  उनके  काम  में  बाधा  पड़ेगी  ।  में

 समझता  हूं  कि  तेल  समवाय  इतनी  मूर्ख  नहीं  हैँ  कि  इस  प्रकार  की  शिकायत  करें  ।  तेल  समवायों  ने

 इस  कटौती  को  तभी  स्वीकार  किया  जब  उनको  यह  पता  लग  गया  कि  सरकार  द्वारा  दिये  गये  तके

 भ्र काट्य  हूँ
 ।

 इसी  लिये  हम  ने  भी  यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि
 यदि  जांच

 के  परमाणु  हमारी

 धारणायें  गलत  सिद्ध  हुईं
 तो

 हम  उन्हें  छूट  देंगे
 र

 यदि  इसके
 विपरीत

 यदि  कटौती  ठीक  पाई  गई
 तो  हम  कौर  कटौती  कर  देंगे  ।

 यह  भी  कोई  बात  नहीं  है  कि  यह  घन  किसी  विशेष  उद्देश्य से  लिया  गया  है  ।  सरकारी  राजस्व

 किसी  विशेष  कार्य  के  लिये  नहीं  लिया  जाता  है  |  तेल  की  खोज  के  लिये  निधि  का  प्रावंटन  करने  की

 कोई  श्रावस्यकता  नहीं  है  ।  सभी  का  यह  विचार  है  कि  तेल  की  खोज  झ्राव्यक  है  शर  इसको

 मिलता  दी  जानी  चाहिये  ।  सामान्य  राजस्व  से  इसके  लिये  धन  रखना  है  यही  किया  गया  है  |

 तेल  की  खोज  के  लिये  निधि  पावं  टीम  करने  की  कोई  भ्रावस्यकता  नहीं  है  ।  यदि  यह  घन  नहीं  लिया

 जाता तो  क्या  तेल  की  खोज  नहीं  की  जाती  |  खोज  तो  की  ही  जाती  ।  में  नहीं  जानता  कि  इस  देश

 द्वारा  तेल  की  खोज  किये  जाने  से  तेल  समुदायों  को  कया  प्राप़्ति  हो  सकती  है  ।  इसके  विपरीत सभी

 का  यही  कहना  है  कि  हमें  तेल  की  खोज  उससे  भ्रमित  शीघ्रता  से  करनी  चाहिये  जितनी  शीघ्रता

 सेइस  समय  हम  कर  रहे  हूँ  तथा  हमें  इस  पर  घन  भी  प्रिक  व्यय  करना  चाहिये  ।  इस  ्  के  प्रस्तुत

 करने  से
 तो

 मेरा  मामला  जो  कुछ  थोड़ा  बहुत  कमज़ोर  था  उसको  प्रौढ़  सहारा  मिल  गया  है
 |

 मुझे  यह  आरोप  सुनकर  बड़ा  दुख  कि  समवायें  कास्ट  एकाउन्टेंट  को  पुरे  लेखे  नहीं  देंगे  ।

 में  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हुं
 ।

 में  मानता हूं  कि  कुछ  मामलों में  ऐसा  कहना  ठीक  हो  सकता  है

 परन्तु
 इस

 मामलें  में  कास्ट  ए  काउन्टेंट्स
 को

 कोई  कठिनाई  नहीं  हो  रही  है
 ।  समवायों से  हमें  कोई

 शिकायत  नहीं  है  तथा  सरकार  को  पुरा  अधिकार  है  कि  वह  सभी  लेखों  की  उचित  जांच  कराय  |  हम

 उससे  प्रतीक  कुछ  करना  भी  नहीं  चाहते  हैं  ।

 एक  बात  यह  कही  गई  कि  जो  arat  राजस्व  मिला  है  वह  भूतकाल  के  समान  अधिक व्यय  में

 दिखा  दिया  जायेगा  ।  ऐसा  कहना  भी  सरकार  के  साथ  प्र न्याय  करना  है
 ।

 यह  सच  है  कि  बढ़े  हुये

 करों  से  प्राप्त  अधिक  राजस्व  कम  ही  दिया  जाता  है  परन्तु  इसका  यह  तो
 मतलब  नहीं  है  कि  इस

 योजना  पर  ही  व्यय  किया  जायेगा  ।  योजना  तो प्रतिदिन के  सामान्य  व्यय  के  ग्र ति रिक्त है  ।  यदि

 प्रतिदिन  का  व्यय  सामान्य  राजस्व  में  से  नहीं  किया  जायेगा
 तो

 कहां  से  किया  जायेगा
 ।  केवल

 विचार  इसी  पर  करना  होता  है  कि  अधिक  व्यय  उचित  है  अथवा  नहीं
 ।

 शर  औचित्य का  पता  इसी

 से  लगाया  जा  सकता  है  उससे  जनता  को  ATA  ै ट्र ्राहै
 अथवा

 नहीं
 |  यह  स्वीकार कर  लिया  गया  है

 कि  कितनी  ही  मदों  में  व्यय  कम  कर  दिया  गया  है  ।  हम  सभी  अनावश्यक  व्यय
 को  कम

 करने  पर
 ध्यान  दे  रहेहें  ।  परन्तु  साय  ही  साथ  यदि  हम  अ्रपने  देश  को  उन्नत  बनाना  चाहते

 हैं  तो  हम  सभी  प्रकार  के  कामों  पर  व्यय  बढ़ाना  भी  है
 ।

 में  माननीय  मित्रों
 को

 श्रीनिवासन  दे  देना

 चाहता  हुं
 कि

 भ्रमित  राजस्व  की  प्राप्ति  हुई  है  इसलिये  श्रमिक  व्यय  करना  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है
 ।

 याद  हमें  जनता  का  कल्याण  करना  है  तो  सभी  योजनायें  को  बढ़ाने  के  लिये  श्रावस्ती  है  कि

 mira  राजस्व  लें  ।
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 ग्रैष्यादश  सम्बन्धी  संविहित  संकल्प--श्रस्वीकृत

 मुरार  जीਂ

 मुझे  खेद  है  कि  इस  समय  विभिन्न  देशों  में  तेल  पर  करों  के  तुलनात्मक  आंकड़ें  बताने  में  सम
 थ

 नहीं  हूं
 ।

 हम  सही  स्थिति  जानने  का  प्रयत्न  करेंगे  तथा  तभी  उन  आंकड़ों  को  बता  सकेंगे
 ।

 परन्तु  इस

 सम्बन्ध  में  में  एक  बात  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हमें  श्रपने  करों  की  तुलना  ea  देशों  के  किसी  एक  वस्तु

 पर  कर  से  नहीं  करनी  चाहिये  |  सभी  देशों  में  करारोपण  के  विभिन्न  तरीका  ह  ake  इस  देख  में  भी

 हमें  अरपना  अलग  तरीक़ा  बनाना  चाहिये  ।  केवल  इसका  ध्यान  रखना  चाहिए कि  कहीं  ऐसा न  हो

 कि  भविष्य  में  करारोपण  करने  के  उपाय  ही  समाप्त  हो  जायें  ।  और  भी  बातें  कही  जा  सकती  ह

 परन्तु  करारोपण  का  मूलाधार  यही  है  कौर  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हें  हमारे  करारोपण  के  उपाय  समाप्त

 wea
 में

 तीनों  मूल्यांकन  विभागों
 की

 नियुक्ति  के  बारे  में
 जो

 प्रश्न  पूछा गया  उसके  बारे

 yrs  बताना  चाहता  हूं  कि  इनको  नियुक्त  करना  बड़ा  प्रावस्था  था  क्योंकि  इस  विधेयक  के  खण्ड

 ३(४)  के  अधीन  Qo ¥—~ReUS  से  Ro—T— kes  तक  की  अवधि  के  मिश्रित  कर
 ं  के  प्रां कड़े

 निकालने  के  लिये  सेवायों  की  पुस्तकों  की  जांच  करनी  थी  ।  जो  लिपिक  नियुक्त  किये  गये  वह  भी

 दिन  प्रति  दिन  के  काम  के  लिय  झ्रावस्यक  थे  ।  सभी  कर्मचारी  अस्थाई  रूप  से  रखे  गये  तथा  काम

 समाप्त  होने  पर  हटा  दिय  जायेंगे  |

 मारा  करता  हूं  कि  मेरे  मित्र  मेरे  उन  विचारों  से  सहमत  होंगे  जो  में  ने  विधेयक  के  सम्बन्ध

 में  सभा  के  समक्ष  रखे  ह  |

 श्री  atte  भरुचा  माननीय  मंत्री  महोदय  का  यह  कहना  कि  शर ध्या देश  जारी  कराने

 की  झ्रावव्यकता  थी  क्योंकि  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाता  तो  सरकार  को  हानि  होती  |  में  बताना

 चाहता  हूं  कि समझौता  २०  १९५८  था  जब  कि  भ्रघ्यादेश  ३०  १९५८  को गे अर्थात

 एक  माह  दस  दिन  अध्यादेश  लागू  किया  गया  |  जब  हम  इतने  समय  तक  प्रतीक्षा  कर  संकते

 ह  तो
 कया  ७  एक  माह  जब  संसद्  बैठ  रही  है  रुक  नहीं  सकते

 ?

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  इन  कमियों  से  उपभोक्ता  को  कोई  लाभ  नहीं  होता  था  ।

 म॑  समझता हूं
 कि

 उनकी  एसी  धारणा  बन  गई  थी  कौर  केवल  धारणा  के  आधार  पर  उपभोक्ता  को

 लाभ
 न

 देना  उचित  नहीं  है
 ।

 इसके  अतिरिक्त  वित्त  मंत्री  ने  बताया  कि  यदि  यह  लाभ  उपभोक्ता  को

 दिया
 भी

 गया  होता  तो  वह  बहुत  कम  होता  कौर  इसी  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  श्री  मालवीय  के  कथन

 के  बिल्कुल  उल्टा  वित्त  मंत्री  ने  कहा
 ।

 श्री  मालवीय  ने  बताया  था  कि  यदि  मिट्टी  के  तेल  का  लाभ

 उपभोक्ता  को  दिये  जाने  पर  वास्तव  में  लाभ  उनको  पहुंच  जाता  प्रौढ़  मांग  बढ़  जाती
 ।

 मेरा

 वीय
 जी  को

 उत्तर  है
 कि

 वित्त  मंत्री  द्वारा  लाभ  न  दिये  जाने  से  मांग  नहीं  बढ़ती  कौर  वित्त  मंत्री  जी  को

 यह  उत्तर है  कि  श्री  मालवीय
 जी

 के  कथनानुसार  लाभ  उपभोक्ता  को  दिया  जाना  चाहिये  ।  दोनों  का

 कथन एक  दूसरे  के  बिल्कुल  विपरीत  है  ।

 वित्त  मंत्री  जी  ने  मोटर  स्पिरिट  तथा  परिवहन  उद्योग  का  उदाहरण  लिया  ate  बताया  कि

 बस  एक  गैलन में  १४  मील  जाती  है  प्रति  मील  एक  नया  पैसा  लाभ  होगा  |
 परन्तु  वहू

 भूल
 जाते

 सका  एाम्डपऊउऊा हूं  कि  एक  बस  एक  दिन में  १५०  मील  जाती  है  ।  ग्र॑  र  इस  प्रकार  लाभ  १  रुपये  ८  ata  प्रति  दिन

 तथा  महीने
 में  ४४५  रुपये हो  जाता  है  ।
 णणपणणणण  ee  वि tenet  ee

 अंग्रेज
 ं
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 माननीय  वित्त  मंत्री  नें  बताया  कि  मिट्टी  के  तेल  पर  छः  नये  पैसे  बहुत  थोड़ी  कमी  है  ।

 यदि  सपा  करके  वह  भारतीय  प्रफुल्ल  १९३४  में  मिट्टी  के  तेल  पर  शुल्क  को  at  देखें

 प  पता  लगता  है  कि  प्रति  इम्पीरियल  गलन  शुल्क  ac  ७५  नये  पैसे है  ।  ्र  इस  प्रकार  ६  नये  पैसे

 इसका  ३३  प्रतिशत  हो  जाता  है  ।  यह  घन  राशि  थोड़ी  नहीं है  ।  मेरी  इस  बात  का  माननीय  मंत्री  ने  कोई

 उत्तर  नहीं  दिया है  ।

 में  समझता  हुं  कि  हमें  तेल  के  मूल्य  निश्चित  करते  समय  उपभोक्ता  के  हितों  पर  ध्यान  देना

 चाहिये
 |

 प्राक्कलन  समिति  ने  कप्तान  प्रतिदिन  के  पृष्ठ
 ७०

 पर  सुझाव  दिया  है  कि  तेल
 की

 स्थायी

 समिति  के  साथ  साथ  एक  उपभोक्ता  परिषद्  भी  हमें  बनानी  चाहिये  ।  मेरी  सरकार  से  यही  भ्रमित  है

 कि  एक  उपभोक्ता  परिषद  बनाई  जानी  चाहिये  |

 पिछल  ag  जब  मूल्य  बढ़ायें  गय ेथे  उस  समय  यह  नहीं  कहा  गया  कि  थोड़ी  सी  बढ़ोतरी  की

 गई  है  इसलिये  उपभोक्ता  से  न  ली  जाये  ।  परन्तु  ae  थोड़ी  सी  कमी  करने  का  लाभ  उसे  नहीं  दिया

 जा  रहा है
 |

 में  में  यही  कहना  चाहता  हुं  कि  इस  विधेयक
 को

 स्वीकार  नहीं  किया  जाना  चाहि

 par  नारायणन  कुट्टी  वेतन
 :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  कुल  राजस्व  ८  करोड़  रुपय

 अथवा  &  करोड़  रुपय  होगा  ।  म  यही  जानना  चाहता  हूं  कि  सेवायों  को  इसमें  से  कितना  सहायता

 के  रूप में  दिया  जायगा  सरकार  को  कितना  मिलेगा  ।

 for  मोरारजी  सभी  लाभ  पर  कर  लगाया  जाता  है  इसलिये  यदि  लाभ  बढ़गा  तो

 कर  भी  बढ़ेगा  |
 यदि  कुछ  धन  राजस्व का  कम  हो  गया  तो  जो  बचेगा  वह  मिल  जायगा  अथवा  पूरा

 धन  मिल  जायेगा  |

 सेठ  waa  fag  में  जानना  चाहता हूं
 कि  इस  बिल  के  जरिये  से  गवर्नमेंट  की

 सालाना  झ्रामदनी  कपा  हो  जायंगी  और  दूसरे  यह  कि  यह  टैक्स  प्राविशल  गारमेंट्स  लगायेंगे  या

 टस  को  उनका  हिस्सा  मिल  जायगा  |

 पहली  बात  का  जवाब  तो  मिनिस्टर  साहब  दे  चुके  हूं  कि  कितनी उपाध्यक्ष  महोदय

 श्रामदनी  होगी  |  वह  स्टेट  को  नहीं  जायंगी  बल्कि  कंसोलिडेटेड  फंड  में  जमा  होगी  |  अफसोस  की

 बात  यह  है
 कि

 मेम्बर  साहब  शायद  उस  मौजूद  नहीं  थे
 ।

 रब  में  संकल्प  को  मतदान  के  लिय
 रखेगा  |

 उपाध्याक्ष  महोदय  द्वारा  सकल्प  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  FAT

 yay  प्रस्ताव  का  मदद
 xr

 मतदान  के  लियें 14  क़त्ल महोदय  ता  प्रश्न यह  है

 कि  कुछ  खनिज  तेलों  पर  अतिरिक्त  उत्पादन-शुल्क  तथा  सीमा-शुल्क  लगाने  कौर  वसूल

 करने  की  व्यवस्था  करने  वाल  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  श्रीमती  दी

 जाय  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 अंग्रेजी  में
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 अध्यादेश  सम्बन्धी  सं विहित  संकल्प--झस्वीकृत

 1  उपाध्यक्ष  प्रश्न  यह

 खण्ड  १  से  ६,  अधिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  बने  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 खण्ड  १  से  ६,  afafan  सुत्र  तथा  विधेयक  का  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये
 ।

 श्री  मोरार  जी  में  प्रस्ताव  करता हूं  :

 की  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  मै

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  gar  |

 ्र
 श्री  नारायणन्  कुट्टी  मेनन  :  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  बता  1  कि  समवायों  से  यह  समझौता

 gar  a  कि  कास्ट  एकाउन्टेंट  लेखों  की  जांच  करेंगे  शौर  यदि  मूल्यों  में  की  गई  कमी  उचित  पाई  गई

 तो  ale  कमी  कर  दी  जायेगी  परन्तु  यदि  उचित  नहीं  पाई  गई  तो  भूतल भी  प्रभाव  से  सेवायों  को

 सहायता  दी  जायेगी  ।

 यह  बड़ी  अजीब  बात  है  क्योंकि  जब  तक  सरकार  के  मंत्रीगण  यह  कहते  रहे  हैं  कि समवाय  जो

 मूल्य  ले  रहे  हें  वह  भ्रनुचित  हैं  ौर  प्रिक  लाभ  ले  रहे हें  ।  परन्तु  अरब  सरकार  लखों  के  परीक्षण  पर

 कमी  का  औचित्य  निर्धारित  करने  वाली  है  कौर  इससे  समवायों  को  बहुत  छूट  दे  दी  गई  है  ।  मेरा

 तो  यह  wae  है  कि  इन  समवायों  के  लेखों  को  जांच  के  लिये  यहां  पर  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिए

 अथवा  सरकार  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  क्योंकि  इन  लेखों  में  समवाय  मनोरंजन  शादी

 का  व्यय  भी  शामिल  कर  देती  हैं  ।

 श्राप  जानते  हें  कि  वितरण  करने  के  व्यय  में  बहुत  वुद्धि  हो  गई  है  |  सरकार  को  इसकी  जांच

 करानी
 चाहिये

 कि  वितरण  में  तो  कोई  गड़बड़  नहीं  है  ।  इसके  अतिरिक्त  सरकार  को  समवायों  के

 बड़े  पदाधिकारियों को  दिये  गये  मनोरंजन  भत्तों  शादी  को  व्यय  में  शामिल नहीं  करना

 चाहिये
 ।

 में  जानता  हूं  कि  यदि  लेखों  की  ठीक  जांच  की  गई
 तो

 भारत  की  जनता  को  निश्चित
 रूप  से

 उचित  vac  मिल  सकेगी  |

 पिछलें  वर्ष  एक  मंत्रालय  ने  मूल्य  कम  करने  की  बात  कही  परन्तु  दूसरे  मंत्रालय  ने  उसके  मूल्य

 बढ़ा  दिये
 |

 सरकार  को  इस  प्रकार  की  बातें  नहीं  करनी  चाहिये  ।  सरकार को  तो  इसी  बात पर  बल

 देना  चाहिये
 कि  मूल्य  अघिक  हैं

 a
 लेखों  की  उचित  जांच

 की  जानी  चाहिये  ।
 में  तराशा करता  हुं

 कि  सरकार  पिछले  वर्ष  के  समान  मलय  नहीं  बढ़ायेगी  ।

 pat  मुरार  जी
 में  आश्वासन  देता हूं  कि  सरकार  माननीय सदस्य  के  सुझावों  से

 सम्भव  फायदा  उठायेगी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  set  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  क

 नस्ता
 व

 स्वीकृत

 मल  अंग्रेजी
 में
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 बनारस  हिन्दु  विश्वविद्यालय
 )

 अध्यादेश  संम्बन्धी

 हित  संकल्प  तथा  बनारस  हिन्द  विश्वविद्यालय  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  में  we  बनारस  हिन्दु  विश्वविद्यालय  )

 PEAS  को  नामंजूर  करने  के  बारे  में  भी  श्री  ब्रज  राज  सिंह  के  संकल्प  पर  तथा  बनारस हिन्दु  विषव

 विद्यालय  )  १९५८  पर  चर्चा  होगी  |

 विधेयक  पर  विचार  के  प्रस्ताव  पर  तथा  संकल्प  एक  साथ  चर्चा  होगी  ।  संकल्प  के  अस्वीकृत

 होने  पर  प्रस्ताव पर  मतदान  होगा  ।  सभा  को  ज्ञात है  कि  इन  दोनों  के  लिये  ६  घंटे  का  समय  रखा

 गया है  ।

 श्री
 ब्रज  राज  सिह  )  :  उपाध्यक्ष

 में
 निगम  लिखित  संकल्प

 प्रस्तावित

 करता  हु

 c¢
 यह  सभा  राष्ट्रपति  द्वारा  १४  जून  8EXG  को Nts  र्थ  BON  पित  बनारस  हिन्द ूविश्वविद्यालय

 geyus  का  अध्यादेश  संख्या ४  को  नामंजूर )

 करती हैं  ।

 मेरा  दुखद  कत्तव्य है  कि  देश  के  किसी  विश्वविद्यालय  के  सम्बन्ध  में  यहां  पर

 विस्तृत  चर्चा  करूं  ।  यह  अध्यादेश  पास  करते  समय  सरकार  ने  एक  वक्तव्य  दिया  जो  कि  सदन

 की  मेज  पर  रक्खा  गया  है  ।  उस  वक्तव्य में  कहा  गया  है

 “
 कि  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  के  बारे  में  भारत  सरकार  द्वारा  प्राप्त  प्रतिवेदन  से  यह

 स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  विश्वविद्यालय  में  हालत  इतनी  बिगड़  चकी  है  कि  सरकार

 का  हस्तक्षेप  करना  आवश्यक  हो  गया  है  |  इसलिये  geyo F caseq में  राष्ट्रपति

 नें  विजिटर  की  हैसियत  से  विश्वविद्यालय  की  हालत  की  जांच  करने  के  लिये

 एक  समिति  नियुक्त  की  ।  समिति  ने  ३१  Pex  को  पहली  बैठक

 शुरु  की  शर  2eUs  में  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया ।

 यह  अध्यादेश  पास  किया  गया  |  इस  पदम  में  यह  जान  लेना  झ्रावश्यक  है  कि  लोक  सभा

 का  पिछला  सत्र  €  मई  को  खत्म  दुरा
 था  ।  इस  कमेटी  जो  कि  मुल्क  में  मुदालियर  कमेटी

 नाम  से  मशहूर  हुई  कौर  जिसे  राष्ट्रपति  ने  विजिटर  की  हैसियत  से  geXy  में  नियुक्तः

 किया  अपनी  रिपोर्ट  विजिटर
 को

 प्रौढ़  विजिटर  का  श्र  हमें  केन्द्रीय  सरकार  लेना  चाहिये

 कौर  केन्द्रीय  सरकार  at  ee  हमें  दिक्षा  मंत्रालय  लेना  १९५८  में  दे  दी  थी  ।

 प्रदन  यह  है  कि  जब  प्रेजिडेंट  को  जो  श्राडिनेंस  लागू  करने  की  पावर  है  उस  का  इस्तेमाल  किया

 गया  तो  जो  रिपोर्ट ata,  PELS  में  भरा गई  थी  सरकार के  उसे  लोक-सभा  के  सामने

 यों  नहीं  रक्खा  गया ।  ai  यदि  बनारस  विश्वविद्यालय  में  कोई  ऐसी  परिस्थितियां  पैदा  at

 गई
 थीं

 जिनके  कारण  शिक्षा  क्षेत्र
 का  प्रबन्ध

 होना  प्र सम्भव
 हो  गया  था  तो  उन

 परिस्थितियों

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सम्बन्धी  alana  संकल्प  तथा

 बनारस  हिन्दू  विद  वविद्यालय

 विधेयक

 [eit  ब्रज  राज

 को  लोक  सभा  के  सामने  क्यों  नहीं  रक्खा  गया  ?
 इस  संदर्भ  में  में  चाहूंगा  कि  प्रेजिडेंट  की  ats

 नेंस  मेकिंग  की  जो  पावर  है  उस  की  तरफ  सदन  एक  बार  ध्यान  दे

 उस  समय  को  छोड़  कर  जब  कि  संसद्  के  दोनों  सदन  सत्र  में  हें  यदि  किसी  समय  राष्ट्रपति

 का  समाधान  हो  जायें  कि  तुरन्त  कार्यवाही  करने  के  लिये  उसे  बाधित  करने  वाली

 परिस्थितियां  व्तेमान  है  तो  वह  ऐसे  अध्यादेशों  का  प्रत्यायन  कर  सकेगा  जो  उसे

 परिस्थितियों  में  भ्रपेक्षित  प्रतीत  हों  1.0

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  बनारस  यूनिवर्सिटी  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  को  जो

 ज्ञान  र  ag  जिस  लोक  सभा  का  पिछला  सत्र चल  रहा  था  उस
 के  बीच

 में  ही  हो  गया

 था ।  प्यार  लोक  सभा  के  सत्र  के  खत्म  होनें  के  बाद  राष्ट्रपति  को  उस  का  ज्ञान  होता  तथा  उस

 के  बाद  सरकार  को  ज्ञान  ज ्  उस  के  बाद  वह  कोई  ऑर्डिनेंस  पास  तो

 समझ
 सकता  था

 कि
 उस  के  लिये  कोई  झ्रौचित्य  था  ।

 परन्तु  जो  मुदालियर कमेटी  की  बना  रस

 युनिवर्सिटी  के  सम्बन्ध  सरकार  को  अप्रैल  मे ंही  मिल गई  उस  के  सम्बन्ध  १९४५८

 जब  तक  कि  लोक  सभा  का  पिछला  सत्र  कोई  जिक्र  न  किया  जाये  श्र  जब  लोक  सभा

 का  सत्र  उठ  लोक  सभा  का  शअ्रधिवेदान  खत्म हो  उस  के  बाद  सरकार  हमारे  सामने

 एक  ग्राडिनेंस को ले कर झ्राये को  ले  कर प्राय  यह  कहां  तक  ठीक  है
 ?

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  शिक्षा
 क्षेत्र

 के  किसी  झर  चीज  के  सम्बन्ध  में  म्राडिनेंस  बनाया गया  जेसा  कि  wat  एक

 आर्डिनेंस  के  सम्बन्ध  में  हमारे  योग्य  मित्र  श्री  भरूचा  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  हो  रही  तो  उस  का  कोई

 औचित्य भी  हो  सकता  था  ।  लेकिन  एक  श्राडिनेंस  पास  कर  एक  यूनिवर्सिटी  का  शासन  प्रबन्ध  अपने

 हाथ  में  लेने  पर  हमारे  देश  में  ही  दुनियां  जिसे  विश्वविद्यालयों  की  श्रटानमी  या  स्वतंत्रता

 कहा  जाता  उस  के  लिये  बहुत  बड़ा  अचम्भा माना  जाता  है  ।

 खास  तौर
 से  इस

 मूलक  में  जहां  पर  हमने  भ्र पनी  आजादी  हासिल करने  के  लिये  बड़ी

 कुर्बानियां  की  हैं
 att

 उस  जमाने  में  जब  कि  हिन्दुस्तान  आजाद
 '  नहीं  था

 कौर
 अंग्रेजों

 का  शासन

 यहां  पर
 था

 तब  भी  हमने  विश्वविद्यालयों  की  स्वतंत्रता  का  अपहरण  नहीं  होने  ऐसे  सन्दर्भ

 में  बनारस  हिन्दु  विश्वविद्यालय  की  स्वतंत्रता  का  अपहरण  करने  के  लिये  मुदलियार  कमेटी  की

 रिपोर्ट  ata  सन्  १९५८  में  आने  के  बाद  गो  कि  लोक  सभा  कौर  राज्य  सभा  की  बैठकें  होती

 मई  तक  लोक  सभा  का  सेशन  होता  रहा  लेकिन  तब  उस  रिपोर्ट  को  सदन  के  सामने  न  रख  कर  oe

 मई
 को

 उसके  सम्बन्ध  में  एक  श्राडिनेंस  लाग  किया  जाता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  उस  परिस्थिति  में  श्राडिनेंस  जारी  करने के  लिये  कोई  कारण  नहीं  यदि  सरकार
 को  यह  विश्वास  हो  गया  था  विजिटर  को  अर्थात  राष्ट्रपति  को  यह  विश्वासों  गया  था  कि

 वग
 र  आर्डिनेंस  लाग  किये  हुए  बनारस  हिन्द  य  निवासी  का  शासन  प्रबन्ध  प्रौढ़  उसकी  शिक्षा  व्यवस्था

 ठक  से  नहीं  चल  सकती  तो  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जैसे  ही  सरकार  को  त्र  राष्ट्रपति  को

 मुदलियार  कमेटी  की  रिपोर्ट  मिली  उसके  तुरन्त  बाद  ही  वह  fers  लोक  सभा  में  विचारार्थ  पेश

 होनी  चाहिये  थी  कौर  सरकार  को  चाहिये  था  कि  वह  उसके  लिये  कोई  बिल  लाती  शर  लोक  सभा  मं
 ७५

 उस  पर
 विचार  होता  कौर  उस  बिल  पर  लोक  सभा

 की
 स्वीकृति  की  मुहर  लगवाती  लेकिन

 ऐसा  नहीं
 किया  गया  ।  मेँ  सरकार  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  ऐसा  क्यों  नहीं  किया  गया  ?
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 श्रध्दा  देश  सम्बन्धों  सं विहित  संकल्प  तथा

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )

 विधेयक

 बनारस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी की  स्वतंत्रता  का  इस  तरह  से  सरकार  द्वारा  प्रसारण  किया  गया

 है  बनारस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी इस  देश  में  ही  नहीं  भ्रमित  विशव  विख्यात  यूनिवर्सिटी है  प्रौढ़  वह  दुनिया

 की  उन  चन्द एक  यूनिवर्सिटियों  में
 से  एक  है  जिनका  कि  नाम  बड़े  के  साथ  लिया  जाता  है

 शौर  जिसके  लिये  उसके  संस्थापक  पूज्य  महामना  मालवीय  जी  ने  सन्  PE2R AF से  पहले  यह  कहा  था

 किवे  चाहते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में  नालन्दा  कौर  तक्ष  शिला  के  समान  विश्वविद्यालय  कायम  हों  जहां  कि

 १०,०००  विद्यार्थी  पढ़  सकें  प्रौर  वहां  पर  रह  सकें  ।  पंडित  मदन  मोहन  मालवीय  ने  यह  शब्द  उस

 समय  कहे  थे  जब  हिन्दुस्तान  की  आजादी  को  लड़ाई  को  लड़ने  के  लिये  भारतवर्ष  में  महात्मा  गांधी

 का  पदापंण  दक्षिण  अफ्रीका से  नहीं
 था

 ।  सन्  १९१६  में  जब  उन्होंने  इस  यूनिवर्सिटी  को

 कायम  किया  कौर  इसकी  शखूद्रात ्य  की  तो  इस  उद्देश्य  को  ले  कर  शुरू  किया  कि  वे  उसको  नालन्दा

 कौर  तक्षशिला  के  समान  बनायेंगे  जहां  पर  कि  १०,०००  विद्यार्थी पढ़  वहां  पर  रह  सकें  भ्र

 उच्च  शिक्षा  उनको  दी  जा  सफे
 ।

 सन्  १९२१  में  जब  कि  भारत  को  स्वाधीनता  प्राप्ति  के  लिये  श्रात्दोलन  किया

 सन्  ERR  में  जब  आजादी के  लिये  भारतवासियों  द्वारा  नमक  सत्याग्रह  चलाया  गया  कौर

 चल  कर  सन्  PEER  में  जब  भारतवासियों  नें  अपने  को  विदेशी  दासता से  मुक्त  करने
 के

 लिये

 श्रीपत  किया  श्र  प्रंग्रेजी  सरकार  को  छोड़ो  कहा  उस  समय  भी  कभी  भी  विदेशी  सरकार

 बनारस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी की  स्वतंत्रता  का  अपहरण  नहीं कर  सकी  ।  सन्  १९३१  में  जब  महामना

 मालवीय  जी  बनारस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  के  उपकुलपति  थे  तो  ऐसा  मौका  पाया जब  सरकार  ने

 सन्  १९३  १  में  उनको  गिरफ्तार किया  |  गिरफ्तार  होने  के  बावजूद  वह  जेल  में  रहते  एक  डेढ़  महीने

 तक  जेल  के  अन्दर  से  यूनिवर्सिटी  का  शासन  प्रबन्ध  चलाते  उस  की  विदेशी  सरकार  को  जो

 कि  हमारी  किसी  भी  बात  को  सहन  नहीं  कर  सकती  उसकी  हिम्मत  नहीं  पड़ी  कि  वह  बनारस  हिन्दु

 यूनिवर्सिटी  की  स्वतंत्रता  का  अपहरण  करती  कौर  कोई  श्राडिनेंस  पास  करती  उसका  शासन  प्रबन्ध

 भ्रपने हाथ  में  लेती  ।  सन्  १९४२  में  जब  बनारस  यूनिवर्सिटी देश  की  आजादी  फके  लिये  लड़ने

 वालों का  एक  पुरा  गढ़  बन  गई  थी  यूनिवर्सिटी  दरबदर  में  विद्याथियो ंके  पास  जानें  की  पुलिस

 या
 मिलेटरी  की  दस  दिन  तक

 हिम्मत  नहीं  उस  जमाने  में
 भी

 ब्रिटिश  सरकार
 की  जिसके  कि

 विरूद्ध  हम  areal  की  लड़ाई  लड़  रहे  थे  हमने  उसको  यह  कह  दिया  था  कि  हम  तुम्हें  इस  देश  में  अब

 नहीं  रहने  यह  हमारा  मलक  है  प्रौढ़  हम  भारतवासी  यहां  पर  अरपना शासन  उस

 भी
 उस  ब्रिटिश  सरकार  की  हिम्मत  नहीं  पड़ी  कि  उस  यूनिवर्सिटी  को  हाथ  में  लेती  लेकिन

 उन  लोगों  ने  जो  महात्मा  गांधी के  पदचिन्हों  पर
 चलने  की  बात  कहते  हैं  उन

 लोगों
 ने

 जब  महामना

 मालवीय  जी  क  पदचिन्हों  पर  चलने  का  नाम  लेते  जिन  मालवीय जी  ने  हिन्दुस्तान की  आजादी  के

 हेतु  कम  कुर्बानियां नहीं  उन  के  शिष्य  बनने  की  कोशिश  करते  ऐसे  लोगों ने  १४  जून

 सन्  १९५८  को  उस  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  की  आजादी  का  अपहरण  किया
 ।

 यहां  पर  यह  सवाल  उठाया  जा  सकता  है  कि  क्या  किसी  भी  दशा  में  कोई  श्राडिनेंस  पास  ही  नहीं

 किया  जाना  चाहिये  ।  मेरी  विचार  धारा  को  ae  माना  जाय  तो  मैं  तो  कहूंगा  कि  कभी  भी  कोई

 भारडिनेंस  पास  नहीं  किया  जाना  चाहिये  जब  कि  हमारे  यहां  पर  दो  सदन  राज्य  सभा

 लोक-सभा  है  ake  लोक-सभा  जनता  द्वारा  चुनी  जाती  है  ।  मगर  कोई  ऐसी  परिस्थिति  सरकार  के

 सामने  है  जिसमें  कि  वह  यह  महसूस  करती  है  कि  जो  मौजूदा  कानून  है  उससे  ठीक  तरह

 कार  का  शासन  प्रबन्ध  नहीं  चल  सकता  है  तो  उसके  लिये  राष्ट्रपति  से  ag  oar  की  जानी  चाहिये
 127  1.80-8.
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 भ्र ध्या देश  सम्बन्धी  सं विहित  संकल्प  तथा

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )

 विधेयक

 गजराज

 कि  वे  लोक-सभा  राज्य  सभा  का  fader  बुलायें  कौर  सदन  द्वारा  उस  पर  विचार  किया  जाये

 जो  जनता  के  चुने  हुये  प्रतिनिधि  हैं  उनको  उस  पर  विचार  प्रकट  करने  का  मौक़ा  मिले

 यदि  कोई  परिवर्तन  करने  अथवा  कानून  बनाने  की  ज़रूरत  महसूस  की  जाय  तो  वह  किया  जाये
 ।

 लोकतन्त्र  में  सरकार  द्वारा  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  इस  तरह  से  यूनिवसिटी  की  स्वतन्त्रता  का  झा्डिनेंस

 जारी  करके  भ्र पह रण  किया  जाना  किसी  भी  दशा  में  उचित  नहीं  है
 ।

 बनारस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी की

 स्वतन्त्रता  का  अपहरण  किन  परिस्थितियों  में  सरकार  द्वारा  किया  गया  है  यह  ध्यान  में  रखने  वाली

 बात  है  ।
 सन्  १९५८  में  अप्रैल  मास  में  जबर  मुदालियर  कमेटी  की  रिपोर्ट  सरकार  को  मिल  गई  थी

 उस  वक्त  उसके  बाद  मई  तक  लोक-सभा  का  शभ्रधिवेशन  चलता  रहा  था  ।  मेरे  पास  ठीक  तारीख

 नहीं  है  जब  कि  शिक्षा  मंत्रालय  को  मुदालियर  कमेटी  की  रिपोर्ट  मिल  गई  थी
 ।

 इसमें  यह  नहीं  दिया

 गया  है  कि  कौन  सी  तारीख  को  उन्हें  यह  रिपोर्ट  मिली  लेकिन  मैं  मान  लेता  हूं  कि  मुदलियार  कमेटी

 की  रिपोर्ट  सरकार  के  पास  आखिर  1...  में  ही  ors  ।  तो  भी  सरकार  के  पास  १२  दिन  थे  जिसमें

 कि  सरकार  नगर  चाहती  तो  जल्दी  से  विचार  करके  सदन  के  सामने  रख  सकती  थी  कौर  कानून

 बनवा  सकती  थी  लेकिन  सरकार  ने  ऐसा  करना  श्रावक  नहीं  समझा  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उसने

 ऐसा  क्यों  किया
 ?

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  लोक-सभा  चल  रही  हो  राज्य  सभा  चल  रही

 में  रक्खी  जाये  कौर  उस  पर  विचार  किया  जाये  कौर  सरकार  अगर  उचित  समझे  तो  उसके  लिये

 दोनों  सदन  चल  रहे  हों  तब  सरकार  ने  यह  क्यों  नहीं  चाहा  कि  मुदलियार  कमेटी  की  रिपोर्टे  सदन

 संसद्  से  कानून  पास  करवाये
 ?

 ऐसा  करना  सरकार  ने  क्यों  उचित  नहीं  समझा  इसके  पीछे  कुछ

 दूसरी  बातें  हैं  जिनकी  कि  तरफ़  श्रीमन्  मैं  श्राप कीं  अनुमति  से  सदन  का  ध्यान  आकर्षित  करना

 चाहतों  हूं  सदन  के  ज़रिये  मैं  पूरे  राष्ट्र  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  सन्  Vas

 में  तथाकथित  मुदलियार  कमेटी  बैठी  थी  |  वह  कमेटी  किसके  लिये  बैठी  थी  श्र  क्यों  बैठी  थी  जिसके

 कि  लिये  यह  कहा  गया  था  कि  बनारस  यूनिवर्सिटी  में  कुछ  इस  तरीक़े  की  परिस्थितियां  पैदा  हो  गई

 हैं  जिनकी  कि  जांच  करनी  श्रावक  है  झ्र  इस  लिये  उसकी  जांच  करवाई  जाये  लेकिन  उस  जांच

 को  करने  से  पहले  जो  बनारस  हिन्दू
 .

 यूनिवर्सिटी  का  सन्  PENQ  का  ऐक्ट  था  उसको  सरकार  से

 खत्म  कर  दिया  |  उस  ऐक्ट  की  धारा  ५  की  उपधारा  ३  को  क़तई  लापरवाही  के  साथ  भंग  किया

 गया  उसका  कोई  ध्यान  नहीं  कख  गया
 |

 उस  उपधारा  में  यह  कहा  गयां  हैं  कि  विजिटर  के

 लिये  विश्वविद्यालय  का  निरीक्षण  कराने  जांच  कराने  के  लिये  पूर्व  सुचना  देना  जरूरी  है  झर

 विश्वविद्यालय
 को  निरीक्षण  तथा  जांच  के  अपना  प्रतिनिधि  नियुक्त  करने  का  अधिकार

 रहेगा  ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  इस  उपधारा  के  होते  हुये  भी  सरकार  ने  बनारस  हिन्दू

 विद्यालय  को  कोई  नोटिस  नहीं  दिया  कि  हम  aes  यहां  कोई  इंस्पैक्शन  करना  चाहते  कोई  जांच

 पड़ताल
 कराना  चाहते  कोई  कमेटी  मुक़र्रर  करना  चाहते  इसके  लिये  कोई  नोटिस  नहीं

 दिया
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  यह  बात  ध्यान  देने  योग्य  है  कि  पिछले  वर्ष  जब  कि  यह  कमेटी  मुक़र्रर हुई  थी

 तो  एक  प्रश्न  यहां  पर  पूछा  गया  था  उस  समय  दिक्षा  मंत्रालय  की  दौर  से  यह  कहा  गया  था  कि  इस

 सम्बन्ध  में  नोटिस  कौर  एक्शन  दोनों  एक  साथ  शुरू  होंगे  ।  यह  भीਂ  अजीब  तमाशा  है  कि  नोटिस

 श्र  कार्यवाही  एक  साथ  शुरू  कर  दी  जाती  है  ।  उचित  तो  यह  था  कि  पहले  नोटिस  दिया  जाना

 चाहिये  था  कि  हम  आपके  विश्वविद्यालय  के  सम्बन्ध  में  जांच  पड़ताल  करना  चाहते  हैं  कौर



 १३  १९५८  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  RR

 अ्रध्यादेशा  सम्बन्धी  संविहित  संकल्प  तथा

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )

 विधेयक

 मामलों  का  निरीक्षण  करेंगे  कौर  इसके  बाद  वह  कमेटी  जांच  करने  के  लिये  बैठानी  चाहिये  थी  लेकिन

 ऐसा  कोई  नोटिस  यूनिवर्सिटी  को  नहीं  दिया  गया  ।  मैं  इससे  यह  नहीं  सिद्ध  करना  चाहता  कि
 fate

 टर  अर्थात्  राष्ट्रपति को  युनिवर्सिटी  के  मामलों  में  दखल  देने  का  कोई  अधिकार  नहीं  है  fea

 विद्यालय  के  क़ानून  में  ऐसा  नहीं  लिखा  है  कि  राष्ट्रपति  को  दखल  देने  का  अधिकार  नहीं  वे  ज़रूर

 लांच  पड़ताल  कर  सकते  हैं प्र ौर  करवा  सकते  हैं  लेकिन  जांच  करने  से  पहले  उन्हें  विश्वविद्यालय  के

 अधिकारियों  को  इसके  लिये  नोटिस  देना  चाहिये  था  कि  हम  उनकी  जांच  करना  चाहते  हैं  गौर  हम

 उसके  लिये  एक  कमेटी  मुक़र्रर  करना  चाहते  हैं  ।  तो  बिना  कोई  नोटिस  दिये  हुए  भी  उन्होंने  एक

 कमेटी  मुक़र्रर कर  दी  ।  उस  कमेटी के  सदस्य  थे
 डा०  ए०  एल०  श्री  एम०

 सी
 ०

 Sto  पी०  श्रीमती  सुचेता  तथा  श्री  नवरोज़  जे०
 वाडिया

 उसकी  टीसें  ore  रेफरेंस  में  थीं
 ।

 मैं  इनको  इसलिये  पढ़  रहा  हूं
 कि  मुझे यह  दिखाना  होगा  कि

 मुदलियार  कमेटी  की  जो  टिम्स  श्राफ  रेफरेंस  थीं  उसके  बाहर  जाकर  रिपोर्ट  दी  गयी

 सरकार  ने  उस  पर  कारंवाई  की  ।  वे  रेफरेंस  इस  प्रकार  हैं  :

 ”
 (2)  विश्वविद्यालय  कुछ  शिक्षा  संस्थाओं  में  हुई  हाल  की  घटनाश्रों  को  ध्यान  में

 रखते  अनुशासन की  जांच  करना

 (२)  विश्वविद्यालय के  कर्मचारियों  में  उचित  श्रनुदासन  बनाये  रखने  के  लिये  वर्तमान

 नियमों  की  पर्याप्तता की  जांच  करना  I

 (३)  विश्वविद्यालय  के  संविधियों  site  अध्यादेशों  के  are  संचालन

 निम्न  विषयों  पर  विशेष  ध्यान  देते  जांच  करना

 विश्वविद्यालय में  अधिकारियों  की  संख्या  कौर  शक्तियां शादी  ;

 प्रिंसिपलों  का  रखा  जाना  कौर  उनका  मुख्य  वाहन  बनाया  जाना  ;  कौर

 (7)  विश्वविद्यालय  के  प्रशासनिक  अधिकारियों  कौर  दिक्षकों  के  मुक़ाबले

 कुलपति की  दोस्तियाँ  ।

 (४)  उपरोक्त  (१)  से  (३)  के  बारे  में  श्रावक  उपायों  का  सुझाव  देना
 ।

 (५)  विश्वविद्यालय  के  सुचारु  रूप  से  कार्य-संचालन  के  बारे  में  सुधार  सम्बन्धी  सुझाव

 देना  ।"'

 इन  शम्स  श्राफ  रेफरेंस  के  साथ  मुदलियार  कमेटी  मुक़र्रर  की  गयी  ।  मुदलियार  कमेटी  एक  दो

 महीने  नहीं  बल्कि  दस  महीने  तक  बैठी
 ।  लेकिन  १४  सन्  १९५८  को  ही  हिन्दुस्तान की  सरकार

 को  यह  पता  चला  कि  वहां  की  परिस्थितियां  खराब  हो  गयी  हैं  ate  वहां  पर  शिक्षा  का  काम  चलाया

 नहीं  जा  सकता
 ।  जो

 काम  मुदलियार  कमेटी  को  सौंपा  गया  था  उसको  पुरा  करने  में  उसने  दस  महीने
 का  समय

 लिया  att  दस  महीने  जांच  पड़ताल  करने  के  बाद  अपनी  रिपोर्ट  पेशा  की
 ।

 लेकिन  श्री मन चक

 मुझे  बड़े  दु:ख  के  साथ  आपके  इस  सदन  के  सम्मुख  कौर  राष्ट्र  के  हित  के  लिये  यह  कहना  पड़ता

 है  कि  मुदालियर  कमेटी  की  रिपोर्ट  सदन  की  मेज  पर  नहीं  रखी  गयी  ।

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |]

 मुदलियार  कमेटी  के  सामने  जो  साक्षी  दी  उस  कमेटी  जो  स्मृति पत्र  दिये  गये  उनका

 कोई  संकलन  सदन
 की

 मेज़  पर  नहीं  रखा  जिसका  परिणाम  यह  है  कि  लोक-सभा  के  किसी  मैम्बर



 ३८  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )  बाजार  १३  Reus

 अ्रघ्यादेश  सम्बन्धों  सं विहित  संकल्प  तथा

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय

 विधेयक

 गजराज

 राष्ट्र  के  किसी  नागरिक  विश्वविद्यालय  के  किसी  व्यक्ति  को  यह  मालूम  नहीं  है  कि

 साक्षी  दी  गयी  वह  क्या  थी  या  जो  स्मृति पत्र  दिये  गये  उनमें  क्या  लिखा  था  ।  हमारे  सामने  सिफ॑  एक

 रिपोर्टे  पेश  की  जाती  है  ।  इस  रिपो  के  सम्बन्ध  में  भी  देश  में  बड़ी  बड़ी  उठायीं  रहीं  ।  जब  रिपोर्टे

 पेश  हुई  उसके  बाद  मैं  स्वयं  बनारस  वहां  की  परिस्थिति  देखने  गया  ।  वहां  पर  मुझे  पता  लगा  कि  पुरे

 बनारस  दहर  में  रिपोर्टे  की  छपी  हुई  कापियां
 जो

 बंट  गयी  थीं  उन्हें  वापस  लें  लिया  गया  है  उसका

 पब्लिकेशन  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  यह  कानूनी  तरीक़े  से  किया  गया  या  नहीं

 लेकिन
 वस्तुस्थिति  यह  थी  कि  बनारस  में  कोई  छपी  हुई  कापियां  उपलब्ध  नहीं  थीं

 ।
 हो  सकता  है

 कि  टाइप  की  हुई  कापियां  मिल  सकती  हों  ।  लेकिन  जो  साक्षी  इस  कमेटी  के  सामने  दी  गयी  या  जो

 स्मृति  पत्र  इस  कमेटी  को  दिये  गये  वे  जनता  के  या  लोक-प्रभा  के  सामने  नहीं
 न

 वे  बनारस

 विद्यालय  के  किसी  व्यक्ति  के  सामने  art  ।  जो  रिपोर्टे  सरकार  को  दी  गयी  वह  भी  बनारस

 विद्यालय के  लोगों  को  नहीं  मिल  पायी  ।  आगरा  राजपुत  कालिज  प्रिंसिपल मेरे  मित्र  डा०
 कार

 के०  सिंह  नें  मुझे  बतलाया  कि  उनको  इस  रिपोर्ट  की  कापी  नहीं  मिल  सकी  है  कौर  उन्होंने  मुझे

 से  कहा  कि  आपके  पास  इसकी  कापी  हो  तो  पढ़ने  के  लिये  दीजिये  ।  तब  उन्होंने  मुझ  से  लेकर

 वह  रिपोर्ट  पढ़ी  ।  तो  यह  व्यवस्था  है  ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  कौनसी  परिस्थितियां  ऐसी  थीं  कि  जिनकी  वजह  से  सरकार

 को  इस  रिपोर्टे  के  मिलने  के  बाद  १४  जन  तक  रूकना  जब  कि  सरकार  ने  इस  श्राडिनेंस  को  पास

 किया
 |

 इस  संद  में  मैं  आपका  ध्यान  बनारस  हिन्द  यूनिवर्सिटी  के  पिछले  प्रबन्ध  की  कौर  दिलाना

 चाहूंगा
 |

 महामना  पंडित  मदन  मोहन  मालवीय  बीस  साल  तक  बनारस  यूनिवर्सिटी  के

 चांसलर
 उनके  बाद  हमारे  राज  के  माननीय  उपराष्ट्रपति  डा०

 एस०  राधाकृष्णन ६  साल  तक
 उस  विश्वविद्यालय के  वाइसचांसलर  उन के  बाद  इसी  सदन  के  एक  माननीय  सदस्य

 श्री

 गोविन्द  उस  विश्वविद्यालय वाइसचांसलयर  उनके  बाद  प्रात

 स्मरणीय  श्री  नरेन्द्र देव  जी  उस  विश्वविद्यालय के  वाइस चांसलर  उनके  बाद  डा०

 सी०  पी०  राम स्वामी  वाइसचांसलर  रहे जो  कि  इस  से  पहले  श्रन्नामलाये  विश्वविद्यालय  के

 वाइसचांसलर  रह  चुके  थे  ।  मैं  यह
 दिखना  चाहता

 हूं  कि  शुरू  से  बनारस  विश्वविद्यालय

 जो  जो  वाइसचांसलर  रहे  वे  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  या  सार्वजनिक  जीवन  में  प्रमुख  स्थान
 रखते

 थे  या
 कालेज

 कौर  यूनीवर्सिटी की
 दिक्षा

 में
 उनको

 महत्वपूर्ण  स्थान  प्राप्त  था

 जिसके  प्राकार  पर  वे  वाइस चांसलर  बनायें  गये  ।  लेकिन मैं  निवेदन करना  चाहता  हं  कि

 हमारे जो  राज  के  बाइस चांसलर  में  उनका नाम  नहीं
 उनका

 भूत  क्या  ।

 मुझे
 बताया

 गया  है  कि  met  पूरे  जीवन  में
 चार  या  पांच  watt  से  श्रमिक  उन्होंने  कोई

 खाई  पढ़ाई  के  विथ  में  काम  नहीं  किया  ag  इंस्पैक्टर  ग्रीक  स्कूल्स
 oat  डिप्टी  डाइरेक्टर  आफ  एजूकेशन  पबलिक  सर्विस

 कमीशन  के  मेम्बर  रहे

 लामन  जहां  तक  शिक्षा  क्षे  त्र  का  सवाल  है  या  जहां  सार्वजनिक  जीवन  का  सवाल ह  ॥
 उस  म

 उनका  कोई  महत्व  का  स्थान  नहीं  था ।  जब  डा०  सी०  पी०  राम स्वामी अ्रय्यर  ने

 3६
 सात  की  उम्र  मेँ  यह  कि  मेरी  बहुत  उम्र  हो  गयी  है  कौर  मैं  चाहता  हूं  कि

 इस  भ्ररसे
 में  मैन

 जो
 अनुभव  प्राप्त  है  उसको  लिख  जाऊं

 कौर
 यह  कह

 कर  जब  उन्होंने  इस्तीफा  दिया  तो  इन  सज्जन  को  वाइस  चांसलर
 क  पद

 पर
 नियुक्त  किया



 १३  2euS  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )  ३६९६

 श्रघ्यादेश  सम्बन्धी  सं  विहित  संकल्प  तथा

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )

 गया  जब  श्री  अय्यर  न  इस्तीफा  दिया  तो
 यह  हुई  की  दूसरा  वाइस चांसलर

 ढूंढा  जाय  कौर  यूनिवर्सिटी के  कोट  को  कहा  गया  .  कि  श्राप  नामों की  सिफारिश

 कीजिये  वहां  से  नामों  की  सिफारिश की  गयी  ।  चार  नाम  भज  गये  ।  में  उन  सब  नामों
 x

 को  नहीं  चाहता  लेकिन  में  इतना  बता  चाहता  हूं  कि  जो  के

 वाइसचांसलर  हें  तौर  जिनको  केन्द्रीय  सरकार  की  सिफारिश  विजिटर ने  वाइस चान्सलर

 नियुक्त  किया  उन  को  कवल  चार  वोट  ही  मिले थे  ।  उन से  ज्यादा वोट  श्री  एम०

 सी ०  विरासत  को  मिले  उस  के  बाद  वोट  श्री  ato  एस०  त्रिपाठी  को  मिल ेथे  जिनका

 be  ३०  साल  का  दिक्षा  का  ्य  उन क  बाद  एक  प्रौढ़  सज्जन  थे  उनको भी

 श्रमिक  वाइस चांसलर  से  ज्यादा वोट  मिल  थ  ।  वह  सज्जन  हमार  के  राजस्थान  के  गवर्नर

 सरदार  गुम  निहाल  सिंह  हैं  ।  लेकिन  जो  राज  वाइस चांसलर हैं  उनको  सिर्फ  चार

 वोट ही  fat  a  ये  नाम  विजिटर  कं  पास  ७  शर  उन  में  से  उन्होंने  इन  को  वाइस

 चांसलर  नियुक्त  किया  विजिटर  साहब न  श्री  एम०  सी०  विरासत को  नियुक्त  नहीं

 feat  जिन को  १२  वोट  मिले  श्री  कार एस०  त्रिपाठी  को  नियुक्त नहीं  किया  जिनको

 ११  वोट  मिले  कौर  श्री  गुरुमुख  निहाल  पिह  को  नियुक्त  नहीं  किया  जिनको  ७

 वोट  मिल  थ  ।  उन्होने  ऐसे  व्यक्ति  को
 नियुक्त

 किया  जिसका  दिक्षा के  बारे  में  चार  या  पांच

 महीने  का  अनुभव  था  कौर  जिसको
 कंवल

 चार  वोट  मिले  थे  ।  मरा  मंशा  किसी  व्यक्ति

 विशेष  पर  भ्राक्षेप  करने  के  नहीं  है
 ।
 में  यह  कंवल  यह  दिखाने  के  लिए कहे  रहा  हूं

 कि  किस  प्रकार  नियमित  की  गयी  ।

 कहा  जाता  है  कि  तमा  वाइसचांसलर कं  खान ेके  बनारस  विश्वविद्यालय

 में  अव्यवस्था फैली  wit  श्रनदासनहीनता  बढ़  गयी  ।  शिक्षा  का  काम  अच्छी तरह  से

 नहीं  चल  रहा  था  ate  ऐसी  स्थिति  पैदा हो  गयी  कि  विजिटर  को  यह  aaa  महसूस

 हुई  कि  बनारस  यूनीवर्सिटी  एक्ट  की
 धारा  ५  की  उप  धारा ३  के  मुताबिक  जांच  पड़ताल

 झर  यह  देखें  कि  इस  में  sal  संशोधन  करने  की  जरूरत है

 हमारे  वर्तमान  वाइस चांसलर  को  वहां  नियुक्त  हुए  दो  साल  हो  गये  |  हमारा
 जो

 बनारस  यूनिवर्सिटी एक्ट  है  उसमें  विजिटर  को  यह  अधिकार
 दिया  garg

 fe  अगर
 bas

 एग्जीक्यूटिव  काउंसिल  या  कोर्ट  कोई  ऐसी  कारवाही  करे कि  जो  ऐक्ट  के  ७ के SAN

 यूनीवर्सिटी  के  श्राहिनेंस  की  भावनाओं  कौर  विचारों  के  खिलाफ हो  उसको

 विजिटर  एनल या  खत्म  कर  सकता है
 !  ।  मैं  शिक्षा  मंत्रालय  से  पुछना  चाहता  हूं  कि  इस

 कमेटी के  बिठाने  के  पहले  क्या  एक  दफा  भी  एसा  अवसर  gat  कि  वहां के  प्रोसेसिंग

 को  खत्म

 विक  ना

 या हो । मेरी

 गा

 ह

 हि  er  करा  नहीं तो  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  कौन  सी  बात  aaa .

 महोदय  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  बता दूं
 कि

 उन्हें  राधा  घंटा  दिया  गया है

 भी  ner  सिह

 श्रीमान  यह  एक  महत्वपूर्ण  विषय  है
 इसलिये  मुझे  थोड़ा

 गौर  जाये
 ।  यह  निवेदन कर  रहा  था  कि  एसी

 |

 में  हमारे



 ३७०  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  १३  १९४५८

 भ्र ध्या देश  सम्बन्धी  संविहित  संकल्प  तथा

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय
 )

 विधेयक

 अज राज

 ~
 वर्तमान  वाइस चांसलर  की  नियुक्ति  हुई  ।  उनकी  नियुक्ति के  बाद  ही  यूनिवर्सिटी  म

 भ्रनुशासनहीनता  की  बात  बढ़ी
 कौर

 वहां  पर  होने  वाले  झगड़ों  की
 बात

 चली  शौर  ऐसी

 जिन  में  कहा  जानें  लगा  कि  वहां  ऐसी  फैलती जा  रही

 जिस को  हम  कंट्रोल  नहीं कर  पा  रहे  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि
 उस  यूनिवर्सिटी  में  कुछ

 गड़बड़ियां हो  सकती  वहां के  प्रबन्ध  में  कुछ  खराबी  हो  सकती  लेकिन  इस  के  साथ  ही

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कभी  इस  बात  की  जांच  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है

 कि  वहां  पर  कया  खराबी  पैदा  हो  गई  हू  सनौर  कुमार  प्रबन्ध में  गड़बड़  क्यों  है  पौ  वहां  क्यों  व्यवस्था

 फैल  रही  है  |  इस  संबंध  में  में  यह  निवे  दन  करना  चाहता  हूं  कि  एडजेक्टिव  कौंसिल  के  २१  सदस्यों में  पांच

 चुने  हुये  सदस्य  हैं
 ।  उन

 पांच  सदस्यों  में  से  एक  सदस्य  हमारी
 केन्द्रीय  सरकार के  एक  सदस्य

 मेरा  तात्पर्य  माननीय  पंडित  गोविन्द  वल्लभ  पंत  से  है--जो  इतने  व्यस्त  रहते  हें  कि  दो  दो  टर्म  के

 लिये  चुनें  जाने  पर  भी  उन्होंने कभी  बनारस  यूनिवर्सिटी जाने
 की

 wat  नहीं  की  कभी
 मीटिंग

 में

 स्थित होने  की  कपा  नहीं  की  ।  इस  प्रकार उन  २१  सदस्यों  में  चार  आदमी  ऐसे  रह  जाते  हें  जो  चुने

 हुये  हैं  कौर जो  तथा-कथित  पूर्वी  यू०
 पी

 ०  के  हैं  ।
 प्रशन  यह  है

 कि
 WHT  लोगों  के  बहुमत  में  होते  हुये  यह

 कैसे  संभव  em  अल्पमत
 के  लोग  वहां  अपनी  सत्ता  कायम  किये  हुये  थे

 ।
 में  यह  कहना  चाहता

 हूं  कश्मीर  वहां  पर  कोई  खराबी
 थी

 तो  श्राप  विभिन्न  उपायों  से  उसे  दूर  करने  का  प्रयत्न  करते
 ।

 भ्रमर  वहां  की  एडजेक्टिव कौंसिल  नाकारा  थी
 तो  हमें  यह

 भी
 देखना  पड़ेगा

 कि
 जो  व्यक्ति  एडजेक्टिव

 कौंसिल  को  प्रिज़ाइड  करता  हे--वाइसचांसलर--उसने  इस  संबंध  में  कोई  कोशिश  की  ।  जो

 झार्डनिंस लागू  किया  गया  उसके  अधीन  एक  स्क्रीनिंग  कमेटी  बनाई  गई  जिसके  तीन  सदस्य  हं
 जिन

 में  से  एक  तो  हाई  कोट  का  जज  या  रिटायडं  जज  होंगे  कौर  एक  वाइस चांसलर  होंगे  एक्स  श्राफिडिश्नो  |

 इसका  मतलब  यह  है  कि  जेब  तक  ag  श्रार्डनिंस रहता  है  तब  तक  बनारस  यूनिवर्सिटी के

 चांसलर  स्क्रीनिंग  कमेटी  के  मेम्बर  रहेंगे  ।  कभी  अखबारों  में  यह  समाचार  छपवाया  गया  हैं  कि

 चांसलर  ने  इस्तीफ़ा दे  दिया  है  शरर  स्क्रीनिंग  कमेटी  में  काम  करने  में  झ्र पनी  Wada  प्रकट  की  हैं  ।

 लेकिन  मेरा  कहना  यह  हे  कि
 जब

 तक  श्रार्डनिंस  मौजूद  है  तब  तक  वाइसचांसलर  स्क्रीनिंग  कमेटी

 से  इस्तीफ़ा  नहीं  दे  सकते  हैं
 ।

 नगर  वहू  वाइस चांसलर के  पद  से  भी  इस्तीफ़ा  दे  दें  तभी  ag  उस  कमेटी

 से  इस्तीफ़ा  दे  सकते  हैं  ।  हमने  इस  बारे  में  ae  शिकायत  की  थी  कि  ae  बात  कहां  तक  उचित  है  कि

 जिस  व्यक्ति  का  उन  सब  मामलों  से
 निकट

 संबंध  रहा  जिस  पर  ग्रा रोप  लगाये  गये  हों  वही जज

 बन कर  बैठ  प्रौढ़  वही  सज़ा  दे
 ।

 शायद  उसी  संबंध  में  इसतरह  के  समाचार  छपवाये गये  हैं  ।  में  यह

 निवेदन करना  चाहता  हूं  कि
 इस

 प्रार्डीनिंਂ  के  रहते  हुये  जो  ब्यक्ति  वाइसचांसलर के  पद  पर  है  वह

 स्क्रीनिंग  कमेटी  से  हट  नहीं  सकता  हैँ
 ।

 केन्द्रीय  सरकार को  बाद  अवश्य  शक्ल  है  कौर  उसने

 वर्तमान
 बिल  में

 स्क्रीनिंग  कमेटी
 में  वाइसचांसलर का  नाम  नहीं  रखा  हो  सकता  है  कि  इसी

 लिये
 स्क्रीनिंग

 कमेटी  में  से  वाइसचांसलर को  हटा  दिया  गया है  भ्रार्डनिंस के  झ्र धीन  स्क्रीनिंग

 कमेटी  में
 से  वाइसचांसलर के  हटने  का  कोई  सवाल  नहीं  है  ।

 मेरा  यह  स्पष्ट  मत  ai  नकल  ऐसी  कोई  स्थिति  नहीं  थी  जिस  में  कि  इस  श्रार्डीनेंस  की

 ज़रूरत
 थी

 कौर
 खास  नद :+ ह गइ च प्त ् वस्था में जब जब  कि  एडजेक्टिव  कौंसिल  के  २१  सदस्यों  में  नामीने  टीम

 लोगों  की  संख्या  ज्यादा  थी  जिन  को  चांसलर  कौर  मिनिस्टर  नामीनेट  करते  जो

 चार  पांच  व्यक्ति  चुने  हुये  थे
 जिनको  ईस्टर्न  यू  ०

 पी०  य  यू०पी ०
 का  कहा  जाता  है  वे

 कोई  नुक्सान  नहीं



 १३  ays  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )  ३७१

 अध्यादेश  सम्बन्धी  संविहित  संकल्प  तथा

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )

 विधेयक

 सकते  थे  कौर  नगर  वे  नुक्सान  पहुंचा  सकते  थे  तो  क्या  हिन्दुस्तान  की  सरकार  के  शिक्षा  मंत्रालय

 ने  यह  कोशिका  की  कि  उनसे  बात  चीत  की  जाय  कौर  उनको  कहा  कि  तुम्हारी  वजह  से  इस

 बीबीसी  के  नाम  पर  धब्बा
 लग

 रहा  है
 ।
 में  पूछना  चाहता  हूं

 कि
 क्या  श्री  का०  ला०  श्रीमाली

 अंग्रेजी में  के०  एल०  को  का०  ला०  कहते  eau  बात  की  कोशिश  की  कि  उन  लोगों  को  बताया

 जाय  कि  तुम्हारी  वजह  से  इस  यूनीवसिटी  के  नाम  पर  काला  धब्बा  लग  रहा  है  इस  लिये  श्राप  इस्तीफ़ा

 दे  दीजिये  ।  में  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  इसਂ  संबंध में  कोई  कोशिश  नहीं  की  गई  कि  जिन

 व्यक्तियों  की  वजह  से  वहां  पर  गड़बड़  हो  रही  थी  उन  से  बात  की  जाती  या  उनको  हटने  के  लिये

 कहा  जाता  |  जहां  तक  ईरान यू  ०  पी ०  के  तथा-कथित  गट  का  सवाल हैं  में  सब  से  पहला  व्यक्ति छ

 जो  यह  कहेगा  कि  बनारस  यूनिवर्सिटी  के  कार्य-संचालन  में  इस  तरह  की  भावना  नहीं  रहनी  चाहिये  |

 अगरे  ईरान  प्र  पी०  या  वेस्ट Yo  पी०  या  यू०  पी०  की  भी  बात  हे  तो  में  कहूंगा  कि  वहां  पर

 maa  कार्यवाही की  जानी  चाहिये ।  लेकिन  वह  कार्यवाही  करने  का  यह  तरीका  नहीं  हूं  जो

 कि  अपनाया  गया है  उस  का  दूसरा  तरीका  में  यह  बात  साबित  करूंगा  कि  यूनिवर्सिटी  में  कोई

 इस
 तरह  की  भावना  नहीं  हैं  कि  वहां  पर  ईस्ट ने

 यू
 ०पी

 ०
 शौर  हिन्दुस्तान  का  सवाल  उठाया  जाता  हो

 |

 जो  तथ्य हैं
 जो  head  वे  इस  को  साबित  करेंगे  कि  इस  वक्त  यूनिवर्सिटी का

 उसका  बिल्कुल  ग्रसित-भारतीय
 बना  हुमा  है

 ।
 इस  समय  यूनिवर्सिटी  के

 ५७५  टीजे  में  से

 ३६४
 कभी

 तक
 यू

 ०
 पी०  से  बाहर  के

 १२२  बैस्ट यू०  पी०  के  हें  ate  केवल  ८६  ईस्टर्न  यू
 ०  qlo # के

 दूसरे  शब्दों  में  ६३.  ३  परसेंट यू  ०  पी०  के  बाहर  के  हैं  १८.  ६  परसेंट  वैस्ट  यू०  पी०  के  हैं

 १५.  ५  परसेंट  ईरान  प्रण  पी०  के  हैं  ।  यही  अवस्था  प्रिसीपल  की  है  ।  चौदह  प्रिसीपल में  से  ईस्टर्न

 स०  पी०  के  fas  दो  प्रिसीपल हैं  ।  विद्याथियों  का  भी  यही  हाल  है  ईस्टर्न  यू
 ०

 पी
 ०

 के  विद्याथियों

 का  वहां  पर  बहुत  कम  हिस्सा  जहां  तक  उन  कालेजों  का  सवाल  हे  जिनमें  टेक्निकल शिक्षा दी  जाती

 हूं  उन  में  साफ़  तौर  पर  अ्रखिल  भारतीय  स्तर  पर  हरेक  सुबे  के  लिये  कोटा  निर्धारित  है  ale  प्यार

 किसी  सुबे  से  निर्धारित  संख्या  में  विद्याथियों  का  प्रवेश  नहीं  होता  है
 तो  ईस्टर्न  या  वेस्टर्न  यू

 ०  dlo F के

 विद्यार्थी  नहीं
 रखे

 जा  सकते  हें
 ।

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मुदलियार  कमेटी  की
 रिपोर्ट

 में  बहुत  सी  ऐसी  बातें  कही  गई  हें  जिन  का  कोई  आ्राधार  नहीं  है  जिन  को  साफ  तौर  पर  IS  कहा  जा

 सकता था  ।  मेरे  पास  पुरी  एविडेंस नहीं  हैं  सब  स्मृतिकार नहीं  हैं  जिन  के  प्राकार  पर  यह  कहा  जा  सके

 कि  उन्होंने जो  बात  कही  वह  झूठी  लेकिन  फिर  भी  में  कह  सकता  हूं  कि  उन्होंने  कुछ  बातें  ऐसी

 कही  जो  कि
 आन  दि

 फेस  आफ  इट  झूठी  हें  जिन  में  कोई  तथ्य  नहीं  है  ।  इस  कमेटी  की  रिपोर्ट  में

 बार  बार  कहा  गया  है  सेड टु  इज़  स्टेटिड टु  ीਂ  |  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि  यह  बात
 बल्कि

 यहीं  कहा  गया  हू
 कि

 सेड  टु  कह
 ”

 इज़  स्टेटिड टु  ह ि  जिससे  शंका  भी  सही  बात  भी

 सामने
 न

 जानें  पाये  कौर  मुल्क  के  लोगों  पर  यह  प्रभाव  भी  पड़  जाये  किਂ  बनारस  यूनिवर्सिटी  में  बहुत

 गड़बड़ी  हैं  sie  साथ  ही  कानून  के  दायरे  में  भी  न  बन्धने  पायें  ।  इस  रिपोर्ट  में  यह  कहा  गया  है
 कि

 इस  यूनिवर्सिटी के  २३  अध्यापक  ऐसे  जिनके  यूनिवर्सिटी के  साथ  मुकदमें  चल  रहे  हैं-जो या  तो

 उन्होंने  चलाये  हुये  हूँ  या  यूनिवर्सिटी  ने  चलाये  हुये  हैं  ।  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जिन  २३

 आदमियों
 की  लिस्ट  दी  गई  उन  मे ंसे  १३  matt  इस  तरह  के  जिन  के  खिलाफ़  न  तो

 वर्सिटी  की  तरफ़  से  कोई  मुकदमा  चल  रहा  है  न  उन्होंने  यूनिवर्सिटी  के  खिलाफ़  कोई  मुकदमा

 चलाया  हुआ  है
 ।

 यह  एक  बिल्कुल झूठ  बात  कह  दी  गई  है  ।  डा०  राजबली पांडे  के  खिलाफ़
 Ay

 ने
 कोई  मुकदमा  नहीं  चलाया  gar  है  कौर  न  उन्होंने  patate  के  खिलाफ़  मुकदमा  चलाया  हु gut

 हैँ  ।
 यही  हालत  बॉटनी  सेल  ANH  les  कालेज माइनिंग  एंड  मेटालर्जी
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 अध्यादेश  सम्बन्धी  संविहित  संकल्प  तथा

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )

 विधेयक

 ब्रज राज

 वगैरह की  है
 ।

 उन  के
 संबंध

 में  कोई  मुकदमा  नहीं  चल  रहा  है
 ।

 इसी  तरह  से  डा०
 प्राण  एस०

 श्रोता और  पंडित  धनेश्वर  पांडे  के  खिलाफ़  भी  कोई  मुकदमा  नहीं  चल  रहा  है  न  उन्होंने  ही  कोई

 मुकदमा  चलाया  हुस्ना एक  बात  यह  भी  कह  दी  गई  है  कि  किसी  प्रोफेसर के  खिलाफ
 श्रननेचरुल

 आफ़ेन्स का मुकदमा का  मुकदमा  चल  रहा  है
 ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  साफ़  तौर  से  एक  झूठ  बात

 कही गई  है  ।  में  कहना  चाहता हूं  कि  किसी  अदालत  में  are  मुकदमा  यूनिवर्सिटी  के

 किसी  प्रोफ़ेसर  के  खिलाफ  झ्रननेचरुल  न्राफ़रत  के  बारे  में  नहीं  चल  रहा  है  ।  न  जाने  कमेटी  को  यह

 विश्वास  कैसे  हो  गया कि  ऐसी  घटना  हुई  है  ।  में  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर  दस  हजार

 विद्यार्थी  पढते  ६००  टीचर  रहते  हैं  ौर  उस  यूनीवर्सिटी का  ्  तेरह
 सौ

 एकड़  जमीन  पर

 दरगाह  ।  इतनी  बड़ी  संख्या में  अगर  कोई  एक  wa  ऐसी  घटना  हो  जाती  तो  क्या  उसको

 लेकर  सारी  यूनिवर्सिटी  को  बदनाम  करना  कौर  इस  तरह  स्वर्गीय  महामना  मालवीय
 जी

 की  आत्मा  को  ठेस  पहुंचाना  किसी  तरह  भी  उचित  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 कि  इस  तरह  की  fete  का  कोई  अ्राधार  नहीं  लेकिन  इस  तरह  की  रिपोर्ट  फिर  भी

 लिखी गई
 कौर  जान  बूझ  कर  लिखी  हमारे  देश  में  aa  भी  कुछ  ऐसे  लोग  जो  पुरानी

 ब्रिटिश  परम्परा  को  कायम  करना  चाहते  जो  यह  चाहते  हें  कि  हिन्दुस्तान  में  शिक्षा  का  प्रसार
 न

 लोग  न्र पढ़  रहें  कौर इस  देश  में एक  विदेशी  भाषा  का  प्रयोग  होता  जिसके  बल  पर  केवल

 एक  फ़ीसदी  लोग  सारे  हिन्दुस्तान  पर  करते  रहें  ।  वे  लोग  खास  तौर  पर  यह  चाहते  हें  कि  इस

 देश  में  उच्च
 दिक्षा

 का  प्रसार न  हो  ।  उस  में  कहा  गेया  है  कि  चूंकि  यूनिवर्सिटी  में  दस  हजार  विद्यार्थियों

 के  लिये  रेजिडेंशियल  एकामोडेशन  नहीं  इस  लिये  वहां  विद्यार्थियों  की  संख्या  पांच  हजार  कर  दी

 जानी  चाहिये  ।  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  १९१६  में  मालवीय जी  ने  १३००  एकड़  जमीन  हस्तगत

 कर  के  यह  कोशिश  की  कि  इस  यूनिवर्सिटी  में  दस  हजार  विद्यार्थी  हों  कौर  नालंदा  विश्वविद्यालय

 की  तरह  यह  यूनीवसिटी बढ़े  ।
 अराज

 जब  १३००  एकड़  जमीन  इस  यूनिवर्सिटी के  पास है
 तब

 मुदलियार  कमेटी  कहती  है  कि  सरकार  इस  पर  विचार  करे  ।

 सरकार  कहती  है  कि  उसके  सामने इस  रिपोर्ट  को  मानने  के  अलावा  कोई  चारा  नहीं  था  क्यों  कि

 यह  एक  हाई  पावे  कमेटी  थी  ।  यह  कितनी  हाई  पावर्ड  कमेटी  इसके  संबंध  में  में  दो  एक  शब्द

 निवेदन  करना  चाहता  हूं
 ।

 इसके  एक  सदस्य  बनारस  यूनिवर्सिटी  के  पहले  लेक्चरार  थे  ।  जब  वे  वहां
 लेक्चरार

 थे  उस  महामना  मालवीय  जी  ने  एक  दूसरे  लेक्चरार को  उस  यूनीवर्सिटी का

 प्रिसीपल  मुकरंर  कर  दिया  कौर  उनको  मुक़र्रर नहीं  किया

 महोदय :  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।

 इसके  लोक-सभा  १४  fey  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई ।

 ee

 ee  ee  थन

 मर  अंग्रेजी  में
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 ReE
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 २०२  अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ग्रामीण  जातियों  के  लिये  मकान  REX

 २० हे  इस्पात का  उत्पादन  VEGF 9

 Qov  चूने का  पत्थर  .  Rey

 Qo  विभिन्न  वेतन-क्रम  के  सरकारी  —  rat  की  संख्या  २६८

 ROG  राजस्थान  अल्प  बचत  Res

 Row  सिंगार  पर  उत्पादन-शुल्क  R85

 २०८  बेसिक ोत्तर  संस्थायें  PREG—EE

 Qoke  लड़कियों  की  शिक्षा  ate  महिला  भ्रथ्यापिका्ं  के  प्रशिक्षण  के  विस्तार

 की  केन्द्रीय  योजना  VEE

 २१०  नम  प्रदेश  गवेषणा

 २११  भारत-जमीन  औद्योगिक  सहकारिता  योजना  खामियां  Rooms  १

 २१२  केन्द्रीय  अधिनियम  ३०१

 २१  े  पंजाब  में  विज्ञान  मन्दिर  ३०  ै

 reat  कोत्तागदम में  संस्था  ३२०१-३०

 R24  भारत-भ्रमरवली  टेक्निकल  सहायता  कार्यक्रम  FoR

 २१६  जेट  विमानों के  लिये  राकेट  FoR

 २१७  aaa  में  पर्वेतीय-क्षेत्र  मंत्रालय  की  रचना  ३०  हे

 २१८  राष्ट्रीय  रंगमंच  ३०  ३े

 22.0  अध्यापकों  के  लिये  त्रि रूप  लाभ  afeataat  दे०  हे

 २२०  वैज्ञानिक  सिविल  सर्विस  ३०  308.0

 २२१  प्रतिरक्षा  सेवाशर्तों  के  कमेंचारी  ३०४

 ९२२  ३०४ हिन्दी  विश्वकोष

 28.0  ३  भारतीय  प्रशासन  सेवा  पहली  ३०४

 २२४  arene  में  पाकिस्तानी  सैनिकों  की  freee fori  Boy

 २२५  पंजाब  में  सड़क  निर्माण  कार्यक्रम  ३०५

 २२६  नर तत्व  सम्बन्धी  केन्द्रीय  मंत्रणा  बोड़ें  Roy¥

 RoO% RB  स्वेच्छा  से  वेतनों  में  कटौती  ९:

 २२८  पंजाब  में  राज्य-गह  Fok

 VRE  अध्यापकों से  व्यवसाय  कर  लेना  Foy

 २३०  बाल  अपराध  रे  ०७9

 २३१  जेरिकन  का  निर्माण  Ro

 ९३२  लन्दन  के  एक  बैंक  में  ज
 हैदराबाद

 का  धन  .
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 रेश  पंजाब  में  संगमरमर  के  निक्षेप  ३०८

 २३७  शिक्षा  के  लिये  योजना  बनाना  ३०  ८३०९
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 ?  ३९  हिमाचल  प्रदेश  में  निःशुल्क  faretr  Rok

 Vo  विज्ञान  को  लोकप्रिय  बनाना  Rok

 २४१  Ro त्रिपुरा  के  प्राचीन  जातियों  के  छात्र  .

 २४२  बिजली  की  इस्पात  की  फाउंड रियों  शौर  इस्पात  पुनर्बलन

 मिलों  के  लिये  समिति .  ३१०-३११

 २४ ३
 ३११ उज्जैन में  मिली  वस्तुएं  .
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 Voy  दिल्ली  में  सायंकालीन कालेज  ३१रे

 RSE  वैशाली के  निकट  खुदाई  ३१९

 २४७  सेकंडरी स्टेज  में  भाषाओं  का का  अध्यापन  BWR

 २४८  गजेटीयरों  का  पुनरीक्षण  BBR

 RvE  सुन्दरगढ़  में  चूने  aie  डौलोमाइट  के  ३१३

 २५०  माध्यमिक  दिक्षा  २३१३-३१

 RUY  परीक्षा  पद्धतियां  रेश

 २५२  दिल्ली  में  प्रौढ़  पाठशाला यें  Re

 PRR  दरियागंज  दिल्ली  में  छात्रवृत्ति  विभाग  के  कार्यालयों  में  झाग  Phe

 BAO  निवेली  लिगनाइट  परियोजना  ३१४५-३१७

 २५४  हरिजनों  के  लिये  केन्द्रीय  परामर्शदाता  बोर्ड  .  ३१७

 २५६  wags  क्षेत्र  में  अनूसूचित  झ्रादिम  जातियां  YH  RIS

 R49  सन् थाल  परगना  में  स्वर्ण  निक्षेप  Rk5

 २४८  गोरखपुर में  श्रमिक  सोने  के  निक्षेप  ३१८-३  १९

 २५  राय-कर  भ्र पी लीय  न्यायाधिकरण की  पटना  बैंच  ३१

 २६०  मणिपुर  में  प्राग  बुझाने  की  सर्विस  RVE

 २६१  दिल्ली  में  चलचित्रों पर  मनोरंजन-कर  Bee

 २६२  अनुसूचित wafer  जातियों  के  छात्र  ३२०
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 २७०  पंजाब  की  गैर-सरकारी  शिक्षा  को  अनुदान  २२३

 २७१  पंजाब  में  कैम्पों  के  लिये  मैदान  देरे

 २७२  फीरोजपुर में  के  बंगले  ३९३--३२४
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 दे  रे
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 अतारांकित
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 २७५  दिल्ली  राज्य  स्कूल  चतुर्थ  श्रेणी  हक में चारी  संघ  BRV-FRVY

 २७६  सिन्धी  भाषा  RRA

 २७७  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  हिन्दी  पढ़ाना  BRA

 V9  मद्रास  कौर  हैदराबाद  के  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  संग्रह-कार्यालय  RRA

 २७९  परिचय  क्षेत्रीय  परिषद  RRK—RVE

 250  २२६ लोक-सहायक  सेना  के  शिविर

 २८१  आरम्भिक  शिक्षा के  बारे  में  प्रादेशिक  गोष्ठियां  रे  २७

 २८२  क्लर्कों  की  परीक्षा
 दे  २७

 २८ हे  दुष्प्राप्य  पांड्लिंपियां  RRs

 Roe  अनुसूचित  बैंकों  का  परिसमापन  ३२८

 QWsyK  राजनीतिक  पीड़ित  RRS

 २८६  केरल  में  ग्रस्पइयता का प्रचार का  प्रचार  ३२८

 स्थगन  प्रस्ताव  RRE— ARP

 (१)  उपाध्यक्ष ने  १२  2eys wT को  अहमदाबाद में  पुलिस  द्वारा

 गोली  चलाने  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  at  स्थगन  प्रस्तावों  को

 जिन  की  सुचना  निम्नलिखित  सदस्यों ने  दी  प्रस्तुत  करने  की

 mania  नहीं  दी

 स्वेदी  नाथ  यादव  नारायण  श्री  ०  प्र ७  स०

 म०  नौशीर  र  करसन

 दास  श्रीधर  प्रौढ़  ठाकुर  श्री  फतेह सिह

 जी  घोडासर  कौर  श्रीमती  चक्रवर्ती

 (२)  उपाध्यक्ष ने  १२  PeusS  को  अहमदाबाद में  पुलिस  द्वारा

 गोली  चलाने  तथा  अरन्य  विषयों  के  बारे  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  को

 जिस  की  सुचना  राजा  महेन्द्र  प्रताप  ने  दी  नियमबद्ध

 घोषित कर  दिया  ॥

 सभा-पटल पर  क ह  गय  पत्र  ३६७

 निम्नलिखित पत्र  सभा-पटल  पर  रखे  गये
 :--

 (१)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक

 समवाय  १९४५६  की  धारा  ६३९४  की  उप-धारा

 (१)  के  अन्तरगत ५  १९५६ से  ३१  १६५७

 तक  की  अवधि  के  लिये  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम

 )  लिमिटेड  का  पहला  वार्षिक  निगम  के

 परीक्षित लेखे  सहित

 सरकार  द्वारा  प्रतिवेदन की  समीक्षा  ।
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 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र  :  क्रमशः

 (2)  दिल्ली  नगर  निगम  PeXY  की  धारा  ४७  की

 धारा  (२)  के  श्रन्तगंत दिनांक  ७  Reus HT MAT TAT की  श्रघिसूचना

 संख्या  ८/  ५९  डी०  एम०  कारपोरेशन  में  प्रकाशित  दिल्ली  सीमाकर

 नियम  gays  की  एक  प्रति  |

 (3)  दिल्ली  नगर  निगम  १९४५७  की  धारा  Woe  की

 धारा  (२)  के  अन्तर्गत  दिनांक
 १२  १९५८

 की  अधिसूचना

 संख्या  एफ०  20/¥2/¥s—Ta ATX  में  प्रकाशित  दिल्ली

 नगर  निगम  शौर  नगर  ब्द्धों  के  भत्ते  )  १९५८

 की  एक  प्रति ।

 (¥)  अखिल  भारतीय  सेवा
 अधिनियम  १९५१ की  घारा  २  की  उपधारा

 (२)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 )  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  का  विनियमन )

 geyr  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १९  १९४५८

 की  जी०  एस०  कार  संख्या  TC  |

 भारतीय  पुलिस  सेवा  का

 १९४५४  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १४  १९४५८

 की  जी०  एस०  कार  संख्या  २५१  |

 अखिल  भारतीय  सेवा  १९५५  में  कुछ

 संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २६  LEYS  की  जी०

 एस०  कार  संख्या  २७०  |

 (५)  अखिल  भारतीय  सेवा  अधिनियम की  धारा  ३  की  उपधारा 2

 के  oad  निम्नलिखित  सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  o_o

 )  भारतीय  पुलिस  सेवा  १९५४ की  अनुसूची  २

 में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १७  १९४५८  की

 जी०  एस०  कार  संख्या  ३७६  |

 अखिल  भारतीय  सेवायें  9eyy FT में

 कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २४  Leys  की  जी०

 एस ०
 आग  संख्या  Sok  |

 )  राज्य-सचिव  की  सेवायें  भविष्य

 में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २४  Reus  की

 जी०  एस०  करार  संख्या  Yo  |

 feat  भारतीय  सेवायें  १९४४  में

 कुछ  संशोधन करने  दिनांक ३१  gus  की

 जी०  एस०  कार  संख्या  Cia | |

 )
 अखिल  भारतीय  सेवायें  PEUY

 में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ७  gays  की  जी०

 एस०  शरीर  संख्या  CC Ig  |}
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 सभा  पटल  पर  रख  गए  क्रिया

 भारतीय  सैनिक  सेवा  भविष्य  निधि  १९४२ में  कुछ

 संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ७  १९४५८  की  जी०  एस०

 आर  सख्या  CSG  |

 भारतीय  सैनिक  सेवा  भविष्य

 विधि  १९४३  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक

 ७  e¥o  की  जी०  स०  करार  सख्या  VE

 राज्य-सचिव  की  सेवा  भविष्य  निधि )

 ६४३  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ७  १९४५८.

 की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  ४४५०  |

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  (  )  १९४५४  की

 wg  ३  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २१

 9eys  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ४८९  |

 (  रस  )  भारतीय  प्रशासनिक सेवा  )  PeUv  की

 अनुसूची  ३  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक
 ५

 Phys  की  जी०  एस०  आर  संख्या  ५४२  ।

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  (a  )  १९५४  की

 अनुसूची  ३  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ५  जलाई

 284s  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  AEX  |

 भारतीय  पुलिस  सेवा  १९  1%  की  अनुसूची

 ३  में  कुछ  करने  वाली  दिनांक  ५  geus

 की  जी०  एस०  कार  संख्या  ढ  |

 भारतीय  प्रशासनिक सेवा  )  १९४५४  की

 भ्रनुसूची  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ४५

 es  की  जी०  एस०  आर  संख्या  Ys  |

 )  भ्रमित  भारतीय  सेवायें  १९५५

 में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ५  १९४५८ की

 जी०  एस०  कार  संख्या  ४५४९  |

 दिनांक  ५  g&us  की  जी०  एस०  अर०  संख्या

 ¥Yo  जिस  में  अ्रखिल  भारतीय  सेवायें  निधि
 तथा

 परिवार  निवृति-वेतन  निधि  से  भगतान  प्रौर  उस  में  धन  का

 जमा  किया  जाना  )  gays  |

 भारतीय पुलिस  सेवा  Qeuy A में  कुछ

 संशोधन करने  वाली  दिनांक  ५  2eus  की  जी०  एस०

 अनार  सख्या  YYZ  |



 पडे  द्७

 दोष  प्च्ठ च

 सभा  पटल  पर  रखें  गए  क्रमश

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  १९५४ में  कुछ

 संशोधन  करने  वाली  दिनांक  &  2&4 FT To की  जी०

 एस०  कार  संख्या  ६६२

 भारतीय  पुलिस  सेवा  १९५४  में  कुछ

 संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १९४५८ की  जी०  एस०

 कार  संख्या  ६६३

 )  भारतीय  पुलिस  सेवा  १९४५४  की  भ्रनुसूची

 ३  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  €  १९५८ की

 जी०  एस०  कार  संख्या  ६६८

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  १९४५४  at

 भ्रनुसूची  ३  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  &

 geXs  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ६७१  |

 (&)  प्रतिलिप्यघिकार  १९४५७  की  धारा ७८  की  उपधारा

 (३)  के  भ्रन्तगंत  प्रतिलिप्यघिकार  १९४५८  में  कुछ

 धन  करने  वाली  दिनांक  २२  १९४५७  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  २६७  की  एक  प्रति  ।

 (७)  दान-कर  १९५८  की  धारा ४६  की  उपधारा  (४)  के

 झन्तगंत  दिनांक  ३१  १९४५८  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  कार  ४३०  में  प्रकाशित  दान-कर  १९४८  की

 एक  प्रति ।

 (5)  व्यय-कर  १९४५७  की  धारा  ४१  की  उपधारा  (३)  के

 रंगत  व्ययकर  Reue  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली

 दिनांक  २०  geUs  की
 अधिसूचना  संख्या

 जी
 ०  एस०  कार

 ४१४ की  एक  प्रति  ।

 (8)  श्रौषघीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  )

 १९५५  की  धारा  १€  की  उपधारा  (४)  के  श्रन्तगंत

 तथा  प्रसाधन  सामग्री  PENS  में  कुछ

 कौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक

 एक  प्रति  :--

 दिनांक  ३  g&us  का  जी०  एस०  कार  संख्या  २९४  |

 दिनांक  १७  Reus  का  जी०  एस०  कार  संख्या  ३८३  |

 दिनांक  २८  १९  Ac  का  जी०  एस०  करार ०  संख्या  ५२२  ॥

 दिनांक  ५  gays  का  जी०एस०  कार  संख्या  XXX  ।

 (१०)  पुनर्वास वित्त  प्रशासन  १९४८  की  घारा  १८  की

 उपधारा  (२)  के  ३१  2EYXY  को
 समाप्त



 ३५१

 विषय  पृष्ठ e

 सभा  पटल  पर  रखें  गए  पत्र--क्रमशः

 (११)  भारतीय  आयकर  १६२२,  की  धारा  के

 भ्रन्तगंत  चलाये  गये  मामलों  में  की  गई  कार्यवाही  की  ३१

 g&ys  तक  की  प्रगति  दिखाने  वाले  वक्तव्य  की  एक  प्रति  ।

 (१२)  समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  धारा  S3-G  की

 उपधारा  (४)  शर  केन्द्रीय  उत्पादन  तथा  नमक

 १९४४  की  घारा  ३८  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं

 की  एक-एक  प्रति

 सीमा  शुल्क  तथा  उत्पादन  शुल्क  प्रत्याशी  ) )

 १९५८  में  कुछ  संशोधन  करने  दिनांक  ३०

 १९४५८  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  ३०३  |

 दिनांक  ६  geus  की  जी०  एस०  करार  संख्या  ३११  ।

 जिस  में  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  प्रत्यावहन

 )  ges  दिये  हुए  हैँ  ।

 सीमा  शुल्क  तथा  उत्पादन  शुल्क  प्रत्यावहन  रेशम

 १९४५८  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ३१

 gays  की  जी०  एस०  रार ०  संख्या  ४२४  |

 दिनांक  ३१  १९४५८  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  ४२४५

 जिस  में  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  वापसी  (HET

 एसिड्स  )  gays  दिये  हुए  हैं  ।

 सीमा  शुल्क  तथा  उत्पादन  शुल्क  प्रत्याशी

 १९५८  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ३

 १९५८  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  COC  |

 दिनांक  १६  2845.0  की  जी०  एस०  करार  संख्या  ४३६

 जिस  में  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  Wale

 १९५८  दिये  हुए  हैं  ।

 दिनांक  ८  १९५८  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 yoo  जिस  में  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 प्रत्याशी  )  Peys  दिये  हुए  हैं  ।

 दिनांक  ७  १९५८  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 ५७८  जिस  में  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  युकी

 हत  १९४५८  दिये
 हुए  हैं  ।

 दिनांक  ७  १९५८  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या

 ४८०  जिस  में  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय
 उत्पादन

 शुल्क  गरत्याहृत

 १९५८  दिये
 हुए  हैं  ।
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 RS  दैनिक

 विषय

 सभा  पटल  पर  रखें  गए

 )  दिनांक  ८
 जुलाई  ,  १€४८  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 use  जिस  में  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 हत  के  पंखे  )  १९५८  दिये हुए  हैं
 ।

 दिनांक  १२  १९४५८  की  जी०  एस०  अर ०  संख्या

 ६०७  जिस  में  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 १९४५८  दिये  हुए  हैं  ।

 (१३)  समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम  १८७८  की  धारा  V3-J  की

 उपधारा  (४)  के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित  भ्रधिसूचनाशओं  की

 एक  प्रति  :--

 )
 दिनांक  ६  १९४५८  की

 जी०  एस०  कार  संख्या  Ro  |

 दिनांक  ३१  geus  की  जी०  एस०  कार  संख्या  TR

 सीमा  शुल्क  प्रत्याशी  कौर  एंटीसैप्टिक्स )

 gays  सम्बन्धी  दिनांक  ३१  १९४८  की  जी०

 एस०  आर  संख्या  ERR

 दिनांक  ३१  १९५८  की  जी०  एस०  अर०  संख्या  ४२३

 सीमा  शुल्क  प्रत्याशित  की  हुई  वस्तुयें  )

 १९५४  में  कुछ  a  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ७

 gus  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ¥YY  |

 दिनांक  ७  १९५८  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ४६६

 सीमा  शुल्क  कौर  डेटिंग

 १९४५८  सम्बन्धी ७  284s  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 RD

 सीमा  शुल्क  प्रत्याशी  १९५७  में

 कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १४  gua  की  जी०

 एस०  अरार ०  संख्या  9G  |

 दिनांक  १६  १६४५८  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  Way  |

 दिनांक  ७  १९  ic  की  जी०  एस०  कार  संख्या  Yi92  |

 सीमा  शुल्क  प्रत्याशी  १९५८

 सम्बन्धी  दिनांक  ७
 जुलाई  १९५८  की  जी०  एस०  करार

 संख्या  Y9¥  |

 दिनांक  ७  aus  की
 जी०  एस०  ग्राम  संख्या

 A9¥  |

 दिनांक  ७  ReX¥s  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या

 9६  |
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 विषय  qe

 सभा  पटल  पर  गए  की क्रम रा

 )  दिनांक  ७  १९५८  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 Awe  |

 दिनांक  १२  zeus  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 ६०६  ॥

 (१४)  केन्द्रीय  उत्पादन  तथा  नमक  १९४४  की  धारा  ३८

 के  अ्रन्तर्गत  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  १९४४  में  कुछ  अ्रौर

 संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक

 प्रति

 दिनांक  १०  g€4s  की  जी०  एस०  करार  संख्या

 देर

 दिनांक  १०  १९५८  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  ३२९

 दिनांक  १९  Qeyusg  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 ६१२

 (१५)  शेरगिल  भारतीय  श्रादिम  जाति  सम्मेलन  के  बारे  में  तारांकित

 प्रशन  संख्या  Roy  पर  श्री  संगण्णा  द्वारा  १८  2EXS  को

 पुछ  गये  एक  मनुघुू रक  नरन  के  उत्तर
 को

 शुद्ध  करने  वाले  वक्तव्य

 की  एक  प्रति

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना  डफ

 श्री  नादिर  भरूचा  ने  कोटला  बिजली  घर  के  बन्द  हो  जाने  की

 जिस  के  फलस्वरूप  दिल्ली  को  दी  जाने  वाली  बिजली  में  कमी

 करनी  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  ।

 सिंचाई  तथा  मंत्री  मुहम्मद  ने  उस  सम्बन्ध

 में  एक  वक्तव्य दिया  ।

 मंत्रियों  द्वारा  वक्तव्य  रे  ३८-४२

 (१)  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ने  जेल  मैनुअल

 समिति  के  बारे में  तारांकित  प्रत  संख्या  २०९९  पर  श्री  दीवान

 चन्द  शर्मा  द्वारा  €  १९५८  को  गये  एक  अनुपूरक  प्रशन

 के  उत्तर
 को

 शुद्ध  करने  के  लिये  एक  वक्तव्य दिया
 ॥

 (२)  शिक्षा  मंत्री  की  कौर  से  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री

 ने  निम्नलिखित  वक्तव्य  दिये  :--

 हिन्दी  भ्रध्यापकों  की  नियुक्ति  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  के

 बारे  में  तारांकित  wet  संख्या  QQVEG  कौर  १३१४५  पर  पंडित



 ३८४  दैनिक  संक्षेपता |

 विषय  ओष्ठ a

 मंत्रियों  दारा

 द्वारका  नाथ  तिवारी  द्वारा  २८  १९४५८  को
 पूछे  गये  एक

 अनुपूरक  परन  के  उत्तर  को  शुद्ध  करने  के  लिये  ।

 स्कूलों  के  लिये  भवनों  के  निर्माण  के  बारे  में  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  १४८६  पर  श्री  नवल  प्रभाकर  द्वारा  ७  ge45

 को  पूछे  गये  एक  प्रतिपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  को  शुद्ध  करने  के

 लिये

 (३)  वित्त  मंत्री  मोरारजी  ने  विदेशी  मुद्रा  की  वर्त मान

 स्थिति  की  तुलना  में  द्वितीय  पं  वर्षीय  योजना  की  झ्रावश्यकतागओं  के

 बारे  में  एक  वक्तव्य दिया

 समिति के  लिये  निर्वाचन  ३४२-४३

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  सुरजीत  सिंह  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किया  कि  लोग-सभा  के  सदस्य  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  सम्बन्धी

 केन्द्रीय  सलाहकार  समिति  में  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये

 भ्र पने  में  से  दो  सदस्य  चुनें  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  ग्रा  ।

 विधेयक

 चीनी  निर्यात  संवर्धन  Vous  83

 अ्रध्यादेदा  के  बारे  में  बक्तव्य---सभा पटल पर रखा गया पटल  पर  रखा  गया  ३३

 लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम

 98 (2)  के  अन्तर्गत  चीनी  निर्यात  संवर्धन  eeu

 द्वारा  तुरन्त  विधान  बनाने  के  कारण  बताने  वाला  व्याख्यात्मक

 वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखा  गया  |

 सं विहित  संकल्प  स्वीकृत  रे  रे  -३४६

 श्री  नादिर  भरूचा  ने  राष्ट्रपति  द्वारा  ३०  १९४५८  को  प्रख्यापित

 खनिज  तेल  उत्पादन  तथा  सीमा

 १९५८  को  नामंजूर  करने  के  बारे  में  संकल्प  प्रस्तुत  किया  |  संकल्प

 चर्चा  के  बाद  wetter हु्आ

 विधेयक  पारित  PER—  देर

 वित्त  मंत्री  मोरार  जी  ने  खनिज  तेल  (afafeaa  दारा

 न

 तथा  सीमा  शुल्क  )  १९५८  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किया  ।  खण्डवार  विचार  करने  के  पचास  विधेयक  पारित

 किया  गया  ।



 दैनिक  संक्षेपता

 विषय  पृष्ठ

 संविहित  संकल्प--विचाराधीन  ३६  टे  FOG

 श्री  गजराज सिह  ने  राष्ट्रपति  द्वारा  २४  gays  को  प्रख्यापित

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  भ्र ध्या देश  १९४५८  को

 नामंजूर  करने  के  बारे  में  संदीप  प्रस्तुत  किया  |

 बृहस्पतिवार  १४  १९४५८  के  लिये

 संकल्प  भ्र  तत्सम्बन्धी  संशोधनों  पर  art  चर्चा  तथा  बनारस  हिन्दू

 विश्वविद्यालय  )  विधेयक  पर  भी  विचार  श्र  उस  का

 पारित  किया  जाना  ।

 ह ee
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